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 न  Yow.  श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 क्या वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरे वेतन  प्रयोग  की  इस  सिफारिश  पर

 कि  सरकारी  सेवा  के  ८०  प्रतिशत  पदों  को  स्थायी  घोषित  कर  दिया  सरकार  ने

 कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्रीमती  तारकदवरी
 :

 वेतन  आयोग  की  सिफारिशों

 के  मार्च  REKo  में  हिदायत  जारी  की  गयी  थी  कि  सरकारी  कारखानों
 प्रतिष्ठानों  are  डाक व  तार  विभाग  के  सभी  स्थायी  विभागों  में  जो  अस्थायी  जगहें

 कम से  कम  लगातार  तीन  साल  से  चली  ग्रा  रही  जिनकी  ज़रूरत  स्थायी  ढंग  के  काम

 के  लिए  उनमे ंसे  ८०  प्रतिशत  जगहों  को  स्थायी  बना  दिया  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 मंत्रालयों/विभागों  में  जो  प्रगति  हुई  उस  पर  अक्टूबर  १९६१  में  विचार  किया  गया  कौर  उससे

 पता  चला  कि  इस  मामले
 में  काफी  कार्रवाई  की  जा  चुकी  है  या  की  जा

 रही

 श्री
 म०

 ला०  त्रिवेदी  :  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  पे  कमीशन  के  प्रतिवेदन पर
 जो  शझ्रादेश  सरकार  ने  जारी  किये  उनको  डेढ़  वर्ष  से  भ्रमित  हो  गया  इस  अ्रवधि में  सरकार

 नेजो  कार्यवाही  की  ह  उसकी  sak  उन  एम्पलाईज  की
 संख्या  क्या

 — जिनको  इस  बीच  में  पमनिंट  किया गया  है  ?

 XLV

 §69  (Ai)
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :  उन  एम्पलाइज के  बारे  में  aes इस  समय  मेरे  पास

 नहीं  लेकिन  जैसा कि  मैंने  मूल  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  सम्बन्ध  में  प्रगति  काफी

 संतोषजनक  रही

 थमी  छह  ला०  अध्यक्ष  मैंने  इस  प्रशन  का  नोटिस  डेढ़  महीने  पेशतर  दिया

 लेकिन  इसके  बावजूद  उपमंत्री  महोदय  कहते  हैं  की  उनके  पास  wins  नहीं  उन्होंने

 बताया  है  कि  प्रगति  संतोषजनक  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  संतोषजनक  प्रगति  का  अथ

 या  कया  पचास  प्रतिशत  एम्पलाइज  पर्मानेंट  किये  गए  या  साठ  प्रतिशत  ?  कितने

 एम्पलाइज  को  पर्मानेंट  बनाया  गया
 ?

 श्रीमती  तार कश् वरी सिन्हा  :  तीन  डिपरमेंट्स--पोस्ट्स  एंड  टेलीग्राफ  सरकारी

 aa  at  इंडस्ट्रियल  श्रंडरटेकिग्ज--में  काम  करने  वालों  की  एप्वायंटमेंट

 टेम्पो रे री  होती  जैसा कि  मैंने  qa के  उत्तर  में  बताया  बाकी  सब  विभागों  को

 करीब-करीब  रस्सी  प्रतिशत  टेम्पोरेरी  पोस्ट्स  को  प्रिंट  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 PE RKO-|2  में  यह  फ़रमान  जारी  किया  गया  था  ।  हमने  सब  मिनिस्ट्री  are  विभागों

 से  इस  बारे  में  इन्फार्मेशन  मांगी  जिसके  उत्तर  में  उन्होंने  कहा है  कि  प्रगति  संतोषजनक है  |

 मैं यह  निवेदन करना  चाहती  हूं  कि  इन  मिनिस्ट्री  कौर  विभागों  में  लाखों  प्राप्ति  काम  करते

 हैं झ्र ौर  उनमें  टेम्पोरेरी  कार्यकर्ताओं  की  तादाद  काफी  थी  ।  इसलिए  उनके  बारे  में  सार  ग्रां कड़े

 करना  जरा  कठिन है

 महोदय
 श्रीमती  सावित्री  निगम  |

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  अ्रध्यक्ष  यह  तो  मैंने  क्लासीफिकेशन  मांगी थी  ।  मुझे  एक

 और  पूरक  wet  पूछने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 श्रेय  महोदय  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  ।

 साबित्री  निगम  जैसा,कि  माननीय  मंत्री  जानते  रेलवे  नैमित्तिम  श्रमिकों

 के  बहुत  बड़े  नियोजक  भी  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकती हं  कि  क्या  रेलवे  मंत्रालय  ने  इस  बात  का

 भी  ध्यान  रखा  हैकि  नैमित्तिक  श्रमिकों  के  समय  में  काम  करने  वाले  ८०  प्रतिशत  लोगों

 को  स्थायी  बना  दिया  गया  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जैसा  कि  मैंने  कहा  तीन  डिपार्टमेंट्स  के  अलावा  बाकी  सब

 मंत्रालयों  शौर  विभागों  में  इसी  नीति  का  श्रतसरण  किया  जा  रहा

 पदों  के श्री  क्या  माननीय  मंत्री  इन  विभागों  से  पदों  तथा  अस्थायी

 अनुपात  के  बारे में  कुछ  बता  सकते हैं
 ?  आखिर  उन्होंने  दोनों  के  बीच  अनुपात  की  भी  तो

 जांच  की  ही  होंगी  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  यदि  माननीय  सदस्य  अलग  से  सूचना  तो

 सकेगी  |

 थ्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  उप-मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  डाक-तार  विभाग

 ate  तीन  विभागों  को  छोड़  कर  इस  बारे में  जारी  या  मैं  यहं

 जानना  चाहता हूं  कि  डाक-तार  विभाग  को  प्राचीन  क्यों  छोड़  दिया  गया  था ।  कया  पे  कमीशन

 मूल  प्रंग्रेजी
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 ने  ऐसी  सिफारिश  की  या  गवर्नमेंट  ने  स्वयं  निर्णय  किया  यदि  गवर्नमेंट  ने
 निर्णय

 किया  तो  किस  ara पर  ?

 श्रीमती  ता  रकेदवरी सिन्हा  :  उनके  स्टेज  अलग  किस्म के
 जिनके  भ्रनुसार  चलने  में

 उनको  ज्यादा  सहूलियत  होती इसलिए  उन
 पर  यह  व्यवस्था  लागू  नहीं

 की
 गई

 श्री  यशपाल  सिंह  :  बचत  योजना  के  मातहत  सरकार  स्टाफ  में  जो
 दो  हज़ार  की

 कमी

 करने जा  रही  उस  पर  इसका  क्या  असर  पड़ेगा ?

 stadt  तारकेदवरी  सिन्हा  उसका  इस  सवाल  से  कोई  सीधा  ताल्लुक  नहीं

 भविष्य  महोदय  श्री एस०  एम०  बनर्जी  |

 श्रीमती  साबित्री निगम  :  कया  मैं  एक  प्रदान  पूछ  सकती  हूं
 ?

 गंधष्यक्ष  महोदय :  मैं  समझता हूं  कि  मैंने  उन्हें  एक  बार  अवसर  दिया है

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 मैं  एक  प्रश्न  पौर  पूछना  चाहती  हूं
 ।

 महोदय  :  यह  कठिन  होगा ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रदान

 महोदय  :  परन्तु  कभी  कभी  मैं  भी  असहाय  होता  ह  श्री  एस०  एम०  बनर्जी  |

 tat  स०  मो०  बनर्जी :  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  कि  अघिकतर  पोस्टल  वर्कशापों  में

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  भ के अ्रवीन  wr  औद्योगिक  संस्थानों  में  यह  ८०  प्रतिशत  स्थायी पन

 श्रन्तविष्ट  परिसीमा  के  कारण  नहीं  दिया  जायेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या यह  सच  है  कि

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तथा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  ८०  प्रतिशत  औद्योगिक  पद  स्थायी

 घोषित  करने का  निर्णय  कर चुके  हैं  ५०  प्रतिशत  किये भी  जा  चुके  हैं  यदि  तो  शेष

 ३०  प्रतिशत  के  बारे में  ऐसा  नहीं  किया गया  है  ?

 श्रीमती  तारके  श्वास  सिन्हा  :  प्रौद्योगिक  संस्थानों  के  बारे  में  उपयुक्त  निर्धारण  नहीं  किया

 जा  सका  परन्तु  इसे  मंत्रालयों  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  यदि  वे  उपयुक्त  श्रावश्यकताओ्रों का  निर्धारण
 करें  तो  यह  कर  दिया  जायेगा ।  द्वार  खुला  रखा  जाता  है  ।

 श्री बूटा  सिंह  :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं

 कि
 कया  ऐसे  स्थायी  पदों  पर  अनुसूचित  जातियों  के

 लोगों  का  उपयुक्त  प्रतिनिधित्व  सुनिश्चित  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 pata  तार  हैरी  सिन्हा :  भ्र तु सूचित  जातियों  के  लोगों  को  उपयुक्त  प्रतिनिधित्व  देने

 के  लिये  सरकार  सदा  तैयार  है  ।

 धी द्र०  प्र०  शर्मा  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  विभागों  के  स्थायी  कर्मचारी

 जब  ३  रुपये  प्रति  दिन  मजूरी  पाते  विभागों  में  नैमित्तिक  श्रमिकों  के  लिये  प्रत्येक  स्थान  पर

 अलग  दरे  हैं  तथा  कुछ  स्थानों  पर  न्यूनतम  ¢/s/-  रुपये  हैं
 ?

 क्या  सरकार  इस  भेद  को  दूर  करेगी
 ?

 मंत्री  मोरारजी
 :  जी  नहीं

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 दण्डकारण्य
 में

 विस्थापित  व्यक्तियों
 का  grate

 at  gare  हंसना  ह

 थी स० स०  बच्  सामन्त  1

 श्री  Fo  सला०  त्रिवेदी  :

 |
 थ्री  प्र०  ीर०ठ  चक्रवर्ती

 श्रीमती रेणु  :

 श्री  मुहम्मद  इलियास

 १०२६३  थी  महेश्वर  नायक  :

 थी  भागवत AT  श्राजाद  :

 थी  भक्त  ददन
 |

 ी  रामेश्वर  टांटिया

 |
 श्री  दी०  प्र  शर्मा

 |  श्री  प्र०  wea

 श्री  fo
 वेंकटास  ब्या

 क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  श्राये  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 पूरा हो  गया

 )  यदि
 तो  कब

 तक  कितने  परिवार  बसाये  या  ga:  बसाये गये

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  wae  परिवार  कुछ  समय  रह  कर  वहां  से  चले  AK

 यदि  तो  उनके  वहां  से  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उपमंत्री  (it qo बु  so  भास्कर )  :  नहीं  ।

 काम  अभी  हो  रहा  है  ।

 ५,६५०  जिनमें  परियोजना  के  काम-धन्धों  में  लगाये  गये  १४६  परिवार

 सम्मिलित  पुनः  बसाये  जाने  की  विभिन्न  अ्रवस्थाद्मों  में  हैं  ।

 केवल
 €  परिवारों ने  गांव  छोड़े  थे  ॥

 दण्डकारण्य  प्रशासन  उनके  वहां  से  चले  जाने  के  कारणों  से  अवगत  नहीं  है  ।

 पं श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दण्डकारण्य  परियोजना  द्वारा  बनाये  गये  बहुत  से

 मकान  शरणार्थी  द्वारा  कब्ज़े  में  नहीं  लिये  गये  हैं  ?  यदि  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 मकान  गांवों  में  बनाये  गये

 ait  हमने  उतने  ही  मकान  बनाये  थे  जो  कि  बसने  वालों  के  लिये  अपेक्षित  हैं  ।  मेरा  अनुमान  है  कि

 माननीय  सदस्य  का  निर्देश  उन  मकानों  की  ate  है  जो  कि  स्टाफ  के  लिये  बनाये  गये  हैं  ।'

 felt  सुबोध  हंसदा
 :

 कया  यह  सच  है  कि
 EKO  में  बनाये  गये  मकान  भी  कभी  तक  खाली

 पड़े
 ्
 हैं  ?
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 ्य
 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  :

 मेरे
 पास

 कोई  जानकार  |  नहीं है  ।  यदि  इसकी  जरूरत हो  तो  मैं

 इस  बारे  में  पुछताछ  कर  सकता  हूँ
 ।

 tit  स०  चे  सामन्त :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि
 RERR-EY

 में  कृषि  भूमि  तथा  रहने

 योग्य  भूमि  वाले  कितने  नये  गांव  तैयार  हो  जायेंगे
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  केवल  एक  महीना  या  इतने  समय  पहले  ही  हम

 ने
 दण्डकारण्य  विकास

 प्राधिकार  के  बारे  में  एक  बहुत  ही  व्यापक  प्रतिवेदन
 सभा-पटल

 पर  रखा
 था  ।  जहां तक  वहां  जाने

 वाले  नये  परिवारों  का  सम्बन्ध  हम  उन्हें  २००  प्रति  मास  के  हिसाब  से  लेते  हैं  लेकिन
 श्री

 तब  तक

 कौर  परिवारों  को  वहां  न  लाने  का  निर्णय  किया  गया  है  ज॑ब  तक
 कि

 दण्डकारण्य  में  जो  लोग  पहले

 से  हैं  उन्हें  बसाया  नहीं  जाता
 ।  ak  जो  गांव  बनाये  जा  रहे  हैं  वे  उन्हीं  परिवारों  के  लिये  हैं  जो

 वहां थे

 tat प्र०  चक्रवर्ती  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 कि
 खेतीबाड़ी  के  अतिरिक्त  रोजगार  के  कौर

 कौन  से  साधन  उन्हें  उपलब्ध  किये गये  हैं  ?

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 यह मुख्यतः  एक  कृषि  कालोनी  या  कृषि  बस्ती  है  सिवाय  उन  लोगों

 को  छोड़  कर  जिनहें  प्रशासी  परिवहन  संघों  और  सहकारी  समितियों  में  नौकरी  दे  दी

 गई  थी  ।  ऐसे  लोग  हम  बहुत  कम  संख्या  में  ले  रहे  हैं  जो  कृषक  नहीं  हैं  ।

 tot  भागवत झा  आजाद  :
 क्या  इस  बारे  में  हम  कुछ  जान  सकते  हैं  कि  परिवारों  के  लिये

 ऐसे  स्थान  की  उपलब्धता  की  मात्रा  इस  समय  क्या  है  जो  कि  अब  भी  वहां  पुनः  बसाये  जाने  वाले

 परिवारों  को  दी  जा  सरकती  है  ?

 श्री  पु०  दई ०  भास्कर  :
 पिछले  महीने  जो  नोट  माननीय  सदस्यों  को  भेजा  गया  था  उस  में

 हम  ने  सारा  ब्योरा  दे  दिया  है  ।

 न
 तन

 :
 कभी  यह  बताया  गया  है

 कि  ५,६५०  परिवार
 wa

 तक  बसाये  जा  चुके  हैं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कुल  कितने  परिवारों  को  इस  में  बसाये  जाने
 की  योजना है  कौर  उसके

 पुरा  होने  में  अब  कितना
 ae

 समय  लगेगा
 ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 जहां  तक  इस  योजना  का ताल्लुक हम  ने  इस  को  दो हिस्सों  में  बांटा

 है  ।  एक
 तो

 शरणार्थियों  के  लिए  ake  एक  ट्राइबल  पापुलेशन  के  लिए
 ।  शरणार्थी हम  fart  बही

 ले  जा  रहे  हैं  बंगाल  से  जोकि  कैम्पों  में  थे  ।  wa  उनकी  तादाद  बहुत  कम  है  ।
 मेरा  खयाल  है  कि

 इस  साल  में  या  साल  में  वे  तमाम  जो  शरणार्थी  बसाने  वह  काम  खत्म  हो  जायेगा  |

 श्री  दी०  ao  फार्मा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितने  गांवों  में  पीने  के  प्राथमिक

 विद्यालयों  तथा  स्वास्थ्य  केन्द्रों  जैसी  सुविधायें  दी  गई  हैं  कौर  कितने  गांवों  में  ऐसी  सुविधायें  mh

 दी  जाने  वाली  हैं  ?

 भरी हु०  so  भास्कर  :  यह  सब  उस  प्रतिवेदन  में  दिया  gmt  है  जो  हम  ने  माननीय  सदस्यों
 को  दिया था  ।  परन्तु  फिर  भी  मैं  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  का  उत्तर  दे  देता  हूं  ।  वहां  जितने  भी

 गांव  बनायें  गये  हैं  उन  सब  में  पीने  के  पानी  का  प्रबन्ध  प्राथमिक  विद्यालय  हैं  चिकित्सा

 सुविधायें
 भी  उपलब्ध  है ं।

 pan  द प्रं्ेद्धी  में
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 श्री  वेंकटासुब्बया :  क्या  मंत्री  महोदय  का  एक  अखबारी  सूचना  की  ae  गया

 है
 कि  प्रत्येक परिवार  को  जो  जमीन

 दी
 गई  है  उसका  पूरी  तरह  से  पुनरवापन  नहीं  किया  गया  है  तथा

 कोई  सिंचाई  सुविधायें  नहीं
 दी

 गई  हैं  कौर  यदि
 तो

 क्या  ऐसी  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 पृश्नी  से हरचन्द खन्ना
 :  भूमि  के  पुनरवापन  में  बहुत  कुछ  करना  पड़ता  है  ।  पहले  वृक्ष  गिराने

 होते  तब  जमीन  को  हम  समतल  करते  हैं  कौर  फिर  उस  में  रेखायें  लगाई  जाती  हैं  तथा  ऐसी  कई

 चीजें  हैं  ।  लगभग  ७०,०००  एकड़ों  का  परी  तरह  से  पुनर्वासन  हो  चुका  है  ।  जितने  एकड़ों  से

 वृक्ष  गिराये  गये  हैं  वे  इन  से  भी  बहुत  ज्यादा  हैं  ।  यह  एक  फसल  वाला  क्षेत्र  हम  भी
 पानी  दे  सकते  हैं  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  यह  दो  फसलों  वाला  क्षेत्र  नहीं  है  ।

 गया  सरोजिनी  महिषी  :  कया मैं  जान  सकती  हूं
 कि

 क्या  सरकार  कृषि  की  सहायता  के  लिये

 कुछ  कृषि-प्राणिक  उद्योग  चलाने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 हमारा  एक  प्रौद्योगिक  निगम  है  जिसके  नियम  दण्डकारण्य  विकास

 प्राधिकार के  mere  ही  हैं
 ।

 दण्डकारण्य  क्षेत्र  के  लिये
 जो

 उद्योग
 भी

 सुकर  समझा  जाता है  कह  वहां

 स्थापित किया  जा  रहा  है  ॥

 श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है
 कि

 दण्डकारण्य  विकास
 प्राधिकार  के  मुख्याधिकारी तथा  मंत्रालय  के  बीच  गंभीर  मतभेद  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  काम  में

 रुकावट पड़  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  में  कोई  सच्चाई  है  ।

 fat  पु  शे०  भास्कर  :  इस  में  कोई  सच्चाई  नहीं है  ।

 संसदीय  काय के  लिये  छापा  खाना

 क  १०२९.  थ्री  भक्त  चपत  क्या  श्रावास  तथा  पूर्व सि  १५  १९६२

 के  तारांकित cet  सख्या  २१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेगे  कि  संसदीय  कार्य  के

 लिए  एक  छापाखाना  स्थापित  करने  में  इस  बीच  श्र  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  $-1 ०  :  इस

 योजना  की  तफसीलों  जिन  में  राजनयिक  मशीनें  और  निर्माण  व्यय  भी  सम्मिलित  भ्रान्ति  रूप

 दिया जा  चुका  इस  सारी  परियोजना पर  लगभग  १७०  लाख  रुपये  की  लागत  की  सम्भावना

 है  ।  इस  मामले  को  बच  की  मंजूरी  के  लिए  वित्त  मंत्रालय  के  पास  भेजा  जा  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  रयान  :  श्रीमती  माननीय  उपमंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  इस  योजना  कं  अन्तिम

 रूप  दिया  जा  रहा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  अन्तिम  रू  देने  का  काम  कब  अ्रन्तिम  हो  सकेगा

 कब  वास्तव में  इसकी  स्थापना  की  ना  सकेगी  क्योंकि  यह  मामला  बहुत  वर्षों से  wear

 घड़ा है  ।

 निर्माण  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 मेहर  चन्द

 जितनी  बाप  को  जल्दी  है

 उतनी  ही  जल्दी  मुझ  भी  है

 श्री  सिन्नद्धवर  प्रसाद  :  ऐसा  नहीं  लगता  है  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  मुझे  खत्म

 तो
 कर  लेने  दीजिये  ।  १७०  लाख

 की
 यह  प्रोजेक्ट है  ।

 पहले
 तो

 ज़मीन  लेनी  फिर  बाहर  से  मंगानी  है
 ।

 ये  तमाम
 तफ़सीलात

 हो  चुकी



 WsGy¥  ष  eve

 केस  कम्पलीट  हो  चुका  है  ax  हम  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  को  भेज  रहे  हैं  ।  थोड़  दिनों  में  उसकी  मंजूरी

 हमें  मिल  जायेगी ।

 आओ  भक्त  जहां  तक  मुझ  जानकारी  ण्छिली  बार  माननीय  मंत्री  जी  ने  यह  पासवान

 दिया  था  कि  संसदीय  वाद-विवाद तथ  दूसरे  पत्रों  को  छापने  में  देर  नहीं  होगी
 ।  लेकिन

 अभी  तक  भी

 इस  स्थिति  में  कोई  विशेष  सुधार  नहीं  gor  है  ।
 यहां  तक

 कि
 आपने  स्वयं  फरमाया  था

 कि
 श्राप

 मामले में  व्यक्तिगत  दिलचस्पी  लेंगे  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  श्राप  की  व्यक्तिगत  दिलचस्पी  के

 बाद  भी  इस  में  जो  सुधार  नहीं  ga  इसके  कारण  हैं
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  ख़न्ना  :  हमने  बहुत  सुधार  किया  है
 ।  एमरजेंसी  झाई  प्रौढ़  हमारे  अपर  बहुत

 ज्यादा  काम  का  बोझा  पड़ा  |  लेकिन मैं  रानी  इन्फॉर्मेशन  के  मुताबिक  यह  कह  सकता  हूं  कि  हम  ने

 काम  से  बहुत  ज्यादा  किया  है  ait  यह  भी  मैंने  कोशिश  की  है  कि  काम  छापाखानों  में

 कराऊं  कौर  बाहर  बहुत  कम  डबल  शिफ्ट  भी  कर  दिया गया  है  |

 बी  इया सलाल  सर्राफ  :  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रस्तावित  छापाखाने  में  जो  मशीनरी

 लगाई  जानी  है  उसमें  से  कितनी  का  देश  के  अन्दर  निर्माण  होगा  ?

 थ्री  मेहरचन्द खन्ना  :  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  देश  के  wee  बनाई  जायेगी  +  इसमें से  कुछ

 अथवा  भ्रक्किकितर  बाहर  से  श्रायात  करनी  पड़ेगी  जिसके  लिये  विदेशीਂ  की  व्यवस्था  कर  ली  गई

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 श्रीमन, ्  इस  प्रेस  के  लिये  जगह  वीगर  का  क्या  चुनाव  कर  लिया  गया

 है  शर  सारी  चीजें भी  तय  की  जा  चुकी  हैं
 ?

 थी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  हां  ।

 शी  सरोवर  प्रसाद  :  कहां  है  ?

 महोदय  :  अभी  से  ग्राप  इसमें  इतनी  कयों  ले  रहे  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  sara  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  की  पुर्वेवर्तितताओं  की सूची

 में  क्या  इस  विशेष  काम  को  सर्वप्रथम  या  तत्काल  प्रवर्वातिता  दी  गई  है  ?  इसके  लिये  किस  किस्म  की

 पूर्ववतिता रखी  गई  है  ?

 भी  खन्ना
 :

 हमारे  पास  निर्माण  हमारे  पास  है  भौर  हमारे  पास  पुनर्वास

 है  तथा  मुद्रण  प्रौढ़  लेखन  सामग्री  भी  हमारे  ही  पास  है  ।  जहां  तक  मेरा  संबंध  मैंने  प्रत्येक  विभाग

 जो  मेरे  प्रशासी  नियंत्रण  में  एक  ही  पूर्वर्वात्िता
 दी

 है
 ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  : पु्वरव्तताओओं  की  सुची में  एक  ही  पूर्ववर्तिता कसे  हो  सकती  है  ?

 यह  एक  प्रतिवाद है  ।

 मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 केसे  हो  सकता  है  कि  एक  मंत्री  का  एक  विभाग  कुछ  लगाव  हो  तथा

 दूसरे  के  लिये  कुछ  ate  ?

 peer  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  छापाखाने  जहां  तक  उस  विभाग  का

 संबंध  इसे  काफी  ऊंची  Gaafaa दी  गई  है

 faa  x wast  में
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 fat  मेहरचन्द  खन्ना  :  मुझे  खेद है  ,  श्रीमाथी  ।

 मुद्रण  के  तीन  पहलू  हैं
 ।  एक  मुद्रण  दूसरा  प्रकाशन  कौर  तीसरा  लेखन  सामग्री  ।  जहां  तक

 संसदीय
 काम  का  संबंध  हमने  सदा  ही  इसे  सर्वोच्च  पूर्ववर्तिता  दी  है  ate  मैं  यह  कहने  के  लिये

 तैयार हुं  कि  हमने  समय पर  काम  करने  का  प्रयास किया  है  ।

 गनी  जसवंत  मेहता  :  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  सभी  मंत्री  area  स्थिति की  are  क्यों
 चेरहे

 गभ्रष्यक्ष  महोदय  अगला  प्रशन  ।

 गर-सरकारी  क्षेत्र  क ेकोयला  उद्योगों  को

 a  OO
 1  श्री  महेश्वर नायक  :

 ato  do  शर्मा :

 aa  fea  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  गर  सरकारी  क्षेत्र  के  कोयला  उद्योग  को  ऋण  संस्थानों द्वारा

 दिये  जाने  वालें  ऋणों  आंशिक  गारन्टी  की  योजना  स्वीकार की  है  ;

 ay  उसकी  रूपरेखा  क्या है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  ब०  :  भ्रपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  संभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कोयला  उद्योग  की  विश्व  बैंक  के ३०  करोड़  ५०  लाख  डालर  के  ऋण  सरकारी  क्षेत्र
 में  कोयला  खानों  के  विकास  के  लिये  दियां  के  उपयोग  के  लिये  आवश्यक  बराबरी  के  रुपया

 fra  को प्राप्त  करने  में  सहायता करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  कोयला  खान  संस्थानों  को

 ऋण  द्वारा  दिये  गये  श्रेभ्रिम  धन  की  aif  गारन्टी  के  लिये  एक  योजना  बनाई  श्र  मंजर

 are  |  जिन  दाँतों  पर  यह  गारन्टी  दी  जाती है  वे  नीचे  दी  गई  हैं

 (१)  घन  पात्र  ऋण  eat  जो  द्वारा  दिये  गये  किसी  ऋण  के  बारे  में  गारन्टी

 के  लिये  झ्र भ्या वेदन  कर  सकती  ह  कौर  उसे  प्राप्त  कर  सकती  ५८  प्रमुख  भारतीय

 gy  राज्य  वित्तीय  निगम  औद्योगिक ऋण  तथा  विनियोजन निगम

 सहित )  ,  प्रौद्योगिक वित्त  निगम  तथा  भारतीय  प्रौद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोजन

 निगम  सम्मिलित  हैं

 (2)  पात्र  संस्थायें ३५  प्रतिशत  हानि  वहन  करेंगे  शेष  ६५  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार

 दवारा  sore  जायेगी

 (३)  चूक  होने  पर  तत्काल  हीਂ  गारन्टी  प्रभावी  हों  जायेगी  और  राशि  का  भुगतान  चूक

 होन ेके  ३०  दिनों  में  किया  जायेगा
 ——ees

 मल  शंगेंजी  में
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 (४)  ऋणों  कौर  भ्र ग्रिम
 धनों  की  गारन्टी  मांगने  वाले

 के
 विकल्प

 पर  १  से  १०  ae

 के  बीच  बीच  भ्र वधि यों  के  लिये  होगी  ;

 (५)  जो  ऋण  या  अग्रिम घन  दिया  जायेगा  उसकी  राशि  पर  प्रति  वर्ष  एक  प्रतिशत  का
 तीन  चौथाई  प्रशासी  खर्चों  को  पूरा  करने के  लिये  सेवा  प्रभार  के  रुप  में  लिया

 जायेगा ;

 (६)  गारन्टी  योजना को
 उद्योग

 के  लिये  पुर्नावित्त  निगम  लिमिटेड
 द्वारा  केन्द्रीय  सरकार

 के  एजेंट  के  रूप में  चलाया  जायेगा ।

 sit  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  क्या  इस  योजना  के  अ्रधी  कोई
 राशि

 पहले  हीं  जा  चुकी  है  कौर  यदि  तो  कितनी  राशि  के  लिये  यह  गारन्टी  योजना  भारत  सरकार

 द्वारा  चलाई  जा  चुकी है  ?

 श्री |: है ५  रा०  भगत
 :

 यह  योजना  प्रभी  हाल  ही  में  लागू  हुई  है  ,  मेरे  विचार  में
 wa

 को
 ।

 यह  रक्षित बैंक  की  अधिसूचना की  तिथि  है  ।  हमें  तराशा  है  कि  संबंधित  कोयला  खानें  इस  योजना

 से  लाभ  उठायेंगे  ।

 fait  भागवत झा  श्राजाद  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  गर-सरकारी  कोयला  उद्योग  पहले  ही  यह

 ऋण  ले  चुका  है  कौर  सरकार ने  इस  योजना  के  अधीन  गारन्टी  भी  दे  दी  है  जिसका  कि  इस  विवरण

 में  उल्लेख  किया  गया  है  ?

 गरीब [९ ५  Wo  भगत
 :

 बात  यह  है  ।  जहां  तक  ऋण  के  विदेशी  मुद्रा  के  भाग  का  संबंध  यह
 सच  है  कि  विश्व  बैंक  ने  कोयला  खानों  के  लिये  ३०  करोड़  ५०  लाख  डालर  का  ऋण  मंजूर  किया

 लेकिन  कठिनाई  यह  उठ  खड़ी  हुई  कि  इनमें  से  बहुत  सी  कोयला  खानें  उसके  बराबर  रुपया

 वित्त न  दे  सकीं  या  उसकी  व्यवस्था  न  कर  सकीं  ait  उस  कारण  से  fase  बैंक  ara  दिये  गये

 ऋण  का  उपयोग  न  कर  सकीं  ।  उनके  लिये  भ्रावश्यक  रुपया  वित्त  प्राप्त  करना  सुकर  बनाने  के  हेतु

 यह  झांदिक  गारन्टी  योजना  शुरू  की  गई  है  ।  ऐसी  संभावना  लगभग  ४५  करोड़  रुपये

 वित्त के  लिये  प्रार्थनापत्र खान  तथा  तेल  मंत्रालय  को  प्राप्त
 भी  हो  चुके  हैं  कौर  मुझे  तराशा  है  कि  इस

 योजना  से  उन्हें  अ्रासानी  होगी  ।

 श्री दी दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  मंत्रालय  ने  कोयला  खानों  की  कुल  झरा
 कतारों  का  कोई  निर्धारण  किया  है  शौर  यदि  तो  उनका  कौन  सा  भाग  विश्व  बैंक  के  ऋण  द्वारा

 पुरा  किया  गया  है  कौन  भाग  दूसरे  तरीकों  से  पूरा  किया  जाने  वाला  है  पौर  कया  मैं  यह

 भी  जान  सकता  हूं  कि  वे  दूसरे  तरीके  कया  हैं
 ?

 श्री ब्र ०  ०  भगत
 :

 जब  यह  विश्व बैंक  का  ऋण  दिया गया  था  तो  इन  सारी  बातों  पर

 विचार किया  गया  था  ।  राज  सवाल  कुल  झ्रावश्यकताश्ं  का  नहीं  है  बल्कि  उपलब्ध  संसाधनों  के

 उपयोग  का  है  जो  कुछ  भी  वे  प्राशि  है  कि  यदि  इस  योजना  के  अधीन  उन्हें  यह  ३०  करोड़ ५०  लाख

 डालर  अथवा  ge"),  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  मिल  जाती  है  तो  कम  से  कम  वे  उसके  बराबर

 रुपया  वित्त  प्राप्त  कर  सकेंगे ।  यदि  योजना  से
 वह  श्रासान  हो  जाता  है  तो  बहुत  कुछ  हो  जायेगा

 |

 कुछ  कोयला  खानें  झ्ाथिक  दृष्टि  से  आत्मनिर्भर  हैं  जबकि  कुछेक  को  लगातार

 हानि  हो  रही  है  तथा  प्रार्थना-पत्रों  में  वे  सब  मिल  जाती  क्या  सरकार  ऐसी  कोयला  खानों  के

 अंग्रेजी  में  ।
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 साधन  पत्रों  पर  अलग  से  विचार  कर  रही  है  जो  ग्रामीण  दृष्टि  से  झात्निरभर  हैं  ae  शी  घ्  ही  उत्पादन

 aga  aaa  अरब  भी  वही  प्रक्रिया  चलती है  ?

 पनी  द्०  रा०  भगत :  उस  प्रयोजन  के  लिये  कोयला  खानों  को  पहले  ही  विभिन्न  श्रेणियों  में

 बांटा  जा  चुका  है
 ।

 मुझे  बताया  गया  है  कि  कोयला  खानों  की  पांच  तक  श्रेणियां  उनकी  wy

 प्रौद्योगिक  art  तथा  वित्तीय  area  सभी  पर  सोचा  गया  है  at  wa  ऋण  दिया  जायेगा

 तब  बराबर का  रुपया  अनुदान  भी  दिया  इन  सब  चीजों  को  देखा  जायेगा ।

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  विश्व बैंक  के  साथ  करार  पर  कब  हस्ताक्षर  किये  गये  भ्रन्तरिम

 अवधि  में  जिसके  दौरान  कोयला  खानें  ऋण  न  ले  सकीं  समय  कार+  क्या  व्याज  किस  ने  वहन

 किया  है  तथा  भारत  सरकार  को  क्या  हानि  हुई  है  ?

 श्री ब०  रा०  भगत
 :

 वह  तिथि  तो  मेरे  पास  नहीं  है  जब  यह  ऋण  दिया  गया  था  परन्तु  यह

 कुछ  समय  gd  था  ।  इस  mata में  रुपया  वित्त  पाने  की  कठिनाई  महसुस  की  गई  थी  ।

 महोदय  अगला  प्रश्न  |

 pal  जसवंत  मेहता  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।  कोयला  खानों  द्वारा  स्वीकृत

 ऋण न  ले  सकने के  कारण  भारत  सरकार  को  कितनी  अन्तरिम हानि  उठानीਂ  पड़ी थी  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत :  अन्तरिम हानि  कोई  नहीं  है  ।  यह  गैर  सरकारी  कोयला  खानों  के  बारे

 में  है  दौर हानि  राष्ट्रीय  हानि है  ।

 poem  महोदय
 :  अगल ा  प्रदान  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता
 :  प्राय  ही  मेरी  सहायता  कर  सकते  हैं

 महोदय  यदि  वह  नहीं

 foal  जसवन्त  मेहता :  मेरे  vet  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।  क्योंकि भारत  सरकार  ने

 गारन्टी  दी  थी  शर  ऋण  नहीं  लिया  गया  था  ,  तो  भारत  सरकार  को  ब्याज  देना  ही  पड़ता

 प्राक्कलन  समिति  ने  भी  इसकीਂ  आलोचना  की  है  ।

 श्री ब०  रा०  भगत :  वह  विश्व बैंक  के  ऋण
 के

 बारे  में  माननीय सदस्य  गारन्टी  का

 fata करते  एक  तरह  का  कमी  शन  लिया  जाता  है  परन्तु  वह  सदा  कुछ  प्रविधि  के  बाद  हीਂ  प्रारम्भ

 होता है  ।  यह  विशेष  संगणना  मेरे  पास  नहीं  है  कि  कितना  कमीशन  लिया  जायेगा  परन्तु  यदि  एक  पृथक
 प्रश्न की  सूचना  दी  जाये  तो  मैं  अवश्य ही  उत्तर  दूंगा

 ।

 लेडी  हाडिन  मेडिकल  नई  दिल्ली

 1१०३१.  श्री  प्रकादाबीर  श्ञास्त्री  :  क्या  स्वाथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ges  से  gays  तक  ग्राम
 व्यक्ति  लेडी  हाडिन  मेडिकल  नई  दिल्ली  के

 प्रिंसिपल  के  पद  पर  काम  कर  चुके  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  समय  जो  प्रिंसिपल  उन्हें  भी
 बदला

 जाने
 वाला

 है

 शर
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 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  तथा  इस  प्रकार  के  परिवर्तनों  को  कम
 करने

 के
 लिये

 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 से
 जी  यह  सच  है  कि  १६४८  से स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला

 :

 १९५८  तक  व्यक्ति  कि  प्रिंसिपल  के  पद  पर  काम  कर  चुके  हैं  किन्तु  यह  अघिकतर

 उपयुक्त  व्यक्ति  मिलने  की  कठिनाइयों  तथा  प्रशासकीय  समभस्यास्रों ने  के  कारण  हुआ  है  ।  प्रिसीपल

 के  पद  पर  इस  समय  काम  करने  वाली  महिला  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  एक  अफसर  हैं

 att  वह  लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालेज  में  डेप्युटेशन  पर  हैं
 ।

 उन्हें  अंशदायी
 स्वास्थ्य  सेवा  योजना  में

 वापस  बुलाया  जा  रहा  जहां  उन  की  सेवाओं  की  झ्रावश्यकता  है  ।  सरकार  हमेशा यह  प्रयास

 करती  है  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  पदों  पर  दीर्घकालीन  श्राघार  पर  नियुक्ति  की  जाय  ।

 श्री  प्रकाश वी र  arent  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  जो  aaa  प्रिंसिपल  लेडी  est  मेडिकल

 कालेज  में  हैं  वे  ही  सब  fafaqetl  में  से  ऐसी  हैं  जो  देर  तक  वहां  रही  हैं  केवल  अपनी  योग्यता  शौर

 भ्र पनी  सेवा  के  आधार  पर
 ?

 जहां  तक  उन  को  बदले  जाने  का  सम्बन्ध  कालेज  से

 सम्बन्धित संसद  सदस्य

 अघ्यक्ष  महोदय  :  यहां  पर  किसी  सदस्य  की  ae  से  ऐसा  सवाल  नहीं  जाना  चाहिये  जिस
 na  ३

 का  क्सी  व्यक्ति की  योग्यता  पर  rare हो  ।  यह  एक  प्रकार  से  रिप्रेजेन्टेदान समझा  जाता

 art  यह  ठीक  नहीं  है  ।  जब  माननीय  सदस्यों  को  नुकता  चीनी  नवदीं  करनी  चाहिये  तो  प्रशंसा  भी

 ने  इस  सवाल  को  इस  लिए  एडमिट किया  था  कि  उस  के  पहले  पार्ट  में  पूछा नहीं  करनी  चाहिय े।

 गया  था  कि  इतने  wa  में  इतने  प्रिसीपल  वहां  क्यों  कराये  ।  प्यार  एक  व्यक्ति  के  लिए  होता  तो  मैं  इस

 की  इजाजत  न  देता  ।  जेनरल  सवाल  कीजिये  ।

 श्री  प्रकादाबी र  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  अब  जो  प्रिंसिपल  नियुक्त  होने  वाली  हैं

 उन  के  सम्बन्ध  में  जो  डाक्टरों  का  ars  है  कौर  जो  इस  कालेज  से  सम्बन्धित  पसंद  सदस्य हैं

 उन  की  राय  उन  के  विपरीत  है  फिर  भी  उन  को  श्रीनिवासन  इसलिये  दिया  गया  है  कि  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  में  उन  के  शुभचिन्तक  as  हैं
 ?

 डा०  सुद्चयीला  नायर  :  यह  सरासर गलत  है  |

 श्रेय  महोदय  :  अगर  इसी  तरह  से  फिर  इनसिनुएशन  करना  है  तो  कोई  फायदा  नहीं  ।

 ग्रुप  चाहें  तो  कोई  प्रौढ़  सवाल  कीजिये  ।

 श्री  प्रकाश बीर  ated  :  सब  से  बड़ी  अध्यक्ष  यह  है  कि  राजधानी में  इस

 प्रकार

 अवयव  यह  चीज  सप्लिमेंटरी  में  तो  नहीं प्रा  सकती  ।  कोई  दूसरा  तरीका

 इस  के  लिये  लेते  ।  बहरहाल  कोई  सवाल  पुछना  हो  तो  पूछिय े।

 श्री  प्रकादाबी र  शास्त्री  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  श्रगर  कोई  उत्तम  प्रौढ़  योग्य  डाक्टर र श्रंदादायी

 स्वास्थ्य  योजना  से  प्रिंसिपल  के  पद  के  लिये  मिला  at  वह  उपयुक् तहो  तो  उस  को  वहां  रखने

 में  क्या  हानि है  ,  जिस  में  कि  कालेज  को  लाभ  पहुंच  सके
 ?

 डा०  सुशीला  मायर  :  कालेज  के  लाभ  के  लिए  ही  भ्र पनी  बुद्धि  के  qa  उत्तम  से  उत्तम

 तरीका  इस्तेमाल किया  जाता  है  ।

 गे मूल  अंग्रेजी  में
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 pat  कपूर  सिह  :
 क्या  में  जान  सकना  हूं  कि  wa  भी  ऐसी  न्यूनतम  अवधि  निर्धारित

 करने  वाला  कोई  नियम  या  प्रथा हे  जिसके  दौरान  किसी  सरकारी  पदाधिकारी  को  सामान्यता

 बदला  नहीं  जाना  चाहिये ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  जी  ऐसा  कोई  रूल  नहीं  कौर  जेसा  कि  मेंने  निवेदन  किया

 उन  को  एक  विभाग से  दूसर  विभाग में  गया  था  ।  पहले  विभाग को  उन  की श्रावइ्यकता

 @  पब्लिक सर्विस  कमिशन

 अघ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  खास  तौर  से  उन  के  लिये  नहीं  कह  we  हू  ।  उनका

 तो  जनरल  क्वेश्चन  ह  कि  ऐसा  कोई  रूल  है  ॥

 डा०  सुशीला  नायर :  जी  ए  सा  कोई  रूल  नहीं हूं  ।

 :
 पह

 देखते  हुए
 कि

 कालेजों  के  प्रिंसिपलों  को  जब  इतनी  जल्दी  जल  दी  बदला
 *

 जाता
 है

 महोदय  :  शान्ति
 ।

 मुझे  रसोई  है  कि  उन्हों ने  ऐसी  बात  कहीं है  ।

 fart हेम  बरपा  :  मैं  इसे  शौर  तरह  से  पूछेगा  ।  मैं  कहता  हुं  कि  जैसे  आदमी  अपनी  कमीजें

 बदलता है

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  की  महिला  सदस्य  इस  पर  बहुत  नाराज  होंगी  ।

 माननीय  सदस्य  :  इसे  निकाल  देना  चाहिये  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  इसे  निकाल  दिया  जायेगा  |

 सावित्री  निगम :  मैं  निवेदन  करती  हूं  कि  इसे  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ।

 गभ्रच्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  महिला सदस्य  इस  के  केवल  निकाल दिये  जाने  से  सन्तुष्ट

 को  उस  क  क  क  मी  mite  fem  bee  कक  ay  काक  क  कल  प्रश्न  पुछना  चाहती हैं  तो

 पूछ  सकती हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि माननीय  सदस्य  को  क्षमा  मांगनी  चाहिये  ।  इस

 तरह  से  बोलना  स्त्रियों  के  प्रति  soars  है  ।

 sort हेम  इस  में  कया  आपत्ति है  ?  मैं  इसे  एक  प्रति  तरीके  से  पूछ  लेता  हूं
 ।

 क्या
 सरकार मे

 faut  सीना वन  :  इस  में  गलती  क्या  है
 ?

 श्रीमान  कहां  होता  है
 ?

 गश्रघ्यक्ष  महोदय  मैं  ने  कह  दिया  है  कि  इस  में  खराबी  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  सरकार  ने  इस  तथ्य  को  देखा  है  कि  जव  कालेजों  के  प्रिंसिपल  इस  तरह

 बदले  जाते  हैं  जेसे  कि  भ्रामक  अपनी  कमीजें  बदलता  है

 महोदय  :  वह  इस  तरीके  से  फिर  क्यों  पुछते  हैं
 ?

 कया  वह  अनुपूरक  पूछना  चाहते

 हैं
 ?

 नहीं  तो  मैं  किसी  दूसरे  माननीय  सदस्य  को  बुला  रहा  हूं  ।

 fait हेम  बरुआ  :  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  जल्दी  जल्दी  ये  बदलियां  करने  से  संस्थाओं  में  शिक्षा

 के  स्तर  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  कौर  क्या  सरकार  ने  इस  चीज  को  ध्यान  में  रखा है  या

 Tal

 के
 क

 *  सध्यक्षपीठ के  आदेशानुसार  निकाल  fear  गया  |

 मल  प्रेमी  में
 ।
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 सुशीला  नायर
 :

 क्या  उन्हों  ने  से  वाली  बात  वापिस  ले  ली

 महोदय
 :

 उन्हें  इस  बारे  में  चिन्ता  करने
 को

 जरूरत  नहीं  है
 ।

 डा०  सु शीला नायर  :
 मैं  निवेदन  करना  चाहती

 हूं

 foeTTeT  महोदय
 :  उस  का

 सम्बन्ध  आदमियों  से
 था  ।

 इसलिये  मैं  ज्यादा  एतराज
 नहीं

 करूंगा  |

 डा०  सुशीला  नायर  :  मैं  नम्रतापूर्वक  निवेदन  करती  हूं  कि  आदमियों  की  कमीज़ों -  या

 औरतों की  साड़ियों  की  एक  मेडिकल  कालेज  की  प्रिंसिपल  से  तुलना  करना  बहुत  ही  आपत्तिजनक है

 श्र  उन्हें  ऐसा  करने  की  भानुमती  नहीं  देनी  चाहिये

 महोद॑य  :  अरब  प्रशन  का  उत्तर  क्या है
 ?

 डा०  सुशीला नायर  :  श्राप  की  प्राज्ञा  का  पालन  करने  में  मुझे  खुशी  होगी  लेकिन
 जिस

 रूप  में  उन्हों  ने  प्रश्न  पूछा  है
 उस

 रूप  में  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  चाहती .

 )

 भिनाय महोदय  :  शान्ति  ।

 titan  ager  :  एक  afar  प्रदान  पर  ।

 tat  जसवन्त  मेहता  :  एक  शभ्रौचित्य  प्रदान  पर  ।

 पुष्य  महोदय
 :

 शान्ति  ।  मैं  ने  उन्हें  प्रश्न
 का

 उत्तर  देने  के  लिए  कह  दिया है
 |

 सुशीला नायर  :  कालेज  के  हितों  को  पूरी  तरह  से  ध्यान  में  रखा  गया  है  भ्र ौर  जो  कुछ

 भी  किया  जा  रहा  जैसाकि  हम  जानते  हैं  ate  हमारी  धारणा  वह  कालेज  के  हित  के  लिए  ही

 किया जा  रहा  है  ।

 थी  दिय  नारायण  :
 अध्यक्ष  मैं  भी  एक  सवाल  खना  चाहता था  ।

 महोदय
 :

 श्री  श्राप  भी  कपड़े  में  जायेंगे
 या

 साड़ियों  में
 ।

 पाकिस्तान की  प्रो  बह  गये  लकड़ी के  स्लीपर

 +

 [  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :
 थी  दी०  चे  शर्मा

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य

 थ्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २३  १९६३  को  जम्मू  से  १८  मील  दूर  चिनाव  नदी  में  एक

 लाख  लकड़ी  के  स्लीपर  पाकिस्तान की  झर  बह  गये  ;

 यदि  तो
 लकड़ी  को  बाढ़  से  बचाने  के

 लिए
 क्या  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 झल गे दान

 :
 भारत  सरकार  के  ध्यान

 में  यह  बात  are  हे  कि  चिनाब  नदी  में  बाढ़  कराने
 कारण  २३  १९६३  को  बहुत  बड़ी  मात्रा  में

 इमारती  लकड़ी  पाकिस्तान  को  बह  गई  ।  उस  लकड़ी  की  ठीक-ठीक  मात्रा  ज्ञात  नहीं  है  ।

 चिनाब  नदी  पर  अख़्तर  के  निकट  लकड़ी  एकत्रित  करने  के  लिये  से  जंगले  लगाये

 गये  हैं
 ।

 बाढ़  के  समय  कभी  कभी  यह  जंगले  रास्ता  दे  देते  हैं  तथा  लकड़ी  नीचे  की  कौर  बह

 जाती है  1

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  से  पहले  भी  एक  प्रवास  पर  इस  प्रकार  के

 स्लीपर  बह  गये  थे  यदि  तो  यह  देखने  के  लिये  कि  art  फिर  स्लीपर  इस  प्रकार  से  न  बढें

 क्या  निवारक  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 गजनी  श्रलगेशन
 :

 कदाचित  यह  सम्भव  नहीं  होगा  कि  कुछ  भी  लकड़ी  को  पाकिस्तान में  बह

 जाने  से  रोका  जा  सके  ।
 नदी  में  जंगले  बना  दिये  गये हैं  परन्तु  जिस  समय  बाढ़  बहुत  तीब्र  होती  है

 उस  समय  वे  हट  जाते  हैं  तथा  किसी  भी  प्रकार  से  लकड़ी  नीचे  की  are  बह  जाती  हैं  ।  लोग

 धार  में  नीचे  की  कौर  उन  को  पकड़ने  के  विचार  से  इस  लकड़ी  को  नदी  में  बहू  जाने  देते  कभी

 कभी  वहं  पाकिस्तान  तक  भी  ag  जाती  है  ।

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  इस  बा  त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  काश्मीर  से  बिना  किसी  इच्छा

 के  पाकिस्तान  को  लकड़ी  का  सम्भरण  हो  जाता  FAT  इस  से  काश्मीर के  सम्बन्ध में  पाकिस्तान  की

 क्षमा  शान्त  हो  जाती  है
 ?

 अ्रच्यक्ष  rete  :  अनुपूरक  प्रश्नों  में  जानकारी  पुछ  जानी  चाहिये  ।

 fat  do  जिन  लोगों  के  स्लीपर  बह  गये  हैं  उन  को  लगभग  कुल  कितनी  हानि

 हुई
 ?

 क्या  इन  सब  हानियों की  प्रति  सरकार  द्वारा की  जायेगी  प्रथम  वह  सम्बन्धित  व्यक्तियों

 को  ही  भुगतनी  पड़ेगी  अथवा  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  इन  हानियों  की  पूर्ति  की  जायेगी  ?

 yor  श्रलगेशन  :  सिन्धु  पानी  सन्धि  की  शर्तों  के  अ्रधीन  पाकिस्तान का  यह  कर्तव्य  है  कि

 वह  हमें  बह  जानें  वाली  लकड़ी  की  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  सुचित  करे  तथा  उसे  निकालने  के

 ऊपर  किये  गये  व्यय  काटकर  उसकी  लागत  को  हमें  देने  की  व्यवस्था  करे  |  इस  व्यवस्था  के

 पाकिस्तान  सरकार  उस  लकड़ी  की  लागत  को  देने  के  मार्गो पायों  पर  विचार  कर  रही

 है  जो  कि  वहां  बह  कर  जा  चकी  है  ।

 श्री  तिरुमल  राव  :  इन  लकड़ी  के  स्लीपरों  की  सुरक्षा  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  था  ?

 लकड़ी  के  स्लीपर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  चने  जाते  रेलवे  मंत्रालय को  उनकी

 भ्रावस्यकता होती है तथा मेरे होती  है  तथा  मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  नदी  के  माग  से  उनका  परिवहन  किया  जाता

 है  ।  यह  दूसरा  है  जब  कि  सरकार को  इतनी  भारी  हानि  हुई  है  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  इसकी  उसी  समय  पुर्वंकल्पना  कर  गई  थी  जब  कि  सिन्धु  सन्धि  की

 दातों को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  था  तथा  लकड़ी  की  प्राप्ति के  लिये  सन्धि  में  कुछ  उपबन्ध

 किया  गया  है  ।  वह  विचाराधीन है

 महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  इसके  लिये  कौन  उत्तरदायी  था
 ।  इससे

 क
 मूल  अंग्रेजी
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 at  श्रलगेशन
 :

 जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  यह  मेरा  उत्तरदायित्व  है  ।  उत्तरदायित्व

 के  अन्य  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध में  मैं  नहीं  जानता

 धरी च०  का०  भट्टाचार्य
 :

 समाचार  पत्रों  में  एक  समाचार  यह  था
 कि

 यह  स्लीपर  पाकिस्तान

 में  नीलामी  करके  बेचे  गये  थे  ।  इस  नीलामी  से  जो
 धन

 पाकिस्तान  ने  वसूल
 किया

 है  क्या  भारत

 सरकार  ने  उसको  वापस  लेने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  है
 ?

 श्री  झल गे शन
 :  जो  कुछ  भी  किया  जयेगा  वह  हमारे  परामर्श  में  किया  जायेगा

 ।  यदि

 लकड़ी  की  कीमत  वसूल  करने  का  वह  सर्वोत्तम  ढंग
 है

 तो  उसे  स्वीकृत  किया  जायेगा  तथा  हमें

 घन  वापस  मिल  सकेगा  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  पिछले  कुछ  ही  महीनों  में  दो  बार  लाखों  स्लीपर  बह  कर  पाकिस्तान

 चले  गए  ।  गाना  में  इस  प्रायः  का  समाचार  प्रकाशित  हुआ  है
 कि

 कुछ  अफ़सरों  ने
 जान  बूझकर

 लापरवाही  की  जिससे  ऐसा  gar  ।  क्या  सरकार  ने  इसकी जांच  को  है  ?

 fret  महोदय
 :

 wer  यह  है  कि  कया  कुछ  अधिकारियों ने  कोई  लापरवाही की  थी  परौ  क्या

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है  ।

 श्री  झल गे शन
 :  नहीं  ।  ऐसी  किसी  लापरवाही  से

 मैं  प्रवीण  नहीं हूं
 ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  माननीय  मंत्री  किन्हीं  कारणों  से  यह  संदेह  करते  हैं  कि  या  तो

 सीधे  पाकिस्तानी  श्रभिकर्ताश्रों  द्वारा  अथवा  पाकिस्तानी  भ्रभिकर्ताशओं  के  साथ  मिलकर

 रचकर  ठेकेदारों द्वारा  कोई  छल  कपट  का  कार्य  किया  गया  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  मैं  ऐसा  नहीं  समझता  ।

 {Sto  लक्ष्मी मल  सिंघवी  :  क्या यह  कार्य  प्र  तिवा  होता  है  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  सरकार

 यह  बता  सकती  है  fe  पिछले वर्षों  में  ऐसा  कतनी बार  हुमा  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  कितनी

 धन  हानि  उठानी  पड़ी  है  ?

 pat  श्रलगेदान  :  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  १९६१  से  १९६२  तक  लगभग

 ७,०००  धन  फुट  लकड़ी  बह  गई  है  प्रभी  तक  हमें  कुछ  भी  धन  नहीं  मिला  है  परन्तु  धन  प्राप्त

 के  भागॉपाय  अब  विचाराधीन हैं  ।

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  अभी  यह  बताया  गया  कि  इससे  एक  महीने  पहले  लाखों  स्लीपर

 बह  कर  पाकिस्तान  चले  गए  ।  लेकिन  इस  साल  जो  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  रिपोर्ट  निकली

 है  उससे  पता  लगता  है  कि  एक  वर्ष  पहले  भी  कई  लाख  स्लीपर  इसी  तरह्  काश्मीर से  बह  कर

 पाकिस्तान  चले  गए  थे  :  क्या  सरकार  के  पास  अरब  तक  के  इस  प्रकार  के  अंकड़े हैं  कि  कितने

 लाख  स्लीपर  बह  कर  पाकिस्तान  चले  गए  हैं  कौर  इससे  भारत  सरकार  को  कितनी  giles  हानि

 उठानी  पड़ी  है  ?

 fuera  महोदय  :  इस  सम्बन्ध  में  है  कि  कुल  कितनी  लकड़ी  हमारी  नदियों  से

 पाकिस्तान  में  बह  गई  है  तथा  इन  स्लीपरों  का  अनुमानित  मूल्य  कितना  होगा  ।

 श्रलगेशान  :  हमें  यह  भ्रांकड़े  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  तथा  काश्मीर  सरकार  से  प्राप्त

 होते  हैं  परन्तु  मैं  ने  जो  प्रांक डे  बताये  हैं  इस  समय  केवल  वही  मेरे  पास  हैं  ।

 saa  अंग्रेजी  में
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 थी  कपूर सिह
 :

 क्या  इस  प्रकार  के  मामलों  को  निबटाने  के  लिये  भारत  तथा  पाकिस्तान
 के  बीच  कोई  ग्रंतर्राष्ट्रीय  करार  है  अथवा  इन  मामलों  को  हम  तदर्थ  गांधार  पर  निबटाते  हैं  ?

 ची  श्रलगेदान  :
 मैं  ने  यह  बताया  था

 कि
 सिन्धु  पानी  सन्धि  के  भ्रमित  इस  बात  की  पुर्व  कल्पना

 कर  ली  गश  गई  थी  ।

 धौ  sare  लाल  सर्राफ  :
 क्यों

 कि  कभी तक  नदी  में  उपयुक्त  जंगले  लगाने  के  विदेशी  विशेषज्ञों

 के  साथ  किये  गये
 भी

 सभी  प्रयत्न  सफल  हो  गये  क्या  मैं  यह  जान  सकता हूं  विशेष

 रूप  से  इस  बात  को  घ्यान  में  रखते  हुए  कि  ऐसी  हानियां  लगभग  प्रतिवर्ष  होती  क्या  उन

 हानियों  की  गणना  कराने  के  लिये  सरकार  इस  प्रश्न  को  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  उठायेगी

 जैसे
 कि

 मामले  उठाये  जा  रहे

 pat  ग्र लगे दान
 :  हमारा  सिन्धु  पानी  aga  निरन्तर  पत्र  व्यवहार  कर  रहा  है  तथा  इस

 अदन  पर
 हमारे  aa  तथा  पाकिस्तान  ग्रा युक्त के  बीच  होने  वाली  बैठकों  में  चर्चा  की  जाता

 प्रौढ़  निरन्तर  इस  प्रश्न  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 नगर  निगमों  के  लिये  एकरूप  विधान

 ¥ 2.033.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  अखिल  भारतीय  महापौर  परिषद्  की  इन  सिफारिशों  की

 are  दिलाया  गया  है  कि  देश  भर  के  नगर-निगमों  के  लिए  एकरूप  विधान  अधिनियमित  किया

 यदि  तो  क्या  उक्त  प्रस्ताव  का  रसायन  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  करने  के

 प्रश्न  पर  विचार  किया  ला  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला
 :  जी  हां  :

 जी  नहीं  ।  देश  में  राष्ट्रीय  संकट-कालीन  स्थिति  को  दृष्टि  में  रखते  इस  समिति

 की  स्थापना  को  स्थगित  करनें  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 थी  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  गया  है
 कि  हमारे  जो  बड़े  बड़े  शहर  हैं  उनके  अलग  नियम  हैं  कौर  प्लग  अलग  कानून  जिसकी

 वजह  से  उनके  काम  में  यूनीफारमिटी  लाने  में  प्रौढ़  विकास  ard  में  काफी  दिक्कत  होती  है  ?

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  सरकार  कोई  कदम  उठाने  वाली  यदि  हां  तो  कब  तक
 ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 यह  बात  सही  है  कि  अलग  अलग  पहरों  के  कानूनों  में  तक  होने  से

 कठिनाइयां पेश  प्रति  हैं  ।  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  विचार  से  भ्र भी  all  भारत  सरकार  ने

 एक  कमेटी  की  नियुक्ति  की  है  ale  उसके  टम्स  साफ़  रेफरेंस  में  यह  जो  माननीय  सदस्य

 ने  उठाया  शामिल  है  ।

 श्री  भागवत  क्या  सरकार  ने  स्वयं  इतने  वर्षों  इस  प्रकार  की  कोई  जांच  की  है

 जिस  के  द्वारा  यह  स्पष्ट  हो  जाए  कि  जो
 ये  विभिन्न  कानून  में  इनमें  एकरूपता  लाना  बहुत

 ara है  ?

 डा०  नायर :  इस  सारी  चीज  के  बारे  में  मेकर्स  कानफ्रेंस  ने  सिफारिश  की  थी

 और  लोकल  सेल्फ
 गवर्नमेंट  मिनिस्टरों  ने  भी  उसके  बारे  में  एक  मिनिस्टरों

 की
 कमेटी

 बनाया

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 तै  किया  था  ।  लेकिन  चूंकि  इस  संकटकालीन  परिस्थिति  में  मिनिस्टरों  के  पास  समय  नहीं

 इसलिए वह  कमेटी  स्थगित  कर  दी  गयी
 थी  ।

 कभी  एक  कमेटी  श्री  बलवन्त राय  मेहता  की

 चेयरमैनशिप में  नियुक्त  कौ  गयी  जिसके  टिम्स  साफ  रेफरेंस  मे  हैं
 :

 तथा  प्रामीण  क्षेत्रों  का  सीमांकन  करने  के  लिये  कसौटी  निर्धारित

 नगरीय  ग्रामीण  निकायों  तथा  पंचायती  राज  संस्थानों  के  बीच  सम्बन्धों  के  सम्बन्ध

 में  सिफा  रखें  नगरीय  स्थानीय  निकायों  का  ढांचा  तथा  वित्त  व्यवस्था

 रित

 जनो  सवाल  माननीय  सदस्य  बता  रहे  हैं  वह  इसमें  शामिल
 हो

 जाएगा
 |

 थी  भक्त  दर्शन  :  इस  wet  के  द्वारा  यह  पुछा  गया  था  कि  क्या  नगर  निगमों  की  स्थिति  का

 wera  करने  के  लिए  एक  समिति  बनायी  जाएंगी  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  कि  संकटकालीन

 स्थिति  के  कारण  इसमें  क्या  कठिनाई  है  क्योंकि  इसमें  कोई  alae  उत्तरदायित्व  तो  नहीं  जाता  है  ?

 डा०  लोकल  सैल्फ़-गवर्नमेंट  मिनिस्टर्स  की  कांफ्रेंस  में
 जो  कमेटी

 बनाने  का  तय  डे  उस  में  पांच  स्टेट्स  के  लोकल  सेल्फ-गाने  मेंट  के  मिनिस्टर्स थे  ।  संकट

 कालीन  स्थिति  के  दरमियान  वे  लोग  इस  काम  को  समय  दे  इस  बारे  में  सब  के  मन  में  शंका

 थी  ।  सब  स्टेट  गवनंमेंटों  के  हां  से  पत्र  are  थे  कि  इस  समय  इस  कमेटी  को  स्थगित  रखा  जाये  ।

 fait  बेंकटासुब्बया  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  हमारे  देश  में  एक  धर्मं  निरपेक्ष  रुप  के  होते

 हुए  भी  क्या  मद्रास  में  अभी  तक  यह  प्रथा  चल  रहा  हे  कि  वहां  महापौरों  का  चुनाव  लाती
 प्रथा  के  आघार  पर  किया  जाता  है  कौर  यदि

 ऐसा  है  क्या  जो  एकरूप  विधान  अधिनियमित

 किया  नाना  है  उसके  अनुसार यह  प्रथा  समाप्त हो  जायेगी  ?

 डा०  सुशीला नायर  :  मेरी  भी  यह  कामना  है  कि  चुनावों  में  जाति वादों  के  विचारों  से

 पीछा  छुड़ाने  के  लिये  विधानਂ  से  मदद  मिल  सकती
 ।

 मेरा  विचार  है  उस  सिद्धांत कें  लिये

 हम  सभी  को  जिन्हें  चुनाव  लड़ना  पड़ता  है---काय  करना  होगा  पौर  यह  केवल  विधान  द्वारा  नहीं

 होगा  ।

 महोदय  :  TAT  ।  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  भ्रनुपस्थित  |  अगला
 प्रश्न

 ।

 श्री  बेंकटासुब्बया  |  डा०  सिंधवी  |

 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी
 :  प्रश्न  संख्या  Poze  |

 भारत  से  सोने  का  चोरो  छिपे  बाहर  ले  जाया  जाना

 1१०३६.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 क्या  वित्त  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  1

 क्या  सरकार  ने  इन  समाचारों  का  ध्यान  तथा  जांच  की  है  कि  भारत  में  स्वर्ण  नियन्त्रण

 झादेशों  के  लागू  किये  जाने  तथा  पड़ौसी  देशों  में  सोने  का  अ्रपेक्षतया  अधिक  मूल्य  होने  के  कारण  सोना

 भारत  के  बाहर  चोरी  छिप  जाया जा  रहा  है  ;  शौर

 यदि  तो  भारत  से  सोने  के  चोरी  छिपे  बाहर  ले  जाये  जाने  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 का  निवारक  कार्यवाही  करने  का
 विचार

 मल  भ्रंग्रेजी  में

 569  (Ai)
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 मंत्रालय में  उप  मंत्री  (  श्री
 ब०  रा०  :

 इस  प्रकार के  तस्कर  व्यापार की

 सम्भावना  के  प्रति  भारत  सरकार  जागरूक  है  ।  इस  सम्  य  बह  सोचने  का  कोई  कारण  नहीं  है
 कि  भारत  से  सोना  चोरी  छिपे  बाहर  ले  जाया  जा  रहा  है  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 लक्ष् मो मल्ल  सिंघवी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  कुछ  पड़ौसी  देशों  में  सोने  के  qa

 मूल्य  बहुत  भ्रमित  हैं  ?

 शिव ब०
 (०

 भगत
 :

 बहुत  भ्रमित  का  श्र  मुझे  झात  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में

 ar  में  सोने  के  मूल्य  में  भारीਂ  कमी  हुई  है  ।  इसी  eee  को  प्राप्त  करने  के  लिये  हम  प्रयत्न  कर  रहे  थे

 भ्रौर  जसा  कि  मैंने  उत्तर  में  कहा  है  कि  यह  सम्भावना  हो  सकती  है  कि  यदि  भारत  में  मूल्य  इतने  कम

 हो  जायें  कि  ag  पड़ौसी  देवों  के  मूल्यों  से  भी  कम  हों  तो  भारत  से  सोने  को  चोरी  छिपे  बाहर  ले  जाने

 की  प्रवृत्ति  हो  जाये
 ।

 परन्तु  हम  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  जागरूक  हैं
 ।

 प्रभी  तक  हमारी  जानकारी  यही  है

 कि  इस  प्रकार  का  कोई  कायें  नहीं  हुआ  है  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 स्वर्ण  नियन्त्रण  कानून  लागू  किये  जाने  के  इस  देश  से  दूसरे

 देव  को  सोने  को  किसी  भी  मात्रा  में  चोरी  छिपे  बाहर  ले  जाये  जाने  की  कोई  विशिष्ट  सूचना  सरकार

 को  प्राप्त  हुई  है  प्रिया  उन्होंने  कोई  विशेष  मामला  पकड़ा  है  ?

 श्री  ०  To  भगत
 :

 स्वर्ण  नियन्त्रण  कानून  लागू  किये  जाने  के  गच  तक  केवल  एक

 मामला  ऐसा  gar  है  जिसमें  सोने  को  चोरी  छिपे  बाहर  ले  जाये  जाने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  परन्तु

 बह  बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  M——haT  ६०  ग्राम  ।  केवल  इस  एक  मामले  के  भ्र ति रिक्त  जो  कि  हमारे

 ध्यान  में  पाया  है  प्रत्य  कोई  मामला  नहीं  हुमा  है  हम  बहुत  सके  हम  निरन्तर  निगरानी  रख

 रहे  हैं
 ।

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  के  कुछ  महीनों  में  समाचार  TAT  में

 शित  हुए  इस  ग्राह्य  के  समाचारों
 की

 कौर  गया  है  कि  राजनयिक  थलों  में  चोरी  छिपे  सोने  को  बाहर

 जाये  जाने  के  प्रयत्न  किये  गये  हैं  सनौर  क्या  सरकार  का  राजनयिक  को  तलाशी  से  छूट  देने  के  सम्बन्ध

 में  नियमों  को  बदलने  का  विचार  है  ?

 पत्नी  ब्०  रा०  इससे  राजनयिक  छट  के  सम्बन्ध  में  एक  बहुत  बड़ा  प्रदान  उठता  है  ।

 लक  उन  नियमों  को  पुनरीक्षित  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 पश्  हेम  बरुआ
 :

 कया  सरकार  का  ध्यान  बम्बई
 की

 चोरी  छिपे  काम  करने  वाले  परिष्करणी

 में  हाल  ही  में  ५०,०००  ग्राम  सोने  के  बरामद  होने  तथा  एक  जौहरी  से  बरामद  २,०००  ग्राम  सोने

 के  मामले  हीथ्रो  गया  है
 ?

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपने  को  सन्तुष्ट  कर  लिया  है  कि  बहू  शोना

 शोरी  छिपे  बाहर  ले  जाये  जाने  के  लिये  छिपा  कर  नहीं  रखा  गया  था
 ?

 :
 यह  एक  भिन्न  बात  है

 ।
 श्री  मेहता

 |

 श्री  जसवन्त  जो  सोना  छिपा  कर  रखा  न  है  उसके  सम्बन्ध  में  क्या
 सरकार

 को  कोई

 जानकारी  है  अथवा  उसका  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है
 ?

 प्रत  netaa

 :  यह  एक
 जिलाते  दी

 अस  दात

 मूल  अंग्रेजी  में
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 sat  रामनाथन  चेट्टियार  :  ऐसे  समाचार  थे  कि  पाकिस्तान  में  ही
 छिपे  सोना  ले  जाने  के

 एक  या  दो  मामले  हुए  कपा  चोरी  छिपे  पाकिस्तान  में  सोना  ले  जाये  जाने  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 के  पास  पर्याप्त  साधन  हैं  ?

 ब०  Wo  भगत  :  हमारे  पास  साधन  हैं
 त्

 जहां  कहीं
 भी

 हमें  कमियां  दिखाई  देती  हैं  हम

 उन  साधनों  को  कौर  दृढ़  बना  देते  हैं
 ।

 जैसा
 कि

 मैंने  बताया  उस
 एक

 मामले  के  अतिरिक्त  जिसका

 मैंने  sere  क्रिया  अन्य  कोई  मामला  हमारे  ध्यान  में  नहीं  प्राया  है  ।

 श्री  बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  कौर  नेपाल
 में

 गोल्ड  के  जो
 करेंट  रेट्स  वे  हिन्दुस्तान

 के  रेट्स से  बहुत  ज्यादा  इसलिए  वहां  गोल्ड  जाने  की  ज्यादा  पासिबिलिटी  है  ?  मैं  बह  भी  जानना

 चाहता  हं  कि  वहां  पर  क्या  रेट्स  हैं  ।

 श्री  भगत  :  इसका  जवाब  मैंने दे  दिया  है  ।

 श्री  :  मैंने  पूछा  है  कि  रेट्स  क्या  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  रेट्स  उनको  मालूम  नहीं  हैं  ।

 किस स०  मो०  बनर्जी  :  कया  यह  सच  है  कि  सोने  का  तस्कर  व्यापार  करने  वाले  एक

 दल  से  सम्बन्धित  कुछ  व्यक्ति  हाल  ही  में  दल्ली  में  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ate  उनके  पास  कुछ  सोना

 भी  पकड़ा  गया  fare  यदि  तो  वे  व्यक्ति  कौन  हैं  ?

 गनिया  महोदय
 :

 भारत  से  चोरी  छिपे  सोना  बाहर  ले  जाने  के  लिये  ?

 गयी  स०  मो०  भारत में  लाने  के  लिये  |

 peal  महोदय
 :

 यहां  हम  भारत  में  चोरी  छिपे  सोना  लाये  जाने  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  ।

 गंधी  स०  पो ०  बनर्जी
 :

 वे  लोग  सोने  के  तस्कर  व्यापार  में  लगे  हुए  हैं  ।

 गश्रध्यक्ष  नहीं  ।  श्री  अश पाल सिंह  |

 शी  यशपाल  सिंह  :  क्या  मैं  जान  सकता  कि  स्वर्णकारों  को  जो  चौदह  कंरट  का  गोल्ड  दिया

 जाता  वह  किस  रेट  पर  दिया  जाता  है  कौर  उस  के  ज़ेवर  बेचने
 के

 लिए  रेट  मुक़र्रर  है  सनौर  दोनों

 में  क्या  प्रोमोशन  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  बात  है  |

 अब  हमें  प्रगति  प्रदान  पर  चलने  दीजिये  ।  श्री
 पी०  सी०  |

 श्री  पे  बेंकटासुब्बया  :
 मुझे  खेद  है

 कि
 मैं  आपकी  बात  उस  समय  नहीं  सुन  सका  था

 जबकि

 आपने गठन  संख्या  १०३४५ को  पुकारा  था  |

 सरोद  अरब  उन्हें  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।  मुझ  को  दोष  नहीं  लगाना  है  ।  मैंने  उन्हें  पुकारा

 उनकी  निगार  देखा  था  श्र  फिर  भी  उन्होंने  नहीं  सुना  |  मैं  क्या  कर  सकता हूं  ?  यदि  उनके पास

 कुछ  भ्रमित  अविलम्बनीय  काय
 है

 तो  मैं  उनकी  किस  प्रकार  सहायता  कर  सकता हूं  ।  श्री  पी
 ०

 Alo  बरू  |

 मून  अंग्रेजी  में



 १६०  मौखिक  उत्तर  २५  PERE

 इमारती  इस्पात

 श्री  प्र०  ५  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इमारती  इस्पात  बनाने  के  लिए  एक  विशेष  कारखाना  स्थापित  करने  का  निर्णय

 किया गया  कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा कया  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव  Go  £ " [५  मे
 VER)  ः at \

 हां

 ग्य भया  पस्त
 एक  विवरण  ग  द  दे  किय  दे  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  ब्यौरे  दिये  गये  हैं  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  द्वारा  भ्रामरी  में  एक  कर्मशाला  स्थापित  की  गई  है  ।  इसमें

 महीनों  की  मरम्मत का  काय  होता है  कौर  यथा  समय  इसमें  ऐसे  पुर्जों का  निर्माण  भी  किया  जायेगा

 जिनको  श्रमिक  रूप  से  लाभदायक  स्थिति  में  कर्मशाला  में  निर्मित  किया  जा  सकेगा  ।  निगम  के  कार्य

 कलापों  के  विस्तार  के  उसे  इमारतीਂ  इस्पात  बनाने  के  कार्यों  के  लिये  बेस' के रूप में के  रूप  में

 भी  उपयुक्त  किया  जायेगा  |

 २.  इमारती  इस्पात  बनाने  के  काय  को  €  विभिन्न  कार्यों  में  विभक्त  किया  गया  है  ;

 हरणार्थ  ——

 (2)  कटाई

 (२)  मोड़ना  wie  सीधा  करना

 (३)  खुदाई

 (¥)  वेल्डिंग

 रिबेट क (५)

 (६)  मशीन  शाप

 (७)  दलाई  भ्र  लोहारी

 (८)  सामग्री  उठाना  धरना  कौर  toh  करना

 (&)  परिवहन  तथा  निर्माण

 ३.  इमारती  इस्पात  बनाने  के  कार्य  के  लिये
 ४०

 लाख  रुपये  के  मूल्य  की  उद्दीन  तथा

 खरीदे  जायेंगे  ।

 इस  उपकरण  HT  सहायता  से  निम्नलिखित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करना  सम्भव  होगा

 (१)  गढ़ाई  ¥,000  टन  प्रतिवर्ष |

 (२)  निर्माण  ६,०००  टन प्रतिवर्ष |

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 यह  आशा  की  जाती  है  कि  जैसे  जैसे  घीरे  धीरे  विकास  होगा  तथा  कार्य-भार  में  वृद्धि |

 ते  से  ते  से  ही  यथा  समय  १५०००  टन  प्रतिवर्ष  निर्माण  करने  के  लक्ष्य  तक  पहुंचना  सम्भव  होगा  |

 शी  Wo  बख़ुदा  :  कया  प्रस्तावित  कारखाना  हिन्दुस्तान  इस्पात  कारखाने  की  विस्तार

 योजना  का  एक  भाग  यदि  तो  इस  कारखाने  की  स्थापना  में  हिन्दुस्तान  इस्पात  कारखाना  क्या

 सहायता  करेगा  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्रमोशन )
 :  इसका  हिन्दुस्तान  स्टील  की

 परियोजना  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  कमंशाला  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  द्वारा  उनके

 कार्यों  में  जिन के  लिये  ढलाई  शादी  की  प्रा वश्य कता  होती  है  सहायता  देने  के  लिये  स्थापित  की  गई  है  ।

 ची  प्र०  बहु  TOT:  कया  गैर-सरकारी  ठ  कैदी
 रों

 द्वारा  क्रियान्वित  की  गई  सरकारी  क्षे  त्रों  की

 परियोजनाओं  के  निर्माण  की  लागत  aire  सभी  जाती  यदि  हां  तो  इस  कारखाने  की

 स्थापना  से  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  को  स्थापित  करने  कीਂ  लागत  कहां  तक  कम  हो

 जायेगी  ?

 fait  श्रलगेशान
 :

 यह  गणना  की  गई  है
 कि  यह  कमाल  बहुत  लाभदायक  होगा  तथा  यह  बहुत

 भारी  प्रतिशत  माता  में  लाभांश  कमायेगी  |

 पड़ा ०  कठ  ल०  राव  :  क्या  वेल्डिंग  जैसे  इस्पात का  निर्माण  करने  के  कार्यों के  ठोस  भ्राधारों

 की  जांच  करने  के  कायें  में  राज्य  सरकार  की  सहायता  करने
 के

 लिये  सरकार  ने  कोई  दल  नियुक्त  किया

 श्री  श्रलगेशन :  मैं  इससे  अवगत  नहीं  हुं
 ।

 सावित्री  निगम  :  क्या  देश  में  इमारती  इस्पात  की  श्रावश्यकता के  सम्बन्ध  में  कोई

 मूल्यांकन  किया  गया  यदि  तो  क्या  इस  कमेंशाला  की  स्थापना  किये  जाने  तथा  उसमें  पूर्ण  गति

 से  उत्पादन  आरम्भ  किये  जाने के  पश्चात्  यह  झ्रावइ्यकता  पुरी  हो  जायेगी  अथवा  वह  कितने  प्रतिशत

 पूरी  हो  जायेगी  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  यह  सब  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  प्रारम्भ  में  प्रतिवर्ष  ४०००  टन  कीਂ  गढ़ाई

 होगी  ।

 पाध्या  महोदय
 :

 यह  विवरण  में  दिया  गया  उन्हें  यह  दुहराने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  यह  नहीं  दिया  gon  है  कि  कितने  प्रतिशत  झ्रावश्यकता  पुरी  हो

 |

 झटका  महोदय  :  प्रतिशत  मात्रा  की  गणना  की  जानी  आंकड़े  दिये  हुए  हूँ  ।

 सावित्री  निगम  :  वहां  यह  भी  नहीं  दिया  गया  है  कि  कुल  उत्पादन  कितना  होगा  तथा

 इस  देश  की  कुल  अ्रावश्यकता  कितनी  होगी  |

 पत्री  श्रलगेदान  इसकी  गणना  कर  ली
 गई

 प्रारम्भ  में  VYooo  टन  प्रतिवर्ष  की  गढ़ाई

 होगी  तथा  ६,०००  टन  प्रतिबंध  का  निर्माण  होगा  |  झ्न्ततोगंत्वा  निर्माण  १४५,०००  टन  प्रतिवर्ष  के

 लक्ष्य  तक  पहुंच  सकता  है  ।  इससे  उस  निगम  की  प्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  किया  जा  सकता

 श्री  भागवत  झा  झ्राजाद  :  जित  ४०  लख  रुपये  की  मशोन  उल्लेख  विवरण  में  किया  गया

 है  क्या  वह  देश  में  उपलब्ध  यदि  तो  उस  मशीन  को  प्राप्त  करने  में  तथा  कमंशाला  को  चालू
 करने  में  सरकार  को  कितना  समय

 लगेगा
 ?

 मल  अंग्रेजी  में



 ५१६२  मौखिक  उत्तर  २५  Fee

 fat  झल गे शन  कारखाने  म  पहले  ही  से  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  अ्रधिकांदा  मशीनें

 विदेशों  से  मंगानी
 पड़ेंगी  |

 कशी  क०  प्र  पंत  :  इस  कारखाने  म  कार्य  कब  प्रारम्भ  हो  जायेगा  तथा  किस  समय  तक

 १४,०००  टन  प्रतिवर्ष  क  उत्पादन  लक्ष्य  पर  पहुंच  जायेगा  ?

 पश्न  ज भध्रल गान  जेसा  कि  मैंने  कहा  उसने  थोड़ा  सा  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  उसने  २६

 नयी  खरीदी  गई  ट्रकों  की  बालियां  बनाई  हू  जो  कि  इस  समय  विशिष्  परियोजना प्र ों  में  काम  में  लाई  जा

 रही  हैं  ।  उसने  ८०  फोट  की  लम्बाई  वाले  दो  डेरिक  भी  बनाये  जो  कि  नेपाल  को  ले  जाये  गये  थे  ।

 भूमि  अरजन  का  काय  चल  रहा  है  |  पुरी  भूमि  जीत  हो  जाने  के  पश्चात्

 महोदय  :  लक्ष्य  पर  कब  तक  पहुंचा  जायेगा  ?

 fait  अलगे शन  :  2¥,000  टन  के  लक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  में  नहीं  बता  सकता  ।

 बागान  श्रमिक  श्रीवास  योजना

 T*Q0RG,  भी  प०  कुन्दन  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 न er
 (  )  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  बागान  श्रमिक  श्रीवास  योजना  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 atc

 इस  सम्बन्ध  में  ae  तक  कुल  कितना  व्यय  ears  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु  ao  भास्कर )  :  शोर

 )  .  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  में  राज्य  सरकारों  ने  इस  योजना  के  अधीन  ३००

 घरों  के  निर्माण  के  लिये  ८  लाख  ३०  हजार  रुपये  के  ऋण  मंजूर  किये  ह  ।  इस  शारवती  में  जो  घर  पूरे

 बना  कर  तैयार  किये  गये  हें  उनकी  संख्या  ३३०  है  जिसमें  कि  वह  घर  भी  सम्मिलित  है  जिनका  कि

 निर्माण  कार्य  द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना  से  चला  द्र  रहा  था  |  इन  दो  वर्षों  में  ४  लाख  २३  हजार  रुपया

 व्यय  किया  गया  है  |

 pat  प०  कुन्दन  !  इस  योजना  की  मन्द  प्रगति  होने  के  क्या  कारण  हें  ?  इस  योजना  की  क्रियान्विति

 को  तीब्र  गति  से  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये हो
 ?

 गजनी  पू०  Ho  तारके  इस  योजना  की  मन्द  प्रगति  का  एक  कारण  यह  है  कि  योजना  के  अन्तत

 केन्द्रीय  सहायता  में  केवल  ऋण  ही  सम्मिलित  है  ।  बाग।न  लगाने  वाले  दिये  जाने  वाही  ऋणों  के

 लिये  जमानत  देने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  इस  मामले  की  जांच  करने  के  हेतु  मार्गोपायों  को  खो  जने  के  लिये

 तथा  यह  देखने  के  लिये  कि  स्थिति  में  किस  प्रकार  सुधार  किया  जाय  श्रम  शर  रोजगार  मन्त्रालय  में

 एक  कार्यकारी  दल  स्थापित  किया  गया  है  ।

 उन्नीस  मो०  बनों  :  क्या  यह  सच
 है  कि  माननीय  मन्त्री  द्वारा  दिये  गये  सब  झाइ्वासनों  के

 वावजूद  भी  ५००  परिवार  कभी  तक  स्याल दा  स्टेशन  के  निकट  अ्रनघिव-वास  किये  पड़े  हू  ।  पन लोगों

 को  अनिवासी  करने  वले  लोगों  की  कालोनी  में  उठा  कर  बसाने  के  लिये  सरकार  द्वार  कया  कदम

 उठाये

 भ्राता  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरच द
 :  यहां  हम  कवल  बागान  श्रमिकों

 के  सम्बन्ध  प्रश्नोत्तर  कर  रहे  हैं  ।

 अंग्रेजी  में



 भ  ८  मौखिक  उत्तर  ५१६३

 लघु-अल  बिद्युत  योजनायें

 1१०३६.  श्री  हेम  कया  सिचाई  और  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  ने  किन  लघु-जल  विद्युत्  योजनाओं  को  स्वीकृति  दे

 ये  किन  स्थानों  पर  स्थापित  हूँ  ;  कौर

 में  इनमें  से कितनों  पूरी  किये  जाने  के  लिये  ली  जा  रही  हैँ
 *

 सिचाई  कौर  fae  मंत्री  के  सभा  सचिव  स०  शठ  मेहदी  )  से  (77)  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कौर  (@)  तीसरी  योजना  में  क्रियान्विति  के  लिए  निम्नलिखित  लघू  जल-विद्युत  यो
 ara  स्वीकार  की

 (१).  उत्तर  प्रदेश में  उत्तरकाशी  १००  किलोवाट |

 (2)  उत्तर  प्रदेश  में  चमोली  (२९  १००

 (3):  मध्य  प्रदेश में  मेगावाट  (२९  १२०

 (४)  हिमाचल  प्रदेश  में  भार मोर  (  १५

 (५)  नेफा  में  बोमडिला  (दे >( २० २०  किलोवाट

 उपरोक्त  (¥)  परियोजना  अभी  पूरी  नहीं हुई  है  (१)  तथा  (२)  की  योजनायें  आशा

 है
 कि  १९६५  में  पूरी  हो  जाने  की  ara  है  ।  (3)  तथा  (५)  की  योजनाओं के  पूरा  होने  की  लक्ष्य

 fafa  प्रभी  मालूम  नहीं  हुई  है  ।

 fet  हेम  राज  में  केन्द्रीय  जल  तथा  वियत ६४ ५  आयोग  द्वारा  चालू  की  गई  लघु-जल  विद्युत

 योजनायें  कितनी  हूँ  तथा  कितनी  योजनाओं  को  अ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ?

 शी  स०  £. * हूँ  मेहदी  :  विवरण  में  पांच  योजनायें  है  जिनमें  से  एक  पूरी  हो  चुकी  है  ।  तीन  के

 १९६५  तक  पूरी  हो  जाने
 की  आशा  शोष  की

 लक्ष्य  तिथि  बनाई  जा  रही  है  ।

 श्री  हेम  राज
 :  क्योंकि  हिमालय  में  बहुत  जल  विद्युत  है  इसलिए  क्या  पंजाब  गौर  उत्तर  प्रदेश

 की  अन्य  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है  ?

 धी  से०  न  मेहदी
 :  जी  हां  ।  उत्तर  प्रदेश  में  चार  योजनायें  ;  जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  में

 लगभग  ६  तथा  हिमाचल  प्रदेश में  एक  ।

 श्री  हेमराज  :  पंजाब के  बारे  में  कया है  ?

 fat  स०  कठ  मेहदी  :  हिमाचल  प्रदेश  पंजाब  में  ही  है  ।

 थी  हेमराज  पंजाब  में  नहीं  ।
 नल

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Micro  Hydel  Schemes
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 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :  माननीय  मन्त्री

 ने
 बताया  कि  उत्तर  प्रदेश में  चार  योजनायें  है  ।  वह

 चारों  योजनायें  किस  स्थिति  में  हूं  तथा  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  अन्य  योजनाओं  की  सम्भावना  का  सर्वेक्षण

 करते  की  योजना  बनाई  गई  है  ?

 fat  स०  घ०  मेहदी  :  उत्तर  काशी  तथा  चमोली  की  दो  योजनायें  विवरण में  बताई  गई  है  ।

 अन्य  पांच  योजनाओं  के  परियोजना  प्रतिवेदन  अभी  नहीं  बनाये  गये  है  ।  वे  बनाये  जा  रहे  है  ।

 शो  भागवत  झा  इन  पांच  परियोजनाओं  की  प्रगति  की  सराहना  करते  हुए  में  जानना

 चाहता हूं
 कि  (  2)  तथा  (  ५)  केका रे  में

 बताया
 गया  है  कि

 लक्ष्य  तिथि  मालूम नहीं  है  ।  क्या  हमको  इसके
 कारण  बताये  जा  सकते  है  ।  जहां  मध्य  प्रदेश  में  बेडाघाट  की  योजना  का  सम्बन्ध  है  क्या  हम  यह
 समझें  कि  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  जितना  समय  वहू  चाहें  उतना

 समय  वह
 ले  सकते  है  ।

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 :  मैं  प्राशि  करता  हुं  कि  मध्य
 प्रदेश  सरकार  योजना  में  शी  घनता  करेगी  |

 श्री  भागवत  शा  आजाद  :  लक्ष्य  तिथि  क्या  है  ?  क्या  वह  अपनी  संसद  की  तिथि  रख  सकते  है  ?

 द
 श्रलगेशन  :  हमें  जानकारी  नहीं  है  ।

 बड़े  att  विवरण  में  बताया  गया  है

 श्रिया  महोदय  :  मैंने  कुछ  नहीं  बताया है  |

 श्री  बड़े  :  मूझे  खेद  है  ।  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  बेडाघाट  की  योजना

 की  कोई  लक्ष्य  तिथि  मालूम  नहीं  है  ।  क्या  मध्य  प्रदेश  पुरकार  का  विवार  निंदा  घाटी  परियोजना  के

 साथ  साथ  उस  योजना  को  प्रारम्भ  करेगा  |

 श्र  भ्र लगे शन  यह  बहुत  छोटो  योजना है  ।  इसको  नमदा  घ  परियोजना  में  शामिल  नहीं

 किया गया  है  ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  को  लहू-जल  विद्या  योजना  किस  महीने  तक  किस  वर्ष

 में  चालू  की  गई  थी  तथा  परियोजना  प्रतिवेदन  बनाने  शौर  परियोजना  आरम्भ  करने  में  इतना  समय

 कयों  लगा  ?

 part  श्रलगेशन  :  मूझे  जानकारी  नहीं

 पच्चीस  बंगाल  में  श्रनधिकारवासियों  की  बस्तियां

 +

 S ait  मुहम्मद  इलियास :
 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  प्रनधिकारवासियों  की  बस्तियों  के  विनियमन  लथा  विकास  को

 शरणार्थियों के  पुनर्वास  से  संबंधित  अवशिष्ट  सदस्यों  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  मामले  में  आगे  कार्यवाही
 करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं
 ?

 rn a  a  a  एतएएल्ए”एतयए।एल्

 मल  अंग्रेजी  में



 Paayx  मौखिक  उत्तर
 है  रै

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  Go  झ  :  जी हां  ।

 १९६२  तक  परिचय  बंगाल  की  १४८  विनियमित  की  जाने  वाली  बस्तियों

 में  से  १०८  का  पुरा  नियमन  कर  दिया  गया  है  तथा  ५  का  किया  गया  है  ।  इस  विनियमन के

 अधीन  १३,०००  परिवार कराते  शेष  बस्तियों  के  बारे  में  प्रारम्भिक  कार्य  जैसे  फोटोग्राफ फो

 तथा  सर्वेक्षण  पूरा  हो  चुका  है  तथा  प्रेरित  कार्यवाही  को  पूरा  करने  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  बिहार

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  विकास  के  प्रस्तावों  की  जांच  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  होने  पर  तथा

 झाववयक  स्वीकृति  मिलने  पर  की  जायेगी  ।

 tat  मुहम्मद  इलियास
 :

 परिचित  बंगाल  में  ऐसी  अ्नधिकारवासी  बस्तियां  कितनी हैं  जहां  से
 शरणार्थियों  को  निकाल  बाहर  किया  गया  तथा  जिन  का  ग्र भी तक तक  पुनर्वास  नहीं  किया  गया  है  ।

 सरकार  का  विचार  श्रनधिकारवासी  बस्तियों  से  बाहर  फेंके  गये  दारीयों  को  पुनर्वासित  करने  के

 लिए  कोई  कार्यवाही करने  का  है  तथा  क्या  जमींदारों  को  जमीन  दी  जा  रही  है  ?

 झावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर चन्द
 :  पंजाब  सरकार  द्वारा  १४८

 अनधिकार वासी  बस्तियों  की  गणना  करनी  है  तथा  विनियमन  करना  है  |  माननीय  सदस्य  जिन  अन्य

 बस्तियों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  उन  फी  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 fait  मुहम्मद  इलियास  :  मेरे  मित्र  श्री  बनर्जी  बता  रहे  थे  तथा  जिन  के  बारे  में  समाचारपत्रों

 में  समाचार  प्रकाशित  हो  चुके हैं  कि सियालदह  में  ५००  शरणार्थी  परिवारों  का  उत्पीड़न  हो  रहा  है  |

 सरकार  सियालदह  स्टेशन  पर  पड़े  हुए  दारणाधियों  का  पुनर्वास  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 है  !

 श्री  मेहर  ara  खन्ना  :  यह  अनधिकार वासी  बस्तियों  के  बारे  में  है  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :  हम  जानते  थे  कि  माननीय  मंत्री  का  यही  उत्तर  होगा  |  क्या  सरकार

 इन  अनधिकार वासियों  के  लिए  मानवता  के  नाम  पर  भी  कुछ  करने  को  तैयार  नहीं है  ?

 महोदय :  यह  मानवता  के  नाम  पर  ग्रसित  है  ।

 fat  स०  Alo  बुर्जों  :  क्या  मैं  जान  सकता

 महोदय :  उन  का  प्रश्न  श्री  इलियास  द्वारा  पुछा  जा  चुका
 है  ।

 मे हरचन्द  उनके  इन  का  उत्तर  हाल  में  ही  मैंने  दे  दिया  है  ।  सियालदह  स्टेशन  की

 बहुत  पुरानी  समस्या  है
 ।
 मैंने  इस  को  कई  बार  स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  किया  है  तौर  कर्ब  इसको  स्पष्ट

 करने  का  मेरा  बिचार  नहीं  है  ।  जो  शरणार्थी  पहले  से  पड़े  हुए  हैं  वह  wat  बस्तियों  में  लौट

 सकते  हैं  ।  जो  शरणार्थी  उन  में  नहीं  हैं  वह  पश्चिम  बंगाल  पर  भार  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  सियालदह  स्टेशन  तथा  उसके  पास  रहने  वाले  शरणार्थी  परिवार

 बया  निहित  रूप  से  शरणार्थी  हैं  तथा  यदि  तो  क्या  उन  को  केन्द्र  सरकार  अथवा  परिचय  बंगाल

 सरकार  द्वारा  किसी  बस्तीਂ  में  वैकल्पिक  स्थान  दिया  गया  है  ?

 मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  पश्चिम  बंगाल  की  बस्तियों  से  भागे  हुए  लोग  हैं  ।  मैं  उनको  उन

 बस्तियों  में  ले  जाने  को  तैयार  हूं  जहां  से  वह  ara  हैं  ।  जो  शरणार्थी  नहीं  हैं  उनका  भार  मुझ  पर  नहीं

 है  |
 eee)  ह डा

 +e  ग्र ग्रेजी  द
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 जनपथ  नई  दिल्ली

 श्री  धीवर  सोना

 श्री  इलाका

 न  Zo¥y.<  श्री  प्र०  ष्  :

 |  at  राम  रख  यादव
 :

 भी
 दी०  Wo

 कया  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ७  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  oye

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  में  जनपथ  होटल  के  विस्तार  के  बारे  में  नवीनतम  प्रगति  है  ;

 जनपथ  होटल  का  विस्तार  कब  तक  हो  जायेगा  ;

 क्या  सरकार  होटल  को  चलाने  के  लिए  एक  सरकारी  कम्पनी  बनाने का  विचार  कर

 रही है  ?

 झावास
 तथा  पुनर्वास

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  पृ०  झ०  कौर

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 जी  हां

 श्री  कुलेश्वर  मीना
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  जनपथ  होटल  में  कुल  कितना  रुपया

 हुआ  बाद  में  इस  को  ऐक्स पे ंड  करने  में  कितना  खर्चा  होगा
 ?

 प्रवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  जनपथ  होटल  पर  जो  खर्चे  हुमा

 वह  मेरे  ख़्याल  में  कोई  ७०-८०  लाख  रुपया  है  ।  यह  मुनाफ़े  में  चल  रहा  है  इसमें  घाटा  नहीं  है  ।  लेकिन

 जो  मेरीਂ  तकलीफ़  है  वह  यह  है  कि  मालिक  तो  मकान  का  मैं  हं  कौर  होटल  को  चलाने  वाला  कोई  दूसरा

 बोलना  वाला  है  |  उसके  बारे  में  कुछ  शिकायतें  हो  रही  हैं  ।  ब  हमारा  ख्याल  यह  है  कि  हम  जनपथ

 होटल  को  बतौर  एक  हंड्रेड  परसेंट  गवर्नमेंट  कसने  के  पब्लिक  सैक्टर  में  चलायेंगे  |

 श्री  धुलेदवर  मीना  :  जसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  Fa  नम्बर  ८४५७  के  जवाब  में  ७

 १९६२  को  बतलाया था  कि  जनपथ  होटल  को  ऐक्स पे ंड  करने  के  सिलसिले  में  मिनटों  रोड  पर

 are  एक  दूसरी  बिल्डिंग  बनाई  तो  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  वह  दूसरी  बिल्डिंग  कब  तक  बन

 कर  तैयार  हो  जायगी  ?

 श्री  मेहरचन्द  खन्ता
 :

 दो  बिल्डिंग्स  बन  रही  हैं  ।  हुक  बन  रही  है  लोदी  कालोनी  में  कौर  दूसरी

 जो  मिटो  रोड  वाली  है  ag  भी  पैक दान  हो  चुकी  इस  साल  हमने  पन्द्रह  करोड़  रुपये कीਂ  स्की  में
 दिल्ली  में  जनरल  पूल  एकामोडेशन  को  बढ़ाने  के  चाहे  दफ्तर  हैं  या  घर  सेक्शन

 की

 श्री  चं०  इस  होटल  को  मध्यम
 at  की

 जनता  के  लिए  बनाया  गया

 था  क्योंकि  ag  दिल्ली  के  गर-सरकारी  होटलों  के  ऊंचे  दाम  नहीं  दे  सकते  हैं

 गी
 मेहर  चन्द  खन्ना  :  संभव  है  सच  हो

 मूल
 भंप्रेजी  में
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 भी  प्र०  रहे  मैंने  प्रभी  प्रश्न  पूरा  नहीं  किया  है  तथा  यदि  तो  इस  होटल  के  व्यय
 जन्य  होटलों  के  व्यय  की  तुलना  में  कसे  हैं

 ?

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  व्यय  को  तुलना  की  जा  सकती  है  ।  इसके  नजदीक  के  होटलों के  व्यय

 प्रतीक  हूं  अर्थात  भ्र शोक  होटल  के  व्यय
 भी

 अधिक  हैं  ।  इस  होटल में  जलपान  की  व्यवस्था है  तथा
 भोजन  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 थी  भ्र चल  सिह  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  होटल  जनपथ  में  रूम  एकामोडेशन  क्या  बढ़ाई  जा

 रहीं है
 ?

 श्री  मेहर  are  जनपथ  में  तकरीबन  तीन  सो  कमरे  हैं  कौर  आक्पेन्सी  जो  है  वह  ८२

 परसेंट के  करीब  हैं  ।

 fait दी०  Wo  10:04  मंत्री  महोदय  के  मन  में  जनपथ  होटल  को  सरकारी  क्षेत्र  संगठन  किस

 प्रकार  बनाने  का  है  |  यह  अशोक  होटल  के  समान  होगा  उनका  कोई  कौर  विचार  है
 ?

 शी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 अशोक  होटल  प्रौढ़  होटल  जनपथ  में  सिफ  फर्क  यह  है  कि  अशोक होटल

 में  थोड़ा  बहुत  बाहर  से  कैपिटल  भराया  है  लेकिन
 जनपथ  हंड्रेड  परसेंट  गवर्नमेंट  कनसंन

 पब्लिक  सेक्टर  में  होगा  ।

 श्रीमती  साबिर  निगम
 :

 इस  परिवर्तन  में  कितना  समय  लगेगा  ।  खाद्यान्नों  तथा  प्रत्य  चीजों

 के  बारे  में  दिन  प्रति  दिन  शिकायतें  मिल  हैं  ।  किस  तिथि  को  यह  परिवतंन  होगा  तथा  क्या  यह

 निर्णय  कर  लिया  गया  है  कि  भोजन  के  दाम

 महोदय  :  एक  समय  में  केवल  एक  प्रशन  ।

 गयी  मेहर  चन्द  खना  :  पन्द्रह  दिन  अथवा  तीन  सप्ताह  पहले  जनपथ  होटल  को  सरकारी  क्षेत्र

 कां  होटल  बनाने  का  निणय  किया  गया  था  कौर  मैं  करता  हूं  कि  सभा  के  नियम  एक  अथवा  दो

 महीनों  में  बना  लिये  जायेंगे  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  पर्यटकों  के  दृष्टिकोण  से  जनपथ  होटल  किस  श्रेणी  में  भ्राता  है
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  eal  के  दष्टिकोण से  २०००  पंलग  वाला  होटल  होना  चाहिए ॥

 परन्तु  इनकी  संख्या  बहुत  कम  है  ।  हम  कमी  को  पुरा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  :  वह  श्रेणी  जानना  चाहती  हैं  ।

 jae  महोदय  :  ध्यान  दिलाने की  सुचना

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 aman  बंगाल  को  fara  सम् भरण

 1१०३४  श्री  इन्द्रजीत  गप्त

 सिचाई  घौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  केन्द्रीय  सरकार  ने
 बिहार

 सरकार  से  विद्युत  संभरण  के  लिए

 परिश्रमी  बंगाल
 की  प्रार्थना

 पर  विचार
 करने  के  लिए  कहा है  ;

 परिणा

 झंत्रेजी  नर
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 बरौनी  सं SU यह  भी  सच  है  कि  बिहार  सरकार ने  संयंत्र  से  बंगाल  को  विद्युत  देने  के  लिए

 मना  कर  दिया है  घौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 शौर  विद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान )  :
 (  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 तुंगभद्रा  उच्चस्तरीय  सहर

 1१०३५.  श्री  में  वंकटासुब्बया :

 सिंचाई  ध्रौर  विद्यत 0 केक उ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  तुंगभद्रा  उच्चस्तरीय  नहर-द्वितीय  प्रक्रम  के  लिए  प्राविधिक  स्वीकृति

 दे  दी  है  ;  शौर

 यदि हां  ,  तो  प्रशासनिक  स्वीकृति  कब  दी  गई  थी  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान  )
 :

 जी  नही ं।

 तुंगभद्राਂ  उच्चस्तरीय  नहर  योजना  का  दूसरा  क्रम  तभी  करा  रम्भ  किया  जायेगा  जब  पहला  क्रम  पुरा

 हो  जायेगा  ।  इसलिए  उचित  समय  पर  दूसरे  क्रम  के  लिए  स्वीकृति  दे  दी  जायेगी ।

 दामोदर  घाटी  निगम  की  fara  परियोजनाओं  का  विस्तार

 १०४२
 Sat  सुबोध  gear

 श्री  स०  ध: ह.  सामन्त

 नया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  य  बताने  की  दापा  करेंगे  कि

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  की  frag  परियोजनाओं  का  कौर  विस्तार  करने  की  कोई

 योजना  है

 यदि  तो  क्या  पश्चिम  बंगाल  राज्य  द्वारा  इस  विस्तार  पर  भ्रांति  की  गई  थी  क्योंकि

 उस  का  इरादा  अपनी  विद्युत  प  रियाज  नाय  स्थापित  करने  का  था  सौर

 यदि  होता  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया

 शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान )  (7)  दामोदर  घाटी

 निगम  ने  चौथी  योजना  wate  में  पूर्वा  तूफ़ानी  बिजली  के  झ्राधार  पर  बिजली  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने

 के  लिए  प्रस्ताव  बनाये  गये  हैं  ।  प्रस्तावों  को  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  स्वीक।र  नहीं  किया  है  क्योंकि

 बह  समझते  हैं  कि  दामोदर  घाटी  निगम  से  प्राप्त  अतिरिक्त  बिजली  बहुत  कम  होगी  |  निगम  की  भविष्य

 में  स्थापना के  बारे  में  तथा  विद्युत  विकास  के  बारे  में  परिचित  बंगाल  तथा  बिहार की  राज्य  सरकारों

 द के परामणदां  से  केन्द्रीय  सरकार  विचार  कर
 रही  दूसरे  अधार  दामोदर  घाटी  निगम  के  प्रस्तावों  को

 आस्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश में  कुष्ठरोग  अस्पताल

 है
 208}  शी

 भक्त  दोन  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  १९६३  के  तारांकित बरन
 संख्या  १०८  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जापानी कुष्ठ  मिलान  के  सहयोग थे  उत्तर  प्रदेश  में  स्थापित  होने  वाले  प्रस्तावित कुष्ठ
 रोग  अस्पताल  के  लिए  कौनसा  स्थान  चना  या

 मूल  में



 भ  १८८५  )  लिखित  उत्तर  K2ER

 ग्र स्प ताल  के  कब  तक  स्थापित  कर  दिये  जाने  की  तराश  सनौर

 म्रस्पताल  की  क्या  विशेषतायें  होंगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 इस प्रस्तावित कुष्ठ  भ्र स्प ताल  के  लिये  ताज

 अगरा  का स्थान  चूना  गया  है  |

 है  कि  संबंधित  झौपच।रिकताओओं  के  पूर्ण  होते  ही  यह  भ्र स्प ताल  स्थापित  कर  दिया

 जायेगा  ||

 severe  के  स्थापित  हो  जाने  पर  कुष्ठ  रोगियों  का  उपचार  तथा  पुनर्वास  एवं  कुष्ठ  कें

 बारे  में  अनुसंधान  इस  अस्पताल  की  मुख्य  विशेषतायें  होंगी  |

 डाक्टरों का  श्रनिदाय  पंजीयन

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :

 रग  श्री  राम  रख  यादव :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 कया  यह  we  है  कि  भारत  चिकित्सा  परिषद्  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  सभी  श्रहंताप्राप्त

 डॉक्टरों  का  ग्रनिवायं  पंजीयन  करने  का  भी  उपबंध  किया  जाना  चाहिए  ;  चमरोर

 यदि  तो  सरकार  ने  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 स्वस्थ्य  मंत्री  डा०  सुशीला  नायर  :  भारत  चिकित्सा  परिषद्  ने  अपनी  ६

 १९६३  की  बैठक  में  सिफारिश  की  है  कि  मान्यता  प्राप्त  चिकित्सा  ग्रहीत  वाले  सभी  व्यक्तियों  को

 अपनी  प्रेक्टिस  करने  से  पहले  राज्य  चिकित्सा  परिषद  में  अपना  पंजीयन  कराना  चाहिए |

 भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  परामशं  दे  दिया  है  कि  अपनी  प्रेक्टिस  आ  रम्भ  करने

 से  पहले  चिकित्सक  अनिवार्य पंजी  यन  कराये  इसके  लिये  विधान  बनाया  जाये  ।  अधिकांश  राज्य

 सरकारें  इस  संबंध  में  raga  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।

 राज्य  स्वास्थ्य  मंत्री  सम्मेलन

 थी  |" हूँ  ब्र०  :

 भी  eto  शब्

 ी  कृष्णदेव  त्रिपाठी  :

 शॉ फार लाल  बैरवा

 क्य  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  मुदलियार  समिति  के  प्रतिवेदन  की  क्रियान्विति  पर  विचार  करने  के  लिए  हाल  ही  में

 नई  दिल्ली  में  राज्यਂ  स्वास्थ्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन  हु  था  ;  प्रौर

 यदि  होता  समिति  की  सिफारिश  पर  उस  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किये  गये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  बोल  नायर  जी

 स्वास्थ्य  मंत्रियों  द्वारा  प्रारूप  स्वीकार  किये  जाने  पर  संकल्पों  को  सभा  पटल  पर  रख

 जायेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 LYPwo  लिखित  उत्तर
 १९६३

 निगम

 प  KE.  S st  सुबोध  सदा :
 डा०  Fo  नां०  सां  eo

 कया  सिंचाई  wie  fara  मंत्री  यह  बता
 >  _  ae

 पा  करेंगे  कि  :

 चम ब ba | Far  दामोदर  घाटी  निगम  का  प्रबंध  परि  गाल  सरकार  को  सौंपने  के  संबंध  में  कोई
 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया है

 क्या  पूर्ण  नियंत्रण  सौंपा  जायेगा  प्रिया  एक  अंश  ;  कौर

 यदि  तो  दामोदर  घाटों  निगम  के  प्रबंध  का  कौन  सा  भाग  सौंपा  जायेगा  ;

 सिचाई  श्री  र  विदित  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  जी  दामोदर

 घाटी  निगम  का  प्रबंध  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  लिये  जाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।  भाग

 वाली  सरकारों  के  १६५९  के  सम्मेलन  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  बांध  तथा  दामोदर  घाटी

 की  सिंचाई  प्रणाली  को  पर्चम  बंगाल  सरकार  ले  ले  |  अभी  तक  हस्तांतरण  नहीं  हुमा  है  तथा  बा  मला

 विचाराधीन  है  ।

 a
 ह

 ~

 १२३११.  शी  faeercey  झील  :  कया  चित्त  मंत्री  यह  बता ने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ३१  दिसम्बर  REER  को  पहचान  उपदान  की  भ्रान्ति  स्वी  कृति  तक  के  लिये  पन्न  के

 मामले  लम्बित  कर  दिये  गंये  थे  ;  कौर

 ये  मामले  अनुमानत  कितनी  अवधि  तक  लम्बित  किये ना  रहे

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :  शौर  :  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 अर  समय  नर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 भुवनेद्वर में राजधानी में  राजधानी  का  निर्माण

 श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  ~ 7 fe  ३१

 ZERR  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  राज्य  को  भुवनेश्वर  में  राजधानी  बनाने  के  लिये  कितना

 ऋण  अथवा  अनुदान  दिया  गया  है  ?

 गंभीरता  मंत्री  मोरारजी  :  भुवनेश्वर  में  राजधानी  बनाने  के  लिए  निम्नलिखित

 अनुदान  तथा  ऋण  दिया  गया  था

 ReVa-VE  से  PEKR—-YR  में  १३२  लाख  रुपये  WATT  |

 PEYV-YY  तथा  PELK-KE  में  १००  लाख  रुपये  ऋण  |

 १९  24-38  में  उड़ाता  प्रान्त  बनने  के  बाद  उड़ीसा  सरकार  को  कटक  में  राजधानी  बनाने  के

 लिए  ४२  ५  लाख  रुपये  का  ग्रनुदात  दिया  गया  था  ।  भ्रत्यावश्यक  स  पर  लगभग  ३  लाख  रूपया  व्यय

 था  जब  किप  अधिकांश  घेराबंदी  भुवनेश्वर  को  राजधानी  TATA
 परही

 ट  य  दिया  गया  था

 मूल  धन  जी  में
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 गत  कई  वर्षों  से  उड़ीसा  सरका
 र

 की  स्वीकृत  विविध  विकास  योजनाओं  में  से  भुवनेश्वर  राजधानी

 परियोजना  भी  एक  है  ।  उड़ीसा  सरकार  को  विविध  विकास  योजनाओं  के  लिए  ३१-१२-६२  तक

 ३०  १५.९२  लाख  रुपये  के  ऋण  दिये  गये  हैं  ।  भुवनेश्वर  राजधानी  परियोजना  पर  कितना  धन  व्यय

 किसा  है  यह  जानकारी  राज्य  सरकार  से  मंगाई  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जा

 उड़ीसा  में  कुष्ट  रोग  उपचार  कख

 २३१३.  श्री  इलाका  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 इस  समय  उड़ीसा  में  कितने  कुष्ठ  रोग  उपचार  केन्द्र  हैं  तथा  वह  किन  स्थानों  पर  स्थित

 इन  केन्द्रों  में  कितने  रोगियों  के  लिए  व्यवस्था  की  गई  है  :  भ्र ौर

 गत  पांच  वर्षों  में  कुष्ठ रोग  उपचार  केन्द्रों  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितना  ऋण

 अवा  अनुदान  दिया  गया  है  ?

 मंत्री  नायर नायर  :  २०  कुष्ठ रोग  नियंत्रण  १७४  गृह

 चार  कुष्ठ  रोग  शिया  तथा  उपचार  केन्द्र  तथा  १  ५  कुष्ठ रोग  रोगी  संस्थायें

 उड़ीसा  राज्य  में  काम  कर  रही  हैं  ।  केन्द्रों  के  स्थापना  स्थान  नीचे  दिये  जाते  हैं

 कृष्ण  रोग  नियंत्रण  कुष्ठ  रोग  wut  करने

 जिने  का  नास  केन्द्रों  की  गृह  केन्द्रों  बाली  संस्थायें

 खरया  |  एस०  ई०  सी  केन्द्रों

 की  संख्या  ।

 २१

 बालासोर  ty

 परी

 सम्बलपुर
 १०

 गजब  रश

 चौराहा

 ढेंकानाल  सच

 क्यों भर

 बौद

 १०  बोलनगीर  न

 न  सुन्द  रगड़  पड

 १२  कालाहांडी

 रटे  मयूरभंज

 फलो न
 ee  oe  ee  ES  ee  a  ES  NS  we  mere  inser  bameimta  se  ern  feted

 Ro  ov  श्श्

 मूल  अंग्रेजी  में



 ALR  मछुवारा  २५  ReEz

 राष्ट्रीय  कुष्ठ  रोग  मह  उपचार  भरती  करने  वाली

 संस्थाओं  के  परियोजना  क्षेत्रो ंमे ंउपचार  की  व्यवस्था हू  ।  इन  केन्द्रो ंमें  २९,९०७  व्यक्तियों  का  उपर

 चार  हो  रहा  है  ।

 QEYE-YE  में  केन्द्र  सहायता  प्राप्त/चलाई  गईं  योजनाओं  के  बारे  में  केन्द्रीय

 सहायता  देने  की  प्रक्रिया  में  परिवर्तन  कर  दिया  गया  था  कौर  सभी  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  योजनाकारों

 के  लिये  इकट्ठा  धनराशि  नियंत्रण  योजना  दे  दी  गई  थी  ।  उड़ीसा  सरकार  को

 इकट्ठा  धनराशि  का  अनुदान  उन  की  राज्य  योजनाकारों  रोग  नियंत्रण  योजना  के

 लिए  पांच  वर्षों  में  दिया  गया  नीचे
 दिया

 जाता  है

 इकट्ठा  राशि

 लाख  में  )

 VEXS—VE  १८ y9o.

 YEXE—Fo  १६,  १०

 १६,  ०७

 १६६१-६२  KE

 १९६२-६३  ३८,  ४

 ताथ

 जोड़  es  ०१

 oe ा

 नक़द  अनुदान  शामिल  हैं  तथा  मलेरिया  शादी  के  लिए  सहायता  इसमें  शामिल  नहीं  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  भारत  सरकार  ने  गत  पांच  वर्षों  में  उड़ीसा  के  स्वयंसेवी  कुष्ठरोग  संगठनों

 को  निम्नलिखित  दिया  था

 रुपये

 9,000

 १६४६-६०  Voo

 १६६०-६१

 १६६१-६२  32, Yoo

 १००
 ह

 उड़ीसा में  चेचक

 २३१४.
 भी  इलाका :

 (sit
 घुलेदबर  सीना

 :

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 (* )  PERR-§3  में  उड़ीसा  में  चेचक  से  कितने  व्यक्ति  मरे  थे  ;

 इसी  भ्र वधि  में  उड़ीसा  में  चेचक  कितने  व्यक्तियों  को  हुई  ;  कौर

 इसी  अवधि  में  राज्य  में  चेचक  उन्मूलन  के  लिए  उड़ीसा  को  कितनी  तथा  किस  प्रकार  की

 केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 श  ने  १८८४  लिखित  उत्तर  ५१७३

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )
 कौर

 राज्य  सहकार ने
 2 EER-KA  में

 BRR  व्यक्तियों  को  चेचक  हुई  तथा  ३८३  व्यक्ति  गये  ।

 PEGR-ER  में  राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  समेत  सभी  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त

 योजनाकारों  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ३८  ५४  लाख  रुपये  दिये  गये  थे  |

 राज्य  सरकारों  ने  कहा  है  कि  8eER-FR  में  राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  पर  लगभग

 LS  लाख  रुपये  व्यय  किए  गए  थे  ।  इस  में  से  १७  लाख  रुपये  केन्द्रीय  सहायता के  रूप  में  दी

 गई थी  ।

 उड़ीसा  में  बाढ़  नियंत्रण  योजनाएं

 1२३१५.  श्री  उलाका  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रनुमोदनार्थ  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 अंतगर्त  कोई  बाढ़  नियंत्रण  योजनाएं  पेश  की  हैं  ।

 यदि  at,  तो  इसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 इसके  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  ने  कैसी  कौर  कितनी  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 शौर

 PERR-|R  में  उड़ीसा  को  क्या  कौर  कितनी  सहायता  दी  गई  ?

 कौर  बिद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  )  :  जी

 उड़ीसा  सरकार  से  भाई  दो  योजनाएं  ये  हैं  :--

 (१)  कुदा भद्र  के  बाएं  किनारे  शेरपुर  में  रिटायर्ड  लाइन  की  व्यवस्था  करने  पर

 ०.  १३  लाख  रुपये  व्यय  होने  का  है  ।

 (२)  पुरी  रोड  समपारण  पर  ऊचा  पुल  बनाने  के  साथ  गोबाकुड  कट  की

 खुदाई  पर  ५१.२०  लाख  रुपये  खच  होने  का  अनुमान  है  |

 (7)  राज्य  सरकार  द्वारा  उनके  बाढ़  नियंत्रण  कार्यक्रम  पर  २५०  लाख  रुपये  का  परिव्यय

 तीसरी  योजना  में  शामिल  किया  गया  था  ।  सभी  अनुमोदित  बाढ़  नियंत्रण  योजनाएं  ऋण  सहायता

 के  लिए  अह  हैं  ।

 Ry  लाख  स्वयं  का  ऋण  ः बष  PETI-KR  के  लिये  अनुमोदित  बाढ  नियंत्रण  कार्यों

 के  लिये  उड़ीसा  को  दिया  गया  था  i

 होरा कुद  बांध  परियोजना  २)

 २३१६ शी  इलाका  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २३१  १९६२  के  अतारांकित

 शरन  संख्या  ROeR  वे  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हीरा कुद  ata  परियोजना  २)  की  श्रवनिकतम  प्रगति  कया  है  ;

 क्या  तल चेर  बिजली  घर  को  चलाने  के  लिये  राज्य  सरकार  को  तब  से  कोई  ऋण  या

 अनुदान  दिया  गया  हे  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 न्
 ी  मूल  अंग्रेजी  में

 569  (Ai)



 भ्रू १७४  लिखित  उत्तर  १९६३

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 )  बिजली  चैनल  का  काम

 पूरा  हो  चुका है
 ।  मुख्य  बांध  बिजली

 घर
 में  पांचवीं  इकाई  २२  १९६२  को  चालू  की  गई

 थी  झर  वह  संतोषजनक  तंग  से  चल  रही  है  ।  छटी  इकाई  का  काम  प्रगति  पर  है  भ्र ौर  ReqR

 तक  इस
 के  आरम्भ  होने  की  ग्राम

 की
 जाती  है  ।

 पीपलिया  बिजली  घर  के  पहले  alt  दूसरे  एकांश  जुलाई  ae  १९६२  में

 चालू  किये  गये  थे  at  वे
 संतोषजनक  ढंग  से  चल  रहे  हैं  ।  तीसरे  एकांश  का  निर्माण  प्रगति  पर  है

 और  १९६६३  तक  इस  मंशीन  के  चालू  हो  जाने  की  संभावना  है  ।  हीरा कुद  के  रूरकेला  तक

 ट्रांसमिशन  लाइन  के  निर्माण  से  संबंधित  कार्य  चल  रहा  है  ।

 ३३०  लाख  डालर  का  ऋण  तल चेर  थर्मल  स्टेशन  को  कार्यान्वित करने  के

 लिए  संयुक्त  राज्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  अभिकरण  द्वारा  मंजूर  किया  गया  है  शर  जिसमें

 योजना  की  लागत  की  समूची  विदेश  मुद्रा  जायेगी  ।

 प्राकृतिक  चिकित्सा  केन्द्र

 1२३१७
 fat  धुलेदवर  सोना  :

 उलाका

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६२-६३  में  देश  के  विविघ  प्राकृतिक  चिकित्सा  केन्द्रों  को  केन्द्रीय  सरकार  ने

 कोई  वित्तीय  सहायता  दी  थी  ;  रोक

 मदि  ती  इसका  ब्योरा  क्या हू  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कौर
 .  भारत  सरकार  द्वारा  aa  २-६३

 में  इस  प्रकार  प्राकृतिक  चिकित्सा  संस्थापकों  को  सहायता  दी  गई
 +
 SS

 संस्था  arta  उद्देश्य
 000

 प्रकृति  निकेतन  कलकत्ता  \9¥,000  कालेज  की  इमारतों  के  निर्माण  के

 लिए  अनावर्ती  अनुदान

 स्वास्थ्य  गु  ह  विजयवाड़ा  2,000  अनुसंधान
 0.0

 प्रकृति  चिकित्सा  हैदराबाद  2,000

 प्रकृति  चिकित्सा  श्रीराम  समग्र
 प

 सेवा  डिब्रूगढ़  %,000
 |

 प्राकृतिक  जयपुर
 2 \?  9000

 जज  पी
 प्राकृतिक  आरोग्य  पटना

 9.  तपोवन  प्राकृतिक  चिकित्सा  दीपक

 भागलपुर  9००0
 ?

 प
 प्राकृतिक  ,  पुनिया  2,900

 1.0
 प्राकृतिक  चिकित्सा  वाराणसी  v,o00

 प
 १०.  प्राकृतिक  आराध्य  इम्फाल  2,000

 मूल  wast  में
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 ere  स्वास्थ्य  संवर्ग

 कुलेश्वर  मीना
 |

 श्री

 श्री  इलाका 1२३१८.

 ॥  श्री  alo

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  १९६२  के  तारांकित दन  संख्या  BRE  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  संवर्ग  की  रचना  के  सम्बन्ध  में  तब  से  कया  प्रगति

 की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  नियमों  को

 अ्रंतिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 संयुक्त  राज्य  भ्रमरी का  से  स्टीम  टर्बाइन ों  का  आयात

 सुबोध

 1२३१९.  ५  sit  स०  चं०  सामन्त

 qo  Fo  दास :

 क्या  सिचाई  शौर  विधत भ्छ् "्  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  ~X .c  कि  संयुक्त  राज्य  श्रम  रीका
 से  ‘To  भाई  डी  तथा  य०  एस०  एक्सिस

 ऋण  के  घिन  विविध  थर्मल  बिजली  परियोजनाओं  के  लिए  स्टीम  टर्बाइन ों  का  बड़ी  संख्या

 में  आयात  किया  जाने  वाला  है  ;

 यदि  तो  कितने  टर्बाइन ों  का  शरायत  किया  जायेगी  ;  शौर

 इनकी  कब  तक  पहुंचने  की  आशा  है
 !

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।

 चौदह  ।

 इनको  धीरे-धीरे  अमरीका  से  १९६३  से  ReQy  तक  मंगवाया

 जायेगा  |  सामान्यतया  अमरीका  से  भेजे  गये  माल  को  वहां  से  चलने  की  तिथि  से  भारत  खाने  में  दो

 wert लगते  हैं  ।

 aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिए  क्वाटर

 भागवत झा  anne  :
 २३२०.

 ी  बो  प्र०  चे

 श्रीवास
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  २४  १९६३  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या

 १०६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंचकुइया  ant,  नई  दिल्ली  पर  चतुर्थ  श्रेणी  के
 कर्मचा  रियों

 के  लिए  नये  क्वार्टरों

 का  निर्माण-किये  क्या  इस  बीच  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  शौर

 यदि  तो  उन  क्वार्टरों  का  निर्माण-किये  कब  तक  पूरा  हो  जाने
 की

 पारा  को

 नाती है  ?
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 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना )  :  हा ं।

 2eEy  तक  |

 तापीय  बिजली  घर

 1९३२१.  शी
 कर्णों  सिह  जी  :

 कया  सिचाई  कौर  च ६  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  सतपुरा  में  अमरीकी  ऋण  के  साथ  wa  जो  थमंत्र  बिजली  भर  बनाया

 उसे  पहले  पालाना  में  लगाने  का  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  इस  परिवर्तन के  क्या  कारण  हैं  ?

 सिचाई  घौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  भ्रलगेद्दन )  :  जी महीं ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता

 झरोका  से  साय  सामग्री का  उपहार

 1२३२२.  श्री  वैंकया  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  सरकार  को  अमरीका  द्वारा  उपहार  स्वरूप  भेजी  खाद्य  कलकत्ता  में  पुलिस

 द्वारा  गैर-सरकारी  गोदामों  से  जब्त  कर

 यदि  तो  सामग्री  कितनी  थी  तथा  किस  प्रकार  की

 वे  गोदाम  किन  लोगों  के  wk

 उनके  विरुद्ध  क्या  कारवाई  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  नायर  )  :  घौर  १५,८९६  पौण्ड  gre  a

 पुलिस  द्वारा  कलकत्ता  में  एक  गैर  तथा  चलती  गाड़ी  से  पकड़ा  गया  था

 शौर  १४५  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  कोई  प्रौर  क्यो  रा  मालूम

 क्योंकि  मामले  न्यायाधीश  हैं  ।

 ~~  ~
 पालन

 1२३२३.  भरी  रं०  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पुराने  पेंशन  नियमों  के  उपबंधों  द्वारा  शासित  होने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के

 भारतीयों  को  नवीन  पेंशन  नियमों  समय-समय  पर  परिवर्तित  रूप  भ्रपनाने  की  झुलसती  दी

 गईं

 यदि  तो  वे  कब  तक  उनको  श्रपना  सकते  है ं;

 क्या  यह  विशेषाधिकार  हाल  में  सेवा-निवृत्त  हुए  व्यक्तियों  को  भी  प्रदान  किया

 यदि  तो  कब  तक  ये  सुविधायें  प्रदान  की  जायेंगी
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५  थ  हन
 ठप्प  लिखित  उत्तर  Xe ५  )

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :  कौर  जी  हां  आदेश  जारी  करने

 की  २६  १९६२  से  एक  वर्ष  की  प्रगति  के  प्रदर  अपनाये  जा  सकते  हैं
 ।

 ate  रियायत  उन  लोगों  के  लिये  हैं  जो  (१)  २६  १९६२

 को  नौकरी में  सनौर  (२)  जो  २२  ZETOo  को
 या  उसके  बाद  सेवा-निवृत्त  हुए

 गोरखपुर  में  मेडिकल  कालेज

 1२३२४ .  विश्वनाथ  पाण्डेय :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सप्  है  कि  गोरखपुर  में  एक  डाक्टरी  कालेज  स्थापित  करने
 की

 सहायक  भ्रनुदान

 के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से-प्रार्थना  की  कौर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  रही  है
 ?

 मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  कौर
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  ऐसी

 कोई  प्रार्थना  हमसे  नहीं की  ।  चौथी  योजना  में  गोरखपुर  में  डाक्टरी  कालेज  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  भरण-पोषण  सहायता

 २३२४५.  श्री  लखमू  भवानी
 :  कया  आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दण्डकारण्य  योजना  के
 ag

 बसाये  गये  विस्थापितों  को  भूमि

 तथा  अन्य  सहायता  के  प्रतिष्ठित  भरण-पोषण  राजसहायता  के  रूप  में  भी  क्या कुछ  राध

 दी  ना  रही  भोर

 यदि  तो  कितने  परिवारों  को  उक्त  प्रकार  की  राशि  दी  जा  रही

 तथा  पुनर्वास  मंत्री
 मे हरचन्द

 कौर  हां  ।  सब

 परिवारों  को  उनके  दण्डकारण्य में  पहुंचने  के  समय  से  ले  कर  उनके  भूमि  पर  बस  जाने  प्रो  उनका

 पहला  खेती  का  मौसम  शुरू  जाने  के  समय  तक  निम्नलिखित  दरों पर

 पोषण  सहायता  दी  जाती  है  :

 १  सदस्य  वाले  परिवारों को  ३०  रुपये  प्रति  मास  ।

 २  सदस्यों  वाले  परिवारों  को  ४०  रुपये  प्रति  मास  ।

 सदस्यों  वाले  परिवारों  को  ५०  रुपये  प्रति  मास  |

 ¥  सदस्यों वाले  परिवारों  को  ५७  रुपये  प्रति  मास  ।

 (=)  ५  सदस्यों वाले  परिवारों  को  ६५  रुपये  प्रति  मास  ।

 से  अधिक  सदस्यों  वाले  परिवारों  को  ७०  रुपये  प्रति  मास  ।

 यदि  किसी  वयस्क  सदस्य  को  परियो  जना  प्राधिकारियों  द्वारा  काम  दे  दिया  जाता  तो  उसके

 कारण  निर्वाह भत्ते  में  से  २०  रुपये  प्रति  मास  काट  लिये  जाते  हैं  ।  इसके  अलावा सब  किसान  परिवारों

 को  पहले  खेती  के  मौसम  के
 ७

 महीनों  में  इन्हीं  दरों  पर  दूसरे  खेती  के  मौसम  के  ७  महीनों

 में  इससे  आधी  दरों  पर  भरण-पोषण  सहायता  दी  जाती  है  ।  बीच  के  खाली  ५  महीनों में  भी  यदि

 काम  न  दिलाया  जा  सके  तो  इसी  दर  से  भरण-पोषण  सहायता  दी  जाती  है  ।

 मल  अंग्रजी  में
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 गेर-किसान  परिवारों  को  भी  उनके  दण्डकारण्य  में  पहुंचने  के  समय  से  ले  कर  उन्हें  व्यवसाय
 ण  दिय  जाने  भर  उसके  पुनर्वास  की  प्रावस्था  शुरू  होने  तक भ्  इन्हीं  दरों

 पर  भरण-पोषण  सहायता  दी  जाती  है  ।  उसके  बाद  तीन  महीने  तक  उन्हें  इन्हीं  दरों  पर
 पोषण  के  लिये  दी  जाती  है  ।

 भरण-पोषण  के  लिए  सहायता  पा  रहे  परिवारों  की  संख्या  समय  समय  पर  घटती  बढ़ती

 रहती है  ।

 दण्डकारण्य  परियोजना

 २३२६  लखमू  भवानी  क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 (*)  दण्डकारण्य  परियोजना  के  श्रन्तगंत  विस्थापितों  को  प्रमुखतया  किन  स्थानों  पर  बसाया

 जा  रहा  ar

 उन  स्थानों  पर  चिकित्सा  इरादी  सुविधाओं  की  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  ):  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  १०४  गांवों  में  बसाया  जा  रहा  जो  कोरापुट  ज़िले  के  उमरकोट  शर  मल्कानगिरि

 अंचलों  ग्रोवर  बस्तर  जिले  के  परलकोट  कौर  कोंडागांव  अंचलों  में  स्थित  हैं  ।

 यहां  बसने  वाले  लोगों  को  चिकित्सा  की  सुविधाएं  देने  के  लिए  ६  ग्रस्पताल/प्राथमिक

 स्वास्थ्य  केन्द्र  शौर  १३  श्रौषघालय  से  o  चलते  फिरते  शभ्रौषघालय

 चालू  किये  गये  हैं  ।

 पंजाब  में  पुनर्वास  कार्य

 १२३२७,  श्री प्र०  to  चक्रवर्ती  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  में  अवशिष्ट  तथा  लम्बित  पुनर्वास  + कय  राज्य  सरकार

 को  देना  स्वीकार  कर  लिया

 यदि  तो  काय  हस्तांतरण  के  पश्चात्  राज्य  सरकार  किन  किन  कामों  को

 और

 केन्द्रीय  सरकार  सरकारी  नीति  के  कार्यान्वयन  के  सम्बन्ध  में  किस  सीमा  तक  अधीक्षण

 शर  निदेशात्मक  नियंत्रण  रखेंगी  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द
 :  से  पंजाब  का

 बकाया  पुनर्वास  अभिकरण  आधार  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  श्रोर  से  पूरा  करने  के  लिये  राज्य

 सरकार  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  निदेश  तथा  नियंत्रण  सम्बन्धी  मामले  केन्द्रीय

 सरकार  के  घास  यदि  उपरोक्त  प्रस्ताव  अन्तिम  रूप  से  तथ  हो  गया
 a कुक  ——

 मूल  मं प्रे जी
 में



 ५  Iaay  लिखित  उत्तर  १७९६

 ao  के  कर्मचारियों  को  पंखों  के  लिए  ऋण

 Jat  सुबोध
 1२३२८.  श्री  स०  चल  सामन्त

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १४  १९६२  के
 अतारांकित

 प्रदान
 संख्या

 ७४२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे
 कि  :

 क्या  aga  श्रेणी  के
 तमंचा  रियों

 को  पंखें  खरीदने  के  लिये  प्रस्तावित  ऋण  आगामी

 ग्रीष्म  काल  के  लिये  दिये

 क्या  ऋण  उनके  वेतनों  से

 काटे
 जायेंगे

 अथवा  क्या  वह  वसूली  उनके
 मकान  किराया

 बिलों  का  star  aK

 of  क्या  इन  ऋणों  से  खरीदे  गये  पंखे  उन  लोगों  की  निजी  सम्पत्ति  होगी  या  कमंचारियों  को
 न्य

 आवंटित  स्थान  का  WT  AM  जायेंगे  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास
 मंत्री

 से हरचन्द
 :

 जी  हां
 ।

 टेबल  फनों
 को  खरीदने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  ऋण  देने  के  रादेश  जारी

 किये  जा  चुके  हैं
 ।

 ऋण  समान  मासिक  किश्तों  में  लोगों  के  वेतनों  से  वसूल  किये  लायेंगे  |

 ऋण  पर  लिये  गये  धन  से  खरीदे  गये  टेबल  पंखे  उन  कर्मचारियों  की  निजी  सम्पत्ति

 भाने  जायेंगे  |

 औद्योगिक  वित्त  निगम

 1२३२८.  डा०  लक्ष्मी  मत्ल  सिंघवी  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  वित्त  निगम  को  ऋण  प्राथेना  पत्रों  की  प्राप्ति  की  तिथि  से  मंजूर  ऋणों  की  पहली

 किश्त  देने  में  कम  से  अधिक  से  श्रमिक  तथा  औसतन  कितना  समय  लगता  कौर

 क्या  निगम  विलम्ब  को  कम  करने  के  लिये  कोई  प्रक्रियागत  परिवर्तन  करने  का  विचार

 करता है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  यह  सुचना  प्राप्त  नहीं  निगम  को

 तय  प्रार्थना  पत्र  राने  को  तिथि  से  ऋण  मंजूर  करने  मैं  ३-४  होने  लगते  हूं  ।  ऋण  देना  ग्रघिकतर

 इस  बात  पर  निसार  करता  है  कि  वह  ऋण  लेने  वाला  समवाय  ऋण  की  शर्तों  को  कितनी  जल्दी  स्वीकार

 करता  HI  गिरतों  रखो  सम्पत्ति  पर  समवाय  का  अधिकार  स्थापित  करने  तथा  निगम  के  लाभों

 प्रस्तावित  लाभ  को  व्यवस्था  करने  के  लिये  निगम  द्वारा  पर्याप्त  ग्रास्तियां  धारण  की  जाती  है  ।  दाँतों

 के  स्वीकार  होने  की  तिथि  से  ३  महीनों  के  wear  २७  प्रदश  गालों  में  रुपया  दिदा  गया  ५

 प्रतिशत  मामलों में  ६  साधनों  ४२  प्रतिशत  में  €  महीनों  में  रोक  १०  प्रतिशत  में  १२  महीनों  मंडोर

 केवल  १६  प्रतिशत  में  एक  वर्ष  से  ग्रसित  लगा  है  ।  झ्रौसतन  समय  से  ११  महोना  है  ।

 निगम  ने  इस  दिशामें  कुछ  उपाय  किये  ग्यात  aia  पृथक  विधि  विभाग  बनाया

 fir जो  ऋण  लेने  वालों  को  सम्पत्ति  पर  उनके  अधिकार  को  जांच  करत  io)  ray  दस्तावेज  अदि
 ed

 <

 ay  अंग्रेजी  में
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 बनाता  शौर  प्रार्थना  के  समय  तथा  उपयुक्त  मामलों  में  भ्रन्तरिम  ऋण  देते  समय  अधिकार

 पत्रों  की  जांच  करता  है  ।

 पंजाब  में  रकत  दान

 1२३३०.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  लिये  PEERS  में  पंजाब  में
 कितना  रकत  एकत्र  हुआ  है  ;.

 और  :

 कितने  लोगों  ने  अपना  नाम  लिखवाया है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  ८१४  बोतल

 |

 ५२,००४  लोगों  ने  ।

 तापीय  बिजली  घर

 Sat  महेश्वर  नायक

 1२३३  श
 att  श्रॉोकारलाल  बैरवा  :

 क्या  सिंचाई  we  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीका  ने  wagered  बिजली  घर  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये

 ७.६  करोड़  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  है  ;

 ऋण  की  दाते  क्या  हैं  ;

 वर्तमान  संयंत्र  की  क्षमता  क्या  gale  बढ़ी  हुई  क्षमता  कितनी  होगी  ;  भर

 बढ़ो  हुई  क्षमता  को  में  कितना  समय  लगने  की  संभावना है  ?

 निभाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशान )  :  अमरीकी  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 विकास  अभिकरण  ने  सिद्धांत  रूप  में  चन्द्र पुरा  प्रक्रम  २  बिजली  परियोजना  के  लिये  १६०  लाख

 डालर  का  ऋण  हाल  ही  में  मंजूर  किया  है  ।

 ऋण  की
 शर्तें  ये  होंगी  :--

 (१)  ऋण  पर  ऋण  शुल्क  ३४  प्रतिशत  वारिक  दिये  गये  ऋण  की  राशि  पर  होगी

 मूल बन  ऋण  के  अधीन  किश्त  की  तिथि  से  ४०  वह  में  १०  वर्ष  को  रियायती

 अवधि  समेत  में  लौटाया  जायेगा  |

 (२)  मूल  धन  तथा  ऋण  शुल्क  अमरीकी  डालरों  में  दिये  जाने  का  उपबन्ध  होगा  ।

 (३)  सामान  ate  समुद्रीय  बीमा  को  छोड़  ऋण  के  अ्रन्तरगंत

 होने  वाली  झिरिया  में  ली  जायेगी  ।

 चन्द्र पुरा  प्रकर  ?  सें  ४०  मेगावाट  के  दो  एकांश  लगाने  तथा  १४०  मेगावाट  का  एक

 झर  एकांश  जोड़ने  का  विधार  है  ।

 प्रक्रम  २  केए वंशों  की  FESR  के  मध्य  तक  चालू  हो  जाने  की  ग्रा शाहे  |

 मूल  में
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 जिला  में  का  पानी  का  संभरण

 २३३२०  श्री  में  बैंक  सुब्बेया  :
 क्या

 स्वास्थ्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  cs

 क्या  कर्नल  ज़िला  की  पंचायत  समिति  अलर ग्रौर ५  ज़िला  परिषद्  ने  इस  क्षेत्र  में  पी
 ने

 के  जल  के  संभरण  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  दिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  कया  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  कौर  पंचायत  समिति  श्रलूर के
 प्रधान

 ने  gta  प्रदेश  सरकार  को  इस  आशय  का  अभ्यावेदन  दिया  ज़िला  परिषद  ने  बताया  है  कि  पीने

 योग्य  जल  उस  क्षेत्र  में  नहीं  है  ।  इस  क्षेत्र  के  लिये  सुरक्षित  पीने  के  जल  की  व्यवस्था  तुरन्त  तुंगभद्रा

 परियोजना  की  से  ५२  लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत  से  चिंतकुन्ता  में  जलदाय

 बनाकर  करने  का  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  जिसका  सुझाव  wae की

 समिति  ने  दिया  था  ।

 खाद्य  अपमिश्रण  १६  प्

 JS  कछवाय
 २३३३.  श्री  ्रॉकारलाल  बैरवा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  अपमिश्रण  निरोधक  १९५४  के  बारे  में  भ्रामक  प्रदेश  फुटकर

 किराना  व्यापारी  संघ  की  ar  से  उनके  मंत्रालय  को  कोई  ज्ञापन  मिला  है  ;

 यदि  at,  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  शरीर  उन  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 क्या  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिये  सुनिश्चित  कर  लिया  है  कि  अधिनियम  के  भ्न्तगंत

 किसी  बेगुनाह  ब्यक्ति  को  दंड  न  मिले  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 a
 |  )  क्या  सरकार  यह  देखने  के  लिये  कि  अमुक  पण्य

 वस्तु
 ऑअपभिश्रत  है  या  प्रत्येक

 जिला  मुख्यालय  में  क्षेत्रीय  प्रयोगशाला यें  बनाने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  (#)  a

 संघ के  मुख्य  सुझाव  निम्न है  :

 (१)  खाद्य  wither  निरोध  अधिनियम  की  धारा  ७  के  उपबन्धों  जो  श्रपमिश्चित

 या  ग़लत  इश्तिहार  द्वारा  खाद्य  विक्रय  को  रोकते  ठेले  वालों  पर  लागू  न  किया  जाये  |

 (२)  खाद्य  प्रमाण  निरोध  अधिनियम  की  धारा  १०  (७)  के  जहां  खाद्य

 निरीक्षक  खाद्य का  कोई  नमूना  लेता  वह  ऐसी  कार्यवाही  करते  समय  कम
 से  कम

 दो  व्यक्तियों  को  कौर  उनके  हस्ताक्षर  लेगा  ।  संघ  ने  सुझाव  दिया  है

 कि  खाद्य  निरीक्षक  द्वारा  नमूना  लेते  समय दो  अस वद्ध  व्यक्तियों  की  उपस्थिति

 की  व्यवस्था  करने  के  लिये  अधिनियम  में  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ।

 (३)  घारा  १३  सरकारो  विश्लेषणकर्ता  द्वारा  खाद्य  निरीक्षक  को  रिपोर्ट  देने  के

 लिये  कोई
 समय

 निहित  नहीं  किया  गया  संघ  ने  सुझाव  दिया  है  कि  यह
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 बन्ध  करने  के  लिये  स  fase STUN  विश्लेषणकर्त्ता  ar  Sat नी  एसे  विश्लेषण  की  रिपोर्ट  खाद्य

 निरीक्षक  से  नमूना  प्राप्त  होने  से  दो  सप्ताह  से  अनधिक  समय  में  खाद्य  निरीक्षक

 देदी  अ्रधिनियथम में  संशोधन  किया  जाये  |

 (¥)  ग्र धि नियम  को  घारा  १६  का  दंड  उपबन्ध  फटकर  ठेले  वालों  पर  लाग  नहीं  होना

 चाहिये  ।

 (4)  खाद्य  प्रमाण  निरोध  अधिनियम  के  लियम  तक  ऐसे  प्रत्येक  विक्रेता  पर

 जो  ठेले  वाला  कोई  खाद्य  पदार्थ  बेचता  है,ठेले  वाले  के  मांगने  पर  निश्चित  काम  पर

 areal  देने  को  शत  लगाता  है  |  फोड डान  का  सुझाव  है  कि  ठेले  वाले  को  गारन्टी

 देना  श्रनिवायं  करने  के  लिये  अघिनियम  में  संशोधन  किया  जाना  चाहियें  ।

 (६)  तेल  जसी  वस्तुओं  पर  की  मुहर  लगाना  शभ्रनिवाय  होना  चाहिये  ।

 संशोधनकारी  विधान  बनाने  के  लिये  इन  सुझावों  पर  उ  चित  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 att  खाद्य  श्रवसिरण  निरोध  स्रधिनियम  बेगुनाह  को  दंड  देना  नहीं  चाहता  ।

 वास्तव  बेगुनाह  को  बचाने  पर  इतना  जोर  है  कि  कभी  कभी  अपराधी  भी  छूट  जाते  हूँ  ।

 न् १  tw  q  के  मुख्यालय  में  तथा  मुख्य  प्रयोगशालाओं  और  जिला  मुख्यालयों  में  क्षेत्रीय

 प्रयोगरालाधों  की  स्थापना  के  लिये  दुसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय

 सहायता  दी  गई

 हापुड़  में  way  टकसाल

 Jot  विश्वनाथ  पाण्डेय :
 1२३३४.  aay | दै  : Ast  बालगोविन्द

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है
 कि  हापुड़  में  पुलिस ने  एव  wae  टकसाल  का  पता

 लगाया  हू  d

 (@).  यदि  at होता तो  पुलिस  द्वारा  पंद  गये  सिक्कों  का  वजन  कितना था  ;  wit

 सरकार
 ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 सका  उस Hid  सरवर  को  इस  बारे  में  कोई मंत्री  सोराबजी

 जानकारी  नहीं  है  ।  फिर  भ  राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर  यथा  समय

 पटल  पर  रख  दी  जायंगी  ।

 पंजाब  में  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 1२३३५.  भी  दलजीत  सिह  क्या
 सिचाई

 ate  विद्यत थ् ष्ध्  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 पंजाब  सरकार  १९६३  में  जो  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें  आरम्भ  करने  का  इरादा  रखती

 है  क्या  उन्होंने  उसका  ब्योरा  दिया है  ;
 शरार

 (a)  यदि  तो  स्वरूप  क्या  है
 ?

 पंगुल  ५  में
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 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 श्रलगेदान  )

 :  a

 पंजाब  सरकार  ने  SEER  के  लिये  अपनी  वार्षिक  योजना  में  सम्मिलित  करने

 के  लिये  9&s,  १८  लाख  रुपये  के  खर्चे  वाली  बाढ़  नियंत्रण  जल  निस्सारण  योजनाओं  का

 प्रस्ताव  किया  है  ।  जो  योजनायें  wa  चल  रही  हैं  वे  भी  इन  योजनाओं  में  सम्मिलित  है  तथा  इन  में

 बाढ़  की  रोकथाम  के  लिये  बांध  सतही  तथा  रिक्त  गांवों  की  रक्षा  का

 छोकरों  wie  नालों  का  श्राददों  जल रोध  विरोधी  तथा  पम्पिंग  नहरों  की  लाइनें

 घग्गर  नदी  पर  वांध  का  निर्माण  तथा  राज्य  के  विभिन्न  इलाकों  में  अरन्य  बाढ़  नियंत्रण  तथा

 mata  विरोधी  परियोजनाओं  ्र  जाती  हैं  ।

 पंजाब  में  faq  योजनायें

 1२३३६.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह सच  है  कि  क्या  पंजाब  सरकार  ने
 तीसरी  योजना  अवधि  में  राज्य  में  विद्युत

 उत्पादन  की  झर  योजनायें  के  लिये  सहायता  मांगी है  ;  कौर

 यदि  तो  योजनाओं  का  स्वरूप  क्या  है  पर  केन्द्रीय  सरकार  की

 क्रिया  क्या  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (@)  a

 तोसरी  पंचवर्षीय  योजना  पहले  से  ही  सम्मिलित  योजनाओं  के  श्रतिरिवत  रद्द

 सरकार  ने  पहली  अवस्था  में  = ve \ Ya  ५  मेगावाट  विद्युत  तथा  दूसरी  अवस्था  में  vy  मेगावाट  विद्युत

 के  जतन  के  लिये  पश्चिमी  यमुना  जल  विद्युत्  योजना  की  क्रियान्विति  का  सुझाव  दिया  था  ।
 बल  ew योजना  प्रतिवेदन  की  केन्द्रीय  जल  त  at  विद्यालय  आयोग  ने  जांच  कर  ली  गई  है  प्रौढ़  टिप्पणियां

 राज्य  सरकार  को  भेज  दी  गई  हैं  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 अ्रपरबारी  दो-आब  नदी  योजना  के  स्थान  पर  जिस  के  ३०  मेगावाट  बिजली  पैदा  करने  की

 संभावना  राज्य  सरकार  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  में  कालिकोट  में  R—2o  मेगावाट  तापीय  जनन

 सेटों  की  स्थापना  की  भी  एक  योजना  बना  रही  है  ।

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 ९२३३७  श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेगे कि  :

 क्या  उन  का ध्यान  ३१  १९६३  को  अमृत  बाजार  पत्रिका  में  प्रकाशित  एक  भूतपूर्व

 तस्कर  व्यापारी  के  लेख  की  कौर  दिलाया  गया है  जिसमें  उस  ने  लिखा  था  कि  बी०  को  To  सी ०

 वायुयानों  के  दर्जनों  स्ट्यश्रड  कौर  चालक वृन्द  के
 सदस्य  इसी  काम  को

 कर  रहे
 कौर

 यदि  क्या  वायुयानों  के  canst  तथा  चालक वृन्द  के  सदस्यों  को  बाहर  से  भारत

 art  से  रोकने  के  कोई  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 वित  मंत्री  मोरारजी
 देसाई

 )  :  जी  हां  ।

 sist  में
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 (a)  निर्दिष्ट  लेख  में  १९५६ या  उस  से  पहले  होने  वाले  तस्कर  व्यापार  की  झ्रोर  संकेत

 reXE  में  माल  के  कुछ  बार  THS  जाने  के  परिणामस्वरूप तत्काल  ही  भारत  सरकार  तथा

 बल्कि  प्राधिकारियों  द्वारा  ठोस  उपाय  किये
 गये  थे  कौर  बी  ०  करो  ए०  सी०

 ने  अपने  चालकवन्द  के

 लगभग  ७४  सदस्यों  की  सेवायें  समाप्त  कर  दी  थीं  |

 तब
 से  वायुयानों के  लकवा  पर  नियंत्रण  ate भी  कड़ा  कर  दिया  गया  है  तथा  आवश्यक

 ताल  की  जा  रही  है  ॥

 देहली  के  गांवों  में  खेती  के  लिये  गन्दे  नालों  का  पानी

 "२३३८.  श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नियमों  के  भ्रनुसार  देहली  में  गन्दे  नाले  का  पानी
 कौर  जौरोौंदा जसे गांवों के जैसे  गांवों  के  कृषकों  are  किसानों  के  प्रयोग  के  लिये  दिया  जाना  चाहिये  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  किसानों  को  पानी  नहीं  दिया  जा  रहा  है  कौर  उन  की  बजाय

 इस  का  उपयोग  छोटे  छोटे  कृषकों  द्वारा  निषिद्ध  सब्जियां  उगाने  के  लिये  किया  जाता

 क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार  को  इस  के  फलस्वरूप  राजस्व  में  हानि  हो  रही  शौर

 कया  उपयुक्त  गांवों  के  किसानों  तथा  कृषकों  से  इस  बारे  में  श्रश्यावेदन  प्राप्त
 हुए  हैं  शरर

 सरकार  द्वारा  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  सिचाई  के  प्रयोजनों के  लिये  कृषकों  को गन्दे

 नाले  से  पानी  देने  के  बारे  में  कोई  नियम  नहीं  है  ।

 २०  2eRR  को  उस  क्षेत्र  में  निगम  प्राधिकारियों  द्वारा  कुछ  निषिद्ध

 सब्जी  की  फसलें  देखी  गई  थीं  उन्हों  ने  मल  निस् सारी  का  संभरण  रोकने  के  लिये  उपाय  किये  थे

 उपयुक्त  को  देखते हुए  ser ही  नहीं  उठता  |

 कोई  ् अ्रभ्यावदन  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 संचित  निधियों  का  स्वदेदा-प्रत्यावतन

 1२३३९.  थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  विदेशों से  cater  भेजी  गई  संचित  निधियां  एक  वर्ष  के  लिये  आमदनी  समझी  जाती

 हैं  प्रौढ़  उन  पर  उसी  तरह  से  टैक्स  लगता

 PEI-EB  में  इस  प्रकार  स्वदेश  भेजी  गई  निधियों  तथा  उनपर  एकत्रित  कर
 की  मात्रा कया  प्रौढ़

 विदेशों से  afar  धन के  खाने  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये  क्या  उपाय  करने  का

 विचार है  ?

 मंत्री  सोचा रजी  देसाई  कौर  (7) tet रहीं  ।  राय-कर  १९६१

 के  अधीन  विदेशी  लाभों  या  पूंजी  में  से  भारत  भेजे  जाने  वाली  राशि  सभी  करदाताश्रों  के
 लिये  कर

 से  मुक्त हैं  |

 ast  में
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 बाहर  से  स्वदेश  भेजी  नाने  वाली  निधियों  की  मात्रा  के  बारे  में  कोई  श्रांकड़े  नहीं  रखे  जाते

 इसलिये  वर्ष  VEGR—FR  के  लिये  ऐसी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 उपयुक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  १६६२-६२  में  इस  प्रकार  स्वदेश-प्रत्यावतित

 निधियों  पर  कर  के  एकत्रित  होने  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 सरोजिनी  नगर  तथा  रामफ़ृष्णपुरम्  के  बीच  लिक  रोड

 1२३४०.  श्री  ज०  To  सिं०  बिष्ट  :  कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरोजनी  नगर  के  एवेन्यू  को  रामकृष्ण पुरम  के  सेक्टर  ३  से  मिलाने  के  लिए

 एक  लिंक  रोड  बनाने  का  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  निर्माण किस  अवस्था  में  है  कौर  सड़क  के  कब  तक  तैयार  हो  लाने  की

 संभावना है  ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 काम  दे  दिया  गया  है  कौर  सामान  इकट्ठा  किया  जा  रहा  है  |  नालों  कौर  छोटे  छोटे  पुलों

 के  निर्माण  के  सिवाय  जिस  में  कुछ  महीने  कौर  लगेंगे  सड़क  के  जून  १९६३  के  अन्त  तक  पूरा  हो  लाने  की

 संभावना है  ।

 रूसी  सहायता  से  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम

 1२३४१.  शी  इन्द्रजीत  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रूसी  प्राविधिक  सहकारिता  से  इस  समय  बन  रहे  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  संख्या

 जया  है  ;

 क्या  निर्माण  कायें  में  प्रगति  कार्यक्रम  के  प्रनसा भ्छ्  हो  रही

 क्या  श्रन्तग्रस्त  रूसी  ऋण  का  पुनर्भूगतान  सारे  का  सारा  रूपयों  में  होगा  ?

 वित्तमंत्री  मोरारजी  :  रूसी  ऋणों  से  वित्तापोषित  सरकारी  क्षेत्र  की

 परियोजनाओं की  एक  सूची  संलग्न  है  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०

 fo  22019 /&i

 जी  हां  ।

 रूसी  ऋणों  के  झधीन  मूल वन  का  पुनर्भुगतान  तथा  ब्याज  का  भुगतान  रुपयों  में  किया

 जाता है  निन  का  उपयोग  रूसी  प्राधिकारियों  द्वारा  रूस  को  निर्यात  के  लिये  भारतीय  बस्तियों  की  ख  रीद

 के  लिये किया  जाता  है  ।

 प्राविधिक  सहायकों  तथा  अनुवादकों  का  बेसन-रस

 २३४२.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 f
 \  )  कया  यह  सच  है

 कि  VRo-Fo-VLo-FY-Yzo  का  वेतन  क्रम
 केन्द्रीय  सरकार  के

 सहायकों  कौर  स्टेनोग्राफर ों  के  मामले  में  १  PEXE  से
 बदल

 कर  RP 0-F o-2Ryo—Py—

 अक्ष  ०-२०-५३०  कर  दिया  गया  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  परिवर्तन  का  झाधार  कौर  मुख्य  उद्देश्य  क्या  कौर

 क्या  २१०-१०-२६०-१५-४२५  वेतन-क्रम  वाले  प्राविधिक  सहायकों  और  कनिष्ठ

 अनुवादकों
 ate  के  वेतन-क्रम  में  भी  इस  परिवर्तन  को  लागू  किया  जा  रहा है

 ?

 वित्तमंत्री  सोरारजी  जी  हां  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  सहायकों कौर  श्राशुलिपिकों  का  Bo  RR 0-o-Qko-

 PA—2Ro  कुलपति-रोध  PY-— RY  कुशलता-रोध  १  ५-५३०  का  वेतन-क्रम  १  Peuee से
 रु०  २१०-१०-२७०-१५-३००  कुशलता-रोध  RY—YYo  कुशलता-रोध  Ro—XRo  कर  दिया

 गया है

 यह  परिवर्तन  इसलिए  किया  गया  है  कि  पहले  जो  संबोधित  वेतन-क्रम  निर्धारित  किया

 गया  था  वह  बहुत  लम्बी  अर्थात  २४  वर्ष  की  नौकरी  में  पुरा  होता  यह  अ्रवरधघि घटा कर घटा  कर  २२  वर्ष

 कर  दी  गयी  है  ।

 जिन  कारणों से  सहायकों भ्र  प्रा हु लिपिकों  के  बेसन-क्रम  में  परिवतेंन  किया  गया  है
 वे  रु०  RPo—Po—-VEoO—- VN— WAVY  के  वेतन  क्रम  के  प्राविधिक  सहायकों

 कनिष्ठ  अ्रनुवादकों  ट्रान्स्लेटर  )  शादी  के  मामले  में  मौजूद  नहीं  इसलिये  उन  के  बेसन-क्रम

 में  किसी  तरह  का  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 सिचाई  शर  विद्युत  परियोजनाश्रों  में  विनियोजन

 1२३४३.  श्री  याज्ञिक  :
 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत्  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 पहली  wie  दुसरी  योजना  अवधियों  के  दौरान  सिंचाई  ate  fae  में  राजस्व  तथा

 प्  जी  व्यय  दोनों  के  अन्तर्गत  राशियों  सहित  सरकार  द्वारा  विनियोजित  कुल  राशि  क्या

 ब्याज  प्रभार  तथा  ऋणों  के  वापिस  लौटाये  जाने  से  अज  तक  इस  राशि  पर  हुए  लाभ

 की  राशि  क्या  ate

 ऐसी  राशि  कितनी  है  जो  सिंचाई  ak  विद्युत  निगमों  में  विनियोजित  की  गई  थी  या

 उधार  दी  गई  थी  राज  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  थी  अथवा  बाद  में  बट्टे  खाते  में  डाल  दी

 गई  थी  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  safer  जानकारी  एकत्रित
 की  जा

 रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बंक  श्राफ  चाइना

 |  श्री हेम  wea  :

 1२३४४.  भी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :

 हरि  विष्णु

 कया
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 ने

 बेक
 आफ  चाइना  की  आस्तियों  जो  कि  कभी  कल

 तक  इस  देश  में  चल  रहा  प्रकाशित  कर  लिया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  इस  बैंक  में  किन्हीं  भारतीयों  के  लेखे  कौर

 यदि  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  उन  व्यक्तियों  के  नाम क्या थे  तथा  उन

 के  नाम  में  कितनी  राशि  जमा  थी  ?

 वित्त  मंत्री  (att  सोराबजी  देसाई ):  बैंक  are  चाइना  का  परिसमापन  होने से
 दी

 घर  पहले  इस  की  मूत  रोगियों का  मान  १  '  ५७  करोड़  रुपय
 लगाया

 गया  था

 हां  ॥

 लेखों  की  संख्या  क्योंकि  बहुत  बड़ी  इस  समय  सरकार  के  पास  क्योंकि  पूरा  ब्यौरा  उपलब्ध

 नहीं है  तथा  क्यों  कि  व्यक्तिगत लेखों  के  बारे  में  जानकारी प्रकट  सिवाय  जब  कि  उस  में  लोक  हित

 भ्रन्त्रस्त  बैंक  प्रणाली  की  विधि  एवं  प्रक्रिया  के  अनिल  नहीं  इस  प्रक्रम पर

 अवश्यक  जानकारी देसा  संभव  नहीं  है  ।

 शराब  पीने  वाले

 सरेश  St भक्त  दरशन

 थी  भागवत  शा  श्राजाद

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  इरविन  अस्पताल  में  शराब  पीने  वालों  की  आदत  छुड़ाने  के
 सम्बन्ध में  एक  क्लिनिक खोला  गया  है

 )  यदि  at,  तो  उस  क्लिनिक में  किस  प्रणाली से  शराब  पीने  श्रादत  छुड़ाई  जाती

 इस  काय  में  अरब  तक  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हां  ।  व्यसनों  से  और  विशेषतया  शराब  के

 व्यसन से  मुक्ति  पाने  में  रोगियों  की  सहायता  करने  के  लिए  इरविन  अ्रस्पताल  दिल्ली  में  एक  व्यसन-मुक्ति

 क्लिनिक  खोला  गया  है  |

 क्लिनिक  सोपाधिक  प्रतिवर्त  तकनीकों  रिलेक्स  टैक्टिक्स )
 के  प्रयोग

 वर्ग-चि  श्रनुकल्पात्मक  क्रियायों  का  व  vada  भाव  सब्स्टिट्यशनल

 एक्टिविटीज  )  तथा  कतिपय  श्रौषधों  का  प्रयोग  जेसे  सुनिश्चित  साधनों  से  इस  समस्या  का  निराकरण

 करेगा  |

 यह  क्लिनिक  oat  दो  मास  a  हो  खोला  गया  है  ।  wa  तक  देखे  गये  रोगियों  की  संख्या

 ना  के  बराबर  बसे  इतनीਂ  जल्दी  इस  की  उपलब्धि  को  आंका  भी  नहीं जा  सकता

 मना  जल-विद्या  योजना

 २३४६.  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  सिचाई  फॉर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 देहरादून  जिले  में  यमुना  योजना  के  प्रथम  चरण  में  ae  तक  क्या  प्रगति

 हुई

 मूल  झंप्रेजी  में
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 उस  का  कार्य  शीघ्र  से  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये  कौन  सरे  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे

 उस  योजना  के  द्वितीय  चरण  को  प्रारम्भ  करने  के  लिये  क्या  तैयारियां  की  जा  रही

 सिंचाई  थ्रोट  faa  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  संयंत्र  व  साजसामान का
 थोक-लदान  शुरू  हो  गया  है  ।  दोनों  बिजलीघरों  का  कंक्रीट  का  काम  भी  शुरू  हो  गया

 fam  इस  योजना  के  काम  के  एक  अलग  वक़्त  खोला  गया  है  ।  काम  चौबीसों  घंटे
 किया  जा  रहा  है  ।.

 उत्पादक  संयंत्र  व  साजसामान  क्रि  विशिष्टियां  बन  रही  पर  आशा है  कि  ये

 श€६३  केद्रित  तक  जारी  हो  जायेंगी  |

 परिवार  नियोजन

 श्री  MTT  ७५ बरवा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 कया  यह  सच  है  कि  भारत  में  पुरुषों  के  लिये  हाल  ही  में  संतति-निरोधक  गोलियां  बनाई

 यदि  तो  क्या  इन  गोलियों का  परीक्षण  कर  लिया गया  हे  ;

 मदि  तो  फरवरीਂ
 कौर

 १९६३
 में  ये

 गोलियां
 देश  में

 कितने  व्यक्तियों
 को  दी

 ;  भ्र ौर

 इन  का  प्रभाव  कब  सक  रहता  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुझोला  oie  केन्द्रीय  ghee  अनुसन्धान  संस्था

 लखनऊ  में  प्रयोगात्मक  पथरों  में  एक  ऐसे  द्रव्य  का  अध्ययन  किया  जा  रहा

 है  जो  पुरुषों  में  जनन-दफ़्ती  क्षीण  कर  सके  |

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  यह  कार्य  प्रयोगात्मक  पशतूनों तक  सीमित  है  सनौर  मनुष्यों पर

 अभी इस  का  प्रयोग  नहीं  दुआ  फिलहाल यह  अवांछित  कुत्तों  अथवा  अन्य  झा वारा

 बलों  eri  बाह्यकरण  में  कुछ  उपयोगों  हो  सकता  है

 बतलाया  गया  है  कि  पशुओं  में  यह  द्रव्य  स्थायी  बाध्यता  पदा  कर  देता  है  ।

 बरो ति नगर  बस्ती

 RRz¥e.  थी
 नवल  प्रभाकर :  नया

 श्रीवास  तथा
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि
 :

 यह  सच  है  कि  सरकार  ने  दिल्ली  की तिन गर  रिहैबिलिटेशन

 हाउसिंग  कारपोरेशन  दारा  दल्ली  नगर  निगम  को  हस्तांतरित की  गई  है  के  विकास काम  के  लिये

 तय  की  गई  एसी  wat  तक  नहीं  दी  गई

 क्या  इस  के  कारण  विकास कार्य  रुका  पड़ा

 मूल  art  मैं
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 यदि  तो  यह  राशि  कब  तक  हस्तान्तरित  किये  जाने  की  आशा

 यह  निर्घारित  राशि  कितनी  शौर

 (=)  यह  राशि  किन-किन  मदों  में  दीਂ  जायेगी  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  से  (=)  कीतिनगर बस्ती  में

 व्यवस्थापकों  )  को  दिल्ली  नगर  निगम  ने  अ्रपने  हाथ  में  ले  लिया  है  कौर  वहीं  उन  की  देखभाल

 कर  रहा  है  ।  हस्तान्तरण  के  समय  यह  तय  कि  इन  व्यवस्थाओं को  अ्रभीष्ट  स्तर  तक  लाने  के

 लिए  निगम  को  उचित  धनराशि  दी  जायेंगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  दिल्ली  नगर  निगम  से  परिशोधित

 अनुमान  प्राप्त  हो  गये  हैं  ale  उन  की  छानबीन  की  जा  रही  है  कौर  एशा है
 कि  इस  मामले  का  निणंय  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  |  यह  अ्रदायगी  निगम

 refer  द्वारा  की  जायेगीਂ  जिस  ने  इस  बस्ती  का  विकास  किया  था  ।

 ww
 पानागढ़  हवाई  WES  में  सावन-मारण

 1२३४९.  को  स०्मो०  बनर्जी :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 पावागढ़ हवाई  ag  बंगाल  )  में  एक  धवन-मार्ग के  निर्माण  में  अरब  तक  क्या

 प्रगति हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  सावन-माग  को  बनाने  का  ठेका  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा

 शक  फर्म  को  दिया  गया  था  जिसने  भ्रापातकाल  में  काम  को  तेजी  से  पुरा  करने  के  लिये  ७  एक

 दूसरी  फर्म  को  सहायक-ठेकेदार के  रूप  में  रख  लिया  है  ?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  १५  १६६३  तक

 लगभग YY  प्रतिशत

 नहीं  |

 फेफड़ों  पर  घूस्रपान  के  प्रभाव

 1२३५०.  थी  राम  रख  यादव :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  धूम्रपान  से  फेफड़ों  की  रुधिर-वालियां में  दाब  बढ़  जाता

 क्या  इस  बारे  में  पटेल  वक्ष  नई  में  कोई  श्रनुसन्घान  किया  जा  रहा
 कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  वल्लभभाई पटेल  वक्ष

 देहली  जो  धूम्रपान  के  प्रभावों  पर  अनुसन्धान  करती  रही  यह  बताया  है  कि  धूम्रपान  के  शीघ्र

 बाद  रुधिर-वालियां में  दाब  बढ़  जाता  है  ।

 ब्रैंको  gree  रोगों  से  पीड़ित  रोगियों  के  दायें  हृदय  के  केथीटरायजेशन के  समय

 कुछेक  को  फुफ्फुस  धमनी  के  दावों  पर  धूम्रपान  के  तत्काल  प्रभाव  का  अध्ययन  करने  के  लिये  चुना  गया

 था
 ।

 तपेदिक  के  रोगियों  में  यह  पाया  गया  था  कि  मकान  दाब  के  दो  मिनट  बाद  काफी  बढ़

 मूल  अंग्रेज़ी में

 ‘Systolic  pressure.
 §69  (Ai)
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 या  यद्यपि  घूम्प्रपान  के  एकदम  बाद  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar  था  ।  चिरकालिक  श्वासनली  शोथ

 )  ,  बात स्फीति ग्राही  अन्य  रोगों  में  धूम्रपान से  फुफ्फुस धमनी  दाब  में  तत्काल  ही

 वृद्धि  हुई  जो  धूम्रपान  के  दो
 मिनट

 बाद  धीरे-धीरे बढ़ती  रही  ।  श्रनुशिथिलन दाबਂ  के  सम्बन्ध  में

 परिवर्तन  वही  था
 जो

 तपेदिक  में  प्रकुंचन  दाब  के  लिये  था  ।  भ्रमण  रोगों  में  श्रनुशिथिलन दाब  में  कोई

 परिवर्तन नहीं  ea  था  ।  जहां  तक  तपेदिक  का  सम्बन्ध  था  श्रौसत  दाब  में  परिवर्तन  वही  थे  जैसे  कि

 प्रकुचन  तथा  अनुशीलन  ।  अन्य  रोगों  में  औसत  दाब  धूम्रपान  के  तत्काल  बाद  नहीं  बढ़ा  ।  परन्तु

 धीरे-घीरे  वुद्धि  होती  थी  जो  म्घ्रिपा  करने  के  दो  मिनट  बाद  उच्चतम  हो  जाती  थी  ।

 में  बिजली की  कमी

 ५१.  शी  श्रॉकारलाल  बैरवा  :  क्या  सिचाई  कौर  दिक्कत मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (%)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्लीਂ  में  बिजली  at  कमीਂ  अक्सर  गर्मी  में  ज्यादा  होती  कौर

 यदि  तो  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कर  रही  है
 ?

 [-2 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 मंत्रालय इस  मामले  दललं |  बिजली  संभरण  उपक्रम  के  अधिकारियों  से  ब्यौरेवार

 विचार-वीमेन करता  रहा  है  ।  गर्मी  के  महीनों  में  दिल्ली  को  बिजलीਂ  निरन्तर  मिलती  इसके

 लिये  नीचे  लिखे  उपाय  किये  गये  हैं

 १.  भाखड़ा से  थोक  संभरण

 (१)  ट्रांसमिशन-लाइन के  हर  खम्भे को  मजबत  कर  दिया  गया  है  जिससे  कि

 काम  ठप्प  न  होने  पाए  ।

 (२)  पंजाब  राज्य  बिजली als  के  दिल्ली  के  ग्रिड  उपकेन्द्र  पुर्णतः  संयुक्त  फालतू

 ट्रांसफार्मर  तेयार-बर-तैयार रखा  जिस  से  कि  जरूरत  पड़ने  पर  बिना

 देरी  के  चलाया  जा  सके  |

 (३)  दिल्ली  बिजली  संभरण  भाखड़ा  से  मिलने  वाली  बिजली  का  पूरा-पूरा

 योग  करने  के  लिये  जो  झ्रतर्योजक  लाइनें  लगा  वे  मई  ZERR  के

 अन्त  तक  बन  कर  तयार  हो  जायेंगी  |

 2.  दिल्ली  बिजली  संभरण  उपक्रम  की  उत्पादन-प्रणाली

 (2)  उत्पादक-संयंत्र को  आ्रोवरहाल  किया  गया  है  ।

 (२)  उपक्रम  पर  जोर  डाला  गया  है  कि  इस  बात  की  जरूरत  है  कि  प्रबन्ध-कर्ता  सतत

 जागरुक रहें श्रौर  कारगर  देखरेख  देखभाल करें  ।

 (3)  दिल्ली  बिजली  संभरण  उपक्रम  के  अधिकारियों से  आग्रह  किया  गया  है  कि  वे  उपक्रम

 के  तापीय  एककों  के  लिए  शीतन  पानीਂ  को  जुटाने  का  पर्याप्त  प्रबन्ध  करें  ।

 (४)  दिल्ली  बक  ताप  बिजलीघर  (25°X  के  चालू  होने  की  तारीख  दो

 महीने  पहले  कर  के
 ERR

 का  oe  कर

 दी
 गई  a

 Diastolic  pressure.
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 जड़ो

 २३५२.  श्री  परॉकारलाल  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 सरकार  शिवालिक  पर्वतमाला  तथा  कुमायूं

 की
 पहाड़ियों  पर

 औषधीय  जड़ी-बूटियों  की  खोज  करन  के  लिये  दो  विशे  ष्  दल  भेजने  का  विचार  कर

 पौर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  att  शिवालिक  क्षेत्र

 में  जिसमें

 सहारनपुर  भ्र ौर  देहरादून  के  जिले  भी  सम्मिलित  केदारनाथ  की  चोटियों  तथा  गंगोत्री  iret

 तक  टेहरी  गढ़वाल  कौर  गढ़वाल में  जड़ी  बूटियों का  सर्वेक्षण  करने  के
 लियें  भारत  सरकार

 ने  गुरुकुल  कांगड़ी  हरद्वार  में  एक  एकफ  की  स्थापना
 की

 योजना  स्वीकृत  कर  ली

 कुमाऊं  क्षेत्र में  जड़ो  बूटियों  के  सर्वेक्षण  के  लिये  wa  ऐसा ही  एकक  में  भी
 स्थापित

 करने का  विचार है

 ध्रागरा  म  जल  प्रदाय

 २३५३  श्री  श्रॉंकारलाल  बैरवा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  आगरा की  जल  प्रदाय  योजना
 का  विस्तार  किया जा  रहा

 यदि  तो  इसमें  कितने  रुपये  की  श्रावव्यकता  होगी

 (7)  समें  कितनी  राशि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  लगाई  जायेगी  कौर  कितनी  राज्य  सरकार

 कौर

 यह  काय  कब  तक  चालू  होने  की  सम्भावना है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 से  1.  जी  हां  ।  आगरा  में  जल  प्रदाय

 प्रणाली  का  विस्तार  किया जा  रहा  है  जिस  पर  लगभग  ४०  '  ००  लाख  रुपये  व्यय

 होंगे  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार को
 राष्ट्रीय

 जल
 प्रदाय  एवं  सफाई  कार्यक्रम  के  अधीन  केन्द्रीय

 सरकार से  १००  प्रतिशत ऋण  के  रूप  में  राहा यता  मिलेगी  ।

 इस  काम के  2ERR  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  आश्या  है  ।

 पोंग  बांध  तथा  सतलज-व्यास  को  मिलाने  की  परियोजनाओं

 TRANS  श्री  हेम  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा करेंगे कि

 पोंग  बांध  तथा  सतलज-व्यास  को  मिलाने  की  योजनाओं  से  निर्वासित  व्यक्तियों  को  कॉलानी  बना  कर

 बसाने  को  नीति  के  सम्बन्ध  म॑  हिमाचल  प्रदेश  तथा  राजस्थान  राज्यों  ने  क्या  प्रगति  की

 है
 "|

 शौर  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 अ्रलगेदार

 )  :  राजस्थान तथा  पंजाब

 राज्य  के  मुख्य
 सचिवों  के

 साथ  way  समाप्त  नहीं  हुई  हूं  तथा  राजस्थान  नहर  क्षेत्र

 अंग्रेजी  में
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 के  लिये  कि  व्यास  परियोजना  से  निर्वासित  व्यक्तियों  को  बसाया  जाना  कॉलनी  बना  कर

 बसाने  को  होती  को  भ्रान्ति  रूप  देने  में  प्रभो  कुछ  ate  समय  लगेंगी  ।

 व्यास  निर्माण  are

 २३४५४.  श्री  हेम  राज  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क

 क्या  निर्वासित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  एक  सलाहकार  समिति  नियुक्त  करने

 के  सम्बन्ध  में  ब्यास  नियंत्रण  बोर्डे  ने  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  निर्वासित  व्यक्ति  जिन  क्षेत्रों  के  उन  क्षेत्रों से  चुने  हुये  प्रतिनिधियों

 को  इसमें  क्या  प्रतिनिधित्व  दिया  गया  है  ;  ak

 (7)  gat  प्रतिनिधित्व  के  लिये  क्या  water  निर्धारित  की  गई  है  ?

 पसीना  site  विद्युत  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 अभी  तक  नहीं ।

 गौर  (71)  प्रदान  ही  नहीं  उठते
 ।

 नागार्जुनसागर  परियोजना

 1२३५६.  श्री  दी०  चलें  फार्मा  क्या  सिचाई  कौर  fara  मंत्री  चह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  ग्राहक  प्रदेश  सरकार  ने  संघ  सरकार  से  यह  प्रार्थना की  है  कि  वह  नागार्जुनसागर

 परियोजना  के  निर्माण  कार्य  को  अपने  हाथों  में  ते  ले  क्योंकि  राज्य  सरकार  निर्धारित  गति  के  ware

 कायें नहीं  कर  सकी  है  ;  शर

 (a)  यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 sit  चक  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  बांध  प्रदेश

 सरकार  ने  संघ  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  वह  नागार्जुनसागर  परियोजना  को  केन्द्रीय  परियोजना

 के  रूप  में  समझ ले  तथा  उसके  निर्माण  के  लिये  राज्य  की  उच्चत्तम  सीमा  के  बाहर  से  निधियों

 की  व्यवस्था  करे I

 योजना  आयोग  से  बरामद  करने  के  पश्चात्  झांककर  प्रदेश  सरकार  को  यह  सुचित  कर

 दिया  गया  है  कि  नागार्जुनसागर  परियोजना  के  मामले  में  कोई  अपवाद  का  कार्य  नहीं  किया  जा

 सकता  क्योंकि  का  कार्य  राज्य-सुची  में  है  तथा  देश  की  समस्त  सिचाई

 जिनमें  नागार्जुनसागर  के  झा कार  की  परियोजनायें  भी  सम्मिलित  राज्यों  की  योजनाओं  का  ही
 > भाग  ९  ।

 पुनर्वास विभाग  में  कर्मचारी

 २३४५७.  श्री  बाल्मीकी  :  क्य  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 पुनर्वास  विभाग में  १५  १९६३  तक  विभिन्न  पद क्रमों
 में  अनुसूचित  जातियों

 अनुसूचित  मादिन  जातियों  के  छंटनी  किये  गये  तथा  प्रत्यावर्तित  किये  गये  सरकारी  a

 शर पारियों  क
 '

 संख्या
 कितनों

 i WT at  में
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 जिन  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के
 कम  चा

 रियों  को  वैकल्पिक

 नौकरियां  दे  दी  गई  ह  उनकी  संख्या  कितनी  है  ?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर
 चन्द  (>)  शर

 जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पुनर्वास  दिमाग  में  कर्मचारियों  का  स्थायीकरण

 २३४८.  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 क्या  भूतपूर्व  पुनर्वास  मंत्रालय  तथा  उससे  संलग्न  भ्रधीनस्थ  कार्यालयों में  काय  करने

 वाला  कोई  व्यक्ति  उनके  १२  वर्ष  के  सायंकाल  में  स्थायी  बनाया  गया  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ?

 और श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (aut  मेहरचन्द
 :

 संगठित  सेवाओं  में  कायें करने  वाले  कर्मचारी  उपयुक्त  पद क्रम  अथवा  पद  से  सम्बन्धित

 नियमों  के  स्थायी  घोषित  किये  गये  स्थानों  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  द्वारा  स्थायी

 किये  जाते  हैं  ।  अरन्य  व्यक्ति  स्थायी  नहीं  किये  जाते  क्योंकि  वे  जिन  स्थानों पर  काय॑  कर  रहे

 होते हू  वे  ऐसे  are  के  लिये  बनाये  जाते  हें  जो  कि  स्थायी  स्वरूप  का  नहीं  होता  ।  ऐसे

 अस्थायी  कमं  चारी  जो  कि  तीन  वर्ष  की  सेवा  पुरी  कर  देते  है  तथा  धर्न्य  बातें  पुरी  करते  है  भ्रम-स्थायी

 घोषित  कर  दिये  जाते  हूं  ।

 पुनर्वास  विभाग  के  छंटनी  किये  गये  कमंचारी

 1२३५६.  श्री  बालमीकी  :  क्या  श्रावास  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 पुनर्वास  विभाग  में  विभिन्न  पद क्रमों में  १४  १९६३  तक
 छंटनी  किये  गये

 कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 wa  तक  कितने  व्यक्ति  खपा  लिये  गये  ak

 पुनर्वास  विभाग म  उन्होंने  जो  सेवा की  थी  क्या  उसकी  अवधि  जिन  अन्य  मंत्रालयों

 में  उन्हें  नौकरियां  मिल  गई  है  उनके  द्वारा  स्थायीकरण  तथा  निवृति  वेतन  निश्चित  करने  में

 लगाई  जाती  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  विद्युत  की  कमी

 [  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य :

 1२३६०.  श्री  प०  कुन्दन

 Leit  मोहम्मद  इलियास  :

 क्या  सिचाई  शौर  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्या  की  कमी
 के

 कारण  पश्चिम  बंगाल की  जूट  सिलों  में  उत्पादन  कम  हो  गया

 asi
 ी  में
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 (a)  क्या  भारतीय  जूट  सिल  संघ
 ने  विद्या  कीं  कमी

 का  मुकाबला  करने  के  हेतु  अपने
 अलग-अलग  कारखानों  को  fala  जनन  करने  वाले  सेटों  को  स्थापित  करने की  अनुमति  दिये  जाने

 के  लिये  सरकार से  कोई
 अभ्यावेदन  किया  ak

 यदि  तो  उस  अभ्यावेदन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  water)  जी  नही ं।

 नहीं  ।

 set  ही  नहीं  उठता ।

 पंजाब में  क्षय  रोग  निरोधक  उपाय

 1९३६१.  भी  दलजीत  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ

 पों  के  लिले  wa  तक तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  क्षय  रोग  निरोधक  उपायो

 पंजाब  को  कितना  धन  दिया  गया  झ्र

 (a)  किन-किन  मदों  पर  वह  व्यय  किया  गया  है
 ?

 मंत्री  सुशीला  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  के  दौरान

 पंजाब  में  क्षयरोग  निरोधक  उपायों के  लिये  योजना  अ्रायोग  द्वारा  २४  लाख  २०  हजार  रुपये  की  घन

 राशि  safer  की  गई  हैं  ।  राज्य  सरकार  tele  सरकार  से  अग्रिम  जो  कि

 १९६१-६२  तथा  FERREIRA में  इस  प्रयोजन के उनके  शिकार में  है  में  से  सहायता लेती  है

 लिये  पंजाब  सरकार ने  ६  लाख  पश्  हजार  रुपया  व्यय  किया है  ।  इसके  oferta,  इसਂ

 अवधि में  पंजाव  की  स्वेच्छिक  क्षयरोग  संस्थाश्मों को को  १,७  Yoo  रुपये  दिये  गये  थे  ।

 एक  विवरण  संलग्न
 है  जिसमें  जानकारी

 दी
 गई  है

 ।  में  गया

 देखिये  संख्या  एल०  eo  १२०८/६३  1]

 aga  श्रेणी के  कर्मचारियों  को  क्वार्टरों  का  ध्रावंटन

 1२३६२  शी  प्र०  Go  am  श्रीवास  तथा  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  दो  कमरों  के  क्वाटर  का  भ्रावंटन करने  के  लिये

 उनकी  एक  वरिष्ठता  सूची  रखी  जाती  ate

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  (  नहीं ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  लिये  प्र वर्ग  प्रकार  (१)  में  कराने  वाले  सभी  घरों  को

 एक  at  भ्रनुसूची  में  दर्ज  किया  जाता  है  तथा  इन  घरों  के  लिये
 केवल  एक ेही  प्रतीक्षा  सुची  रखों

 वववायलावशशशशशनतततमनभाभधधिताभवामाावााॉंऊंजव्धिविधधधातािततामयमतणण्लणतााामाााामाााना
 जा  रही है  ।

 गमत  अंग्रेजी  में
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 ध्यान  दिलाना

 दण्डकारण्य  परियोजना  लिये  केन्द्रीय

 1२३६३.  की  प्र०  च्०  बुरा  :
 क्या

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दण्डकारण्य  विकास  कार्यक्रम के  लिये  १६६३-६४  के  केन्द्रीय  आवंटन में  कटौती

 कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  कौर

 क्या  इस  कटौती को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्राधिकारियों  ने  कार्यक्रम  में
 काट

 छांट  करने
 का  निश्चय  किया है  ar  यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द

 el  लगभग  २५  प्रतिशत ।  १९६२-६३  के  ५४४५  लाख  रुपये के  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  के

 १९६३-६४  के  लिये  ४२०  लाख  रुपये  आवंटित  किये  गये  हैं  ।

 भ्रनावश्यक  कार्यक्रमों की  कुछ  काट  छांट  आवश्यक होगी  |
 रण्य  विकास  प्राधिकार  ara  पुनरीक्षित  कार्यक्रम के  ब्यौरे  तयार  किये  जा  रहे  हैं

 ।

 ee tater  ee  Geer  Gorm

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  प्रो  ध्यान  दिलाना

 पश्चिम  बंगाल  में  चावल  के  मूल्यों  में  कथित  बाधा

 fet  प्र०  ०  चक्रवर्ती  )  १९७ के  अ्रन्तगंत में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 का  ध्यान  निम्नलिखित  श्रविंतम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  दिलाता  हूं  तथा  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह॒  उसके बारे  में  एक  वक्तव्य दें
 :--

 पंजाब  बंगाल  में  चावल  का  संभरण  कम  होने के  कारण  उसके  मूल्यों  में  प्रसारण
 a

 मलय ध

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  हमने  ४  मान को  एक

 अल्प  सूचना  प्रदान  के  उत्तर  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  ।  यह  स्थिति  बहुत  दिनों
 से  है  ।  इस  ag  बंगाल  में  चावल  का  उत्पादन  पिछले  वर्ष  तुलना  में  बहुत  कम  gat  है

 ।

 दुर्भाग्यवश इस  वर्ष  उड़ीसा  में  बहुत  कम  उत्पादन  garg  बंगाल  को  उड़ीसा  तथा  नेपाल

 से  चावल  भजा  जाता  है  ।  aq  नेपाल  से  चावल  झरा  रहा  है  तथा  कुछ  मात्रा  में  प्राता  रहेगा  ।

 परन्तु  उड़ीसा  से  उतना  चावल  नहीं  ar  रहां  हैं  जितना  वहां  से  aren  चाहिये  था  ।  हमने  मंत्रालय  में
 अपने  सभी  साधन  बंगाल  सरकार  को  जितना  चावल  वह  चाहते  हैं  उतना  देने  कें  लिए  लगीं  दिए

 हूँ  ।

 हाल  में  ही  बंगाल  प्रशासन  कें  अधिकारियों का  एक  सम्मेलन हुआ  थां  ।  बंगाल  चावल

 ह लेना  चाहता है  अपितु  सेला  चावल  लेना  चाहता  है  क्योंकि  बंगालियों  को  ag  सुस्वादु  लगता  हैं

 लये  यह  निर्णय किया  गया  था  कि  ५०:५०  आधार पर  उनको  उचित  मूल्य  की
 दुकानों

 सें
 हाला  eee  ety

 मूल  wast में
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 ध्यान  दिलाना

 वितरण  किया  जाये  ।.  हमने  उनको  यह  भीਂ  बता  दिया  कि  जहां  कहीं  तथा  जितनी  वह  चाहें  वहां

 पर  तथा  उतनी उचित  मूल्य  की  दूकानें खोल  दें  ।  हमारा  यहीं  कत्तव्य  रहता  है  कि  इस  प्रकार

 की  स्थिति  होने पर  उचित  मूल्य  कीਂ  दूकानें  खुलवा  दें  चावल दे  दें  ।

 त्यागी
 :

 चावल  के  चोरी  छिपे  बाहर  जाने  को  रोकने के  लिए  क्या  प्रबन्ध  किया

 गयाह ै?

 कर  र्०  चक्रवर्ती  पश्चिम  बंगाल  में  घोर  संकट
 के

 कारण
 तथा  प्रति  सूचना

 प्रदान के  उत्तर  में  श्राइवासन  देने  के  कारण मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रवासन  के  अनुसार  बंगाल
 को  चावल  का  संभरण  कब  तक  कर  दिया  जायेगा  जिससे  ware  की  स्थिति  न  भरा  जाये  ।

 श्री  स०  का०  पाटिल  जब  हम  संकट  संकट  करते  रहेंगे  तो  एक  समय

 जब  संकट  झा  जाये  ।  वहां पर  कोई  संकट  नहीं  है  कोई  भीਂ  व्यक्ति  चावल  waar  खाद्यान्नों के

 होने से  नहीं  मरा  वहां  पर  पर्याप्त  खाद्यान्न है  केवल  चावल  उचित  मूल्य  पर  नहीं  मिल  रहा

 हमने  वहां  पर  गेहूं  भेज  दिया  है  कौर  बंगाली  गेहूं खा  रहे  हैं  ।  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 ने  जितना  खाद्यान्न  मांगा है  हमने  उनको  उसे  देन ेसे  इन्कार नहीं  किया  है  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी  )
 :  क्या  का  ध्यान  राज्य  तथा  केन्द्रीय  मंत्री के

 श्राइवासनों पर  भी  चावल  ३६  रुपये सन  अथवा  ek  नये  पेसे  किलों  बिकने के  बारे  में  आनन्द

 बाजार  युगान्तर  शादी  में  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कौर  यदि

 तो  सभीਂ  seal के  मूल्यों  को  बढ़ने न  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही कीਂ  गई  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  खाद्यान्नों के  मूल्यों  के  अतिरिक्त  oa  वस्तुध्नों के  मूल्यों

 से  मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  हमारा  यहीਂ  अ  है  कि  जितनी  संभव  हो  उतनी  उचित

 मूल्य  की  दूकानें  खुलवायें  ।  इसीलिए  हमने  बंगाल  सरकार  को स्वतंत्रता  दे  दी  है ंकि  ५०

 दंत  सेला  चावल  तथा  ४५०  प्रतिदिन अरन्य  प्रकार  का  चावल  बिक्री  करने  वाली  उचित  मूल्य

 ay  दुकानें  खोल  दें  ।

 fot  मुहम्मद  इलियास  )  :
 मेरा  एक  श्रौषित्य  प्रश्न है  ।  आपने  कृपा  करके

 ध्यान  दिलाने की  सूचना  को  अनुमति  दे  दी  परन्तु  माननीय  wat  ने  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  के
 अल्प  सूचना  प्रशन  का  उत्तर  देना  ठीक  नहीं  समझा  ।  म  जानना  चाहता हूं  कि  जब  बंगाल  में

 मूल्य  बढ़  रहे  हैं  तो  माननीय  मंत्री  ने  अल्प  सूचना  का  उत्तर  देना  ठीक  क्यों  नहीं  समझा ।

 पश् अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं है  ।

 शाही हो०  alo  मुक्कों  :  अल्प  सूचना  प्रदान  ग्राह्म  हो  ने  के  लिये

 कुछ  नियम  होने  चाहिएं  श्रापने  इस  विषय  को  महत्वपूर्ण  समझा  कौर
 ध्यान  दिलाने की  सूचना

 स्वीकार की  परन्तु  माननीय  मंत्री  ने  भ्रल्पसुचना  प्रश्न  को  स्वीकृति  नहीं  दी  ।  इसलिए  मेरा

 निवेदन है  कि  इसके  लिए  भीਂ  नियम  होने  चाहियें  जिसमें  अल्प  सूचना  meq  केवल  मंत्री  की

 स्वीकृति पर  स्वीकार  न  हों  ।

 गश्रघ्यकष  क्या
 माननीय  सदस्य  कोई

 नियम
 बतायेंगे  जिनके

 अधीन
 मैँ

 हस्तक्षेप

 कर  सकता हूं  ।

 ह fat  हरि  विष्णु  कामत  :  सभा
 को  नियमों में  परिवर्तन  करना  चाहिये  i

 १मूल  aust  में



 ALES ५  १८८४५  )

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  तथा  आयोजना  समिति  का  प्रतिवेदन

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  :  डा०  सुशीला नायर  की  ie  से

 मैं  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  तथा  आयोजना  समिति  का  प्रतिवेदन  खण्ड  (२)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हूं  ।  में  रखी  गई  संख्या  एल०  टी०--१२०२/६३]

 सम्पदा  शुल्क  बंगाल  वित्त
 सीसा  चक  अधिनियम

 तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  अधीन  श्रधिसुचनायें

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  भगत ):
 मैँ  निम्नलिखित  पत्रों की  एक  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  :--

 (२)  सम्पदा  शुल्क  2EN3-HL ATA 32 कीਂ  धारा  ३२  कीਂ  उप-धारा  (२)  के
 दिनांक  ६  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  ए  में  प्रकाशित

 सम्पदा  शुल्क  १९६३ की  एक  प्रति

 (3)  दिल्ली  संघ  राज्यक्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त  )  १९४१  की

 घारा  २६  की  उप-धारा  (४)  के  अंतगर्त  दिल्ली  बिक्री-कर  १९४५१

 में  कुछ  भ्र  संशोधन  करने  वाली  दिनांक ११  PRR  के  दिल्ली  गजट

 में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ०  ४  (३३)  की  एक

 प्रति  ।

 (¥)  सीमाशुल्क  १९६२  की  धारा  १५९  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  ——

 दिनांक  १३  2ERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६१३  ॥

 दिनांक  १३  १९६३  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ६१४

 दिनांक  ११  2ERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  रद्दे

 (५)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  घारा  ३८  के  श्रत्तगंत
 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  PEW  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली
 निम्नलिखित  श्रधिसूचनाशओओं  की  एक-एक  प्रति  —

 दिनांक  १३  PERR  की  जीਂ
 ०  एस०  कार  संख्या  ६१४ |

 दिनांक  १३  १९६३  कीਂ  जी०  एस०  कार  संख्या  ६१६  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  क्रमशः  संख्या  एल०  टी०--१२०३/६३,  एल०

 220% /GR,  एल०  टी०  2RoY/KR  कौर  Tato  टी ०  2208/G3]

 te  eS

 राज्य  सभा  से  सं  देश

 सचिव  :  मुझे  राज्य सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेश  की  सूचना देनी  है

 राज्य  सभा ने  २२  ERR  की  अपनी बैठक  में  लौह  वयस्क  खान  श्रमिक  कल्याण

 उप-कर  १९६३  पारित कर  दिया  है

 ae  अंग्रेजी  में



 RES  राज  भाषा  विधेयक
 २५  १९६ ३

 लौह  भ्रामक  खान  श्रमिक  कल्याण  उप-कर  विधेयक

 सचिव  मं  लौह  अयस्क  खान  श्रमिकਂ  कल्याण  उप-कर  १९६ ३,
 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 राज  भाषायें  विधायक--जारी

 गायक  महोदय  :  श्री  सभा  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  दारा
 २३  PER  को

 प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगी

 संसद  में  केन्द्रीय  राज्य  ofafaaat wre ae  उच्च न्यायालयों

 में  कुछ  प्रयोजनों  के  लिए  संघ के  राज  काज  में  प्रयोग  की  जाने  वाली  राज  भाषा ग्र ों
 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक पर  विचार किया  जाये  1”

 इसके  साथ  संशोधनों पर  भी  चर्चा  होगी  ।  १४५  घंटों में  से  &  घंटे  तथा  देश  मिनट  समाप्त

 हो  चुके

 att  हरि  विष्णु  कामत  )  :  से  मेरी  प्रार्थना है  कि  इस  विधेयक का

 समय  कम  से  कम  २  घंटे  भर  बढ़ा  दें  ।

 गभ्ध्यक्ष  महोदय  में  fear  करूंगा  ।

 श्री  ala  भ्र पना  भाषण  जारी  रखें  |

 थी  ata  )  अघ्यक्ष  यदि  हम  अपने  संविधान की  पवित्र  area
 La _s
 शल का  ठीक  प्रकार  से  करें  तो  वहां  पर  शौर  प्रोग्रेसिव  यूजਂ

 amp  हिन्दीਂ  यह  तीन  शब्द  ऐस ेहैं  जिनका  एनालिसिस  करने  के  बाद  यह  मालम  होता  है  कि

 राष्ट्रपति  को  संविधान  के  लाग  होने  के  पांच  ag  बाद  एक  कमिशन  बिठाना  पौर  उसके
 wea  के  ही  कुछ  निर्णय  लेना  चाहिये  ।  यही  उसके  पचा  दस  वर्ष  के  बाद

 भारत  के  राष्ट्रपति  जी  को  एक  ate  कमिशन  बिठलाना  यह  संविधान के  दाऊद  श्र

 बह  कमिशन  इस  का  अ्रष्ययन  करेगा  कि  देश  में  दस  वर्षों  में  हिन्दी  की  कितनी  प्रगति  हुई  है  कौर

 अंग्रेज़ी  की  क्या  परिस्थिति  है  तथा  उसे  सदन  के  सामने  क ७  |  आज  इस  सदन  में  जो  निर्णय

 हम  लेने  जा  रहे  उसके  लिए  में  कहता  हूं  कि  वह  वैधानिक  इस  कारण  से  कि  जो  कुछ भी

 निर्णय  होगा  वह  कमिशन  का  जो  पांच  वर्ष  का  अध्ययन  है  हिन्दी  के  बारे  में  उस  के  ऊपर  आधारित

 होगा |  यह  विधेयक  ase  श्राफ  डेट  है  a  जो  निर्णय  होगा  वह  वैधानिक होगा  ।

 इससे  बढ़  कर  जहां  तक  भाषा  का  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  पुत्र

 को  श्वसनी
 मां

 से  प्यार  होता  जिस  तरह
 से

 देश  भक्त  को  देश  से  प्यार  होता
 जिस

 तरीके
 aq  विश्वासी  को  अपने  धर्म  से  प्रेम  होता  ठीक  उसी  प्रकार  से  एक  भाषा के  प्रेमी  को  अपनी

 भाषा  से  प्रेम  प्रौढ़  उस  में  विश्वास
 होता  जहां

 में
 यह  बात  कहता

 हूँ
 वहां  में  इस  वात  को  मानता

 मानता

 मल  ध्ंप्रेजी में



 ५  I5ny  (TH)  राज  भाषायें  विधेयक  LXE

 हूं  कि  हमारे  मित्र  जो  डी०  एम०  के०  के  भाई  हैं  उनका  भी  प्रपनी  भाषियों  तेलगू  कौर

 कन्नड़ से  ही  उतना  प्रेम  ak  उसमें  उतना  ही  विश्वास  है  जितना  हम  हिन्दी  भाषियों  को  हिन्दी

 में  लेकिन  उनकी  fad  एक  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  art  है  जिसको  में  आगे  बढ़  कर  लूंगा  ।

 ईरान  कौर  इन  की  मिसालें हमारे  सामने  मौजूद  हैं  ।  आयरलैंड

 के  जो  पढ़े  लिखे  लोग  हैं  वे  करीब  करीब  सब  eat  तरह  से  प्रजनन  जानते  उसको  लिख  पढ़  सकते

 dar  बोल  सकते  भारतवर्ष  के  मुकाबले  में  बहुत  ज्यादा  प्रतिशत  लोग  वहां  पर  प्रंग्रेज़ी  को

 अच्छी  तरह  लिख  सकते  पढ़  सकते  हैं  प्र  बोल  सकते  लेकिन  इस  बात के  होते  हुए

 भी  उन्होंने  आयरलैंड  की  भ्र पनी  भाषा  को  अपनी  राज  भाषा  बनाया  ।  अपनी  राज  भाषा  उन्होंने

 आयरिश  भाषा  को  बनाया  ।  उन्होंने  अंग्रेज़ी  को  अपने  ऊपर  नहीं  थोपा  ।

 में  कुछ देर  के  लिए  इतिहास  के  पन्नों को  दोहराना  चाहता  हूं  ।  अराज  से  RV0°0  aq

 पूर्व  यहां  पर  संस्कृत का  बोलबाला  हुआ  ।  मध्य  देश  में  संस्कृत थी  झर  धीरे  धीरे वह  पूरे  राष्ट्र

 में  फैल  गई  ।  उस  के पदचात  भगवान गौतम  बुद्ध  तथा  महावीर जी  ने  धर्म  का  शौर  अपने

 विचारों  का  प्रसार  किया  वह  भ्रमण  मागधी  are  मागधी भाषा  में  जो  कि  चरागे बढ़  कर  पाली

 भाषा  का  रूप  ले  गई  ।  are से  ढाई  हजार ga  इस  राष्ट्र  में  पाली  भाषा  लोग  बोलते  थे  ।

 ईसा  मसीह से  ६००  वर्ष  पुर्व  श्र ईसा मरोह से मसीह  से  ६००  वर्ष  न्  १२००  इस  राष्ट्र में

 पाली  भाषा  उस  के  प्रतीक  महाराज अशोक  के  स्तम्भ  हैं  ।  उन  रु.म्भों पर उन्होंने जो पर  उन्होंने  जो

 कुछ  लिखवाया  ae  पाली  भाषा  में  लिखवाया  |  ज॑ब  से  २,०००  AT  पूर्वे या  १८००  वर्ष  पूर्वे

 हम  कायें  पाली  भाषा  में  चला  सकते  तरह  चला  सकते  में  केवल  यही  नहीं

 जब  हमारी  सभ्यता  को  दूसरे  लोग  भी  मानते  में  कहना  चाहता हूं  कि  गराज  हिन्दी  के

 बारे में  क्यों  इतनी  परेशानियां art  हैं  ?  हमारे  डी०  एम०  Ho  के  लीडर  साहब  नें  कहा  कि  हय

 इस  भाषा  के  चैप्टर को  खोलें  ।

 में  एक  मिनट  के  लिये  उसी  चेप्टर  को  यहां  पर  खोलता हूं  ।
 इस  मुल्क  में  १७६  के  करीब

 उन  भाषा ग्र ों भाषायें हैं  ।  उन  भाषाओं  को  हम  अपने  सामने  रखते  हैं  तो  क्या  देखते  हैं  ?

 को  एक  एक  कर  के  में  लूंगा  जो  कि  कमिशन  की  रिपोर्ट के  २७वें पन्ने  पर  लिखी हैं  ।  उसी के

 अनुसार  में  यहां  ७५  देता  हूं
 :

 असमियों  बोलने  वाले  Yo  लाख

 बंगला  बोलने  वाले  a
 करोड़  ४१  लाख

 गुजराती  बोलने  वाले  १  करोड़  ६३  लाख

 उर्दू  व्  हिन्दुस्तानी  बोलने

 वाले  at  उस  में  विश्वास  करने  वाले  १५  करोड़

 wars  बोलने  वाले  १४  लाख

 मलयालम  बोलने  बाले  देरे  लाख

 एक  माननीय  यहं  गलत  है  ।



 २००  राज भाषायें  विधेयक  ce  F&RR ३

 श्री
 यह  में  सही  कह  रहा  जो  कि  कमिशन  की  रिपोर्ट  में  है  कौर  च  Peye

 की  सेन्सस  रिपोर्ट के  भ्रनुसार  है  ।

 २  करोड़  ७०  लाख

 उड़िया  बोलने  वाले  १  करोड़  ३१  लाख

 संस्कृत  बोलने  वाले  केवल  न

 तमिल  बोलने  वाले  २  करोड़  ६५  लाख

 तेलगू  बोलने  वाले  ३  करोड़  ३०  लाख

 करीब ३  करोड़ दूसरी  भाषियों के  बोलने  वाले

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यहां  पर  दो  तरह  की  सभ्यता यें  बढ़ती  रही  सभ्यता

 सभ्यता  |  द्रविड़  सभ्यता में  जो  तीन  चार  भाषायें  जाती  हैं  उन  के  बोलने  वाले  केवल

 करोड़ हैं  झ्र  भ्रांत  भाषा  बोलने  वाले  करीब  ३६  करोड़  के  हैं  ।  इस  ३६  करोड़  में  भी  में

 थोड़ी  देर  के  लिये  इस  सदन  का  ध्यान  वहां  पर  ले  जाना  चाहूंगा  कि  हिन्दी  बोलने  वाले

 कितने हैं

 अब  में  हिन्दी  की  बात  पर  जाता  हूं  ।  करीब  १५  करोड़  हिन्दी  बोलने  वाले  प्रौढ़  समझने

 वाले  शर  इनमें  बहुत से  उसको  लिख  wie  पढ़  सकते  हैं  ।
 इस  राष्ट्र के  १५  करोड़  लोग

 हिन्दी  बोलने  वाले  हैं  ।  भाषा  का  wea  जिंस  समय  कॉस्टीट्यूएंट  अ्रसेम्बली में  उठा था  कौर  बड़ी

 भारी  परेशानी  सामने  पायी  उस  समय  हमारे  आदरणीय  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  जो

 कहा  उसको  उन्होंने  इस  सदन  में  फिर  दुहराया  है  ।  उन्होंने  १३  १९४९  में

 कांस्टीट्यूएंट  असेम्बली में  जो  कहा  था  उसमें से  पन्ना  १४१४ पर  से  में  कुछ  प्राकार  पढ़  कर

 सुनाता  हूँ  ।  वह  इस  प्रकार है  :

 द  शंग्रे़ी  जानने  वालों  तथा  भ्रंग्रेज़ी  न  जानने  वालों  के  बीच  की  खाई  राष्ट्र  के  लिए

 घातक  थी  ।  हम  यह  अब  सहन  नहीं  कर  सकते  हैं  इसीलिए  हमें  झ्र पनी

 भाषा  अवश्य  बनानी  चाहिए  ।''

 ऐसा  arava  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  उस  समय  भी  कहा  था  ।  उस  समय  भाषा  FT

 निर्णय  बहुत  weal  तरह  से  लिया  गया  था  कि  देश  की  राष्ट्र  भाषा  हिन्दी  होगी  क्योंकि  उसको

 देश के  व्र  प्रतिशत  लोग  बोल  या  समझ  सकते  हैं  ।  लेकिन यहां  पर  भ्रंग्रेज़ी को हमारे को  हमारे  ऊपर

 थापा जा  रहा  है  हमारे सब  से  पहले  राष्ट्रपति  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  जी  ने  भी  इसके  सम्बन्ध में

 १४  re Ko  को  मद्रास  में  जो  कहा  था  उन  दादों  को  में  इस  सदन  के  सामने  रखना

 चाहता हुं  ।  हमारे  डी०  एम०  के ०  के  भाई  भीं  उनको  सुन  लें  ।  उन्होंने कहा  था  :

 आपकी  भावनाओं  का  झा दर  करते  हैं  तथा  उन  पर  भाषा  लादना  नहीं  चाहते  हैं  ।

 परन्तु  हम  पर  श्राप  भी  विदेशी  भाषा न  लादें  11.0

 उन्होंने  कहा  था  कि  हम  कोई  भी  ज़बान  झपके  ऊपर  नहीं  थोपना  लेकिन  यह  कहां की

 वकालत है  कि  झाप  गोरों की  भाषा  एक  विदेशी भाषा  को  हमारे  ऊपर  थोपना  चाहते  हैं  ॥

 धंप्रेजी को  अच्छी  तरह  जानने  पाले  देश  में  २  फीसदी  भी  नहीं हैं  ।
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 में  भावनाओं को  लेकर  सदन  का  ज्यादा  समय  नहीं  लेना
 लेकिन  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  हिन्दी एक  बड़ी  सूक्ष्म  सरल  तथा  सुन्दर  भाषा  है
 ।  में  स्वयं

 इसकी  मिसाल  मौजूद  हूं  ।  में  ने  उर्दू-फारसी  दस  बारह  वर्ष  पढ़ी  तब  थोड़ी  सी  समझ
 रंगरेज़ी

 को  मेंने  २४  बरस  तक  पढ़ा  मगर  में  उसको  तरह  समझ  नहीं  और  हिन्दी  को मेंने

 एक  बरस  एक  महीना  एक  दि
 भी

 नहीं  पढ़ा  लेकिन  में  हिन्दी  थोड़ी  बहुत  समझता

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  या  को  १५०  वर्ष  तक  सिखाने के  बावजूद  अंग्रेजी  २  फीसदी

 से  ज्यादा  को  न  सिखा  पाए  उस  भाषा  को  थोप  कर  क्या  राष्ट्र  को  पीछे  ले  जाना  चाहते

 एक  बात  में  में  हिन्दी के  विरुद्ध  हूं  जिंस  तरह  की  हिन्दी  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 उसके  में  विरुद्ध हुं  ।  ara  हिन्दी में  ऐसे  लाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जैस े:

 लौह पथ गामिनी

 इस  तरह  के  जो  wea  लाए  जाते  हैं  में  उनके  विरुद्ध  हूं  ।  ऐसे  wer जसे

 रेलवे  डायरी

 जो  कि  हमारे  रोजाना  के  जीवन  में  श्री  गए  हैं  उनको  हिन्दी  में  शामिल  कर  लेना  चाहिये
 ।

 ऐसा  नहीं
 करेंगे  तो  हिन्दी  art  बढ़  नहीं  सकेगी  ।  और  अगर ऐसा  किया  गया तो  हमारे  डी०  एम०  Fo

 के  भाइयों को  उस  हिन्दी  पर  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  होगी  ।  डा०  पयाम  प्रसाद  मुखर्जी ने  १३  सितम्बर

 सन  १९४९  को  कांस्टीट्यएंट  भ्रसेम्बली  में  जो  कहा  था  वह  पेज  १३६१ पर  इस  प्रकार  लिखा

 ara  चाहते  हैं  कि  हिन्दी  अखिल  भारतीय  भाषा  बने  तो  यह  जरूरी  है  कि  संस्कृत

 तथा  Wea  भारतीय  भाषाओं  के  wer  उसमें  लायें  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि

 इसमें  ऐसा  करने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 मतलब यह  कि  जो  हिन्दी  बनायी  जाए  उसको  कटिन  न  बनाकर  ज्यादा  से  ज्यादा  सरल

 नाया  जाए |  हमारे  अग्रणी  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  जो ने  weve  में

 ट्यूएंट  असेम्बली  में  कहा  जो  कुछ  यहां  कहा  उनकी  बातों  को  मैं  देखता  उनकी

 भाषा  बहुत  प्रबल  उनकी  भावनाएं  बहुत  प्रबल  लेकिन  उनकी  कथन  att  करनी  में

 भ्रातृ  जो  कहते हैं  करते  नहीं  जो  वह  कहते  हैं  वही  करते  तो  ara  यह  विरोधी

 दल  पैदा  |  तमाम  लोग  उनको  अपना  एक  मात्र  नेता  मान  कर  चलते  ।  वे

 कथनो  ate  करनी  के  फके  को  मिटाएं  ।  के  बारे  में  उन्होंने  कहा था  fe  wee  एक

 डाइनेमिक  भाषा  उसमें  रानी  जोद  लेकिन  उर्दू  के  लिए  क्या  किया गया  ?  राज

 देश  में  आसामी  भाषा  केलिए घर  बंगला के  लिए  घर  मराठी के  लिए  घर  है

 गुजराती  ate  अन्य  ura  के  लिए  घर  लेकिन  उस  एक  खानाबदोश  भाषा  उसके

 लिए  कोई  स्थान  नहीं  उसके  लिए  कोई  धर  नहीं  मैं  मानता  हूं  कि  उसको  राष्ट्रय

 जबानों  में  शामिल किया  गया  लेकिन  उसका  स्थान  कहां  केवल  यह  कह  देना  कि

 उसको ८  वें  शिड्यूल  कर  लिया  गया  है  काफ  नहीं  है  ।  उसको एक  इलाके को  जबान

 मानना  पड़गा  ऐसा  किया  गया  तो  जो  लोग  उर्दू  भाषा  में  यकीन  करने  वाले  हैं  उनको
 भी  हम  से  नाराज गों  नहीं  होगो  ।  उर्दू  खास  मजहब  की  जबान  नहीं  मुसलमान

 उसको  से  अपने  साथ  नहीं  लाए  थे  ।  वह  हिन्दुस्तान  की  जबान  यहां  पैदा  हुई  ak

 बढ़ो  उसका एक  कल्चर  उसका  एक  ana  उसके  पीछे  एक  भाव  मैं  vat

 भाषा को  जानता  ह  इसलिए  जो  लोग  शीराज़  यह  समझते हैं  कि  veg  किसी एक  मजहब  की

 जवान  है  उनसे  मैं  कहूंगा  कि  वह  अपनी  इस  गलतफहमी  को  दूर  कर  दें  ।
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 जहां  तक  हिन्दी  की  बात  है  उसके लिए  एक  आन्दोलन  चल रहा  इस  सदन के
 आदरणीय  सदस्य  स्वामीजी  भूख  हड़ताल कर  रहे  वह  कहां  तक  सह  हें  या  कहां तक  गलत

 हैंइस  बारे में  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  लेकिन  यह  एक  भाषा  का  सवाल  जिसको  देश  के

 ४२  पर  सेंट  लोग  बोलते  इस  संकट  के  समय  इस  भाषा  के  प्रदान  को  पैदा  करके

 सदन  को  में  डाल  कर  राष्ट्र  का  नुकसान  किया जा  रहा  यह  धमकी  की  बात  नहीं

 यह  देश  के  ४२  परसेंट  हिन्दी  भाषी  लोगों  की  भाषा  का  सवाल  यह  १५  करोड़

 इन्सानों  का  सवाल  इसको  अपको  सामने  रखना  पड़ेगा  ।  जब  श्राप  दो  करोड़

 भर  चार  करोड़  लोगों  के  लिए  भावना  से  प्रेरित  हो  जाते  हैं  उनकी  धमकी  कों  खयाल

 करते  तो  हमारे  हमारी  मुहब्बत  कौर  हमारे  मन  में  जो श्रद्धा  है  उसका  भी पी शाप को

 ध्यान  रखना  चाहिए

 मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता हूं  जो  कि  इससे  अलग  उत्तर ऑर  दक्षिण  में

 विरोध  चला  है  इसका  कारण  एक  यह  भी  हैकि  उत्तर  प्रदेश  एक  बहुत  बड़ा  प्रान्त
 अगर  उसके दो  टुकड़े  कर  दिए  उसको  दो  हिस्सों  में  बांट  दिया  जाए  तो  उत्तर  अर

 दक्षिण  नजरों  यह  बात  सत्य  हैकि  ऐसा  करने से  उत्तर  भ्र ौर  दक्षिण  का  अस्तर

 मिटेगा  ।  उत्तर  भ्र  दक्षिण  को  निकटਂ  लाने के  लिए  मेरा  दूसरा  सुझाव  हैकि  भारत  की  दो

 राजधानियां  बना दो  एक  दिल्लो  ate  दूसरी  हैदराबाद  ।  ऐसा  करने से  भी  उत्तर  ate
 दक्षिण  का  फक  ate  दक्षिण  वाले  हिन्दी  को  आसानी  से  सीख  जब  वे  लोग

 एक  विदेशी  भाषा  को  सीख  कर  उत्तर  वालों  से श्रागे  बढ़  सकते  हैं  तो  मेरा  विश्वास  है  कि

 भविष्य  में  वे  हिन्दी  को  भी  सीख  कर  उत्तर  भारत  वालों  से  भाग  बढ़  जाएंग े।

 we  जो  विधेयक  पाया  है  इसका  विरोध  करते  हुए  मैं  कहता  हूं  कि  जो  कुछ  हम  राज

 यहां पर  fart  ले  रहे  हैं  वह  उस  कमीशन के  लेखे  जोखे  के  अनुसार  ले  रहे  हैं  जो  कि  संविधान

 के  लागू  होने  के  पांच साल  बाद  बनाया  गया  जब  कि  हमारा  निर्णय  उस  कमीशन  के

 लेख  जोखे  पर  होना  चाहिए  था  जो  कि  दस  बरस  are  बनाया  जाता  ।  इसलिए  यह  निर्णय

 भ्रवेघानिक  इसीलिए  मेरा  निवेदन है  कि  एक  कमी  दान  बनाया  जाय  उसके  लेखे

 जोखे  के  आघार पर  यहां  fra  लिया  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रंग्रेजी  को  इस  बिल  द्वारा

 हमेशा हमे  शा  के  लिए  हम  पर  न  थोपा  जाए  |  आदरणीय  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  उनके  साथी

 अपने  जीवन  काल  में  राष्ट्र  भाषा  को  राष्ट्र में  चला  कर  हमेशा  हमेशा  केलिए  अजर  waar

 जाएं  यहीं  मेरी  कानों

 fet  खाडिलकर  इस  way  पर  संविधान  सभा
 के

 वाद  विवादों  को

 याद  करना  असंगत  नहीं  जहां कि  पहली  बार  राजभाषा  की  समस्या पर  चर्चा  की  गई

 भी  उन  सदस्यों  में  से  एक  थे  जिन्होंने  इस  प्रशन  पर  वाद-विवाद  किया  था  तथा

 एक  समझौते  पर  पहुंचने  का  प्रयत्न  किया  at  भारतीय  इतिहास  में
 प्रथम  वार

 भाषाओं  में  से  एक  को राष्ट्रीय भाषा  के  रूप  में  चुना  इसमें कोई  संदेह  नहीं  है  कि  यह

 एक  ऐ  ऐतिहासिक  निणंय  था  जहां  तक  हम  देख  सकते  हैं  गत  इतिहास  नें  कभी  ei  समस्त

 भारत  के  लिये एक  ही  भाषा  विद्यमान  नहीं  at
 क  अ

 मूल
 ~

 में
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 क्योंकि  भारत  भाषाओं का  संस्कृतियों  का  एक  सम्मान  राज्य  है  ।  संस्कृति

 विभिन्न  प्रदेशों  ar  ae  सामाजिक  पृष्ठभूभियों  के
 प्रशन  पर  प्रादेशिक  दृष्टिकोण

 से  वाद-विवाद  तथा  चर्चा  कं  जान  चाहिये  तथा
 भ्रन्ततोगत्वा  किसी  एक  मत  पर  पहुंचा

 जाना  चाहिये  ।

 उस  भ्र वसर  पर  लिपि  का  भी  प्रश्न  उठाया  गया  था  तथा  रोमन  लिपि  को  स्वीकार  करने  पर

 बल  दिया  गया  था  ।  जब  मैं  वाद  विवादों  को  पढ़ता  हुं  तो  कर्मा  कभी  यह  अनुभव  करता

 हू ंकि  यदि  हम  प्रगति  करना  चाहते  हैं  wa  भ  किसी  दिन  इस  विषय  पर  चर्चा  करनी

 होगी  ।

 wa  यह  seq  उठता  हैकि  क्या  हिन्दी  एक  orate  जटिल  राज्य  की  राजभाषा

 के  रूप  में  कार्य करने  तथा  एकता  की  भावना  को  बनाये  रखने  की  स्थिति
 में  मेरे

 हिन्दी-भाषी  मित्र  यह  च्  करें  कि  हमारा  एक  मिश्रित  राजनीतिक  ढांचा  विभिन्न

 विकास का  अवसर संस्कृतियों  विभिन्न  भाषियों  को  बनाये  रखना  तथा  उन्हें  पूरण

 देते  हुए  इस  विभिन्नता  में  भी  एकता  की  भावनाओं  को  att  दर्द  करना  राजनीतिक

 कौशल का  काय  है  ।

 aaa  के  विरोध  में  चाहे  कोई  कुछ  भी  हमें  यह  स्वीकार  करना  पड़ता  है  कि

 देश
 में  अंग्रेजी  भाषा  ने  सभी  भारतीय  भाषाओं के  लिये  उपमाता  का  ara  किया है  ।

 अंग्रेज़ों  ने  सोचा कि  अंग्रेजी  लाकर  वह  भारतीय  भाषाओं  को  दबा  सकेंगे  परन्तु  प्रभाव  इसके

 विरुद्ध  gat  aa  विचार  उत्पन्न  अनेक  विचार  aa  भाषा  से  लिये  प्रत्येक

 प्रदेश  में  साहित्य  के  नये  रूप  सुन्दर  सुन्दर  w  तथा  नियन्त्रण लिखे  गये  कौर

 सभी  भाषाओं
 का  समोलन्नत  विकास

 जब  हम  उनकी  भाषा  के  द्वारा  अंग्रेजों  तथा  उनके

 विचारों  के सम्पक  में  झायेतो  we  तथा  पश्चिम  में  पुनरुत्थान  हुआ  ।  महाराष्ट्र

 तथा  प्रदेशों  में  बड़े  बड़े  लेखक  हुए  ।  इसलिये  भविष्य  के  लिये  नीति को  निर्वात

 करते  समय  हमें  यह  सब  देखना  होगा  ।

 यहां  भाषा  के  सम्बन्ध  में  विचार  करते  समय  कुछ  लोग  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  wear

 दल  के  सम्बन्ध  में  सोचते  यह  कोई  किसी  दल  की  अथवा  निर्वाचन  क्षेत्र  की  समस्या  नहीं

 है  अपितु  एक  राष्ट्रीय  समस्या  यदि  हमें  राजनीतिक  एकता को  बनाये  रखना  है  तो  हमें
 भाषाओं  के  तथा  संस्कृतियों  के  सम्मान को  मानना  होगा  ।

 mast  का  विरोध  करने के  बावजूद  इम  इसके  ऋणी  यदि  हमने  अंग्रेजी  के  साथ

 झपना  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  दिया  तो  भारतीय  साहित्य  में  कौर  कमियां  हो  जायेंगी  हमें

 स्वयं
 को

 संसार  से  पृथक  नहीं  करना  जिस  भाषा  में  नई  नया  विज्ञान  शादी  है

 उससे  हमें  पृथक  नहीं  होना  संसार  में  विचारों  के  रूप  में  जो  कुछ भीਂ  सर्वोत्तम है  वह  हमें

 एकत्रित  करना  है  वह  आत्मसात  करना  यहीं  एक  भाषा  है  जिसके  द्वारा  इस  देश  के  कुछ

 प्रतिश्त लोग  यह  कर

 इस  लोकतंत्र  में  हमें  एकता  स्थापित  करनी  चाहिये  तथाਂ  जन  समुदायों के
 वापस  में  कुछ  विचारों  का  mera  प्रदान  बनाये  रखना  चाहिये  ।  से  हमारी

 भाषा  समृद्ध  होगी  तथा  राजनीतिक  व  सामाजिक  जागरण  के  लिये  हमें  नवीन  दावत  मिलेगी  ।

 जहां  तक  वर्तमान  विधान का  सम्बन्ध  है  इस  मामले  में  हर  क्षेत्र को  अपनी  बात  कहने

 का  अ्रधिकार  होना  चाहिये
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 अगले  दस  वर्षों  के  लिये  होती  निर्धारित  करते  समय  हमारी  सरकार  जनता  स ेअपनी

 बात  मनवाना  चाहती  मैं  इससे  सहमत  हूँ  कि  कुछ  एकता  तथा  समझौता  तो

 होना  परन्तु  किस  आधार पर  ?  सरकार  ने  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  हिन्दी को  दक्षिण

 भारत  में  लोक  प्रिय  बनाने  के  लिये  उसका  प्रचार  करने  के  लिये  कोई  सराहन/य  कार्य  नहीं

 किया है  ।  वहाँ  उन्होंने  कोई  विश्वविद्यालय  नहीं  खोला  है  ।  हम  उत्तर  तथा  दक्षिण  के  बीच

 up  संयोजक  कड़ी  चाहते  हमें  हिन्दी के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहना  हम  इसे  नमद्ध ह  बनाना

 चाहते  हैं  तथा  चाहते हैं  कि  हमें  इसके  लिये ः  दो  ।  विभिन्न  भाषा ग्र ों  से  कुछ  कुछ  लेकर

 हिन्दी  भाषा  समृद्ध हो  सकती  है  ।

 जो
 लोग

 यथास्थिति  बनाये  रखना  चाहते  हे  तथा  चाहते  हैं  कि  दस  वष॑  शझ्रायोग

 नियुक्त  किये  जाने
 के

 बदले  अभी  से  समिति  नियुक्त  हो  जाये  तो  मैं  उनसे  यह  qe  कि

 उत्तर  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  में  हिन्दी  को  भ्र भी तक  इस  स्थिति में  लाने  के  लिये  प्रगति  क्यों

 नहीं or  गई  कसो  भी  भाषा  की  प्रगति  केवल  सरकार  के  सेन से  नहीं  होतो  ।

 हिन्दीਂ  प्रेमियों  को  देश  भर में  हिन्दी  सच्ची  भावना  से  लोक  प्रिय  बनाना  चाहिये  कौर

 स्थानीय  व्यक्तियों  के  सहयोग  से  विभिन्न  क्षेत्रों  में  जाकर  हिन्दी  सीखने  के  केन्द्र  स्थापित  करने

 चाहिये  ।  हिन्दी को  फैलाने  उसे  रिक  लोकप्रिय  बनाने  का  तथा  सरकार  व  जन  समुदाय

 के  बीच  एक  कड़ी  स्थापित  करने का  केवल  यहीं  उपाय है  ।

 गयी  वासुदेवन  नायर  )
 :  aa  तकਂ  के  वाद  विवाद से  यह

 स्पष्ट
 है

 कि  विधेयक

 तथा  उसकी  भावना  को  सदन  के  सभी  भागों  से  समर्थन  प्राप्त  इस  देश  का  कोई  भी

 निष्पक्ष  व्यक्ति  इस  विधेयकਂ  का  स्वागत  करेगा  जिसमें  कहा  गया  है  कि  भ्रंग्रेज़ी  तब  तक  रहेगी  जब

 तक  देश को  जनता  उसे  चाहेगी ।  मेरा  विचार  है  किसी  ने  भी  wal  तक  गम्भीरता  से  यह  सुझाव

 नहीं  दिया  कि  हमें  संविधान  सभा  के  निणंथ  पर  विवार  करना  चाहिये  ।

 जहां  तक॑  हिन्दी का  सम्बन्ध  हमने उसे  राजभाषा  के  रूप में  स्वीकार किया  है  हिन्दी

 तथा  मलयालम  के  बीच  २.  हजार  मील  से  भ्रमित  का  अन्तर  है  परन्तु  में  केवल  इसी  कारण

 हिन्दी  को  एक  विदेशी  भाषा  नहीं  समझता  ।  कुछ  लोग  दक्षिण  में  तथा  श्रीचन्द-भाषी  क्षेत्रों  में

 हिन्दी  विरोधी  आन्दोलन  की  बात  करते  वास्तव  में  कुछ  श्राशंकायें तथा  भय  बने हुए  है  अर

 उनमें
 से  कुछ  न्यायसंगत ही  हैं  परन्तु  यह  कहना कि  दक्षिण  के  सभी  लोग  हिन्दी  विरोधी  सहायता

 से  बहुत दूर  मूल  तथा  निष्पक्ष  cat यह  है  कि  क्या  कोई  देश  की  एकता  में  विश्वास  करता

 हैं  शर  यदि  है  तो  एक  ही  भाषा  को  राजभाषा  चुनने  की  आवश्यकता  के  लिये  उसे  सहमत

 होता  हमने  हिन्दी  को  राजभाषा के  रूप  में  ठीक  ही  चुना  यदि  हमें  इसी  देश  का

 भाग हो  कर  रहना है  तो  हम  उत्तर  के  पते  भाइयों  से  पत्र  व्यवहारादि  करना  होगा  तथा

 इसके  लिये  कोई  माध्यम  होना  कुछ  लोग  कहेंगे  कि  यह  ५ अंग्रेज़ी  कयों  नहीं हो  सकती

 है  !  मां  उनसे  यह  कहूंगा  कि  क्या  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  हमारे  लोगों  के  लिए  यह  एक

 जनक  बात  होगी  fe  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  लोगों  पर  भी  विदेशी  भाषा  लाद  दी  जाय े।

 हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  लोगों  को  अन्य  भाषायें  सीखनी  वह  चाहे  हिन्दी  ata  हो  या

 पंजाबी  हो  ।  राजभाषा  कुछ  भी  उन्हें  एक  भाषा  शौर  सोखनी  होगी  ।  यदि  भारत  में

 रहना  चाहते  है  किसी  भी  प्रकार  यह  करना  होगा  |  यदि  वे  wat  होना  चाहते  हं  तो

 भिन्न
 बात

 हैं  ।

 wl  में
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 में  नहीं  समझता  कि  सामान्य  भाषा  की  समस्या  सरलता  से  समाप्त  नहीं  होगी  ।  |
 मार्का त्व

 हिन्दी  भाषी  लोगों  के  लिये  यह  कोई  हल  नहीं  है  कि  हमारे  लाभ  के  लिये  एक  विदेशी  भाषा  को

 ४०  प्रतिशत  जन  संख्या  पर  थोप  दिया  जायें  ।  एक  ate  प्रदान  पुछा  जा  सकता  है  कि
 r

 यह  कोई  wea  भारतीय  भाषा  क्यों  न  हो  या  हिन्दी  ही  क्यों  हो  ?  में  मानता  हूं  कि  यह  बड़ा  ही

 अच्छा  प्रदान  है  ।  परन्तु  हमारा  भूत  इतिहास  राष्ट्रीय  प्रान्दोलन  की  परम्परा  है  कौर  हिन्दी

 ने  यह  स्थान  इन  सारी  बातों  के  परिणामस्वरूप  ग्रहण  किया  यह  विचारना बेकार  है  कि
 मेरे किसी  शून्य  को  भारती  श्राप-संख्याओं  की  भाषा  राजभाषा  बना  दी  जायें  ।  मेरे  था

 जैसे  frat  भी  व्यक्ति  के  लिये  wa  हिन्दी  सोखना  श्र  इस  प्रकार  बोलना  जैसे  हम  अंग्रेजी

 बोलते  कुछ  अ्रतंभव है  ।  परन्तु  मे  ग्रसने  बारे  में  नहीं  अपितु  अपने  उस  बच्चे  के  बारे  में  विचारता

 हुं  जो स्कूल में  हिन्दी  ‘af rag  विषय  के  रूप  में  रहा  है
 ।  झपको  यह  जान  कर

 प्रसन्नता

 होगी  कि  मेरे  राज्य  में  पिछले  १५  या  २०  ag  से  हिन्दी  श्रनिवायं  विषय  है  ।  मझे  विश्वास है  कि

 यदि  हम
 उन्हें  ठोक  शिक्षा  मेरा  लड़का  इसी  प्रकार  हिन्दी  बोलेगा  जेसे  मैं  अंग्रेजी  बोलता

 हु ध  ||

 me  सारी  समस्या  परिवर्तन  की  है  ।  यही  समस्या  का  ग्राघार  है  ।  इस  बार ेमें  व्यक्ति

 इस  बारे  में  असहनशीलता  से  काम  नहीं  चलेगा  । को  बहुत  हो  सावधान  होने  की  ग्रा वश्य कता  है  |

 हम  जब  भो ग्रंग्रेज़ी  के  स्थान  पर  हिन्दी  को  बात  सोचते  समय  ताने  पर  जब

 शहीदी  भाषी  लोग  हिन्दी  पर्याप्त  जान  कोई  भ्रमित  कठिनाई  नहीं  हो  सकती  ।  इस

 बारे में  में  कुछ  प्रस्ताव  करना  चाहता हूं  |  एक  मुख्य  जो  अ्रहिन्दी  भाषी  क्षेत्रो ंमें  मध्यम

 at  भ्या  शिक्षित  वर्ग  को  उकसाती  संघ  सेवा की  हमने  संशोधन  रखा  हैकि  संघ  लोक

 सेवा  wart  की  परीक्षा  में  उम्मीदवार  को  हिन्दी  था  अपनी  मात्र  भाषा  में  उत्तर  लिखने

 की  स्वतन्त्रता  होनी  इसी  प्रकार  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  उम्मीदवारों  को  कुछ  wer

 परीक्षा  पास  करनी  चाहिये  |  ताकि  उन्हें  द्रव्य  उम्मीदवारों  की  भ्र  पैदा  अधिक  लाभ  प्राप्त  न  हो  ।

 तोल-भाषा  का  सिद्धान्त  बनाना  सरकार  के  लिए  बड़ी  ही  बुद्धिमानी  का  काम  है  ।  यदि

 अरियो  भाषी  को  हिन्दी  में  कौर  हिन्दी  भाषी  को  हिन्दी  को  छोड़  कर  किसी  अन्य  आधुनिक  भारतीय

 भाषा में  एक  प्रश्न  पत्र  का  उत्तर  देना  तो  उनका  कुछ  विशेष  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 यदि  एसा  हो  जाये  तो  हिन्दी  भाषियों  का  विरोध  काफी  सीमा  तक  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 भावात्मक  एकता  समिति ने  ध्वनि  रिपोर्ट  में  परोक्ष  रूप में  सुझाया  है  कि  भ्र हिन्दी  क्षेत्रों  में

 हिन्दी  पढ़ाने  का  काम  हिन्दी  भाषी  राज्यों  द्वारा  किया  जाना  पुर्णतया  सन्तोषजनक  है  ।  देन

 भाषा  सिद्धान्त  को  लगू करने  में  हिन्दी  भाषी  राज्यों  का  सहमत  न  होना  इस  देश  के  लिए  बहुत

 ही  हानिप्रद  होगा  |  विश्वविद्यालयों में  भी  शिक्षा  का  माध्यम  क्षेत्रीय  भाषा  होना  चाहिय े।
 अंग्रेजी  से  हिन्दी  लाने  की  बात  करते  समय  क्षेत्रीय  भाषाग्रों  में  बदलने  की  भी  बात  सोचनी  चाहिये  ।

 यदि  हिन्दी  भाषी  हिन्दी  के  भ्र ति रिक्त  अन्य  तीसरे  क्षेत्रीय  भाषा  के  बारे  में  सोच  ही  नहीं

 तो  हमारे  देश  की  वास्तविक  एकता  भी  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  ।  यदि  मार्गदर्शन  उचित  रूप  में

 किया  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  भाषा  की  यह  समस्या  हमारी  जनता  के  हित  में  देश  की  एकता

 के  हित  में  सुलझाई  जा  सकती है  ।  अराज  हमें  उचित  नेतृत्व  की  आवश्यकता  शभ्रसहनशील

 नेतृत्व  की  नहीं  |

 श्री  प्र०  चे  बरा  ).  उत्तर  में  चीनियों  के  श्रावण  कौर

 दक्षिण  तथा  परिचित  में
 पाकिस्तानियों

 के  प्रवेश  के  कारण  वह  क्षेत्र  बीच  में
 ही

 दब  गया  शौर  झा साम

 मूल  wrt में
 569  (ai)
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 के  लोगों  को  किसी भी  घटना  के  लिये  तेयार  रहना  पड़ा  ।  इससे  सेना के  नये  सड़कों  के

 तथा  सामानों  पर  हवाई  भ्रमरों  की  श्रावस्यकता  है  ।  इसी  स्थिति में  स्वाभाविक  है  कि

 असाम के लोग के  लोग  इस  मतभेद में  अधिक  रुचि  नहीं ले  सके  हैं ।  उनका  विचार  है  कि  इस  मतभेद

 ने  प्रतिरक्षा  तथा  विकास  के  लिए  देश  को  तैयार  करने  से  लोगों  का  ध्यान  हटा  दिया  है  ।

 उनका  बिचार  है  कि  यह  विधेयक  इस  समय  पेश  नहीं  किया  जाना  चाहिए  था  ।

 महोदय  पीठासीन

 भारत  TH  देश  है  इसकी  एक  सामान्य  राष्ट्रीय  भाषा  होनी  चाहिये  are  इसके  लिए

 जनसाधारण ने  हिन्दी  को  चुना  है  ।  परन्तु इस  बारे  में  कोई  जल्दी  कौर  दबाव  नहीं  होना  चाहिये  ।  जो

 बात  राज  सम्भव  नहीं  है  वह  ५,१०  या  २५  वर्ष  में  सम्भव  हो  जायेगी  |  जहां  तक  की  बात

 में  इसके  बारे में  कुछ  नहीं  परन्तु  हिन्दी  समर्थकों  से  प्रार्थना करूंगा  कि  वर्तमान  काल  में  स्थिति

 को  न  बिगड़ने  दें  ।  इसके  दो  कारण  पहिला  यह  है  कि  कभी  हमारे  काफी  लोग  इसे  भली  भांति  नहीं

 सीख  पाये  gate  यदि  इतने  पर  भी  यह  थोपी  जाती  है  तो  स्वाभाविक  है  कि  प्रतिक्रिया  होगी  अर

 वह  हिन्दी के  लिए  ही  नहीं  भ्रमित  देश  के  लिए  भी  हानिप्रद  होगी  ।  इसका  कारण  यह  है  किਂ  स्वयं  हिन्दी

 का  wat  पुरा  विकास  नहीं  eat  है  ।  वेध  कौर  वैज्ञानिक  विषयों  में  इसका  रूप  निश्चित  करने

 के  लिए  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  हिन्दी  के  रूप  के  बारे  में  देश  में  बहुत  से  मतभेद  है  जिनसे  alert

 भाषी  लोगों  को  भ्रम  होता  है  ।  उन्हें  विदित  होना  चाहिये  कि  सरकारी  कार्य  में  प्रयोग  होने  वाली  हिन्दी

 का  FAT  GT  होगा  कौर  उन्हें  कैसी  हिन्दी  सीखनी  होगी  ।  इस  बारे  मैं  fear  न  होने  तक  ०७ अंग्रेजी  को

 न  छेड़ना  चाहिये  ।  हिन्दी  को  राजभाषा  बनाने  के  कारण  क्षेत्रीय  भाषाओं  को  हानि  नहीं  होनी

 चाहिये  |  जहां  तक  fs)  ate  कहना  का  सम्बन्ध  मैं  समझता  हुं  कि  इस  विधेयक  में  मेंका  प्रयोग  उचित
 '

 मैं  श्र  ware  के  लोग  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  है  ।

 नरसिम्हा  रेडडी  )  :  मैं  प्रारूप  विभाग  को  बधाई  देता  हूं  कि  उसने  इस  चातुरी

 से  विधेयक  बनाया  है  कि  गृह-कार्य  मन्त्रालय  के  मन्त्री  अ्रपनी  इच्छानुसार  भविष्य  में  इसका  प्रयोग  कर

 सकते  हूँ  ।

 डा०  सूरत  ने  राजभाषा  आयोग  की  रिपोर्ट  में  संलग्न  श्रीमती  टिप्पण  में  कहा  था  कि

 भाषा  अयोग  के  अधिकतर  सदस्यों  ने  मद्रास  ग्रोवर  कन्नड़  भाषी  क्षेत्रों  के महत्वपूर्ण  साक्षियों  के

 मतों  पर  विचार  नहीं  किया  ।  यदि  सुशिक्षित  तथा  सुसंस्कृत  व्यक्तियों  का  यह  हाल  है  तो  हम

 साधारण  जो  प्रायः  भावुक  रहते  भावना  समझ  सकते  है  ।  कुछ  हिन्दी  समर्थकों  ने  राष्ट्रपति  के

 अभिभाषण  में  रुकावट  डालने  पर  वातावरण  पाने  के  बाद  भी  संसद  में  अपनी  वैसी  ही  कार्यवाही  जारी

 रखी  अर  कुछ  अन्य  समर्थकों  ने  संसद्  के  बाहर  प्रदर्शन  किये  ।  इससे  अत्यधिक  डर  उत्पन्न  हो  गया  है

 are  यदि  प्रधान  मन्त्री  अपने  विचारों  में  दृढ़  न  रहे  तो  बताये  देता  हुं  कि  दक्षिण  में  इसका  बहुत  बुरा

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  मैं  चाहता हूं  कि  सरकार  कभो  wife  स्थान  पर  संसद्  का  सत्र  बुलाये  तो  उसे

 विदित  होगा  कि  लाखों  व्यक्ति  श्रपनी  धारणायें  व्यक्त  करने  के  लिए  भाषा  कं  बारे  में  संसद  के  द्वार  पर

 शा  जायेंगे  झ्र  पता  लगेगा  कि  भाषा  की  समस्या  के  बारे  में  वहां  व्यक्तियों  के  क्या  विचार  हैं  ।  इन

 विरोधी  विचारधारा ्र ों  के  होते  हुए  देवा  के  राजनीतिज्ञों  तथा  सुप्रसिद्ध  संसद्  सदस्यों  को  स्थानीय

 भाव  से  ऊपर  उठना  है  ।  इरादा  है  कि  सरकार  शौर  संसद  सदस्य  कोई  ऐसा  काम  नहीं  करेंगे  जिससे

 विघटन  की  जाग  ait  भड़क  उठे  ।  केवल  यह  कहने  से  कि  संविधान  में  श्रमिक  उल्लेख  यह

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 करना  ही  कोई  बात  नहीं  बनेगी  ।  डा०  सुब्बारायन्  ने  अपने  श्रीमती  टिप्पण में  कहा  था  कि

 मद्रास  सरकार  ने  आयोग  को  दूसरा  पत्र  भेजा  अर  प्रार्थना  की  कि  वे  संविधान  में  संशोधन  करने  की

 भी  सिफारिश  करें  ।  राष्ट्रीय  ग्रान्दोलन  के  समय  अंग्रेजी  ने  हो  उत्तर  दक्षिण  को  मिलाया  था

 जिन्होंने  इसका  मार्ग  दर्शन  किया  वें  भी  धर  ग्रेजी  जानने  वाले  थे  ।  श्री  उन्हें  कहा  जाये  क्यों कि

 उनका  प्रंग्रेजी  के  प्रति  अनुराग  है  तो  वे  अपने  से  सहमत  न  होने  के  व्यवहार  में  च्, झ्ार  भी  कड़ाई ले
 ७१ "५  ।

 अ्रहिन्दी  भाषी  लोगों  की  अपनी  प्राचीन  भाषायें  हूँ  जिनकी  wien  fast  एकदम  बच्चा  भाषा  है  ।

 बे  नहीं  चाहते  कि  ऐसो  हिन्दी  को  उनकी  भाषा  के  मुकाबले  म्यूजिक  महत्व  मिले  ।  वें  अंग्रेजी  रखने  को

 तैयार  हैं  क्योंकि  उससे  देश  कौर  विदेश  में  पत्र  व्यवहार  में  सुगमता  होती  है  ।

 देश  की  महावीर  तियों  में  केवल  एक  व्यक्ति  ऐसा  है  जिसने  इस  मामले  में  युक्तियुक्त

 ate  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  अपनाया  है  ait  वह  है  प ंगीत  नेहरू  |  परन्तु  विधेयक  का  प्रारूप  जिस  प्रकार

 तैयार  किया  गया  है  उससे  प्रयास  मंत्री  के  श्रीनिवासन  पुरे  नहीं  होते  ।  जहां  तक  शाब्द

 ate  का  set  मेरा  मथ  है  कि  fares  ही

 [az  सकेगाਂ  का  अथ  notਂ  कर  होता  दूसरा

 आश्वासन  कि  हम  पर  थोपी  नहीं  जायेगी  कौर  अंग्रेजी  को  जब  तक  हिन्दी  भाषी  ae

 राजभाषा  तनिक  भी  पुरा  नहीं  किया  गया  है  ।  प्रधान  मन्त्री  के  जीवन  में  यह  दुसरा  शुक्रवार  हू

 जब  देश  की  एकता  डावांडोल  हुई है  ।  पहली  बार  उस  समय  हुई  थी  जबकि  राष्ट्र  प्रदेश  बना  था  ।

 उन्हें  इस  समय  विचारों  में  सुदृढ़  रहना  चाहिये  ।  उन्हें  किसी  भाषा  के  लिए  देश  की  एकता  का  त्याग

 नहीं  करना  चाहिये  |  मैं  पं  गीत  नेहरू  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह
 ७  9EUE RT को  संसद में  दिये

 गये  आपने  ्राइवासनों  को  पुरा  करने  के  लिए  हमारे  संशोधनों  का  समर्थन  करें  ।

 fot  दासप्पा  )
 :  हरनेक  हिन्दी  भाषी  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  के  प्रति  wa  बहुत  ही

 युक्तियुक्त  दृष्टिकोण  अपना  लिया  श्रद्धा  है  कि  वे  यह  भी  महसुस  करेंगे  कि  इस  सभा  के  भ्र हिन्दी

 भाषी  सदस्य  कितने  अधिक  सहायक  कौर  सहयोगी  हं  ।  मैं  इस  अवसर  पर  सभा  से  राष्ट्रपिता  के  उस

 अ्रान्दोलन  का  स्मरण  करने  को  बात  कहता हूं  जो  उन्होंने  हिन्दी  के  लिए  प्रारम्भ  किया  था  उन्होंने  यह

 कार्य  ge aH  प्रारम्भ  किया
 था  alt  इसके  लिये  स्वयं  पुत्र  को  मद्रास  भेजा  था  ।  उन  दिनों जब

 कि सरकार  से  कोई  सहायता  नहीं  मिल  सकती  हिन्दी  प्रचारकों  ने  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  सहयोग  से

 नहीं  अपितु  भ्र हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के सहयोग  से  लगभग  ६०००  केन्द्र  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिए  खोले  प्रौढ़

 Vooo,  Yooo  यो  कौर  भो  alae हिन्दी  प्रचारक  के  लिए  वास्तव में  इन  वर्षों  में  मेरी  शिकायत यह

 रही  है  कि  संविधान  में  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिए  उपबन्ध  होते हुए  भी  केन्द्रीय  सरकार  ने  बहुत  कम  कार्य

 किया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  हिन्दी  के  प्रचार  पर  लगभग  €  लाख  रु०  व्यय  किये  हूं  जिनमें  से  ८  लाख

 रु०  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  को  मिले  और  लगभग  १  २०  लाख  रु०  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  को  मिले  ।  यदि

 द्रविड़  मुन्ना  कषगम  वाले  मित्र  कुछ  अन्यथा  कहते  तो  भ्रापको  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  शेष

 दक्षिण  भारत  भो  हिन्दी  के  प्रति  संगदिल  है  ।  भ्रान्त  शौर  मे  सुर  में  हिन्दी  के  प्रचार  केलिए  अनेक  संस्थायें

 2  तमिलनाडु में  भी  ऐसा  ही  काय हो  रहा  है  ।  मैं  कहू  सकता  हूं  कि  ऐसे  लोग  भी  बहुत  हँ  जो  मंच  पर

 हिन्दी  का  विरोध  करते  हूँ  ।  परन्तु  हिन्दी  सीखने  के  लिए  अपनी  स्त्रियों  व  बच्चों  को  हिन्दी  स्कूलों  में

 भेजते  है  |  विधेयक  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  स्पष्ट  उल्लेख  है  कि  विधेयक  ४

 2&y¥  तक  दिये  गये  प्रधान  मन्त्री  के  श्राइवासनों  की  पूति  के  लिए  परन्तु  मुख्य  प्रदान  यह  है  कि  क्या  इस

 में  वे  सारे  ग्रा श्वा सन  सम्मिलित  हें  ।  व्याख्या  में  बताया  गया  है  कि  was  अनिश्चित  काल  तक  हिन्दी  के

 साथ  राजभाषा  बनी  रहेगी  कौर  यह  बात  सन्तोषजनक  है  कि  शभ्रहिन्दी  भाषी  राज्यों  सहित  अनेक  राज्य

 सरकारों  का  परिषदों  लिया  जायेगा  ।  समूचे  रूप  में  विधेयक  सभा  का  समर्थन  पाने  का  पात्र

 aa  में
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 pat  बकर  ली  मिर्जा
 :  इस  विधेयक  पर  हिन्दी  भाषी  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  भ्रंग्रेजी

 को  स्थिर  बनाया  जा  रहा  है  और  हिन्दी  भाषियों  का  कहना  है  कि  उन  पर  हिन्दी  थोपी  जा  रही
 स्वाभाविक  है  कि  दोनों  ठीक  नहीं  हो  सकते  |  सम्भव  है  कि  दोनों  ही  गलत  हों  ।  इस  विधेयक  में

 सम्भव  हिन्दी  भाषियों  की  भावनाओं  को  रखने  ate  हिन्दी  भाषियों  की  शंक  दूर  करने  का  प्रयास

 किया  गया  है  ।  कुछ  लोगों  ने  अंग्रेजी  का  समर्थन  किया  है  परन्तु  वह  यह  भूल  जाते  हैँ  कि  पाकिस्तान  भी

 अंग्रेजी के  हो  कारण  बना  |  निश्चय  कोई  ईग्रंग्रेज़ी को को  छोड़ने  नहीं  जा  रहा ।  यह  बात  नहीं  मानी  जा

 सकता  कि  हम  केवल  AAA  के  द्वारा  ही  प्रगति  कर  सकते  हैं। ग्रंग्रेजी  समर्थकों की  लंका  यह  है  कि  हिन्दी

 को  प्रथम  स्थान  मिलने  से  उन  पर  हिन्दी  वालों  का  प्रभाव  हो  जायेगा  |  यह  डर  सच्चा  है  ।  हिन्दी  वाले

 कह  सकते  छू  कि  नह  सब  ठीक  नहीं  है  ।  परन्तु  भाषावार  राज्यों  की  ae  देखने से  पता  लगता है  कि  राज्य

 की  राजभाषा  वाले  क्षेत्र  के  व्यक्ति  को  कुछ  ग्रसित  लाभ  रहता  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  यह  डर  कस  दूर  किया

 जाये  ।  एक  उपाय  यह  है  कि  यदि  feral  व्यक्ति  की  मात  भाषा  हिन्दी  है  तो  श्राप  उसे  बाध्य  करें  कि  वह

 कोई  ग्न्य  भाषा  भो  पढ़े  |  क्या  किलो  हिन्दी  सैनिक  ने  दक्षिण  भारत  की  कोई  भाषा  पढ़ने  का  प्रयास

 किया  है
 ?

 नहीं  ।  छत  उन्हें  व्या  पता  कि  दक्षिण  वालों  को  हिन्दी  पढ़ने में  क्या  कठिनाई है  ।  फिर  कहा

 गया  है  कि  फोन  भाषा  का  सिद्धान्त  लाग ूनहीं  किया  गधा  ।  अप  संकल्प  पारित  करके  दिती  भाषा  को

 राजभाषा  नहीं  बना  सकते  ।  जश्न  वह  यह  जानत ेहं  फिर  चिल्लाने कौर  दोर  मचाने  से  क्या

 लाभ  ?  भरत  हमें  सत्य  सर्वोत्तम काम  करना  चाहिये  अर्थात  दोनों  प्रो  भार  बराबर  डालिये

 इस  विधेय  में  एक  समिति  की  नियुक्ति  का  उपबन्ध  जो  शझ्रानपातिक  आधार  पर  नियत

 अतः  उसमें  भ्र  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  कफी  लोग  होंगे  ।  इस  समिति  के  सुझाव  संसद्  के  लिए  ही
 नहीं

 अपितु

 अ्रहिन्दी  भाषो  क्षेत्रों  क ेलिए  भी  अ  होंगे  ।  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  की  शंकायें  निराधार  हूं  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  ने  कहं  किः  यह  श्राइवासन  संविधान  तैयार  करते  समय  दिये  जाने

 चाहिएं  थे  परन्तु  यह  भ्राइ्वासन  राज  जो  स्थिति  उत्पन्न  हुई  है  उस  में  दक्षिण  वालों  कीਂ  शंकाओं

 को  दूर  करने  के  लिये  दिये  जा  रहे हैं

 मैं  समिति  के  प्रतिवेदन  को  राज्य  सरकारों  के  विचारा  भजने  का  समथन  नहीं  करता

 क्योंकि  बच्  जब  इस  मामले  थर  चर्चा  होगी  तो  लोग  भावक  होंगे  कौर  उत्तेजना  बढ़ेंगी  ।

 मैं  हैदराबाद से  भ्राता  हुं  जहां कि  हर  काम  उर्दू  भाषा  में  होता  था  परन्तु  राज  हिन्दी  के
 अन  यायी  एक  नई  भाषा  को  प्रयोग  में  ला  रहे  नये  शब्द  ला  रहे  हैं  ।  मैं  नहीं  समझता

 दाव्दकोष  तैयार  करने  से  अर  नये  नये  शब्द  लाने  से  एक  भाषा  समद्ध  हो  सकती  है  |

 उद  भाषा  का  विकास  दिल्ली के  बाजारों  में  हा  परन्तु  राज  यहीं  पर  उर्द उर्द की  झ्रंवहेलना  हो

 रही  है  ।  हि  नदी  भाषा  का  विकास  करते  समय  हमें  इसे  धिक  क्लिष्ट  अरार  सीमित  बनाने  का  प्रयत्न

 नहीं  करना  चाहिए  ।  बल्कि  उर्दू  और  हिन्दी  को  मिला  कर  हिन्दुस्तानी  भाषा  का  प्रयोग  किया

 चा
 हिए

 |  महात्मा  गांधी  ने  वर्षों  की  सुख-बूझ  से  काम  लेकर  देवनागरी  कौर  अरबी  लिपि  में

 हिन्दुस्तानी के  प्रयोग  का  आग्रह  किया  था  ।

 इस  विधेयक  का  हमें  खले  दिल  से  समर्थन  करना  देश  की  सेवा  हमारे  सामने

 मुख्य  उदेश्य  होना  चाहिए  |

 यह  विधेयक  प्रस्तुत  करके  सरकार  ने  र  किया गया  भा०  श्री

 कि  ae  संविधान  में
 उपबंधित

 कर्तव्यों  ak  दायित्वों  का  पालन  नहीं  कर
 सकी  |

 qa  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  भाषा  सम्बन्धी  संसदीय  समिति  में  भ्र पने  विनती-टीपी  में  श्री  ठाकुर  दास  भागने  ने

 बताया है  कि  वर्ष  PEXR  से  शिक्षा  मंत्रालय  ने  के  सम्बन्ध  में  अत्यन्त  संतोषजनक

 कोम  किया  |  मैं  उनसे  पूर्णतया सहमत  gt  यदि  दिक्षा  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध में  रिक  सक्रिय

 होती तो  राज  यह  समस्या हमारे  समक्ष  नहीं

 एक  ग्न्य  खेदजनक  तथ्य  हमारे  समक्ष  है  ।  हिन्दी  भाषा  के  प्रति  जो  दृष्टिकोण  पहले  था

 बह  श्री  नहीं  रहा  है  ।  संविधान  सभा  में  हमने  एकमत  से  हिन्दी  को  राष्ट्रीय  भाषा
 स्वी  कार

 किया

 परन्तु  ग्राम  हम  देखते  हैं  कि  हिन्दी  भाषा  का  घोर  विरोध  हो  रहा  है  जिसके  परिणाम  बहुत  बुरे

 हो  सकते हैं  ।  श्राज  इस  प्रश्न  पर  भारत  की  अखण्डता को  चोट  पहुंचाने  की  धमकियां
 भी  दी

 जाती  भाषा  आधार  पर  राज्य  स्थापित  हो  जाने  पर  भी  यह  समस्या  समाप्त

 भाषा  के  आधार  पर  हठधर्मिता  बढ़  गई  है  ।  विदर्भ  झपने  को  भाषाई  झगड़े  से  रखना

 qed  था  इसलिये  उस  ने  स्वायत्त  अस्तित्व  की  मांग  की  थी  परन्तु  सरकार  भाषाई  हृठधर्मियों  के

 सामने झुक  गई  |  इस  भाषावाद  से  राष्ट्रीयता  को  चोट  पहुंची  है  परस्पर  समझौते  के  अवसर

 कम  हो  गये  हैं  ।

 भाषा  के  ग्रा घार  पर  बड़े  बड़े  राज्य  स्थापित  हुए  जिस  के  परिणामस्वरूप  हिन्दी  का  भत

 खड़ा  किया  गया  ।  यहां  तक  कि  दक्षिण  के  कुछ  राज्यों  में  भारत  की  एकता  को  चोट  पहुंचाने

 की  धमकी दी  गई  |  समाचारपत्रों  में  खले  तौर  पर  कहा  गया  कि  भारतीय  संघ  से  पृथक्करण  की

 मांग  करना  संविधान  के  विरुद्ध  नहीं है  ।

 इस  सारी  पृष्ठभमि  अर  वर्तमान  परिस्थितियों  को  समक्ष  रख  कर  ही  हमें  इस  विधेयक  पर

 विचार  करना  है  ।

 |  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  से  हमारे  हिन्दी  भाषी  लोग  सन्तुष्ट  हो  प्रौढ़

 हम  संसार के  सामने  यह  कह  सकेंगे  कि  हम  भावात्मक  दृष्टि  से  गौर  wey  दृष्टियों  से  एक  हैं  ।

 देश  की  एकता  भाषा  की  समस्या त्रों  से  कहीं  अधिक  महत्व  है  ।  यह  विधेयक  इसी  प्रयोजन थे

 प्रस्तुत किया  गया  है

 प्रस्तुत  विधेयक  में  हिन्दी  को  वही  उच्च  स्थान  दिया  गया  है  जो  संविधान  में  इस  को  प्राप्त

 जो  प्रंग्रेजी  भाषा  के  प्रयोग  को  जारी  रखने  के  समर्थक  हैं  उन  के  लिये  यह  प्रसन्नता  की  बात

 होगी कि  अंग्रेजी  कुछ  समय  और  प्रयोग  में  रहेगी  ।  १०  वर्ष  पश्चात्  स्थिति  के  निरीक्षण के  लिये

 एक  समिति  का
 भी

 उपबन्ध  है  ।  भ्र घि नियमों के  मूल  पाठ  श्री  हिन्दी  में  भीਂ  तैयार  किये  जायेंगे  |

 राज्य  सरकारें  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  का  प्रयोग  कर  सकेंगी  ।  इन  उपबन्धों
 को  दृष्टि में  रखते  हुए

 यह  विधेयक  सभी  को  स्वीकार्य  होना  चाहिए  ।

 इस
 विधेयक  में  हिन्दी  लादने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है  ।  राजभाषा  का  हिन्दी  ब्रोकर

 अहिंदी  भाषा  भाषी  लोगों  का  प्रदान  न  हो  कर  राष्ट्र  का  प्रश्न  है  ।

 उच्च  दिक्षा  का उद्देश्य  राज्य  में  अथवा  संघ  में  सेवायें  प्राप्त  करना  है  परन्तु  इस  दृष्टिकोण
 में  हमें  परिवर्तन  लाना  चाहिए  ।  क्योंकि  यहीਂ  बात  सारे  झगड़े  का  a  प्रादेशिक  भाषाओं

 के
 जानने  वाले  लोगों

 में  सेवाओं के  समान  वितरण  सम्बन्धी  उपबन्ध हो  जाये  तो  यह  विधेयक  देव  में

 एकता  स्थापित  करने में  झर  भी  सम्पन्न  होगा  ।
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 [Sto  मान  श्री०  चरण

 कुछ
 लोग  अंग्रेजी  के  निरन्तर  प्रयोग  में  लाये  जाने  पर  आपत्ति  करते  परन्तु  जैसे  हम

 प्रतिरक्षा  अदि  के  क्षेत्रों  में
 ग्रात्मनि्भर  नहीं  हैं  उसी  प्रकार  भाषा  में  भी

 हम  ग्रात्मनिर्भर  नहीं  हैं  ।

 देश  की  प्रशासनिक  कुशलता  को  बनाये  रखने  की  दृष्टि  से  ५ म्रंग्रेजी  के  प्रयोग  का  जारी

 रहना  उचित है  ।

 इस  जटिल  समस्या  के  समाधान  के  लिये  सरकार  का  चि./यक  समर्थनीय है  ।  मैं  अन्त  में

 अपने  मित्रों से  mada  करूंगा  कि  देश  की  एकता  कौर  अखण्डता  को  हमें  हर  कीमत

 पर  रखना

 tetrad  अ्रकम्भा  देवी  :  हिन्दी  भाषी  लोगों  का  इस  सभा  में  जो  आचरण

 देखा  गया  जिस  प्रकार  वह  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के  समय  सदन  से  उठ  कर  चले  गये

 और  जिस  प्रकार  इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  समय  उन्होंने  हल्ला-गुल्लाਂ

 ae  सब  खेदजनक  यह  लोग  हिन्दी  भाषी  लोगों  की  स्थिति  पर  ध्यान  नहीं देत
 जो  ६०  प्रतिश्त

 हैं  प्रौढ़  जिन  की  मातृभाषा  हिन्दी  नही ंहै  ।  वह  केवल  यही  चिल्लाते  रहते  हैं  कि  ई ४, क

 परन्तु  उन  की  यह  मांग  aaa  शभ्रनुचित है  ।  अपने  सीधा  एक तरके  विचारों  से  वह

 हिन्दी  को  हानि  पहुंचा  रहे  हैं  ।

 दक्षिण  में  हम  ने  हिन्दी  भाषा  का  सम्मान  किया  हम  इसे  म्रधि'फाधिक  सीखने  का  प्रयत्न

 कर  रहे
 '
 हैं  ।  त्र-भाषा  सुत्र को  हम  ने  स्वीकार फिया  है  ।  राज  पांचवीं  श्रेणी  से  ऊपर  हिन्दी

 पढ़ाई  जाती  है  ।  म्रापको  बहुत  सी  स्त्रियां  भी  हिन्दी  की  पता  मिलेंगी  ।  हम  हर  प्रकार  हिन्दी

 का  सम्मान करते  मैं  ने  स्वर्थ  इस  वायु  में  भी  हिन्दी  को  सीखने  का  प्रयास  किया  है  ।  परन्तु

 केवल  शोर  मचाने  से  हिन्दी  के  लिये  स्नेह  बढ़ने  वाला  नहीं  है  ।

 खण्ड  २  में  हैਂ  शब्दों  के  प्रयाग  के  बारे  में  जो  शंकायें  व्यक्त

 की  गई  हैं  वह  उचित हैं  ।  परन्तु  प्रवान  मंत्री  द्वारा  जो  इस  का  स्पष्टीकरण  किया  गया  है  उस  से

 मेरी  शंका  दूर  हो  गई  है
 ।

 परन्तु  मैं  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  से  फिर  भी  ग्रनुरोध  करूंगी  कि  सकता  हैਂ  के  स्थान

 रखा  ताकि  अंग्रेजी  हिन्दी  के  साथ  सहभाषा  के  रूप  में  बनी  कौर  साथ  ही

 अंग्रेजी  तब  तक  प्रयोग  में  लाई  जाती  रहे  जब  तक  हम  चाहते हैं
 ।  इस  के

 पति
 wat

 भाषा  का  ज्ञान  अराज  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  विज्ञान  ae  तकनीकी  ज्ञान  के  लिये  भी  mia  है  ।

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  एकबार  फिर  अनुरोध  करती  हूं  कि  भ्रंग्रेजी  को

 तब  तक  सह भाषा  बनाये  रखा  जाय  जब  TH  हिन्दी  भाषी  लोगों  कीਂ  इच्छा  हो  ।

 श्री  शिव  नारायण  )
 :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  बड़ा  भ्रनुगदीत  हूं  कि  आपने

 ऐसे  पवित्र  अवसर  पर  कौर  ऐतिहासिक  महत्व  के  अवसर  पर  जब  कि  राष्ट्र  भाषा  जेसे  महत्वपूर्ण

 पर  सदन  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  मुझे  भ्रपने  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  दिया  ॥

 यह  राष्ट्र  भाषा  कौर  राज  भाषा  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  मैं  केवल  एक  कांग्रेस  मैन  की

 हैसियत  से  ही  नहीं  वरन्  एक  अध्यापक  कीਂ  हैसियत  से  कहना  हूं  कि
 सरकार  भारत  कौ

 १४  प्रादेशिक  arora  at  एक  डिक्शनरी  बनाये  ।  जहां  के  लिए  लिखा  जाता  है

 वहां  मराठी  शादी  सभी  १४  प्रादेशिक  भाषाओं  में  के  लिए  प्रयोग  किये

 मल  अंग्रेजी  में
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 जाने  वाले  शब्दों  को  लिखा  जाय  ।  इस  तरह  से  चौदहों  भाषियों  की  एक  डिक्शनरी बना  दी

 जाय उसको  पढ़ाना  शुरू  किया  जाय  ।  मैं  इस  के  लिए  तेयार हूं  ।  दक्षिण भारत  के  लोगों  से

 मैं  अपील  करना  चाहता  हुं  किਂ  भ्रमर  वे  हिन्दी को  राजभाषा के  पद  पर  बिठाने  के  लिए  राज़ी  नहीं  हैं
 तो  ag  किसी  भी  भाषा  को  क बदझात  कि  वह  इस  देश  की  भाषा  उसको  राष्ट्र  भाषा  राज  भाषा

 बना  लें  ।  उस  के  राज  भाषा  होने  का  ऐलान  कर  दें  ।  मैं  प्रापक साथ  पूरी  तरह  से  सहयोग  करने

 के
 लिए  तेयार हूं  ।  मैं  हिन्दी  वालों  से  कहं  दूंगा  कि  ये  अपना  मुंह  बन्द  शान्त  रहें  AIT

 उस  को  स्वीकार कर  लें

 गुप्त कालीन  भारत  में  इस  देश  में  संस्कृत  राष्ट्रभाषा  रही है  ।  उस  समय  इस  देश  में  संस्कृत

 का  बहुत  प्रचार  था  ौर  संस्कृत  का  ऐसा  वातावरण  हुमा  था  कि  महलों  से  लेकर  कूटनयिकों

 सेक  संस्कृत  का  बोलबाला  था  सुग्गा  तक  इस  देश  में  उस  समय  संस्कृत  बोलता था  ।  जब

 भगवान  बुद्ध  का  जमाना  पाया  तो  उन्होंने  संस्कृत  के  स्थान  पर  पाली  को  अपनाया  ।  उस  समय
 अवस्था  यह  थी  कि  कुछ  ब्राह्मणों  को  छोड़  कर  जो  कि  ऊंचे  ऊंचे  स्थन  पर  थे  कौर  वे  संस्कृत

 के  महान  पंडित  होते  थे  लेकिन  ग्राम  तौर  पर  उस  समय  जो  ग़रीब  जनता  होती  थी  वह  संस्कृत

 को  नहीं  समझ  पाती  थी  |  वे  बेचारे  यह  नहीं  समझ  पाते  थे  कि  धर्मे  कया  है  प्रौढ़  उस  की

 क्या  कया  हैं  तब  भगवान  बुद्ध  ने  संस्कृत  के  स्थान  पर  पाली  अपनायी  उसका  उन्होंने

 व्यवहार  किया  |  हम  ने  देखा  fH  पाली  इस  तरह  से  देश  में  at  जनता  में  फेली  ।

 राज  अगर  हिन्दी  जितना  कि  उस  को  फलना  चाहिये  नहीं  फेली  है  तो  यह  किस  का

 दोष है  ?  यह  गवर्नमेंट  की  ज़िम्मेदारी  इस  के  लिए  मैं  गवर्नमेंट  पर  लांछन  लगाना  चाहता

 ह्  नेहरू  सरकार
 पर

 मेरा  ae  हैकि  आज  पन्द्रह  हवाले  अन्दर  देदी  के  wart  हिन्दी

 उतनी  नहीं  फैली  जितनी  कि  फलना  चहिये  थी  atc  इसके  लिये  यह  सरकार  दोषी  मैं

 डा०  मेल कोटे  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  सन्  १९४७  के  बाद  से  जबकि  इस  देश  को

 स्वराज्य  मिला  इस  atte  ने  दक्षिण  में  हिन्दी  प्रचार  के  वास्ते  कितना  रुपया

 दिया है  ?  aa  ठीक है  कि  हिन्दी  के  प्रचार के  लिए  वहां  के  लोगों  ने  स्वयं  काफ़ी  रुपया  खर्चे
 किया  ।  रोड़ों  रुपये  उन्हों  ने  दक्षिण  में  हिन्दी  प्रसार  के  लिये  खच  किये  लेकिन  गवर्नमेंट  ने  क्या

 दिया  वह  तो  खर्चा  पबलिक  ने  किया  है  लेकिन  सरकार  ने  इस  के  लिए  कितना  पैसा  दिया  है  ?

 मैं  तो  सरकार  से  साफ़  कहना  चाहुंगा  कि  अगर  वह  प्रंग्रेज़ी  को  ae  देश  में  कायम  रखना

 है  तो  वह  हिन्दी  प्रौर  प्रोग्रेस  दोनों को  बतौर  राजभाषा के  ऐलान  करे  ।  हिन्दी  ate  भ्रंग्रेज़ी
 दोनों

 इस  देश  की  राज  भाषायें  रहेंगी  ऐसा  एलान  सरकार  कर  दे  ताकि  हम  तपने  बच्चों  को  अंग्रेजी

 बढ़ायें  शर  वे  झाई०  ए०  एस०  गौर  पी०  सी०  एस०  कम्पटीशंस  में  बैठ  किस  श्र  उन  में  दूसरों

 के  मुकाबले  कम्पीट  कर  सकें  ।  ग्राम  सेक्रेटेरियट  सर्विस  में  कौन  डौमीनेट  करता  है  ?  राज  गवर्नमेंट

 की  मशीनरी  किस  के  हाथ  में  है  ?  वह  उत्तर  प्रदेश  वालों  के  हाथ  में  है  या  दक्षिण  व  मद्रास  वालों  के

 हाथ में  है  ?  वह  सब  के
 हाथ  में  है  यह  दुरुस्त  है  लेकिन  मैजोरिटी  किस  की  है  ।

 ग्राम  पंजाब  कौर  कश्मीर  से  ले  कर  दक्षिण  में  कन्याकुमारी  तक  सब  लोग  मिली  जुली

 उर्दू  वाली  हिन्दी  को  समझते हैं  ।  इसलिए  भले  ही  टूटी  फूटी  क्यों  न  हो  लेकिन  fet  बोली

 सब  लोग  उसे  समझते हूं
 ।  इस  हाउस  में  जैसी  इंगलिश  बोली  जाती  है  वह  मैं  ही  जानता  हूं  ।

 मैं  भी  इंगलिश  का  एक  विद्यार्थी  रहा हूं  श्र  मैं  इंगलिश  जानता हूं
 ।  मैं  इंगलिश  का  अध्यापक  भी  रहा

 लेकिन  मैं  कहूंगा  कि  लंगड़ी  इंगलिश  बोलने  के  बजाय  यह  कहीं  अच्छा  है  कि  सब  लोग  देश  में

 हिन्दी  बोलें
 भले  ही  वह  टूटी  फूटी  क्यों  न  हो  ।  हम  सब  ग्राम  चाहें  तो  हिन्दी  को  समझ  सकते  हैं  ।
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 इस  देश  में  सब  से  बड़ा  अभियान  यह aba  है  ।
 मैं  श्री  एन्थोनी  से

 जिन्होंने  कि
 कल

 इस

 पार्लियामेंट में  बैठ  कर  अपने भाषण  में  गालियां  दी  कहना  arg  कि  उन्होंने  गालियां  दे  कर

 उस  कहावत को  चरितार्थ  कर  दिया  है  :

 हिस्सा  तेरी  गोद  तेरी  दाढ़ी  ।”

 कल  ऐसी  इंगलिश  वोली  कि  हम  उस  का  एक  कासीस  भी  नहीं  समझे  कि  उन्होंने  क्या

 कहा  ?  लेकिन  इतना  निश्चित  है  कि  इन डाइरेक्ट  तौर  पर  उन्होंने  इस  देश  को  कोसा  कौर  गालियां

 मैं  तर  कुछ  न  कह  कर  सिर्फ  यही  कहना  चाहूंगा  कि  जिस  देश  में  उन्होंने  जन्म  लिया  उसी

 देश  को  कोसना  कौर  गालियां  देना  अनुचित बात  है  जिस  तरह  से  भारतवर्ष से  अंग्रेज़ों की  हुकूमत

 समाप्त  हुई  प्रौर  वे  सात  समुन्दर  पार  चले  गए  उसी  तरह  ग्रंग्रेजीਂ  भी  इस  मुल्क से  देर  सबेर  जानी

 चाहिये  ।  अंग्रेज़ी  के  स्थान  पर  किसी  भी  देशी  भाषा  को  श्राप  राष्ट्रभाषा  कौर  राजभाषा  के  पद

 पर  असीन  कर  मैं  उस  के  सामने  नतमस्तक  हो  जाऊंगा  ।  झगर  इस  में  वाकई  श्राप

 राष्ट्रीय  एकता  लाना  चाहते  हैं  तो  वह  हिन्दी  द्वारा  ही  ला  सकते  हैं  ।  हिन्दी  को  राष्ट्रभाषा  अभी  हम

 ने  तय  नहीं  किया  है  बल्कि  हिन्दी  को  तो  राष्ट्रभाषा  कांग्रेस  ने  सन्  १९१८  में  ही  तय  कर  दिया  था  ।

 इस  dar  की  महान  वल्लभभाई  दादाभाई  गोविंद  बल्लभ

 सुभाष  बाबू  आदि  ने  हिन्दी  को  राष्ट्रभाषा  बनाना  स्वीकार  किया  ।  इन  महान्  हितों  के  अलावा

 सब  से  पहले  स्वामी  दयानन्द  सरस्वती  जी  जोकि  गुजरात  से  जाते  थे  उन्होंने  इस  देश  के  लिए  हिन्दी

 बतौर  राष्ट्रभाषा  कें  रक्खी  थी  ।  ऐसा  करने  का  कारण  स्वाभाविक  था  क्योंकि  सब  भाषाओं  में  हिन्दी

 सब  से  wart  भाषा  है  ।  हाउस में  जो  माननीय सदस्य  हिन्दी  नहीं  जानते हैं  मैं उन  को  चैलेंज  के

 साथ  कहता  हुं  कि  मैं  उन  को  ८  दिन  के  भीतर  हिन्दी  पढ़ना  सिखा  सकता हूं  |

 जो  बच्चे  ars  हमारे  हाथ  क्लास  में  पढ़ते  हैं  वे  पन्द्रह  वर्षों  में  एम०  vo  पास  कर  सकते  हैं

 कौर  एम०  ए०  की  डिग्री  हासिल  कर  सकते  हैं  ।  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  मद्रास  के  जो

 एम०  Vo  पास  लड़के  हिन्दी  में  हों  त्र  उत्तर  प्रदेश  के  हिन्दी  के  जो  एम०  Wo  पास  लड़के  दोनों

 कम्पटीशन  में बैठें  प्रौढ़  सेलेक्शन  कर  के  उन  में  से  ले  लिया  जाय  ।
 मैं  काब  कहता  हूं  कि  उन  को  न

 लिया  उन  को  सर्विस  में  रखिये  ।  हम  तो  स्वयं  पददलित  लोग  गये  हुए  लोग  हैं  ्र  जिस

 तरह  से  हमारे  लिए  रिजरवेद्द न  है  दक्षिण  वालों  के  लिए  भी  सर्विसेज़  में  रिजर्वेशन न  रख  दिया  जाय  |

 मैं  दस  करोड़  area  को  करता  हुं  mea  ag  बात  बड़ी  जिम्मेदारी  के  साथ  कह  रहा  हूं  ।

 मैं  हरिजन  कम्युनिस्टों  को  रिप्रेजेंट  करता हूं  ।  इस  देश  के  अन्दर  १०  करोड़  हरिजन  बसते  हैं  जोकि

 राज  भी  भूख  नंगे  ्र  अ्रदिक्षित  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मौजूदा  बिल  से  इस  का  क्या  ताल्लुक  है  ?  यह  तो  लेंग्वेज  बिल  है  ।

 श्री  शिव  अगर  हिन्दी  पढ़ाने  ग्रोवर  उस  का  प्रसार  करने  का  प्रयास  किया  जायेगा

 तो  उस  से  हम  हरिजनों  को  भी  लाभ  होगा  श्र  हमारे  वहां  से  अशिक्षा  दूर  होगी  ।  सरकार  द्वारा

 हिन्दी  की  पढ़ाई  की  व्यवस्था  करने  से  गरीब  लोग  भी  पढ़  सकेंगे  और  जो  मुल्क  में  लाखों  कौर  करोड़ों

 लोग  अशिक्षित  ait  निरक्षर  हैं  वे  दिक्षा  प्राप्त  कर  सकेंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  तोः  अलंग  बात  है  ।  वर्तमान  बिल  तो  लैंग्वेजेज  के  बारे  में  है  ।  ढेबर

 कमिशन  की  रिपोर्ट  ar  रही  है  उस  अवसर  पर  इस  के  बारे  में  चहा  जा  सकता  है  |
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 sit  1.11. |  नारायण  :  मैं  कह  रहा हूं  कि  भाषा  हमारी  सरल  हो  और  यही का  रण  है  कि  हिन्दी

 इस  देश  की  राजभाषा  स्वीकार  की  गई  है  क्योंकि  वह  बहुत  अ्रासान  भाषा  है  ।  हिन्दी  इसलिए  रखी

 गई  कि  उस  को  बंगाल  में  भी  समझा  जाता  है  कौर  दूसरे  प्रदेशों  में  भी  समझा  जाता  है--उस  को

 हिन्दुस्तान के  कोने  कोने  में  समझा  जाता  है  ।  कौर  देश
 के  बड़े  बड़े  लोगों  ने  उस  को  |

 मेरे  श्री  ने  उदू  के  बारे  में  कहा  ।  उ  हों  ने  यह  भी  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश  को  बांट

 दिया  जाये  |  अगर  वह  बंटवारे  पर  ही  तुले  हुए  तो  मैं  उन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  इतिहास  का

 विद्यार्थी  date  आज  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  जयचंद  कौर  पृथ्वीराज  का  खून  इन  रगों  में  अभी

 बाकी  है  ।  उस  नीति  पर  चल  कर  इस  देश  का  कल्याण  नहीं  होने  वाला  है  ।  उन  का

 यह  कहना  गलत  है  कि  उत्तर  प्रदेश  का  बटवारा  कर  दिया  जाय  ।  मैं  भी  उर्दू  जानता  हूं  ।

 न  पैमां-दिन  न  रामराम  हैं

 वतन परवरी  के  ख़ता वार हैं  हम  ।

 मैं  पशियन  प्रौर  अंग्रेजी  जानता  हुं  |
 यें  )

 उपाध्यक्ष  :  आडर  |

 श्री  दिख  जितने  श्रापोज़ीशन  के  लोग  बोले  जितने  विरोधी  लोग  बोले  वें

 महज  अपनी  पार्टी  के  प्रोपेगेंडा  के  लिए  आर  अपना  नाम  पदा  करने  के  लिए  बोले  हैं  ।  इस  मुस्क  का

 हर  आदमी  शुभचिन्तक  है  ।  य४  बहुत  सुन्दर  बिल  पेश  किया  गया  जिस  में  हिन्दी  श्र  इंगलिश

 दोनों  को  उचित  स्थान  दिया  गया है  ।  संविधान  के  झ्रनुसार  हिन्दी  राष्ट्र-भाषा  निश्चित है  ।  अगर

 देश  की  बड़ी  से  बड़ी  हस्ती  हिन्दी  नहीं  बोलती  तो  मैं  उस  का  दोष  समझता  हूं  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  काले  पर  गोरे  का  चिपक  लगा  है  ।

 श्री  हाव  नारायण  :
 गोरे  कौर  काले  का  क्या  मतलब  हू

 ?

 जो  लोग  हिन्दी  जानते  उन  को  इस  हाउस  में  हिन्दी  बोलनी  चाहिये  ।  यह  कोई  अ्नुष्चित

 बात  नहीं  है  ।  मैं  बिल्कुल  सिम्पल  हिन्दी  बोल  रहा  जिस  को  सब  समझ  सकते  मैं  सुझाव  देना

 चाहता हूं  कि  जब  यूनिवर्सिटीज  बन्द  तो  वहां  के  विद्याथियों  को  वॉलन्टियर्स  को  तौर

 पर  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिए  दक्षिण  भारत  में  भेजा  जाये  ।  सरकार  ने  जो  जिम्मेदारी  सोढ़ी

 शुगर  वह  इस  को  नहीं  निभा  सकती  तो  वह  दूसरे  को  सौंप  दे  ।  दुसरे  आदमी  भी  इस  काम  को

 मैं  maa  से  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  पिछड़े  वर्ग  ae  दबे  हुए  समाज  से  सम्बन्ध  रखता हुं  |  हमा  रे

 बच्चे  दबे  हुए  हैं  ।  हम  को  ऐसी  शिक्षा  मिलनी  जिस  से  हमारा  उत्थान  हो  ।  अगर  बड़े  बड़े

 आदमियों  के  बच्चे  अग्रेज़ी  cae  में  पढ़ें  र  वहीं  हाकिम  तो  देना  के  ८२.  परसेंट  आदमी

 क  च्३ त्राग  बढ़  सकते  हैं  ?  यह  कराई  सी ०  एस०  क्लास  सबसे  ख़तरनाक  है  |  यह  मई  सी०  एस०

 क्लास  कौर  झाफ़िस्ज  ही  इस  गड़ी  को  नहीं  चलने  देते  ।  वे  ही  राष्ट्र-भाषा  की  प्रगति  के  रास्ते

 में  बाघक  हैं  ।

 इम  पद  ase:  दो  साथ  He Wy  LS  क्  ता च् सथर ् श  करता  हराम  राया  करता  हूं  कि  गवर्नमेंट

 इन  बातों  पर
 अमल

 करेगी
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 श्री  बिशन चंद्र  सेठ  )  :  rattle  उपाध्यक्ष  सब  से  पहले  मैं  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  मुझे  इस  बात  पर  बहुत  अआइुचयं  है  कि  प्रमिन्दर-भाषी  प्रान्त  शर  अ्रहिन्दी-भाषी  प्रान्तों

 संग्राम  हुए  माननीय  सदस्य  एक  ग़लत  दोषारोपण  करते  हैं  ।  हिन्दी-भाषी  प्रान्तों  की  कभी  भी  यह

 मान्यता  नहीं  रही  कि  केवल  हिन्दी  ही  इस  देश  की  एकमात्र  भाषा  रहे  ।  हमारी  मान्यता  तो  सदैव

 यह  रही  है  कि  इस  देश  में  जो  भी  भाषायें  वे  सभी  इस  देश  कीਂ  भाषायें  परन्तु  इन  सब

 भाषाओं  के  बीच  में  एक  सुत्र  स्थापित  करने  की  प्रा वश्य कता  थी  अर  हम  से  पूर्व  कई  बड़े  बड़े  महान

 नेताओं  ने  हिन्दी  को  उस  लिक  के  रूप  में  मान्यता  दी  थी  ।  उस  का  कारण  यह  था  कि  हिन्दी  एक  ऐसी

 सुगम  भाषा  जोकि  देश  के  संभी  भागों  में  समझी  जती  है  ।  मैं  करीब  करीब  सारे  देवा  में  घूमा  हूं  मेरा

 mana  है  कि  हम  कहीं  भी  हिन्दी  में  हम  अपना  प्रयोजन  सिद्ध  कर  सकते हैं
 ।  इस  लिए  राज

 इस  प्रे करका दोषारोप का  दोषारोपण  करना  कि  हिन्दी  वाले  दूसरी  भाषाओं  को  उन  नेत्रों  से  नहीं  देखना

 चाहते  जिनसे  वे  हिन्दी  को  देखते  बड़ी  ग़लत  भावना  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  प्रहेति-भाषी  प्रान्तों

 से  जो  सज्जन  यहां  पधारे  वे  अपने  हृदय  से  इस  भावना  को  निकाल  दें  ।

 कल  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कुछ  बातें  कही  थीं  मैं  उन  की  कौर  श्राप  का  ध्यान  भ्राकर्षित

 करना  चाहता हूं  ।  उन्हों  ने  संस्कृत  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  बातें  कहीं  शोर  उद्  के  सम्बन्ध  में  भी  ।

 हमें  उर्दू  से  कोई  द्वेष  नहीं  परन्तु  उद्  कोई  भारतीय  भाषा  नहीं  जिस  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री

 या  दूसरे  लोग  वकालत  करें  ।  अपनी  अपनी  जगह  पर  सब  भाषायें  बढ़ती  हैं  झोर  उनको  बढ़ाना

 भी  चाहिए  ।  हमारी  तो  aa  से  बड़ी  शिकायत  यह  है  कि  we  प्रान्तों  की  भाषियों  को  पूरे  ज़ोर  के  सथ

 बढ़ाना  चाहिए  परन्तु  देश  का  यह  दुर्भाग्य  सरकार  की  यह  प्रवृत्ति  रही  कि  बंगाल

 हो  चाहे  हर  प्रान्त  की  भाषा  की  शर  उदासीन  रही  है  ।  प्रदान  उठता  है  कि  क्यों  रही  ।  इसलिए

 कि  सरकार  की  जो  केन्द्रीय  बासन  की  मशीन  वह  इस  प्रकार  से  चलाई  जा  रही  है  किः  उस  में

 झप्रेजी  को  ही  प्रमुखता  दी  जाती  है  ।  निवेदन  है  कि  wet  हमें  इस  प्रकार  की  स्थिति  का  निर्माण

 करना  चहिये  कि  हमारे  देश  की  जितनी  भी  भाषायें  उन्हें  पूरी  शाक्ति  के  साथ  बढ़ाया  जाये  ।  मैं

 समझता  हूं  कि  अरार  सरकार  ने  हमारी  सब  प्रान्तीय  भाषाओं  को  ईमानदारी  के  साथ  बल  तो

 उस  का  नतीजा  यह  निकलेगा  far  सब  areal  के  साथ  साथ  हिन्दी  भी  पनपेगी  ।

 इसी  के  साथ  ही  मैं  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण बात  कहना  चाहता हूं  ।  हिन्दी  के  विरोधी  पक्षों  की  are

 से  जो  एक  बात  कही  गई  मैं  उस  को  मान्यता  देता  हिन्दी  में  इस  प्रकार की  शब्द  रचना

 जो  सामान्य  आदमी  न  समझ  हिन्दी  की  सहायता  करना  नहीं  बल्कि  उस  के  साथ  विश्वासघात

 करना  ग्राम  हमारे देश  में  रेलवे  ग्राही  जो  अनेकों  asa  प्रचलित  जिन  को  सब

 समझ  सकते  उन  को  हिन्दी  में  एडाप्ट  कर  लेना  चाहिये  ।  इस  के  दो  लाभ  होंगे  ।  एक  तो  हिन्दी

 की  विशालता  बढ़ेगी  att  अन्य  प्रांतों  में  हमारे  संबंध  में  जो  अनेक  प्रकार  के  भ्रम  वे  नष्ट

 हो  जायेंगे  ।

 कल  एक  माननीय सदस्य  ने  यहां पर  एक  ऐसी  बात  जिस को  मैं  राष्ट्रीय  झ्रपमान  मानता

 उन्होंने  कहा
 कि  अंग्रेजी  के  जाने के  बाद  हमारे  देवा  में  बुद्धिवादी  भावनायें  बढ़ीं

 al
 देश  में

 अराज  जो  अनेक  प्रकार  की  शक्ति  दिखाई  देती  उस  के  बढ़ने  का  माध्यम as  ।  मैं  उन

 नीय  सदस्य  का  नाम  नहीं  लेना  परन्तु  उनकी  बात  सुन  कर  मुझे  बड़ा  भ्राइचर्य  क्योंकि

 वह  इस  सदन  के  एक  माननीय  हैं
 ।  मैं

 तो  यह  मानने के  लिये  तैयार  हूं
 कि

 we  यह  कहना कि  एक

 दूसरी  भाषा  के  कारण  हमारे  देश  में  दिष्टाचार  समझदारी  योग्यता  हमारी

 वादी  भावना  का  इस  से  बड़ा  कोई  भी दुष्परिणाम नहीं  हो  सकता  ।  हम  जो  कुछ  भी  बढ़े  वह

 अपनी  योग्यता  कौर  क्षमता  के  द्वारा  बढ़े  भ्रमर  यह  कहा  जाये  कि  कांप्रेस  ने  स्वराज्य  तो

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  उस  ने  aa  के  द्वारा  स्वराज्य  लिया  ।  नगर  देश  के  हर  प्रांत  के
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 जिनको  AAT  का  एक  अक्षर भी  ज्ञात  नहीं  स्वतंत्रता  की  भावना
 से  प्रे  रित

 न  तो  कोई  कारण

 नहीं  था  कि  देश  में  इस  तरह का  टेम्पो  कौर  वातावरण  बनता कि  प्रकरण  यहा ंसे  चला  जाता  |  इसलिये

 fret  भी  माननीय सज्जन  का  यह  कहना  कि कांग्रेसी  की  इतनी  बड़ी देन  है  कि  उस  ने  हमारे  देश

 में  योग्यता  का  मापदंड  देश  के  प्रति  अपमान सु चक  शब्दों  का  इस्तेमाल  करना

 उसी के  साथ  साथ  उन्होंने राजा  राममोहन राय  की  भी
 उपमा  दी  मैंने

 भी  राजा  राममोहन

 राय  के  संबंध  में  लिट्रेचर  को  पढ़ा है
 a  बताना  चाहता हूं  कि

 समय  की  गति  होती  है  |  जिंस  प्रकार

 om  से  पन्द्रह  वर्ष  पहले  कॉंग्रेस  कौर  हमारी  इस  सभा  ने  सर्वसम्मति
 से  यह

 fra
 किया

 था  कि  हम  भ्रपने  देश  में  हिन्दी  को  राष्ट्र  भाषा  परन्तु
 सकैमस्टांसिज

 के  कारण  गज  यह

 स्थिति  at  गई  है  कि  वह  इस  बारे  में  कुछ  श्रमेंडमेंट  लाना  चाहती  ठीक  उसी  प्रकार
 जब

 राजा

 राममोहन राय  ने  भ्रंग्रेजी  के  बारे  में  कहा  उस  वक्त  देश
 की  यह  स्थिति  थी  कि

 हम  को  अंग्रेज के

 साथ  लड़ना  दूसरे  देशों  की  सहानुभूति  प्राप्त  करनी  इसलिये  उस
 भावना  की  आवश्यकता

 लेकिन  are  वह  स्थिति  नहीं  art  हम  स्वतंत्र राष्ट्र  के  नागरिकों की  हैसियत  से  क ५  हुये  हैं  ।

 इसलिये  are  ऐसी  उपमायें  जो  हिन्दी के  विरोध  श्रौर  अंग्रेजी  के  पक्ष  में  कराती  देश  के  सामने

 गलत  बातें  रखने  की  चेष्टा  नहीं  करनी  चाहिय े।

 जो  बात  अरब मैं  कहने  जा  रहा  हूं  वह  बड़ा  भारी  कटाक्ष  कांग्रेस  वालों  पर  मैं  ऐसा  मामता

 हूं  कि  कोई  भी  शासन  जब  किसी  राष्ट्र  पर  हुकूमत  करना  चाहता  है  तो  अंग्रेज़ों  की  तरह  डिवाइड  एंड

 रूल  उसकी  पालिसी  होती  मैंने  बड़ी  गहराई  के  साथ  इस  लेंगएजਂ  प्रॉबलम  को  देश  में  देखा

 इसको  स्टडी  किया  है  ।  मैं  ऐसा  मानता हुं  कि  कांग्रेस  सरकार  इस  तरह  की  मनोवृत्ति  को  बतौर
 दरवाजे से  भ्र पना ना  चाहती  है  पौर  चाहती  है  कि  प्रांत  में  लड़ते  देश  में  भाषा वार

 झगड़े होते  रहें  ।  इस  मनोवृति से  राज ज  सारे  देश  के  अन्दर  इस  प्रकार  की  भावनायें  लाई  इसेਂ  मैं

 के  लिये  दुर्भाग्यपूर्ण  मानता हूं  ।  are  हम  स्वतंत्र  हैं  ।  जितनी  भी  भाषायें  हमारे  देश  की  वे

 हमारी  भाषायें  हैं  ।  मैं  हिन्दू  महासभा  का  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 हिन्दी  भाषी  कभी  भी  नहीं  चाहते  हैं  कि  कोई  भी  भाषा  उन्नति न  अथवा वह  पिछड़  जाये  ।

 जाने  हम  यह  कभी  भी  नहीं  चाहते  ।  मैं  कल  ही  मद्रास  से  पाया  हुं  ।  मुझे  दुःख  sar  कि  मद्रास  में

 मैं  वहां  की  बोली  में  लोगों  के  साथ  बात  नहीं  कर  सका  तौर  मैंने  अपनी  बात  को  किसी  तरह  से

 फूटी  टूटे  फूटे  तरीके  से  उनके  सामने  रखा  |  इससे  मुझे  लज्जा  लग  रही  थी  फिर  किस  तरह

 से  कहा  जा  सकता  है  कि  जो  हिन्दी  भाषी  हैं  वे  यह  चाहते  हैं  कि  दूसरी  भाषायें  देश  में  न  पनपें  ।  मेरा
 निश्चित  मत  है  कि  जितनी  भी  भाषायें देश  की  वे  जब  पनपेंगे  तो  साथ  साथ  हिन्दी  भाषा

 पनपेगी  ai  यदि  वह  अन्य  भाषा ग्र ों  के  दादों  को  अपने  में  मिलायेगी  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा

 कि  देश की  सच्ची  उन्नति हो  सच्चा  सहयोग  सारे  देश  का  इसको  भी  प्राप्त हो  सकेगा

 मैं
 areal  भारतीय  विधान  की  याद  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मैं  कुछ  पत्र  इस  समय  कोट  नहीं

 करूंगा  क्योंकि  समय  नहीं  है
 ।  मैं

 यह  बात  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  मैंने  कुछ  पत्र  भ्रादरणीय  प्रधान  मंत्री
 जी  को  लिखे

 प्रौर  उनके  उत्तर भी  जाये  ।  उनके  उत्तरों  से  जो  एक  संकेत  मिलता  वह  आपके

 सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  संविधान  सभा  अथवा  विधान  निर्माताओं  ने  एक  रेजोल्यूशन  सर्वसम्मति

 से  पास  किया  उसे  श्राप  देखें
 ।

 उस  प्रस्ताव  का  संबंध  एक  बड़े  ही  महत्वपूर्ण  विषय  से  था  ।  उस
 की  रोशनी

 में  प्रधान
 मंत्री  की  जो  भावना  उनके  पत्रों में  अंकित  हुई  उसको  श्राप  देखें  ।

 उनका  कहना  है
 कि

 चूंकि  हमारे  कुछ  प्राभिजिज  हैं
 उनको  हमें  इम्प्लीमेंट करना  इस  वास्ते इस

 बिल  को  ला  रहा  हे  ।  सरकार  कितना  बड़ा  उत्तरदायित्व ऊपर  लियें हुये  यह  बतलाने
 की

 आवश्यकता  नहीं  है
 ।
 मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जेब  कंस्टिट्युएंट  भ्रसैम्बली  ने

 स्वेता  से  एक  रेजोल्यूशन पास  किया  तो  राज  कया  कारण  है  कि  श्राप  उसको  इम्प्लीमेंट  करना  नहीं
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 बिशन चन्द्र  सेठ ]

 प्रापर  उस  भावना  की  gta  करना  नहीं  चाहते  ?  बीच  में  ae  आपने  कोई  कमेटी  बनाई

 या  कोई  चीज़  जानबूझ  कर  देश  में  फ़िकशन  fare  कराने  हे  तु  बनाई  ताकि  लोगों  में  एक  तरह  की

 भावनायें  न  उभर  सारा  देश  एक  न  हो  पाये  पर  राज  देश  को  ही  खतरा  पैदा  हो  जो  बड़े

 दुर्भाग्य  की  बात  है  सनौर  इसका  सारा  उत्तरदायित्व आपका  है  मैंने  कंस्टिट्युएंट  असेम्बली  की

 प्रोसीडिग्स  को  पढ़ा  है  ।  देश  के  सभी  पक्षों  ने  अपनी  भावनाओं  को  वहां  रखा  था  प्रौर  श्रन्त में सभी में  सभी

 माननीय  सदस्यों ने  पुरी  गम्भीरता  से  समझने के  बाद  इसका  फैसला  किया  था  कौर  वे  इस  निश्चय  पर

 पहुंचे थे  कि  हिन्दी  को  राष्ट्र  भाषा  की  मान्यता दी  जाये  ।  जेब  इस प्रकार की  छानबीन  के  बाद

 हिन्दी  सर्व  सम्मति  से  स्वीकार  कर  ली  गई  तो  are  कौन  सी  ऐसी  नई  बात  पैदा  हो  गई  जिस  को  लेकर

 आप  भिन्न ः  लगाने बैठे  चूंकि  श्राप  संविधान  का  नहीं  कर  रहे  इसलिये  सरकार

 के  प्रति  लोगों  में  जो  सद्भावना  होनी  वह  नहीं  है  प्रौढ़  लोगों  के  दिलों  में  शक  शुबहा  पैदा

 होता  दिखाई  दे  रहा  है  |  यह  फ़र्क  व  शुबहा  इसलिये  भी  पैदा  होता  है  कि  जब  राज  सरकार  श्रपनी

 बात  पर  कायम  रहना  नहीं  चाहती  तो  कल  उस  बात  पर  जो  वह  कहती  इसी  कायम  रहेगी

 यह  बड़ा  गलत  उदाहरण  है  जो  श्राप  प्रस्तुत  करने  जा  रहे  हैं  ।  यंह  बड़ी  गलत  उपमा  है  जो  देश

 के  सामने रख  रहे  रूलिंग  पार्टी  कांग्रेसजनों  को  गम्भीरता  से  इस  विषय  पर  विचार  करना

 चाहियें  ।  जिंस  चीज़  का  aa  एक  दफा  निश्चय  कर  लिया  कौर  जो  चीज़  सारा  देश  चाहता

 उसे  पूरा  करिये  |  बिला  शक  are  स्वतंत्र  हैं  यदि  जन  भावना  उपरांत  श्राप  उसमें  परिवर्तन  कर
 यदि  ara  ईमानदारी के  साथ  उस  भावना की  रक्षा  नहीं  करेंगे  तो  सरकार की  प्रतिष्ठा  देना  में  कसे

 कायम  रह  यह  विचारणीय है

 कांग्रेस के  जो  भ्रनुयायी  उनको  अपने  दिलों  को  arse  ईमानदारी के  साथ  टटोलना  चाहिये

 कि  उन्होंने  हिन्दी  के  लिये  क्या  किया  है  ।  सचमुच  हिन्दी  के  साथ  विमाता  का  सा  सलूक  किया  गया  ।

 कभी  हिन्दी  को  बढ़ने  नहीं  दिया  गया  ।  बार  बार  कहा  जाता  है  कि  हिन्दी  वाले  प्रदेशों  ने  यह  नहीं

 ag  नहीं  किया  ।  मेरा भी  उत्तरदायित्व है  हिन्दी  के  संबंध  में  ।  मैं  जानता  हूं  कि  सरकार  ने  कुछ

 करने  नहीं  दिया  |  की  मगर इस  प्रकार  की  विपरीत  मनोवृत्ति न  होती  तो  बहुत  कुछ  हो

 सकता था  ।  मैं  एक  प्रश्न  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  इजराईल की  मिसाल  को  लें
 उनकी  हिब्रू  लगू एज  थी  जोकि  सारी  दुनिया  से  खत्म हो  चुकी  उसके  बारे  में  जब  उन्होंने  निर्णय  कर

 लिया  कि  इस  दो  हजार  वर्ष  पुरानी  भाषाਂ  को  लाना
 तो  उसको

 मान्यता  देने  के  साथ  साथ  सारे

 दे  में  इस  भाषा  को  चालू  कर  दूसरी  उपमा  मैं  आपके  सामने  इंग्लैंड की  रखना  चाहता

 हूं  ।  थोड़े  दिन  पहले  जैसी  नौकरशाही  ale  जिस  प्रकार  की  प्रवृत्ति हमारे  देश  में  चल  रही है  ठीक

 इसी  प्रकार  की प्रवृत्ति वहां  चल  रही  थी  कौर  ठीक  इसी प्रकार  से  इंग्लैंड  की  फ्रेंच  भाषा  उ
 करती

 थी
 ।

 फ्रेंच  वहां  की  ग्राफिकल  भाषा  ear  करती  थी  जबकि  श्राम  लोगों
 की

 सारे  देश
 की

 भाषा  अंग्रेजी
 थी  ।  जिस  प्रकार  हमारे  यहां  पर  एक  दो  परसेंट  भ्रंग्रेजी  पढ़े  लिखे  उसी  प्रकार  से  वहां  पर  एक

 दो  परसेंट  फ्रेंच  पढ़े  लिखे  थे  प्रौर  वे  ही  शासन  करते  देश को  रूल  करते  थे  ।  परन्तु जिस  समय

 पब्लिक  प्रेशर  सरकार  पर  लोगों  की  भावना  बदली  कौर  उन्होंने  जोर  डाला  तो  सारी  को  सारी

 फ्रेंच  खत्म  कर  दी  गई  भ्र ौर  इंग्लिश  को  मान्यता दी  गई  |  ठीक  वही  बात  इस  समय  हमारे  देश  में  हो  रही

 है  ।  यही  सवाल  मैं  ग्राम  माननीय  सदस्यों  के  सामने  रखता हूं
 ।  इस  पर  सभी  को  सोचना  विचारना

 यह  देश  का  प्रश्न  देश  की  उन्नति  का  प्रदान
 झगर  ईमानदारी

 के  साथ
 कांग्रेस  सरकार

 हिन्दी  को  जीवित  रखना  चाहती  उसकी  बहुलता  करना  चाहती  है  कौर  चाहती  है
 कि  हिन्दुस्तान की

 ही  एक  भाषा  देश  में  एक  दसरे  को  समझाने  के  लिये  प्रयोग  में  लाई  व्यवहार  में  लाई
 तो

 कयों  न  उसका जो  उचित  स्थान  ag  उसको  दिया
 जाये  ।  विदेशी

 भाषा  पर  राज  हम
 पश्चिम

 हैं  ।  आज  अगर  हमारा  मुकदमा  दोता है  कौर  हम  कोट  के  सामने  जाते  हैं
 तो

 «े  में  ही
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 कोर्ट का  जजमेंट  होता है  जबकि  हम  भ्रंग्रेजी  पढ़े  नहीं
 ।

 हम  डाक्टर  के  पास  जाते  तो  सारी  बात

 अंग्रेजी  में  होती  है  ।  कितनी  सम्मान शून्य यह  बात  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  पर  गम्भीरता

 से  विचार  किया  जाये  ।  द्वेष  बुद्धि  से  इस  पर  नहीं  सोचा  जाना  चाहिये  ।  हिन्दी  भाषी  किसी  भी  प्रांत

 पर  हिन्दी  लादने  की  चेष्टा नहीं  कर  रहे  परन्तु वे  स्नेह  के  वातावरण में  यह  सब  कुछ  करना

 चाहते  कौर  स्नेह  के  वातावरण को  बनाये रखना  चाहते  हैं  ।

 श्री  का०  भट्टाचार्य  :  मैं  विवश  हो  कर  अंग्रेजी  भाषा
 में

 बोल  रहा  हुं  ।

 मैं  ने  कई  बार  संस्कृत  में  बोलने  के  लिये  भ्र नुम ति  मांगी ह  परन्तु  मुझे  बताया  गया  कि  संविधान

 के  उपबन्धों  के  अनसार  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यह  अरुचि  की  बात  है  कि  एक  मात्र

 सर्वमान्य  भारतीय  भाषा  संस्कृत  का  प्रयोग  संसद  में  न  हो  ।  श्री  मुकर्जी  ने  सभी  प्रादेशिक

 भाषा ग्र ों  सिवाय  संस्कृत  सरकारी  भाषायें  मान  लेने  संबंधी  जो  संशोधन  प्रस्तुत  फिया

 उस  से  भी  मुझे  अत्यन्त  ग्रा इच यें  कौर  खेद  हुमा ।

 संविधान  बनाते  समय  भाषा  q  पर  चर्चा  के  दौरान  श्री  गोपालस्वामी

 भ्रथ्यंगार  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  कि  अंग्रेज़ी  को  अभी  काफी  समय  तक  प्रयोग  में  लना  आवश्यक

 ।  इसी  प्रकार  के  निरन्तर  प्रयोग  का  सेन  करते  हुए  मौलाना  कलम

 आजाद  ने  कहा  था  कि  दक्षिण  ate  उत्तर  के  संबंध  केवल  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  द्वारा  कायम  हें

 और  कि  अंग्रेजी  को  हटा  देने  से  वह  संबंध  टूट  जायेंगे  ।  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  ने  भो  संविधान

 सभा  में  कहा  था  कि  aaa  ७ ह  भाषा  से  हम  एक  दूसरे  के  प्रिक  निकट  we  ae हैं  ।  इन

 बातों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमें  अंग्रेज़ी  की  Masa  नहीं  करनी  है  ।  अंग्रेजी  ने  हमारे

 स्वतंत्रता  संघर्ष  में  जो  योगदान  दिया  था  उसे  नहीं  भूलना  चाहिए  ।  भारत  में  प्रशासन  की

 भाषा  में  समानता  was  के  प्रयोग  से  अराई  दीवानी  तथा  फौजदारी  कानूनਂ  में  समानता  भी

 अंग्रेजी  दवे  कारण  आई  ग्र  प्रशासनिक  सेवा  में  समानता  भी  wast  ही  से  ars  ।  अंग्रेजी

 भाषा  इस  महत्वपूर्ण  योगदान  की  अवहेलना  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 पहली  संसदीय  समिति  दे  प्रतिवेदन  पर  पश्चिम  बंगाल  सभा  ने  राय  दी  थी  क्रि  जब  तक

 किसी  अन्य  भाषा  को  संघ  की  भाषा  न  मान  लिया  जाय  wast  का  निरन्तर  प्रयोग  होता  रहना

 कौर  alex  तथा  राज्यों  और  राज्यों  में  ग्रा पवि  पंत्र  व्यवहार  द्विभाषी  आधार  पर

 होना  चाहिए  जिन  में  एक  प्रादेशिक  भाषा  हो  भ्र  दूसरी  संघ  की  भाषा  हो  ।  कलकत्ता

 विद्यालय  ने  अपने  संकल्प  में  कहा  था  कि  सभी  भारतीय  प्रादेशिक  भाषियों  को  राष्ट्रीय  भाषायें

 मान  लेना  चाहिए  कौर  सथ  साथ  मरंग्रेज़ी  को  भी  यही  स्थान  प्राप्त  होना  चाहिए  ।  इसलिये

 आज  जो  लोग  ग्रंग्रेजी  क  प्रयोग  को  जारी  रखना  चाहते  हैं  वह  उचित  ही  कर  रहे  हैं  |

 एक  भाषा  राष्ट्रीय  भाषा  न  होते  हुए  भी  सरकारी  भाषा  रह  सकती है  ।  फारसी  कुछ

 समय  लिये  सरकारी  भाषा  थी  हालांकि  वह  राष्ट्रीय  भाषा  नहीं  थी  ।  इसी  तरह  संस्कृत  भी

 सरकार  भाषा  रही  है  ।  हमारे  देश  में  दांकराचार्य  ने  देश  के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  तक

 प्रचार  किया  ।  यदि  देश  भर  में एक  भाषा  न  समझी  जाती  तो  वह  सारे  देश  में  प्रचार  कसे  कर

 सकते  थे  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  भारत  में  कभी  एक  भाषा  नहीं  रही  है  ।  संस्कृत  व्यवसायों

 हो  या  नहों  परन्तु  यह  देश  की  भाषा  रही है  ।

 हेतु  भूषा  २०००  वर्ष  से  प्रयोग  में  नहीं  भरा रही  थी  फिर  भी  उसका  प्रयोग  अब

 surat  में  हो  रहा  इसलिये कोई  कारण  नहीं  कि  भारत  में  संस्कृत  के  प्रयोग  में  कठिनाई

 at  मैक्समूलर
 ने  भी

 यहीं
 कहा  है

 कि
 esr  एक  जीवित भाषा

 मूर  ash  में
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 च०  का०  भट्टाचार्य |

 इस  विधेयक  द्वारा  हिन्दी  को  जो  स्थान  संविधान  में  दिया  गया  है  उस  में  परिवर्तन  नहीं  किया

 जा  रहा  ।  इस  में  केवल  यह  कहा  गया  है  कि  अंग्रेजी  का  प्रयोग  कभी  होता  रहे  ।  इसलिये  हिन्दी

 भाषी  लोगों  के  लिये  किसी  प्रकार  के  भय  की  गुंजाइश  नहीं  है  ।  हिन्दी  को  जो  स्यान  संविधान  द्वारा

 दिया  गया  वह  स्थान  उसे  अब  भी  प्राप्त  होगा  ।

 खण्ड  ३  में  सकेगाਂ  शब्दों  के  स्थान  पर  शब्द  को  रखा  जाना  चाहिए  ।

 यद्यपि  विधि  विभाग  ने  कह  दिया  है  कि  इन  में  कोई  भ्रातृ  नहीं  है  फिर  भी  ऐसा  करना  सझावर्यक

 ह  ।  विधि  विभाग  ने  हमारा  नानावती  के  मामले  बेरूबारी  के  मामले  में  ate  महान्यायवादी

 के  कृत्यों  को  विधि  मंत्रालय  में  शामिल  करने  के  मामले  में  ठीक  पथप्रदर्शन नहीं  किया  ।

 श्रीमती trp  राय  जैसा  कि  हमारे  प्रभाव  मंत्री ने  कहा  कि  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करते  समय  हिन्दी  के  अनुयायियों  ने  जिस  श्राचरण  का  प्रदर्शन  किया
 उस

 से  केवल

 हिन्दी  भाषा  को  हीं  हानि  पहुंचने  वाली  है  ।  गत  दो  दिन  के  वाद-विवाद में  हिन्दी  भाषियों  ने

 जिस  संयम  का  परिचय  दिया  उस  के  लिये  वह  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 संविधान  सभा  में  भाषा  के  wet  पर  निर्णय  लेते  समय  हम  एक  ही  बात  से  प्रेरित

 हुए  कि  हमें  ऐसी  भाषा  को  राष्ट्रभाषा का  स्थान  देना  चाहिए  जिस  की  जड़ें  भारत  में  ही  हों
 are  जिसे  अधिक  से  भ्रमित  लोग  समझते  हों  ।  इस  बात  को  सम्मुख  रख  कर  हम  ने  हिन्दी को  वह

 उच्च  स्थान  दिया  ।  परन्तु  हमारे  भ्रध्यक्ष  महोदय  मे  उस  समय  जो  कहे  वह  उल्लेखनीय  हैं

 उन्होंने  कहा  था  कि  वह  ०५५  द्वारा  हिन्दी  के  लिये  किये  गये  सेन  को  वापिस  ले  रहे  हैं  क्योंकि

 हिन्दी  के  समर्थकों ने  हठधर्मी  arc  सहनशीलता  का  प्रदर्शन  किया  है  ।  इस  प्रकार  हम  देखते

 हैं कि  हालांकि हम  ने  स्वयं  हिन्दी को  राजभाषा  स्वीकार  किया  परन्तु  हिन्दी  भाषियों  ने  जो

 दृष्टिकोण  अपनाया  है  उस  से  हमा रे  दिलों  से  विश्वास  उड़  जाता  है  ।

 यदि  हम  हिन्दी  को  सम्पकं  भाषा  बनाना  चाहते  हैं  तो  इस  का  निर्णय  हिन्दी  भाषियों  पर

 छोड़  देना  चाहिए
 ।  भ्रंग्रेज़ी ने  जोਂ  देश  में  एकता  स्थापित  की  है  ake  जो  आधुनिक  ज्ञान

 के  भण्डार को  हमारे  सम्मुख  रखा  नहीं  भूलना  चाहिए  ।  राजा  राममोहन  राय  भी  भ्रंग्रेज़ी

 का  समर्थन  किया  करते  थे  ।  हिन्दी  भाषा  की  अपेक्षा तो  कुछ  अन्य  प्रादेशिक  भाषायें  अधिक  विकसित

 इस  लिये  यदि  हमें  हिन्दी  को  लाना  है  तो  अधिक  सहनशीलता दिखानी  पड़ेगी  श्र  अधिक

 समय  उस  के  लिये  देना  पड़ेगा  ।  हम  तत्काल  ही  हिन्दी  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  ।  हिन्दी  के

 सैनिकों  को  इस  विधेयक  का  समर्थन  करना  चाहिए  ।

 श्री  श्यामाप्रसाद  मुकर्जी  ने  भी  कहा  था  कि  भाषा  का  रूप  वर्तमान  विवादों  के  बावजूद
 भी  निर्धारित  होना  स्वाभाविक  जनता  की  आवाज  ही  परिवर्तन  लाती  अर  कि

 संविधान  सभा  में  पारित  संकल्प  भाषा  के  स्थान  को  निर्धारित  नहीं  करेंगे  बल्कि  ऐसा

 जनता  के  इरादे  से  होगा  ।  इसलिये  यह  श्रावस्ती  है  कि  यदि  हम  हिन्दी  को  कोई  स्थान  देना

 चाहते  हैं  तो  भ्र हिन्दी  भाषी  लोगों  में  उस  के  लिये  भावना  उत्पन्न  होने  दें  ।

 इस  में  संदेह  नहीं  कि  हम  यही  चाहते  हैं  कि  प्रादेशिक  भाषाओं  का  शौर  सम्यक

 भाषा  का  प्रयोग  देश  में  ह ब  परिचित  बंगाल  के  लोगों  की  इच्छा  यही  हैं  कि  अंग्रेज़ी को

 भी  हटाया  न  जाय ।

 atte  में
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 १०  वर्ष  परमाणु  जो  समिति  नियुक्त  की  जायगी उस  के  प्रतिवेदन को  राज्यों  में  विचारा  थ

 wae  भेजा  जाना  मुझे  श्रद्धा है  कि  मंत्री  महोदय  इस  ०७  के  संशोधन  को

 स्वीकार  करेंगे  ।

 atc  शब्दों  कें  ऊपर  बहुत  विवाद

 खड़ा  gar  है  ।  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इसमें  wert  नहीं  है
 ।

 यदि  हम  में  अन्तर

 नहीं  है  तो  शब्द  को  स्वीकार  करने  में  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  ।  मेरा  सुझाव  है

 कि  इन  दादों  की  बजाय  यह  उपबन्ध  हो  कि  हिन्दी  भ्र ति रिक्त  कालावधि  वे  लिये  प्रयोग  में

 लाई  जातीਂ  ।

 जैसा  कि  संविधान  में  दिया  गया  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  हिन्दी  राजभाषा का  स्थान

 परन्तु  उसके  लिये  wat  कौर  समय  दिया  जाना  चाहिए  ।  हिन्दी  पूरी  तरह  विकसित  हो  कर

 ही  वह  स्थान  ग्रहण  कर  सकेंगी  |  एसा  संविधान  में  भी  दिया  गया  है  ।

 हिन्दी  को  संविधान  में  राजभाषा  माना  गया  परन्तु इस  का  विकास  तभी हो  सकता

 है  जब  कि  यह  wea  ara  के  शब्दों  को  अपने  में  समा  ले  ।  दूसरी  भाषाओं  के  शब्दों  को

 स्वीकार  करना  तभी  हिन्दी  का  विकास  हो  सकता है  |

 {Sto  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  )
 :

 राजभाषा  विधेयक  को  लाने  का  समय  उचित  नहीं  ।

 इस  समय हम  देश  की  सीमाओं की  रक्षा  करने  में  लगे  हुए  हैं  ।  अतः  यह  समय  भाषा  के  बारे

 में  विवाद  खड़ा  करने  का  नहीं  है  ।

 सरकार  ने  संविधान  में  द्वितीय  झ्रायोग  की  व्यवस्था  के  अनुसार  Hate
 की  नियुक्ति

 क्यों  नहीं  की  ?  यदि  उस  शभ्रायोग  का  प्रतिवेदन  हमारे  सामने  होता  तो  इस  भाषा  के

 पर  इस  aaa  विचार  करने  में  सहायता मिलती

 हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  संवैधानिक  व्यवस्था  लागू  करने  के  लिए  हिन्दी  भाषा  के  लिए

 एक  चय  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  जो  कि  इस  की  प्रगति  की  शोर  ध्यान दे  ।

 हिन्दी  को  छोड़  कर  कोई  भी  भाषा  राजभाषा  नहीं  बन  सकती  संविधान में  भाषा  का

 जो  निर्णय  दिया  है  ।  वह  बिल्कुल  उचित  है  ।

 यह  विधेयक  संविधान  की  व्यवस्था  जो  कि  अनुच्छेद  २४३  में  की  गई  है  के  भ्रनुसार

 नही ंहै  अनुच्छेद  ३४३  (३)  का  यह  मतलब  नहीं  कि  was  को  राजभाषा  बनाए  रखा  जाना  चाहिए  ।

 हिन्दी  ने  aga  प्रगति  की  है  ।  यह  भाषा  संघ  की  राजभाषा  के  तौर  पर  अधिक  से  ग्रीक

 प्रयोग  किए  जाने  के  योग्य  हो  गई  है  ।

 भाषा  के  बारे  में  हमारा  साम्प्रदायिक  दृष्टिकोण  नहीं  होता  चाहिए  ।  जनसाधारण

 वह  उत्तर  भारत  के  हों  या  दक्षिण  भारत  विधेयक  के  विरोधी  नहीं  हँ  ।

 हिन्दी  भाषा  के  लिए  एक  भ्रायुक्त  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  ।  एक  संसद्  की  स्थायी

 समिति  बनाई  जानी  चाहिए  जो  कि  प्रत्येक  वर्ष  हिन्दी  के  बारे  में  स्थिति  की  जांच करे  I

 सरकार  को  हिन्दी  मंत्रालय  स्थापित  करना  चाहिए  जो  कि  किसी  कार्यक्रम  के  अनुसार  हिन्दी

 की  प्रगति  का  काम  करे  ।  इस  सम्बन्ध  में  संविधान  की व्यवस्थापकों को  कार्यान्वित  करने की  पूरी

 कोशिश  की  जानी  चाहिए  ।  मैं  विधेयक का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि  यह  संविधान  के  अनुकूल

 नहीं  है  ।

 fet  अंग्रेजी  में
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 ी  शिवमूर्ति  स्वामी  उपाध्यक्ष  दुनिया  में  जो  भी  राष्ट्र  उनके

 एक  ज़मीन  होती  इन्सान  होते  हैं प्र ौर  उन  की  भाषायें  होती  लेकिन  हमें  यह  देख  कर  ती  है

 कि  भारत  इतना  बड़ा  देश  है  हम  उसको  दुनिया  में  प्रजा  प्रभुत्व  का  एक  मन्दिर  मानते  हैं  ake

 इस  प्रकार  भारतवर्ष  की  लोकसभा  उस  प्रजा-प्रभुत्व  के  मन्दिर  का  एक  शिखर  कौर  कलश  बन  जाती

 उसमें  अगर  हम  अंग्रेजी  जैसी  फ़ारेन  लैग्वेज  को  बहुत  दिनों  तक  तो  प्रजा-प्रभुत्व  पर  लानत

 है  ।  हिन्दुस्तान  की  जो  चौदह  भाषायें  उनमें  कोई  भी  भाषा  हम  प्रीत  सकते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं

 महात्मा  गांधी  के  एक  सचदेवा  को  पढ़ने  की  इजाज़तਂ  चाहता  जो  कि  शायद  इस  मौ  के  के  लिए  बहुत

 मौजूं  है  ।  स्वराज  अर  इण्डियन  होम  रूल  में  यंग  इण्डिया  में  प्रकाशित  एक  रीडर  का  प्रशन

 अरर  उसका  उत्तर  इस  प्रकार  दिया  गया  है  :

 :  क्या  ड्राप  स्वराज्य  की  प्राप्ति  के  लिए  झंप्रेजी  को  ara  नहीं  समझते  ?

 गांधीजी  :  मेरा  उत्तर  हां  ale  न  दोनों  ही  हैं  ।  जनसाधारण  को  का  ज्ञान  देना  उन्हें

 गुलाम  बनाना है
 ।  मैं  काले  ने  जिस  शिक्षा  बुनियाद  रखी  उसने  हमें  गुलाम  बना  दिया है

 ।  कांग्रेस

 पार्टी  का  काम  waste  में  होता  है  ।  भ्रच्छे  विचार  अंग्रे जी  में  प्रकट  किये  जाते  हैं  ।  अने  वाली  पीढ़ियां

 हमें  इसक  लिए  भ्र मि शाप  देंगी  पीपी

 अंग्रेजी  से  निर्दयता  अदि  बुरी  वातें  हमने  सीख  ली  हैं  ।

 थ्री  बागड़ी  :  गांधीजी  ने  यह  कहा है  |

 श्री  शिवभक्ति  स्वामी  :  उपाध्यक्ष  यहां  पर  जो  एम ०  पीज
 33 = नट  ठ  we  कौर  जो  इंग्लिश

 में  बात  करते  उनमें  शायद  बी स  पच्ची स  या  ज्यादा  से  ज्यादा  पचास  ही  ऐसे  होंगे  जो  कि  अपने  तमाम

 विचार  जो  भी  उन+  दिल  के  अन्दर  अच्छी  तरह  से  इस  विदेशी  भाषा  में  रख  सकते  हों  ।

 आगे  चल  कर  गांधीजी  कहते  हैं  :

 अंग्रेजी  जानने  वालों  ने  भारत  को  गुलाम  बनाया है  ।  हम  दोषी  हैं  न  कि  अंग्रेज  ।''

 इसके  द्वारा  धन  कमाने  का  लक्ष्य  खत्म  कर  देना  चाहिये  ।

 जो  बात  मैं  कहने  जा  रहा  इसको  कहते  हुए  मुझे  बड़ी  शर्म  जाती है  ।  दक्षिण भारत  वालों  की
 तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  उनको  सर्विसिस  में  उनका  उचित  हिस्सा  नहीं  मिलता  है  था  बाद  में  नहीं

 मिलेगा  ।  लेकिन  इसका  इलाज  अगर  करना हो  तो  हिन्दी  वालों  के  लिए  कौर  नान-हिन्दी  वालों  के  लिए

 कोटा  यार  करके  किया जा  सकता  है  ।  सर्विस में  wey के  लिए  या  पैस ेके  लिए  भारतवर्ष  की  जो  भाषा

 है  या  हमारी  प्रान्त  की  जो  भाषा  उसका हम  गला  नहीं  घोंट  सकते  ग्लानि  तपनी  भाषाओं  के  लिए

 लड़  नहीं  सकते  हैं  ।  प्रान्तों  में  हम  अ्रपनी  प्रान्तीय  भाषायें  चला  सकते  हैं  कौर  यहां  केन्द्र से  पत्र  व्यवहार

 कर  सकते  हैं  यहां  केन्द्र  की  भाषा  हो  सकती  है  ।  तमिल  वाले  या  कन्नड़  वाले  अपनी  प्रगति

 भाषाओं में  अपना  कामकाज  चला  सकते  हैं  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  अपने  देश  में  टू  लेंगे  एज  फार्मूला  रखें  ।

 जो  हिन्दी  वाले  उनके  लिए  हिन्दी  शर  एक  दूसरी  कोई  भारतीय  भाषा  पढ़ना  अनि वा यें  होना

 चाहिये  ait  नान  हिन्दी  वाले  जो  उनके  लिए  अपनी  मातृभाषा  श्र  हिन्दी  पढ़ना

 लाजिमी होना  चाहिये  ।  कोई  I  लेंगुएज  फार्मूले की  जरूरत  नहीं  अगर यहं  रहता है  तो  हम

 हमेशा  थ्७ प्रग्रज  के  नीचे  दबे  रहेंगे  |

 हमें  दो  भाषायें  पढ़नी  चाहिएं--एक  हिन्दी  एक  मातृभाषा  यह  जो  हिन्दी  के  विरोध  में  प्रचार

 होता  है  दक्षिण  भारत  में  इसको  मैं  समझ  नहीं  पाया  हूं  ।  ड्राप  से  भी  मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  यह  एक

 लानत  नहीं  है  कि  पन्द्रह  साल  आजाद  हुए  हमें  हो  गए  हैं  राज  भी  हमारे  जो  डिप्लोमेसी होते
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 वे  जो  क्रेडेशां लग  पेदा  करते  अंग्रेज़  में  ही  करते  हिन्दी  में  नहीं  करते  हैं  ?  माननीय  पुरुषोत्तम  दास

 जी  टण्डन  ने  जो  मिनट  श्राफ  डाइसेंट  दिया  उससे  पत्ता  चलता हैं  कि  क्रेडेंशल्ज़  इंग्लिश  में  ही  पेदा

 किये  जाते  हैं  ।  यह  जो  तमिल्यिन्ज़  की  तरफ  से  एलियंस  a  द्रविड़यंज  में  फूट  डालने  की  कोशिश  की

 जा  रही  हिन्दी  कौर  नान-हिन्दी  वालों  को  वि  भक्त  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  इसको  मैं

 वर्ष  के  लिए  एक  लानत  समझता हूं  ।  मैं  प्रार्थना  करता हूं  कि
 जब  क्लिक  पर  बहस  हो  तो  मुझे  समय

 दिया  जाए  ताकि  मैं  झपने  विचार  रख  सकूं  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  सदस्यों  के  अधिकांश  भाषण  विधेयक  के  खण्ड

 gale  केबारे  मैंने  मैंने  खण्ड  ४
 के

 तीन  संशोधन भेजे  हैं  ताकि  कुछ  माननीय  सदस्यों ने  जो  सन्देह

 प्रकट  किए  वे  दूर  हो  जाएं  |

 पहला  संशोधन  राष्ट्रपति  द्वारा  समिति  नियुक्त  करने  के  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  करने  से  सम्बन्ध

 रखता हैं  ।  दूसरा  संशोधन  यह  व्यवस्था  करता  है  कि  राष्ट्रपति  की  अनुमति  से  संसदीय  समिति  का

 प्रतिवेदन  dae  के  दोनों  सदनों  के  सामने  रखा  जाएगा  ।  तीसरा  संशोधन  यह  व्यवस्था  करता  है  ।

 कि  प्रतिवेदन  राज्य  सरकारों  को  भेजा  जाएगा  कौर  उनके  विचारों  का  पता  किया  जाएगा  ।  हमारी

 इच्छा  है  कि  इस  मामले  में  संसद्  कौर  राज्य  सरकारों  को  पूरा  प्रगति  कार  होगा  ।

 खण्ड  ३  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  तर्क  दिया हैं  कि  बिना  कोई  समय  निर्धारित  किए  केन्द्रीय

 सरकार  की  सरकारी  कार्यवाही  के  लिये  अंग्रेंजी  का  प्रयोग  जारी  रखना  राज  भाषा  के  सम्बन्ध  में

 धान  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  इस  खण्ड  में
 ”

 हो  सकता  दाऊद  के  प्रयोग  पर  भी  काफी

 सन्देह  प्रकट  किया  गया  है  ।  संविधान के  खण्ड  (२)  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  संविधान  के  प्रारम्भ  से

 पन्द्रह  वर्ष  की  कालावधि  के  लिये  संघ  के  उन  सब  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिये  अंग्रेंजी  भाषा  प्रयोग  की

 जाती  रहेगी  जि  नके  लिये  ७ ५ _/+ ग्रग्रजा  भाषा  प्रयोग  की  जाती  रहेगी  जिन  के  लिये  Ta  प्रारम्भ  के  ठीक  पहिले

 वह  प्रयोग  की  जाती  थी  ।  उसी  प्रकार  अ्रनुच्छेद  १२०  में  संविधान  के  लगू  होने  से  १५  वर्ष  के  लिये

 संसद  के  कार्य  के  लिये  अंग्रेजी  के  प्रयोग  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  अ्रनुच्छेंद  ३४३  का  खण्ड  ३  में  यह

 व्यवस्था  की  गई  हूं  कि  सं  सद  विधि  द्वारा  २५  १९६५  के  बाद  सरकोजी  का  प्रयोग  ऐसे  प्रयोजनों

 के  लिये  उपबन्धित  कर  सकेंगी  जैसे  कि  ऐसी  विधि  में  उल्लिखित  हों  |

 विधेयक  के  खण्ड  ३  में  यह  व्यवस्था  करने  का  लक्ष्य है  कि  २५  १९६५  के  उपरान्त

 संघ  के  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिये  कौर  संसदीय  कार्यवाही  के  लिये  हिन्दी  के  साथ  साथ  अंग्रेजी  का  भी

 प्रयोग  किया  जाएगा  यह  सरकार  की  उस  नीति  के  अनुसार  दिया  गया  है  जिसकी  घोषणा  प्रवान  मन्त्री

 ने  ४  PERE  को  थी  ।  खण्ड  ३  की  भाषा  संवैधानिक  Me  वैदिक  ह  अब  aia  एक  राज्य

 श्र  दूसरे  राज्य  के  बीच  में  तथा  किसी  राज्य  झर  संघ  के  बीच  में  संचार  के  लिए  भी  प्रयोग  की  जाया

 करेगी  |  निष्कर्ष  यह  कि  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  राजकीय  काम  के  लिये  wast  प्रतिष्ठित  साधन

 होगी  ।  ठीक  यही  प्रवान  मन्त्री  का  विचार  था  जब  उन्होंने  ७  EYE  ौर  ४  VEE

 य के अ्रपने  भाषणों  में  कहा  था  कि  प्रंग्रेजी  अतिरिक्त  या  वैकल्पिक  भाषा  होगी  ।  यदि  संसद

 जैसा  कि  खण्ड  ६  में  व्यवस्था  की  गई  है  इसे  कानून  का  रूप  दे  दे  तो  अ्रहिन्दी  भाषी  लोगों  हिन्दी

 कम  जानने  वाले  लोगों  को  कोई  कठिनाई  या  असुविधा  नहीं  होगी  ।

 2,3)
 खण्ड  ३  में  सकता  ट्  )  ez  ‘shall’  (”  हो  से  अधिकतर

 उपयुक्त  इस प्रश्न  पर
 ध्यान पु वंक  विचार  किया  गयाहै  ।  सरकार  को  यह  राय  दी  गई  है

 कि  के  प्रयोग  में
 Tet  मतलब

 समझा  जाएगा  कि  संघ के  सभी  राजकीय

 मूल  अंग्रेजी  में

 569  (Ai)  LS—  6.
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 लाल  बहादुर

 कामो ंके  लिए  अंग्रेजी  att  हिन्दी  का  साथ  साथ  ही  प्रयोग  करना  पड़ेगा  ।  मतलब यह  कि  यद्यपि  संघ

 के  विभिन्न  राजकीय  प्रयोगों  के  लिये  हिन्दी  का  अधिक  से  अधिक  प्रयोग  किया  जा  सकता  अंग्रेजी

 का  भी  किसी  भी  राजकीय  काम  के  लिये  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 सकता  के
 स्थान

 पर
 सकेगाਂ  wa  रखने

 का  सुझाव

 मुझे  स्वीकार  नहीं  है  ऐसा  करने  में  वैदिक  ate  अन्य  कठिनाइयां  हैं  ।  बड़े  योग्य  विधिज्ञ  श्री  सचिव

 चौधरी  की  राय  में  यदि  जा  के  स्थान  पर  ”
 Shall  beਂ  हकीकत

 )  रखा  जाए  तो  परं ग्रेजी  को  रखने  का  समय  निर्धारित  करना  पड़ेगा  ।  मेरे  ख़्याल  में  जो  म्रंग्रेजी

 को  रखने  के  पक्ष  में  हैं  बे  इस  बात  को  नहीं  मानेंगे  ।

 केन्द्र  झर  राज्यों  में  पत्र  व्यवहार  में  दोनों  भाषा ग्र ों  का  साथ  साथ  प्रयोग  ठीक  नहीं  होगा  ।

 यदि  ras)  1.0
 ge  रखा  गया  तो  ऐसा  भी  बताना  पड़ेगा  ।  सरकार  अ्रहिन्दी  भाषी  लोगों  की  भावनाओं

 को  भली  भांति  समझती है  ।  हम  उनकी  कठिनाइयों  को  समझते  हैं  ।  हिन्दी  के  सामान्य  प्रयोग  में  समय

 लगेगा  ।  मेंਂ  दाऊद  के  प्रयोग  को  इन  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  समझना  चाहिए  |

 यह  विधेयक  प्रधान  मन्त्री  के  झाइवासनों  को  पुरा  करता  है  |

 श्री  मनोहरन :  नहीं  ।

 pat  कडप्पा  :
 यह  विधेयक  में  नहीं  शामिल  किया  गया  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 प्रधान  मन्त्री  तीन  बातें  कहा  करते थे  ।  एक  तो  यह  थी  कि  अंग्रेजी

 का  प्रयोग  १९६५  के  बाद  जारी  रहे  ।  दूसरे  इसके  लिए  कोई  समय  निर्धारित  नहीं  करना

 जाए  |

 चाहिये  ।  तीसरे  कोई  ५  निर्णय  करने  से  पूवे  हिन्दी भाषी
 लोगों  के  विचारों को  ध्यान  में  रखा

 जैसे  मैंने  अभी  कहा  खण्ड  (3)  अंग्रेजी  जारी  रखने की  स्पष्ट  व्यवस्था  करता है  ।  विधेयक

 में  अंग्रेजी  के  प्रयोग  के  बारे  में  कोई  समय  सीमा  नहीं  निर्धारित  की  गई  है  ।  तीसरे  जहां  तक  बरामदों
 का  सम्बन्ध  है  संसदीय  समिति  जिसमें  विभिन्न  राज्यों  के  सदस्य  होंगे  से  west  arc  कोई  संस्था  क्या

 होगी  ।  समिति
 के  प्रतिवेदन को  राज्य  सरकारों को  भेजने  प्रौढ़  दोनों  सदनों  के  पटल  पर  रखने  के  लिए

 मैंने  दो  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  ।  प्रधान  मन्त्री  की  इच्छानुसार  पूरा  परामर्श  होगा  अर  फिर

 राष्ट्रपति  जी  संसदीय  समिति  की  सिफारिशों  पर  श्रध्यादेश  जारी  करेंगे  ।

 मैं  सभा  को
 श्रीनिवासन  दिलाता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री कीं  इच्छा  का  सदैव  ध्यान  रखा  जायेगा  ।

 भाषा  के  मामले  में  कोई  सरकार  जनता  की  इच्छाओ्ों  के  विरुद्ध  नहीं  जा  सकती ।  भाषा का  मामला

 ऐसा  है  जो  कि  लोगों  में  काफी  जोश  Gar  कर  देता  है  ।  जो  सरकार भी  सत्तारूढ़ हो  वह

 meat  लोगों  की  इच्छाश्रों  की  अवहेलना  नहीं  कर  सकतीਂ  ।  हमारे  प्र हिन्दी  भाषी  मित्रों  को

 हमारे  अन्तिम  उद्देश्य  को  समझना  पड़ेगा  ।  जो  प्रंग्रेजी  का  समर्थन  करते हैं  उन्हें  इस  बात  को

 समझना  है  कि  was  स्कूलों  ate  कालिजों  में  सदा  के  लिए  शिक्षा  माध्यम  नहीं  हो  सकती  ।

 विश्वविद्यालयों  में  भी  प्रादेशिक  भाषाएं  शिक्षा  माध्यम  बनाई  जाने  की  कोशिश  हो  रही  है  ।

 म्रंग्रेजी  का  धीरे-धीरे  महत्व  कम  हो  जायेगा  प्रशासन  के  काम  के  लिये  भीਂ  प्रादेशिक  भाषाओं  को

 भ्रपनाया जा  रहा  ११  राज्य  सरकारों ने  जिन  में  जम्मू  पौर  काश्मीर  राज्य  सरकार
 भी  शामिल

 अंग्रेजी  में
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 हँ  प्रादेशिक  भाषा  को  सरकारी  भाषा  अपना  लिया  है  कौर  शेष  दो  तीन  राज्य  भी  इस  मामले  पर

 सक्रिय रूप  से  विचार  कर  रहे  हैं  ।  स्पष्ट है  कि  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं का  प्रद्याोसनिक

 शिक्षा  सम्बन्धी  क्षेत्रों  में  अधिक  से  श्रमिक  प्रयोग  होगा  to  wer  संयोजक  भाषियों  के  बिना  ग्रंग्रेजी

 का  हटाना  हमारे  लिये  अच्छा  नहीं  होगा  क्योंकि  इस  से  देश  की  एकता  को  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 हिन्दी  का  प्रयोग  वाले  कितना  भी  आहिस्ता  आहिस्ता  इस  का  प्रयोग  होना  महत्वपूर्ण  है  ।

 यदि  शिक्षा  ate  प्रशासन  सम्बन्धी  क्षेत्रों  में  अंग्रेजी  का  स्थान  लेने  में  प्रादेशिक  भाषियों  को

 R¥-Ro  ag  हिन्दी  को  उसी  समय  से  संयोजक  भाषा  बनने  योग्य  होना  चाहिए  ।  मत  हिन्दी

 के  उत्तरोत्तर  प्रयोग  के  लिये  कोई  भ्रांति  नहीं  होनी  चाहिए  |

 कानून  तौर  नियम  arf  एक  बात  हैं  ्र  जो  काम  हो  सके  वह  दूसरी  बात  है  ।  एक  राज्य

 में  भी  सामान्य  भाषा  की  समस्या है  ।  wast  ने  ही  हमारी  सहायता  की  क्योंकि  हिन्दी  ने

 कभी  प्रगति  करनी  है  ।  अचार  में  कैसी  कठिनाइयां  हुई  थीं  ।  मैं  झ्रासाम  सरकार  का  आभारी  हुं

 कि  उन्होंने  जिला  स्तर  पर  बंगाली  को  राजभाषा  बनाने  के  सुझाव  को  मान  लिया है  |

 महोदय  पीठासीन

 जब  मैंने  यह  प्रशन  उठाया  था  कि  जिला  कौर  राज्य  मुख्यालय  के  बीच  कौर  राज्य  सचिवालय

 में  कौन  सी  भाषा  या  भाषायें  प्रयोग  की  तो  उन्होंने  मान  लिया  था  कि  we  अंग्रेजी  होनी  चाहिये  ।

 यह  भी  मान  लिया  गया  था  कि  सचिवालय  में  कुछ  समय  तक  के  लिए  म्रंग्रेजी  का  प्रयोग  किया  जाये  ।

 जब  राज्य  में  यह  स्थिति  तो  माननीय  सदस्य  यह  समझ  सकते  कि  केन्द्र  में  इतनी  शीघ्र  कैसे

 परिवर्तन  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिए  व्यावहारिक  रूप  से  यह  आवश्यक  है  कि  इस  मामले  में

 जल्दी न  की  जाये

 मुझे  शंकरा  है  कि  यदि  हम  तत्काल  या  बहुत  जल्दी  परिवर्तन  करना  तो  वापस  में

 संचार  या  पत्र-व्यवहार  शौर  एक  स्थान  से  दूसरे  पर  जाना  बहुत  कठिन  हो  जायेगा  ।  पदाधिकारी

 या  न्यायाधीश  एक  राज्य  से  दूसरे  में  नहीं  जा  सकेंगे--उन  सरकारी  कोंचा  रियों  के  बच्चे  जो

 नांतरित  किये  जाते  अन्य  राज्यों  में  स्कूलों  झ्र  कालेजों  में  प्रवेश  नहीं  कर  सकेंगे  क्योंकि  वहां

 या  तो  प्रादेशिक  भाषा  होगी  या  हिन्दी  होगी  ।  यदि  भाषा  सांझी  तो  संचार  आसानी  से  हो

 सकेगा |

 कारबार  कौर  व्य।पार  के  मामलों  लोगों  के  लिए  किसी  दूसरे  राज्य  में  उद्योग  स्थापित

 करना  कठिन  होगा  ।  इसलिए  हमें  ऐसी  कोई  रोक  नहीं  लगानी  चाहिए  ।  कया  यह  झ्रावश्यक  नहीं

 है
 कि  हमारे  लोगों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  पर  खाने  काम  करने  या  व्यापार  शादी  स्थापित

 करने  की  पूरी  आजाद  होनी  चाहिये  ?  यदि  हम  इस  में  बाधा  तो  एकीकरण  में  सहायता  नहीं

 बल्कि  एकीकरण  भंग  होगा  ।  इसलिए  मैं  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  से  राने  वाले  लोगों  से  कहूंगा
 कि  वे  कोई  ऐसी  बात  न  जिस  से  हिन्दी  के  पक्ष  को  हानि  पहुंचे  ।

 इस  समस्या  के  हल  के  लिए  sa  और  सहमति  की  है  ।  सरकारी

 सरकारी  रचनात्मक  प्रयत्नों  जो  कि  हिन्दी  सीखने  श्र  सिखाने  के  लिए  की  हमारे  देश  को

 और  उसके  निवासियों  को  लाभ  पहुंचेगा  ।

 श्री  एंथनी  ने  कहा  है  कि  मेरे  लिए  कोई  निष्पक्ष  दृष्टिकोण  सम्भव  नहीं  है क्योंकि  हिन्दी

 मेरी  मातृभाषा  है  ।  इस  में  कुछ  सचाई  हो  सकती  है  ।  किन्तु  यदि  विश्व  में  लोग  न  जो

 महत्वपूर्ण  मामलों  पर  बिना  उत्तेजित  हुए  विचार  कर  तो  वह  शान्ति  से  नहीं  चल  सकेगी  ।

 गांधी  जी  १९२०  में  अपने  विचार  हिन्दी  में  स्पष्ट  रूप  से  प्रकट  नहीं  कर  सकते  थे  किन्तु  फिर  भी
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 शास्त्रो  |

 ह  x  1.0
 उन्होंने  ध  (0

 ईस्ट  समर्थन  किया  इसलिए  नहीं  कि  वे  इस  के  पक्ष  bal  yy  बल्कि  इसलिए  कि  देश  में

 कम  से  कम  एक  ऐसी  सांझी  भाषा  होनी  जो  सब  भागों  के  लोग  समझ  सकें  ।  एक  शक्तिशाली

 राष्ट्र  के  लिए  उन्होंने  एक  साझी  भाषा  को  आवश्यक  समझा  था  |

 मैं  श्री  एंथनी  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  विधेयक  पांच  मास  पहले  बनाया  गया  था

 जो  भी  छोटे  छोटे  परिवर्तन  किये  गये  वे  ग्रहणी-भाषा  क्षेत्रों  की  शकों  को  दूर  करने  के  लिए

 किये  गये  हैं  ।  इसे  बनाते  समय  हिन्दी  तथा  शहीदी  दोनों  क्षेत्रों  की  भावनाय्रों  का  ख्याल  रखा

 गया है
 ।

 श्री  एंथनी को  कम
 से  कम  यह  श्रेय  हमें देना  चाहिये  कि  हम  ने

 स्थिति  को  ठीक  समझा

 है भ्र ौर  उसी  प्राधा  पर  कार्यवाही की  है
 ।

 लोकतंत्रात्मक  सरकारों  को  कई  बार  दबाव  के  नीचे  कर  काम  करना  पड़ता  है  ।

 श्री  बागड़ी  उन  का  क्या  वह  तो  नौमिनेटेड  हैं  )

 at  नाथ  पाई  :  मेरे  विचार  में  संविधान  का  अपमान  करने  की  प्रवृत्ति  है  ।  sty  मन्थनी

 संविधान  के  अन्तर्गत  नामनिर्देशित  हैं  इस  के  लिए  उन  का  अपमान  करना  फंदा  सा  हो

 गया  है

 श्री  रामसेवक  यादव  :  माननीय  सदस्य  नामज़द  हैं  उन  के  लिए  यदि  कोई

 कह  दे  कि  वह  नामज़द  सदस्य  हैं  तो  क्या  यह  भ्र सत्य  भाषण  है
 ?

 क्या  यह  बात  सत्य  नहीं  है
 कि  ag  नौमिनेटेड  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इतना  गुस्से  में  कराने  का  क्या  कारण  है  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  ?

 श्री  बागड़ी  :  श्री  नाथ  पाई  को  ज़रूर  गस्सा  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  नगर  गुस्सा  कराया है  तो  कहा  जायेगा  कि  सत्य  बात के  ऊपर  आखिर

 इतना  गुस्सा  क्यों  ?

 meat  महोदय  :  सत्य  बात  भी  कही  जाय  तो  यह  देखना  होगा  कि  वह  किस  गरज  से  कही

 जा  रही है  ?  किसी  की  नुक्ताचीनी  करने के  लिए  कही  जा  रही  है  या  किस  लिए  कही  जा  रही  है  ?

 जो  भी  संविधान  के  नीचे  प्रा  गया  वह  मैम्बर  चाहे  वह  चुन  कर  कराया  हो  था  नामज़द  हो  कर

 पाया है  ।  सब  मेजबां बराबर  हैं  ।  इस  सदन  में  किसी  तरीक़े  से  भी  सदन  के  eat  मैम्बर

 मेम्बर  में  कोई  फरक  नहीं  है  चाहे  वह  जिस  तरीक़े  से  भी  aa  ।  वह  सारे  secs  के  नीचे

 आये  हैं  ्र  इसलिए  उन  में  कोई  फक  नहीं  है  कौर  किसी  को  इस  खयाल  से  कि  वह  नौमिनेटेड

 घटिया  बढ़िया  यह  निहायत  ahaa  है  श्र  और  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिए  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  जब  सदन  की  कार्यवाही  में  बाक़ायदा  उनके  लिए  नामजद  लिखा

 जाता  है  तो

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  लिखा  जाता  है  क्यों  न  लिखा  जाय  ?

 aft  रामसेवक  यादव
 :  अरब  इस  में  कौन  सी  बुरी  बात  कह  दी  कि  वे  नामजद  मेम्बर  हैं  ?

 प

 +मूल  watt  में
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 महोदय  :  इस  को  कहने  की  क्या
 ज़रूरत  है  सब  जानते  हैं  कि  कहां  उनका  न।म

 लिखा  जाता  है  |

 tite  इस  में  सदा  एक  कटाक्ष  होता  है
 |  )

 श्री  कपूर  सिह
 :

 इस  में  एक  रोप  होता  है
 ।

 महोदय
 :

 मेरा  मतलब  भी  यही  था
 कि

 उसको  कहने  की  गरज़  क्या  है
 ?

 चूंकि
 का  तर्जुमा  नहीं  प्राता

 था  इसलिए  मैंने  उस  तौर  पर  कहां  था  |

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 किन्तु  सब  से  महत्वपूर्ण दबाव  जनमत का  होता  जो  कि

 श्राम  तौर  पर  गलत  नहीं  होता  ।  किन्तु  कई  बार  कुछ  एं  महत्वपूर्ण  मामले  होते  हैं

 जिन  में  सरकार  को  कौर  को  जनमत का  नेतृत्व  करना  पड़ता  है  ।  मैं  श्री  मन्थनी को

 बताना  चाहुंगा  कि  मैं  ने  दक्षिण  भारत  के  सभी  मुख्य  मंत्रियों  से  कई  बार  खंड  ६  अर केबारे ७  के  बारे  में

 सलाह  की  है  न् ०७ प्रार वं  इस  को  मानते  थे  ।  इन  में  दो  उपबन्ध हैं  ?  पहला  यह  है  कि  किसीਂ  राज्य

 में  जहां  राजभाषा  प्रादेशिक भाषा  कानून  का  अनुवाद  हिन्दी  में  किया  जायेगा  ।  दूसरा  यह

 है  कि  हिन्दीਂ  को  उच्च न्यायालय  में  फैसले  कीਂ  घोषणा  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।  मैं

 मानता  हूं  ये  महत्वपूर्ण  मामले  दिन  नियत  करना  हम
 ने

 राज्य  सरकार
 या

 राज्यपाल  पर  छोड़

 दिया है  ।  इसमें  कोई  श्रनिवायंता नहीं  है  ।  उच्च  न्यायालयों  के  बारे  में  हम  ने  कहा  है  कि  या

 प्रादेशिक  भाषा  जो  कि  राजभाषा  है  या  हिन्दी  प्रयोग की  जा  सकती  है  ।  हम  ने  प्रादेशिक

 भाषा  या  ध्रंग्रेजी  को  अपवादित  नहीं  किया  ।  इसी  तरह  प्रादेशिक  भाषा  की  विधेयकों  विधियों

 का  अनुवाद  हिन्दी  में  किया  जा  सकता  है  ।

 मेरे  विचार
 जो

 कुछ  श्री  मन्थनी  ने  कहा  मैं
 उस  से

 आगे  नहीं  गया  हूं  ।  वास्तव में  वे

 इस  से  भी  अधिक  च।हते  थे
 ।  जो

 कुछ  विधेयक  में  दिया  गया  वे  उस  से
 भी  a

 गये  हैं  ।  यह

 बड़े  संतोष  की  बात  है  कि  ्रांगल-भारतीय  या  उन  में  से  अधिकांश  हिन्दी  हिन्दुस्तानी  में  बहुत

 अच्छी  तरह  बोल
 सकते

 मैं  जब  भी  श्री  मन्थनी
 से  भ्रंग्रेजी में  बोलता  तो  वे  हमेशा  हिन्दी  में

 उत्तर  देते  हैं  ।  मैं  इस  का  स्वागत  करता  हूं  !

 इसी  तरह  श्री  मनोहरन  को  मेरी  इस  बात  पर  क्रोध  था  कि  डी  ०  एम०  Ho  हिन्दी  का  विरोध

 करता  उन  के  लाथ]मुख्य  मतभेद  यह  है  कि  feral  को
 एक

 सांझी  भाषा  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं

 और  मैं  उन  से  केवल  यह  कह  सकता  हूं  कि  वे  इस  मामले  पर  खुले  दिल  से  विचर  करें  ।  वास्तव  में  ?

 मैं  ने  डी०  एम०  के०  की  सराहना  की  है  मद्रास  के  एक  सदस्य  ने  बताया  था  कि  डी०  एम०  के ०

 के  गह  हिदी  सदन  का  माह  पर
 हमें  |

 यह  उन  के  लिए  बहुत  सराहनीय  है  ।

 श्री  मनोहरन  ने  आगे  कहां  था  कि  हिन्दी  की  प्रगति  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिए  समिति  की

 नियुक्ति  एक  ढोंग  gate  इसके  फलस्वरूप
 भ्र ग्रेजी  पर  प्रतिबन्ध  लगेगा  ।  मुझे  ग्रा इच यें  है  कि  संसद

 का  एक  सदस्य  एक  संसदीय  समिति  के  महत्व  को  कम  कर  के  बताता  है  ।  प्रत्येक  सदस्य को  राष्ट्र  की

 नीति  के  निर्माण  के  काम  पर  गर्व  है  ।  तथापि  यदि  संसदीय  समिति  भ्रंग्रेजी  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाती

 तो  उसे  कोई  रोक  नहीं  सकता  ।  कुछ  भी  समिति  अपनी  सिफारिशों  करने  से  पहले  सब  बातों

 पर
 विचार  करेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५२२६  राज भाषायें  विधेयक  २५  88 R2

 [att  लाल  बहादूर

 श्री  मनोहरन  का  सुझाव कि
 सभी  १४  भाषाग्रों को  संघ  की  राजभाषाएं  घोषित  कर  दिया

 व्यावहारिक  नहीं  है
 ।  हम  हर  मामले में  अन्य  देशों  जहां एक

 से  श्रमिक  राजभाषाएं हैं  अनु
 सरण  नहीं  कर  सकते  |  मेरे  विचार से  भारत  जैसे  बड़े  देश  में  एक  सांझी  भाषा  होनी  भ्रमित  वांछनीय

 है  ।  छोटे  देशों  में  दो  या  तीन  चार  राज भाष यें हो  सकती  हैं  ।  किन्तु भारत  जेसे  बड़े  देश  में

 ऐसा  करने  से  विघटन  होगा
 ।
 प्रादेशिक  भाषायें  महत्वपूर्ण  हैं  प्रौढ़  इनका  विकास  किया  जाना  है

 और  जसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  जब  तक  कोई  सांझी  भाषा न  देश कई  हिस्सों में  बंट

 जायेगा  ।  मझे  दाक  नहीं  कि  यदि  संघ  सरकार  १४  राजभाषायें मान  तो  ऐसा  करने से  अत्यधिक

 व्यय खरच  ak  विलम्ब  होगा  ।  में  माननीय  सदस्यों  से  फिर  amie  करूंगा  कि  वे

 इस  मामले पर  पुनर्विचार  करें  ।  यदि  हम  ने  एक  मज़बूत  भारत  बनाना  तो  उन्हें  यह  निर्णय  करने

 से  पहले कि  १४  राजभाषायें  रखी  वे  १००  बार  पहले  सोचेंगे  |  केवल एक  संतुलित

 कोण  से  हीਂ  हम  देश  को  अपने  साथ  ले  जा  सकते  हैं  ।
 मद्रास  के  गृह  मंत्री  श्री  भक्तवत्सलम् च  का

 वक्तव्य  पढ़  कर  मुझे  बहुत  खुशीਂ  हुई  aka  मद्रास  राज्य  की  कठिनाइयों  को  अच्छी  तरह  समझ
 सकता  हुं  ।  एक  धमकी  देदी  गई  हू  कि  उन  मकानों  में  जहां  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  हिन्दी

 पढ़ाई  जाती  पार्टी  की  शौर  प्रकार  के  आन्दोलन  भी  दुरू  किये  जा  सकते  हैं  ।  श्री

 भक्त वत्स लम  ने  भ्र पने  वक्तव्य में  कहा  है  कि  विधेयक  में  प्रतीक से  अधिक  सहमति है  यदि

 इसे  पारित  कर  दिया  तो उन्हें खेद  नहीं  होगा  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  वे  जो  कछ  अंग्रेजी

 के  लिए  चाहते  वह  उस  विधेयक  में  दिया  गया  है  ।  उन्होंने यह  भी  कहा था  कि  मद्रासਂ

 सरकार  ने ग्रंग्रेजी  को  सखी  भाषा  के  रूप  में  प्रायश्चित  समय  तक  रखने  का  प्रस्ताव  दिया  परन्तु

 अ्रनिद्चित का  ५  सदा  के  लिए  नहीं  है  ।

 विधेयक  बनाते  समय  हम  ने  राज्य  की  इस  सिफारिश  जो  कि  उस  ने  संसदीय  समिति

 के  सामने  कि  मद्रास  सरकार  यह  समझती  है  कि  बहुत  लम्बे  समय  तक  प्रंग्रेजी  कौर  हिन्दी

 को  भारत  संघ  की  दो  राजभाषाएं  रखनी  पड़ेंगी  ।  उन्होंने  ज्ञापन  में  कहा  था  कि  मध्यवर्ती  काल  में

 विभिन्न  सरकारी  कार्यों  के  लिये  हिन्दी  का  अधिकाधिक  प्रयोग  करना  पड़ेगा  और  उसके  बाद  अग्रे जी

 को  धीरे-घीरे  हटाना  पड़ेगा  किन्तु  इस  सारे  काल  में  दोनों  भाषायें  रखनी  पड़ेंगी  ।  इसलिए  मुझे  कुछ

 हुआ  जब  मैंने सुना  कि  भारत  सरकार ने  मद्रास  सरकार  के  ज्ञापन में  दिय  हुए  विचार

 स्वीकार  नहीं  किये  ।  सरकार  ने  स्वयं  कहा  ह  कि  ज्ञापन  में  की  गई  सिफारिशें  या  सुझाव

 संसदीय  समिति  ने  लगभग  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार  कर  इसलिय  यह  समझना  गलत  होगा
 कि

 हम  ने  कुछ  एसा  काम  किया  है  जो  दक्षिण  भारत  के  राज्यों  की  इच्छाओं  के  विरुद्ध  वास्तव  में  मद्रास

 सरकार  ने  इस  मामले  में  पहल  की  थी  कौर  संसदीय  समिति  ने  उसके  विचारों  पर  गम्भीरता  से  विचार

 किया था  ।  राष्ट्रपति  ने  समिति  कौ  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ate  उनकी  एक  सिफारिशों

 के  च्  में  हमने  यह  विधायक  प्रस्तुत  किया  है  |

 लोगों  के  मन  में  यह  भी  श्रीलंका  है  कि  उन्हें  रोजगार  शादी  का  यथेष्ठ  अवसर  नहीं  मिल  पायगा

 भ्रमणा  पद्दोन्नति  ;  वेतन  वृद्धि  arte  के  मामलों  में  उन्हे ंकठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  उस

 विषय  में  सरकार  बहुत  सावधान  है  ।  जेसा  कि  मैं  ने  प्रभी  कहा  है  सेवा  के  प्रयोजनों  के  लिये

 विभिन्न  प्रदेशों  के  लोगों  को  समानता  उपलब्ध  कराने  का  प्रदान  निसंदेह  महत्वपूर्ण  है  ।  संविधान  के

 श्रनुच्छंद  ३४४ के  उपखंड  (३)  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  उल्लिखित  है  कि  हिंदी  के  उत्तरोत्तर  प्रयोग

 के  संबंध  में  सिफारिशें  देते  समय  राजभाषा  aa,  wa  बातों  के  साथ-साथ  ,  लोक  सेवाओं के

 बारे  में  हिन्दी  क्षेत्रों  के  लोगों  के  हितों  कौर  न्यायोचित  दावों  का  सम्यक् ध्यान  रखनी  tt

 राज  भाषा  प्रौढ़  संसद  समिति द्वारा  इस  विषय  की  विस्तृत रूप  से  जांच की  गई  थी
 ।

 समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  हिन्दी को  लागू  करने की  पद्धति  इंतनी  विकसित  wie
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 संयमित  हो  कि  इससे  लोक  सेवा  की  नियुक्तियों  के  विषय  में  किसी  भी  भाषाभाषी  वर्ग  को

 असुविधाओं
 का  सामना न  करना  पड़े  cf afr  श्री ही  ato  मुकर्जी  ने  इंगित  किया  था  समिति

 ने  अ्रखिल  भारतीय  ग्रोवर  केन्द्रीय  सेवायों  में  नियुक्ति  के  मामलों  के  संबंध  में  भी  विभिन्न

 सुझाव  दिये थे  ।  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  में  से
 प्रतिकाश  राष्ट्रपति  द्वारा  स्वीकार  कर

 ली  गई  हैं  संसदीय  समिति भी  राजभाषा  आयोग  की  इन  सिफारिशों
 से  सहमत हो  गई  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  लिये यह  उचित  होगा  कि  सेवा  में  प्रवेश  के  wears  रूप  में  एक

 उचित  परीक्षा का  विधान  किन्तु  यह  ध्यान  रखना  होगा  कि  इसके  लिये  पर्याप्त
 समय  पूर्व

 सुचना दी  जाये  कौर  यह  परीक्षा  सामान्य  कोटि  की  हो  ।  किन्तु  इसके  उपरान्त  सरकार  ने  यह

 सिद्धान्त  अपनाया  हैकि  भाषा  को  नियुक्ति  के  संबंध में  कोई  प्रतिबन्ध न  समझा  जाये  ।  feral

 का  ज्ञान  न  रखने वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  हिन्दी  की  निःशुल्क  शिक्षा  देने  के

 विषय  में  सुविधायें  दी  गई  हैं । श्रौर  राष्ट्रपति  के  में  स्पष्ट  रूप  से  इस  बात  का  उल्लेख

 किया  गया  है  कि  यद्यपि  तृतीय  श्रेणी  कौर  इसके  ऊपर  के  कमंचारियों  शादी के  एक  निश्चित

 राय-सीमा  हिंदी की  शिक्षा  प्राप्त  करना  श्रनिवायं  तथापि  निश्चित  तिथि तक  विहित

 स्तर  प्राप्त  न  करने  की  प्रवक्ता  में  कोई  दंड  नहीं  दिया  जा  सकेगा  |

 हिन्दीਂ अथवा  हिन्दुस्तानी  में  विभागीय  परीक्षा यें  पहले  भी  होती  थीं  ।  माननीय  सदस्यों  को

 यह  सुनकर  areas  होगा  कि  ब्रिटिश  शासन  काल  में  भी  यह  प्रतिरक्षा  पेवाओ्ों  में  प्रनिवायें  कर दी

 गई  थी  ।  PENL AME AATAT में  गह  मंत्रालय  से  एक  wer  जारी  किया  गया  था  जब  कि  श्री  राजगोपाल

 चाहे  गृह  मंत्री थे  ।  उस  रादेश  में  यह  उपबंध  था  कि  लगभग  सभी  केन्द्रीय  सेवायों  में  हिन्दी की

 विभागीय  परीक्षा यें  area की  जायें  ।

 श्री  त्यागी  उस  समय  वह स्वतंत्र दल  के  अध्यक्ष नहीं  थे  ।

 fot  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  बाद  में  हम  ने  Reks  में  ऐसे  अनुदेश  जारी  किये  कि  यदि  कोई

 सरकारी  जिस  पर  यह  आदेश  लागू  होते  हिन्दी  की  परीक्षा  उत्तीर्ण  न  कर  सके  तो  इस  से

 उसके  स्थायी कल्प  alee  qarata,  स्थायी  होने  wife  के  सम्बन्ध  में  कोई  रुकावट

 नहीं  होगी  ।

 इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि सरकार  का  यह  बिल्कुल भी  इरादा  नहीं है  कि  जो  पहले से  ही  सेवा

 में  नियत  ह  अलावा  जिनकी  नियुक्ति  बाद  को  की  जाये  उनकी  पदोन्नति  arf  के  संबंध  में  कोई

 बन्धन  रखा  जाय  |

 में  विशेषतया  हिंदीभाषी  क्षेत्रों  के सदस्यों  से  श्रपील  करता  हूं  कि  यदि  हमें  किसी  भाषा  को

 जन  भाषा  बनाना  है  तो  हमें  सारे  देश  की  इच्छा  से  ही  ऐसा  करना  होगा  ।  सेठ  गोविन्द दास  ने  गांधी  जी

 श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  कौर  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  के  उद्धरण  पढ़  कर  सुनाये  |  ग्रीवा  होता  यदि  वह

 राजाजी का  भी  उदाहरण  प्रस्तुत  करते  ।  जब  वह  मद्रास  के  मुख्य  मंत्री थे  उस  हिंदी  के

 प्रचार  के  विरुद्ध  बोलने  वाले  कई  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  करवा  दिया  था  ।  किन्तु  ऐसे  मामलों  ये

 स्थितियों  म  परिवर्तन  होता  रहता  पौर  साथ  ही  लोगों  की  राय  भी  बदल  जाती  है  ।  इंस  विषय  में

 हमारा  भी  विशष  उत्तरदायित्व  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  किਂ  सेठ  जी  फिर  इस  विषय  पर  विचार

 कया  वह  हिंदी  के  उत्तरोत्तर  प्रयोग  के  विचार  से  सहमत  नहीं  हूँ
 ?
 अ्रथवा वह  यह  चाहते ह  कि

 हिन्दी  को  तुरन्त
 सब

 राज्यों
 में  लागू  कर

 दिया  जाये  ।  क्या  यह  व्यवहायें
 होगा ?

 उन्हें  यह
 समझने

 का

 प्रयास
 करना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  का  कदम  उठाने  के  क्या  परिणाम  होंगे  ।  इस

 मामले  में
 में  केवल

 fae  भ्रंग्रेज़ी  में
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 [aft  लाल  बहादर

 हम  अधिकारों  की  aaa  से  ही  सफली भूत  नहीं  हो  सकते  ।  सब  से  विज्ञ  कौर  सर्वोत्तम  हल
 1-2
 जट  है  far

 हिन्दी  के  उत्तरोत्तर  विकास  ate  प्रयोग  का  प्रयास  किया  जायें  कौर  यह  ध्येय  सामने  रखा  जाये  कि

 देश  की  जनता  प्रसन्नता  के  साथ  इसे  सीखेंगी  ३ ्र  हमारे  देशवासी  इसे  संघ  की  राजभाषा  स्वीकार  कर

 wet  |  परिस्थितियां  बदलती  ही  है  ate  इसक  साथ  ही  हमें  भी  aaa  वीणा  रों  में  परिवर्तन  करने  की

 श्रावस्यकता है  ।  मुझे  श्राद्या है  कि  सभा  के  विभिन्न  सदस्यों  द्वारा  इस  पर  सावधानीपूर्वक  विश्वास

 किया  जायेगा  शौर  वह  इस  विधेयक  का  समर्थन  करने  की  उदारता  दिखायेंगे  |

 sett  रंगा  :  क्या  माननीय  गुह-कार्य  मंत्री को  इस  बात  की  जानकारी  हैकि  सरकार

 के  व्यय  से  कौर  स्वयं  सरकार  द्वारा  हिंदू  तथा  अरन्य  समाचार  पत्रों में  गत  नवम्बर  मास में  यह  विज्ञापन

 प्रकाशित  करवाया  था  ।  यह  प्रधान  मंत्री  के  हिंदी  भाषी  क्षेत्रों  के  लोगों  को  दिये  गये  इस  श्राइन  सन

 के  बारे  में  था  कि  अंग्रेजी  उस  समय  तक  राज-भाषा  बनी  रहेगी  जब  तक  अ्रहिदीभाषी  लोग  इसके

 परिवहन  के  लिये  सहमत  न  हो  जायें  ।  माननीय  मंत्री  ने  प्रधान  मंत्री  के  श्राइवासन  की  ३  बातों  का

 उल्लेख  किया  था  |

 श्रमिक  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  इस  विषय  नें  स्पष्टीकरण  कर  दिया  था  ।

 थी  रंगा  :  उन्होंने  इस  विशेष  बात  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।

 भी  बागड़ी  :  संविधान  ने  भी  यह  विश्वास  दिलाया  था  कि  सन्  PERK  के  बाद  हिन्दी  श्र  जायेंगी  ।

 महोदय  :  शांति  ।  माननीय  सदस्य  क्या  कहना  चाहते  है  ?

 pat  रंगा  :  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  तीन  बातों  का  उल्लेख  किया  जो  उनके  कहे  अनुसार

 प्रधान  मंत्री  के  दिये  हुए  आश्वासन  में  सम्मिलित  है  ।

 महोदय  :  प्रधान  मंत्री  ने  इस  श्रीनिवासन  का  उल्लेख  किया  था  t

 शी  रंगा  :  गृह-कार्य  मंत्री  ने  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  का  सरोदा  प्रस्तुत  करते  समय  कवल  तीन

 बातें  ही  बताई  किन्तु  इस  वात  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।  गृह-कायें  मंत्री  को  इस  बात  का  ज्ञान  है

 नहीं  ?  क्या  वह  उन  तीन  बातों  में  एक  नई  बात  नहीं  जोड़ती  ?

 अ्र्यक्ष  महोदय  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  श्री  रंगा  की  बात  का  उत्तर  देंगे  ?

 pet  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  में  श्री  रंगा  को  ठीक  ही  समझा  हूं  तो  उनका  सुझाव  यह  है  कि

 भ्र हिदी भाषी  लोगों  से  परामर्श  लिया  जाये  अथवा  उनके  विचार  जाने  जाये  ।

 महोदय  :  उनका  कहना  यह
 है  कि  जब  तक  श्रहिन्दीभाषी  क्षेत्रों  के  लोग  अन्यथा

 न  चाहे  भ्रंग्रेजी  जारी  रहे  ।

 गयी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  में  ने  प्रधान  मंत्री  का  भाषण  कई  बार  पढ़ा  है  ।  इस  विधेयक  के  द्वारा

 हम  एक  ऐसी  व्यवस्था  का  निर्माण  कर  रहे है  जिस  के  द्वारा  विभिन्न  क्षेत्रों  से  झाये  हुए  लोगों  के  विभिन्न

 दृष्टिकोण  जाने  जा  सकेंगे  ।  हम  इसे एक  विशिष्ट रूप रूप  रेखा दे  रहे  पहली  बात  यह  हैं  कि  एक  संसदीय

 समिति  बनाई  जायेगी  जिसके  दो  तिहाई  सदस्य  जैसा  कि  पहले  हनना  था  हिंदी  भाषी
 क्षेत्रों  के  होंगे  ।

 विचार  करने संसद्  सदस्य  लाखों  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  बरते  हैं  ।
 झ्र्त नलाना

 इस  समस्या  पर  पक्षपातरहित  —

 अंग्रेजी  मैं
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 के  लिये  इस  से  अच्छी  समिति  नहीं  हो  सकती  ।  संसद  ही  केवल  इस  विषय  पर  विस्तृत  दष्टिकोण  से

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  विचार  कर  सकती  है  ।

 रंगा  :  राज्य  विधान  सभायें  भी  हूँ  ।

 श्री  लाल
 बहादुर

 शास्त्री  :  उत्तर  प्रदेश  यह  कह  सकता  है  कि  हिदी  को  राज-भाषा  बनायी  जाना

 चाहिये  कौर  सारे
 देश

 में  इसका  प्रकार  किया  जाना  चाहिये  ।  अथवा  ऑ्रांघ  यह  कह  सकता  है  कि  तेलगू
 को  राज  भाषा  बनाया  जाये  |  इसलिये  संसद  ही  इस  पर  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  विचार  कर  सकता

 ह  | |

 श्री  कंडीशन  :  यहां  हिन्दी  भाषियों  का  प्रभत्व  है  ।

 pat  सेझियान  :  प्रधान  मंत्री  के  झा इवा सन में  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहा  गया  था

 कि

 ७ भरंग्रेजी  सह  भाषा  के  रूप में  जारी  रहेगी  |  झर  जब  तक  Bleed  भाषी  क्षेत्रों  के  लोग  नहीं

 चाहेंगे  म॑  इसे  नहीं  हटाऊंगा  |

 महोदय  :  शांति  ।  यह  सार  कक  पहले  ही प्रस्तुत किये  जा  चुके ह  ।  चाहे  प्रतिपक्षी

 दन  से
 सन्तुष्ट  नहीं  हुए  हों

 |
 श्रब  केवल

 उन  क
 पास  इसी  बात

 का  अवसर हैं  कि  झपने  मताधिकार का

 प्रयोग  करें  ।  इस  पर  काफी  चर्चा हो  चुकी  है  ।  प्रत्येक
 को

 किसी  एक  की  से  सहमत  कराना

 wary  है  |

 fat  रंगा  :  बात  कवल  इतनी ही  हैं  कि  संसद् ही  केवल  इस  बात  का  निर्णय  करेगा  कि

 लोक  मत  तयार  मुन्ना  अथवा  नहीं  किन्तु  हमारा  कथन  है  कि  संबंधित  राज्य  विधान  सभायें  भी  इसका

 fay  करें  |

 महोदय  :  इस  बात  पर  खंडवार  चर्चा  के  दौरान  विचार  किया  जायेगा  ।  संसद हो हो  अथवा

 राज्य  विधान  सभाययें  इस  के  बारे में  माननीय  सदस्य  संशोधन  प्रस्तुत  करर  सकते हूँ  |  अब  में  प्रस्ताव

 को  सभा  के  सम्मुख  रखेगा  ।

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  खेद  है  ,  किन्तु  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 ।

 प्रधान
 मंत्री

 ने  स्वयं  श्री  फ्रिक  मन्थनी  के  स्तर  में  कहा  था  कि  संसदीय  समिति  की  राय  जानने  के  बाद  कोई  भी  राज्य

 यदि  चाहे  तो  झ्र पनी  विधान  सभा त्रों  में  इस  पर  विचार  कर  सकता  है  ।  उन्होंने  यह  भी

 कहा  था  कि  Sa-frez aT  करना  संवैधानिक  नहीं  होगा  |

 महोदय  :  अब  में  डा०  गोबिन्द  दास  का
 स्थानापन्न  प्रस्ताव  लेता  हुं

 ।  क्या
 वह

 उस
 पर

 जोर

 देना  चाहते  =  |

 डा०  गोविन्द  दास  (  :  में इस  को  वापिस  लेना  हुं  ।

 बरंघ्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  माननीय  सदस्य  को  अरपना  प्रस्ताव  वापस  लेने  की  श्रीमती

 रती है
 ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  हा ं!

 सभा  की  श्रीमती  वापिस  लिया  गया  ।

 oe

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 महोदय  में  सूदो  घन  संख्या  २  सभा  के  सम्मुख  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 मेरा  सुझाव नदी  Bes
 यं  थ ह  है  वि  विधेयक  को  परिचालित  करने  से ्य श्री  बड़े

 संबंधित  सारे  संशोधन  एक  साथ  प्रस्तुत  किये  जायें  ।

 ध  महोदय  मझ  कोई  आपत्ति  नहीं  ।  क्या  सदस्य  ऐसा  चाहते  हैं  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  हां  ।

 महोदय
 :

 में
 संशोधन  संख्या र  से  ४,  ६,  38,  VE  ५०  सभा

 के  सम्मुख  मतदान
 के

 लिये  रखता हुं  ।  जो  पक्ष  में  वह  किडनी हो  कहें  |

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 हां
 ।

 नहीं  | कछ  माननीय  सदस्य

 tama  महोदय  विपक्ष  में  प्रतीक  मत  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  :  पक्ष  में  अधिक

 format  महोदय  :  फिर  मुझे  इन्हें  पदक-पाक  ही  रखना  क्योंकि  जिन

 wal  पर  मत  विभाजन  करना  होता  है  उन्हें  एक  साथ  नहीं  रखा  था  तो  माननीय

 सदस्य  स्वयं  वापस  मे ंही  निर्णय  कर  लें  श्र  यदि  मुझे  चुनना  gar  तो  मैं  वही  संशोधन

 चुनूंगी
 जिसमें  सबसे  प्रतीक  समय  की  माँग  की  गई

 चक  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gama  वह  होनी

 चाहिये  जिसमें  सबसे  कम  समय  मांगा  गया हो

 गए  माननीय  संशोधन  संख्या  ५  को  प्रस्तुत  किया  जाये

 sy

 श्री  त्यागी
 :

 एक  औचित्य  का  प्रश्न  प्रक्रिया  के  अनुसार  संघों  का  सामान्य

 भाग  रखा  जा  सकता  इन  संशोधनों  का  सामान्य  भाग  यह  है  कि  विधेयक  को  परिचालित

 किया  जाये  या  नहीं  ।

 पाध्या  महोदय  :  किसी  भी  प्रस्ताव  का  रूप  ऐसा  नहीं  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 घन  ५  के  लिये  सहमत  हो  जायें  तो  ठीक  नहीं  तो  मुझे  ही  चुनना  होगा

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  ):  ग्रुप  ही  तय  कर  भ्रध्यक्ष  महोदय  |

 अध्यक्ष  मैंने
 तो  नम्बर  ६  दुनलिया  उसी  को  राम  से  यादव

 जी  मुझ  पर  छोड़  रहे  हैं  क्योंकि  मैं  उन्हीं  का  श्रमेंडमेंट  घुन  हूं  इस  वक्त  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  किया  जाये

 अध्यक्ष  महोदय  :
 सामान्य  प्रक्रिया  तो  यही  हैकि  जब  श्रेय  को  चुनना  होता  है  तब

 +,  यो दि वही  संशोधन  चुनता  हैं  जिसका  समय  सबसे  ahs  होता  Q  |  |  संशोधन  संख्या  ६  मतदान

 के  लिये  रखूंगा ।

 संशोधन
 4 |

 अंग्रेजी  म
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 अध्यक्ष  महोदय :  इससे  क्या  अन्तर  पड़ता  सिवाय  इसके  कि  यह  किस  सदस्य  के

 से  रखा रन  जायेगा  |

 माननीय  सदस्य  :  दिनांक  तो  भिन्न-भिन्न  हैं

 श्री  त्यागी  :  केवल  यही  प्रस्तुत  किया  जाये  कि  विधेयक को  परिचालित  किया  जाये ।

 महोदय  :  नहीं  ।  हमारे  नियमों  के  ब्रदर  दिये  गये  प्रस्ताव  की  रूप  रेखा  के

 अनुसार  दिनांक  दिया  जाना  आवश्यक  है  ।  यदि  वह  इस  Aid बात  पर  जोर दें  कि  संशोधन

 संख्या  ५  को  भी  श्रलग  स  प्रस्तुत  किया  जाये  तो  मैं  वैसा  ही  करूंगा  |

 pat  त्यागी  :  श्रीमान  |

 श्री  फ्रेंक  :  संशोधन  संख्या  ३रखा  जाये  ।

 रिव्यू  महोदय  :  फिर  मैं  सारे  संशोधनों  को  पुथल  पूरक  रखूंगा |

 pat  मनोहरन  मैं  एक  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  नहीं  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  शाँति  ।  इस  समय  किसी  भी  प्रकार का  वक्तव्य  नहीं  दिया

 जा  सकता  ॥

 fat  मनोहरन :  हमें  एसा  प्रतीत  होता  हैकि  गृह-मंत्री  केवल  की  ही  बात

 मानने  पर  तुले  हुये हैं  और  ग्र हिदी  भाषी  लोगों  की  भावनाश्रों  का  अनादर करना  नहीं  चाहते |

 हम  इस  विधेयक  द्वारा  किये  जाने  वाले  भाषायी  साम्राज्यवाद  ‘(Linguistic  Imperialism)

 रूपी  भ्र न्याय  में  सहभागी  बनना  नहीं  चाहते  ।  )  ।

 गृश्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।

 श्री  मनोहरन  :  हम  बहुसंख्यकों  द्वारा  किये  जाने
 वाले  अत्याचार  के  विरोध

 सभा  का  त्याग  करते  हैं  ।

 मनोहरन  तथा  कुछ  wea  सदस्य  सभा से  उठकर  खले  गये

 fat  ना०  चतुर्वेदी  :  श्री  मनोहरन  द्वारा  कही  हुई  बात  कार्यवाही  के  वृत्तान्त  से

 निकाल  जाय े।

 महोदय  :  निकालने  लायक  कोई  बात  नहीं

 अब  मैं  संशोधनों  को  एक-एक  करके  सभा के  सम्मुख  मतदान के  लिये  रखूंगा  ।  सबसे

 पहल ेमैं  ag  रखूंगा  जिसका  समय  सबसे  अधिक  होगा  ।
 इसी  क्रम  से  शेष  संशोधनों  को  भी

 प्रस्तुत  करूंगा

 श्रध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ६  मतदान के  रखा  गया  ।

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gar
 :

 पक्ष में  ११;  विपक्ष में  २०६

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 I

 १मल  मंत्रीजी  में

 ee
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 महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५०,  ४, ३  ve  मतदान  के  लिये रखे  गये

 तथा  स्वीकृत हुए  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  दवारा  संशोधन
 संख्या  २  मतदान के  लिये

 रखा  गया  ॥

 लोक-सभा  में  मत  विभाजन ga  ।

 पक्ष  में  eg;  विपक्ष  में  R08 | |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 श्रेय  महोदय  द्वारा  संशोधन
 संख्या  ३१,  ३३  कौर  ५१  मतदान के  लिये रखे  गये

 तथा

 श्रस्वोकृत  हुए  ।

 गश्रिध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मैं  विचार  करने के  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 wet  यह  है
 :

 ब  संसद  में  केन्द्रीय  प्रौढ़  राज्य  अ्रघिनियमों  कौर  उच्च  न्यायालयों

 में  कुछ  प्रयोजनों  के  लिये  संघ  के  राज-काज  में  प्रयोग  की  जाने  वाली  भाषाओं

 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधायक  पर  विचार  किया  जाये  गच

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  अब  हम  खंडों  को  लेंगे  ।

 खंड  २.  )

 fart हरि  विष्णु  कामत
 :  ५  बजे  से  अ्रनिवारयं|  जमा  योजना  विधेयक  पर  चर्चा  आरम्भ

 होनी अब  ५
 बजने

 में  केवल  ४५  मिनट  मेरा  सुझाव है  कि  इस  विधेयक  पर

 खण्डवा र  चर्चा  कल  से  area  की  जाय े।

 झच्यक्ष  महोदय :  ग्राम  से  ही  क्यों  नहीं  ?  इस  पर  कई  संशोधन re

 pat  फ्रेंक  मन्थनी मैं
 अपना  संशोधन  संख्या  ३४  प्रस्तुत  करता हूं

 श्री  बड़े :
 मैं  ग्रसना  संशोधन  संख्या  ८१  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 freq  महोदय
 :  यह  संशोधन  सभा के  सम्मुख  प्रस्तुत

 श्री  हज़र नवीस  :  एक  औचित्य  का  set  संविधान  के  अनुच्छेद  २४३  (१)  में  कहा

 गया है

 को  राजभाषा  देवनागरी  लिपि  में  हिंदी  होगी  ्

 इसलिये  जब  तंक  संविधान  का  संशोधन  नहीं  हो  जाता  तब  तक  इस  लिपि  में  कोई

 aaa  नहीं  किया  जा  सकता ।  श्री  फ्र  urd  के  संशोधन में  देवनागरी  के  afer  रोमन

 लिपि  का  भी  उल्लेख

 मूल  wast
 में
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 बी  फ्रेंक  मन्थनी  :  यह  संविधान  के
 विरुद्ध  मैं

 तो  केवल  एक  श्र  बात  जोड़ना
 > 1  aaa  ् Tors)  ६  लिपि  अथवा  रोकने  लिपि  की चाहता  हूं  ।  विश्वविद्यालय  मतदान  आयोग

 श  की

 परीक्षा  मंत्री  का०  Ato  श्री साली )  :  उस  ग्रा योग ने  ऐसी  कोई  सिफारिश  नहीं की  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उठाई  गई  ग्रा पत्ति  का  उत्तर  दें  |

 श्री  फ्रेंक  एमिनो :  इसमें  किसी  चीज  का  अतिलंघन
 किया

 जा
 हम  केवल

 क  शौर  लिपि  के  प्रयोग  को  ग्राम  चाह

 treat  महोदय  :  इसमें  रोमन  लिपि  ate  जोड़  देने  संसारी  बात  बदल  जाती  है  ।

 यदि  किसी  चीज  में  कुछ  जोड़ें  उसमें  से  निकालें  तो  वह  बिल्कुल  भिन्न  चीज  बन  जाती है

 यह  संशोधन  अवरुद्ध

 श्री  बड़े  :  मेरे  संशोधन  का  अथ  यह  है  कि  मूल  पाठ  का  aa  हिंदी  में  मूल

 पाठ  समझा  जाय

 प्राधिकृत  मूल  पाठ  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  ही  मैंने  संशोधन  रखा  है  ।  विधेयक  केਂ

 अनुसार  यह  प्रतीत  होता  हैकि  भ्रंग्रेजी  संस्करण  ही  प्राधिकृत  मूल  पाठ  है  ।

 purer  ager  अब हम  दूसरा  कार्य  आरम्भ  करेंगे  ।

 ग्रनिवायें  जमा  योजना  विधेयक

 महोदय  :  श्री  हम  श्रलिवायं  जमा  योजना  विधेयक को  लेंगे  ।  ५  बज  चुके  क्या

 कोई  सरकारी  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जाने  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  में  ने  खंड  ३  पर  सभी  संशोधन

 वस्तुत  कर  दिये  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  ड्राप  कुछ  कहना  चाहती हैं
 ?

 श्रीमती  तारकेद्वरो  सिन्हा  :
 वित्त  मंत्री  द्वारा  पहले  हो  विस्तार  पुर्वक  सब  कुछ  कह  दिया

 गया  इसलिये  में  कूछ  नहीं  कहना  चाहती  ।

 मतदान  के  लिये  ta tame  महोदय  क्या में  किसी  संशोधन  को  भ्र लग से  सभा  के

 tat  प्रभात  कार  हमने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  उनका  उत्तर  हमें  दिया  जाना

 चाहिए  था  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 जो  बातें  वित्त  मंत्री  द्वारा  पहले ही  कह  दी  गई  हैं  उन्हें  दोहरा

 कर  में  सभा  का  समय  नहीं  लेना  चाहती  थी  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  मं  wa  उतर  दूं

 तो  श्राप  मुझे  क्षमा  करेंगे  यदि  में  बहुत  सी  वित्त  मंत्री  द्वारा  कही  गई  बातों  को  ही  दोहरा

 सभा  को  ज्ञात है  कि  भू-राजस्व देने  वालों  पर  अनवाय  जमा  योजना  लागू  करने से  उनਂ

 पर
 प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  मांग  की  गई  है  कि  ऐसा

 नहीं  होना  चाहिए

 ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि

 मल  अंग्रेजी  में
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 तारकेश्वर  सिन्हा ]

 उस  योजना
 से  २'  ५०  करोड़  रुपये  की

 कम  हो  जायेगी  |  इसके  फलस्वरूप  देश की  बहुत

 बड़ी  जनसंख्या  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  रह  जायेगी  ।  इस  विधेयक  के  मूल  अभिप्राय  को
 i

 समझना  श्रावक  है  ।  क्योंकि  यह  विधेयक  वित्त  विधेयक  के  साथ  पाया  है  इसलिये

 माननीय  सदस्य  कुछ  भावुक  हो  गये  हिंदी  ऐसा न  होता  तो  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बचत
 की  वांछनीयता  owe  औचित्य  को  माननीय  सदस्य  समझ  सकते  थे  ।  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण

 समिति  कौर  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  शादी  में  यह  कहा  गया  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  क

 क्षमता  का  कभी  पुरा  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  |  जब  तक  इसका  उपयोग  नहीं  किया

 जायेगा  देश  में  बचत  की  मात्रा  में  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  ।  यह  मूल  सिद्धांत  है  जिसकी  बिना

 पर  हमने  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  है  ।

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  क्या  प्रतिवेदनों  के  अनुसार  ५  रुपया  विधिक  कर

 देने  वाले  लोग  इसके  लिये  सक्षम

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  व्यक्तियों  की  क्षमता
 का  विस्तृत रूप  से  निर्धारण  नहीं

 किया  गया  है

 श्री  पृ०  वंकटासब्बया  )
 :  ग्रामीणों  की  ऋण-प्रस्तुति  के  बारे  में  श्राप  क्या

 fait  बागड़ी  )
 :  झरिया  सुनता  नहीं  उधर  को  मुंह  करके  वहू  बोल

 रही  हैं  ।  आपकी  तरफ  मुंह  कर  के  उनको  बोलना  चाहिये  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  :
 ग्राम  मेरी  तरफ  मुंह  करके  प्रंग्रेजी  वह  बोलें तब  तो

 श्राप
 समझ  लेंगे

 ?

 अगर  वह  दूसरी  तरफ  मुंह  करके  बोलें  तब  wast  नहीं  समझ  सकेंगे  ?

 fat  बागड़ी
 :

 में  तब  भी  नहीं  समझूंगा  |

 तारकेश्वर  सिन्हा  में  अप्रतीक  विस्तार  में  नहीं  जा  सकती  ।  परन्तु  में  माननीय

 सदस्यों  को  बता  सकती हूं  कि  ग्रामीण ऋण  सर्वेक्षण  समिति  ने  ऋण  ग्रस्त ता  का  सर्वक्षण  कर  के  भी

 यह  सिफारिश  की  हैकि  यदि  हम  देश  की  बचत  की  मात्रा  में  वृद्धि  करना  चाहते हैं  तो  ग्रामीण

 क्षेत्रों  की  बचत  क्षमता  का  पुरी  तरह  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिये  बचत के  किसी

 कार्यक्रम  से  यदि  हम  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  निकाल  देते  हैं  तो  वह  कार्यक्रम  उस  प्रकार  सफल  नहीं  होगे

 जैसा  कि  हम  चाहते  हैं  कि  यह  सफल  हो  ।  उस कार्यक्रम का  मुख्य  उद्देश्य  लोगों  से  धनਂ  इकट्ठा

 करना  नहीं  है  वरन  यह  हे  कि  उन  विकास  कार्यों  के  लिये  धन  लिया  जाय॑  जिससे  उन्हें  लाभ

 पहुंचे  ।  जो  ५  रुपये  सरकार  ले  कर  विकास काय  में  लगायेगी  वह  रुपये  उन  के  उन्हीं  पर  अच्छी  प्रकार

 व्यय  होंगे  ।

 न  ही  माननीय सदस्य  ae  नਂ  में  जान  सकती  हूं  कि  एक  व्यक्ति  धन  का  उपयोग

 किस प्रकार  करता
 परन्तु  उपलब्ध  आंकड़ों से  विदित  है

 कि  एक  व्यक्ति
 जो

 धन  श्रौजारों

 qa  कृषि  विकास  कार्यक्रम  इरादी पर  विनियोग  है  उसके  भ्रनुसार  उसकी  विकास

 कार्यक्रम  पर  धन  व्यय  करने  की  क्षमता  मेंभी  वृद्धि  होगई  है  |

 श्री  में
 वे  कटासुब्बया  :  सहकारी  संस्थाओं  की  क्षमता  के

 बारे
 में  क्या स्थिति  है  ?

 मूल  Hash  में
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 तारक इव री  सिन्हा
 :  सहकार  संस्थाओं

 से:ऋण  लेने  ate  उसे  अदा  करने  की  क्षमता

 से  मालूम  होता  है  कि  उन  की  घन  व्यथ  करने
 की

 क्षमता  बढ़ गई  है  क्योंकि  वह  ऋण  सदा

 कर  सकें

 tet  शिवाजी राव  दां०  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण
 से

 पता  चलता  है  कि  अलाभप्रद

 जोतें  प्रतिशत कम  हैं  ।

 | श्रीमती  तारकेदवरी  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  कि  लाभप्रद  जोतों  का  प्रशन  इस  समय

 हमारे  समक्ष  परन्तु  इसरार  पर  गणना  कर  के  हम  अझलाभद्रप्रद  जोतों को  इस  विधेयक

 की  सीमा  से  निकाल  नहीं  क्योंकि  भू-राजस्व  के  लियें  लाभप्रद  ak

 अलाभप्रद  जोतों  को  झाड़दार नहीं  माना  जाता  ।  )

 श्री  प्रभात  कार
 :  इस  विधेयक  द्वारा  जो  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  वह  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण

 कें  विरुद्ध यह  सर्वेक्षण  में  बताया गया  है  कि  ऋण  बहुत  अधिक  हैं  इसलिये बचत  का  प्रदान
 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्र्०  प्र०  जन :  यह  सब  बातें  सदस्यों  के  लिये  अ्रपमानजनक हैं  क्योंकि  यह  प्रतिवेदन

 की  सिफारिशों  के  बिलकूल  विपरीत

 vat  कपूर  सिह  क्या  माननीय  मंत्री  यह  कहते  हैं  कि  भू-राजस्व  के  निर्माण

 का  जो  सिद्धांत  है  वही  सिद्धान्त इस  विधेयक  का  आघार  )  |

 महोदय
 :  में  माननीय  मंत्री  सलाह  दूंगा  कि  झ्न्तर्बाधाश्रों के  कारण

 असानी से  बेठ न  जायें  ।  )

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 में  ने  कोई  गलत  बात  नहीं  कही  ।  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण

 समिति  नेहा  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बचत  की  मात्रा  में  वृद्धि  हुई

 ४." ह  प्र०  जेन  ५  अथवा  १०  रुपये  देने  वाले  किसान  की  बचत  क्षमता

 नहीं  बढ़ी

 ता  रेवरी  सिन्हा  :
 में  वर्गीकरण  नहीं  कर  रही  हूं  धायें  )  ।  मुझे  मालम

 हू  कि  माननीय  सदस्य  मुझे  बोलने  देंगे  ।

 sat  रंगा  )  :  बोलने  की  झ्रावश्यकता नहीं  है  ।  बहुमत  तो  श्राप  का  >
 ट  ।

 महोदय
 :

 जब  वह  नहीं  बोलीं  थीं  तो  मांग की  गई  थी  कि  वह  बोलें  ।  यदि वह

 बोलना  चाहती  हैं  तो  प्राय  कह  रहे  हैं  कि  ऐसा  करने  की  श्रावस्यकता  नहीं  है  ।

 श्रीमती  ता  रकेइबरी  :  में  तो  उन  प्रतिवेदनों  के  आधार  पर  कह  रही  थी  कि  ग्रामीण

 क्षेत्रों में  बचत  की  क्षमता  बढ़ गई  है  ।  उन  में  ऐसा  कहा  गया  है  यह  बिलकुल  सच

 जब  देश  भर  में  बचत  हो  रही  है  तो  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  बचत  होनी  चाहिये
 ।

 जहां  तक
 उस

 के  एकत्रित  किये  जाने  का  शनि  यह  मालूम  करना  व्यवहार  नहीं  है  कि

 कौनसी  लाभप्रद  हैं  तर  कौनसी  क्योंकि  राज्य  भू-राजस्व  श्रेणीकरण

 प्रत्येक  व्यक्ति  की  जोत  की  स्थिति  का  निर्धारण  नहीं
 इसलिये

 जो  भी  योजना

 अंग्रेजी में
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 उनकी  सहायता  से  कार्यान्वित  की  जानी  हो  उस  में  लाभ  प्रद  तौर  लाभप्रद  जोतों  का  ध्यान

 रखना  कठिन  है  |

 श्री  बनर्जी  कौर  श्री  प्रभातकार ने  कि  दुकानदारों  के  लिये इस  मामले  में  उदारता

 दिखानी  चाहिए  ।  उन्हें  ४  रुपये  से  कूछ  अधिक  मासिक  रकम  देनी  पड़ेगी  ।  में  समझती  हूं  कि  राष्ट्रीय

 विकास  के  कार्य  के  लिये  यह  कम  से  कम  रकम  होगी  ।  प्रत्येक  स्वेच्छा  राष्ट्रीय

 कल्याण  कार्यक्रम  शर  विकास  कार्यक्रम
 में

 योगदान  देने
 के  लिये  तागे  झाई

 इसलिये  उन्हें इस  कार्यक्रम  से  बाहर  नहीं  रखा  जासकता  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  १४,०००  रुपये  के  कारोबार  वाले  दुकानदारों  को  इस  विधेयक

 द्वार  प्रभावित  नहीं  होने  दिया  क्योंकि  इसके  परिणामस्वरूप  उस

 दार  को  ५०  रुपये  प्रतिवर्ष  देना  att  यह  धन  देने  में  उसे  कठिनाई  होगी

 | ae  भी  स्वीकार्य  नहीं  है

 महोदय  :
 क्या  मैं  किन्हीं  संशोधनों  को  श्रलग  से  रखूं  ?

 शी  प्रभात कार  :  संशोधन  संख्या  we  भ्र ौर  ५९

 में  संशोधन  संध्या  wg  बौर  ५९  रखूंगा  ।

 गंदी  go  र०  पटेल
 )

 :
 अध्यक्ष  में  अरपना  संशोधन  संख्या  २५  वापिस

 लेता

 गश्रष्यक्ष  :  क्या  उन्हें  पता  संशोधन  संख्या  ३५  वापिस  लेने  की  ग्तुमात  है  ?

 संशोधन  संख्या  ३५,  सभा  को  अनुमति  वापिस  लिया  गया
 ।

 क्या  भें  संशोधन  संख्या  we  कौर  ५६  को  इकट्ठे  श्रयवां

 क्या  श्राप  उनमें से  प्रत्येक  पर  मत-विभाजन  के  लिये  अपग्रह  करते  है
 ?

 pal  प्रभात कार  :  उन्हें  wat  अलग  रखा  जाये  क्योंकि  हम  प्रत्येक  पर  मत-विभाजन

 आग्रह  करते

 prem  महोदय  :  तव  में  उन्हें  श्रान्त  में  रखूंगा  |

 पं श्री बड़े  ):  मेरे  संशोधन  संख्या  १००  और  १०१ को
 मतदान

 के
 लिये

 रखा  जाय  |

 महोदय
 :  क्या  श्राप  चाहते  हैं  कि  उन्हें  श्रलग  अलग  रखा  जाय

 ?

 jetag:  जी  नहीं  ।

 a
 महोदय  :  म॑  उन  सबको  एक  साथ  रखूंगा |

 श्री  रंग  संशोधन  संख्या  ve  भू-राजस्व  में  छट
 की  सीमा  को  बढ़ाने  संबंधी है  ।

 tat  स०  सो०  बनर्जी  :  संशोधन  संख्या  ५०  बर  ५७  को  अलग
 जाये

 ।

 मल  wast  में
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 fret  महोदय  :  में  इन  दोनों  को  एक  साथ  रखूं  अथवा  अलग ?

 fait  स०  मो०  इनको  एक  साथ  रखे  दया  जाये  ।

 में  पहले  सरकारी  संशोधन  संख्या  ७२,  ७३,  ७४,  GY,  ७६,  wo,  ७८

 ७€  को  सभा के  मतदान के  लिये  रखेगा ।

 प्रश्न  यह  हैकि

 g)  पृष्ठ  १,  पंक्ति  g oo

 revenueਂ  के  बाद  निम्नलिखित  रखे  दिया  जाये :

 known  as  land  revenue,  rent,  tax  or  by  any  other

 [  उसे  afa-crsreaq  किराये  के  था  कर  के  नाम  से  अथवा  अन्य  किसी

 नाम से  जाना  जाये )  4  (७२)

 (२)  पृष्ठ  पंक्ति  १७,--

 अत  में  निम्नलिखित  जोड़  दिया  --

 are  not  liable  to  payment  of  tax  under  the  Income-tax  Actਂ

 [fared  राय-कर  अधिनियम  के  अधीन  कर  वा  भुगतान  नहीं  वरना  पड़ता  पी

 (93)

 (३)  पृष्ठ  १,पंक्ति  २१  से  २३  के  स्थान पर  निम्नलिखित  रख  दिया  जाये  :--

 Companies  as  defined  in  section  3  of  the  Companies  Act,

 1956,  including  (foreign  companies  within  the  meaning  of
 section  501  and  Government  companies  as  defined  in  section

 617  of  that

 [“(3)  समवाय  १९५६  की  धारा ३  में  परिभाषित  जिनमें

 उस  अधिनियम  की  धारा  ५९१  के भ्र र्थी  के  श्रन्तगंत  खाने  वाले  समवाय

 तथा  धारा  ६१७ में  परिभाषित  सरकारी  समवाय  सम्मिलित  .  हू

 (ev).

 (४)  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २६  के  बाद  fra  fafa:  रख  दिया  जाये
 —

 individuals  or  associations  of  persons  or  bodies  of  individuals
 liable  to  payment  of  tax  under  the  Income-tax  Act,  and  enti-
 tled  to  deduct  the  salary  paid  to  their  employees  for  the

 purpose  of  computing  their  income  under  that

 [  (५)  आयकर  अधिनियम  के  अधीन  कर  oy  भुगतान  करने  वाले  व्यक्ति  अथरा

 व्यक्तियों  का  संघ  अथवा  व्यक्तियों  का  जिनकी  ser  गणना
 करते  उस  झ्र घि नियम  के  परबीन  उनके  ada  को

 faut
 गया

 वेतन  घटा  दिया  जात  (94)

 yy
 (५)  पृष्ठ  2,  पंक्ति  १,  J  के  स्थान  पर

 ee) x
 [fa  ता  ]  रख  दिया

 जाये
 ।  (७६)

 प्रंग्रेजी  में

 569  (ai)
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 (६)  पृष्ठ  १,  पंक्ति  2,  lawਂ
 के  स्थान  पर

 State  Actਂ  राज्य  अधिनियम” |  रख  दिया  जाये  (99):

 (७)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  ४
 के

 बाद  निम्नलिखित  रख  दिया  जाये

 that  where  by  or  under  any  such  State  Act  any  amount

 higher  than  fifteen  thousand  rupees  has  been  fixed  as  the
 minimum  annual  turn-over  for  the  purpose  of  registration
 under  that  Act  the  reference  to  fifteen  thousand  rupees  in
 this  clause  shall  be  construed  as  a  reference  to  that  amount.

 Explanation.  —In  this  clause,—

 (a)  has  the  same  meaning  asin  the  respective  State
 Acts  with  respect  to  tax  on  the  sale  of  goods;

 (b)  Actਂ  includes  a  Provincial

 जहां  ऐसे  किसी  राज्य  अधिनियम  के  द्वारा  अथवा  उसके  va

 भ्रधघिनियम  कैटरीना  पंजीकरण  करने  के  प्रयोजन  के  वार्षिक  कारबार  की

 न्यूनतम  राशि  पन्द्रह  हजार  रुपये  निश्चित  कर  दी  गई  इस

 खंड  में  उल्लिखित  पन्द्रह  हजार  रुपये  का  ae  उसी  से  लगाया

 जायेगा  ।

 व्याख्या--इस  खंड

 विक्रेता  का  वही  at  है  जो  aq  विक्रय-कर  से  संबंधित

 तत्संबंधी  राज्य  भ्र धि नियमों  में

 अधिनियमਂ  में  प्रान्तीय  प्रीमियम  भी  सम्मिलित है  ;  (७८)

 (८)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  xa  ८  निकाल  दी  (98)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 wert  महोदय  दारा  संशोधन  संख्या  ५०  तथा  ५७  सभा  के  मतदान के  लिये

 रखे  गये  स्वीकृत हुए  ।

 महोदय :  में  अब  संशोधन  संख्या  we  सभा के  मतदान  के  लिये  रखूंगा |

 wert  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  ४९  सभा  के  मतदान के  लिये  रखा  गया

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  gat;  पक्ष  में  २३;  विपक्ष  में  €७  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 महोदय :  श्री  में  संशोधन  संख्या  ५६  को  लूंगा  ।
 क्या  इस  पर  भी  श्राग्रह

 किया  जायेगा
 |

 श्री  प्रभात  कार  जी  हों  ।

 झष्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५६  सभा के  मतदान के  लिये  रखा  गया

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  gat  |

 महोदय :  मत-विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है  ;  पक्ष में  २२,  विपक्ष  में

 FoR



 ५२३६ ४  acy  अनिवार्य  जमा  योजना  विधेयक

 pear  महोदय :  अरब में
 सरकारी  संशोधन  जो  स्वीकार  हो  चुके  उनके  अलावा

 संशोधनों  को  सभा  क्र  मतदान  के  रखूंगा  ।

 महोदय द्वारा  संशोधन  ५३,  4&,  UV,  ६०,  १००,  १०

 Low,  LOY,  X%,  44,  EE,  208,  १०६,  ३,  ३६,  २३७,  रे८  सभा  के  मतदान

 के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 prem  प्रश्न  यह  है
 :

 खण्ड  २,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड 2,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड

 waned  किये

 (2)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  १९  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया

 shall  have  the  same  meaning  as  in  clause  (31)  of
 ७2% Section  2  of  the  Income-tax  Act  डे

 ['(3)  के  वही  oad  होंगे  जो  राय-कर  शभ्रधघिनियम की  धारा  २  के

 खण्ड  (22  में
 इस

 wer
 के  |  (८०)

 (२)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  २२,  अन्त  में  यह  जोड़  दिया

 annuity  or

 | वि
 pes  भ्रमणा  वाटिका  अथवा  निवृत्ति-बेसन  (52):

 (३)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  २३  कौर  २४  को  निकाल  दिया  जाय  (=z)

 (¥)  पुष्ट  g;  पंक्ति  २८,  a  Panchayatਂ  एक  के

 स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया

 a  Panchayat  constituted  by  reorganisation  of  any  of  the  afore-
 said  local

 एक  पंचायत  जो  उपर्युक्त  किन्हीं  स्थानीय  अधिकरणों  के  पुनर्गठन  के

 परिणाम  स्वरूप  गठित  (53)

 (4)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  २४  के  पश्चात  निम्नलिखित  रख  दिया

 means  the  financial

 ह ६ न  का  त्रय  वित्तोय  (८४)

 तार कश् वरी  सिन्हा ]

 महोदय  :  इन  यह

 खण्ड  3,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  जीवन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 खण्ड ३,  संशोधित  रूप  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ¥— (afrara  जमा  की
 क

 wast  में
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 महोदय  :  बहुत  से  संशोधन  जो  माननीय  सदस्य  अपने  संशोधन  प्रस्तुत
 करना  वह  ऐसा  कर  सकते  ह

 ह fat  मेरे  मुख्य  मंत्री  सहमत  हो  गये  ड  इसलिये  मैं  अपना  संशोधन  संख्या

 १७  प्रस्तुत  नहीं  करता  ।

 poem  संशोधन  संख्या  २६  भी  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  क्योंकि  श्री  त्यागी

 मुख्य  मंत्रो  के  प्रशासन से  सन्तुष्ट  हो  गये

 fat  दे०  fo  पाटिल  :  में झ्र पने  संयोजन  संख्या  Rok  प्रौढ़  ११०  प्रस्तुत  करता

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :  में  प्रस्ताव  करती हुं

 :-

 पृष्ठ  पंक्ति  २  से  ५  के  लिये  निम्नलिखित  रख  दिया

 in  the.case  of  a  person  falling  under  clause  (a)  of  section  2,
 fifty  per  cent  of  the  land-revenue  (including  surcharge  there-
 on,  if  any,)  payable  in  respect  of  the  land  or  lands  held  by  him
 in  the  year  tor  which  the  deposit  is  required  to  be  made.

 Explanation  this  clause  ‘year’  means  the  year  with  re-
 ference  to  which  land-revenue  is  payable  under  any  law  with

 respect  to

 धारा  २  के  खण्ड  के  श्रन्तगंत  खाने  वाले  किसी  व्यक्ति  के  मामले  में

 उसके  द्वारा  उस  वर्ष  जिसके  संबंध  में  जमा  की  जानी  धृत  भूमि  रोक

 भूमियों  कं संबंध  में  देय  भू-राजस्व  का  ५०  प्रतिशत  पर  श्रधिभार

 यदि  कोई  हो  तो  ))।

 ्
 व्याख्या--इस  खण्ड  में  ‘aq’  का  we  उस  वर्ष  से  है  जिसके  संबंध  भू-राजस्व

 से  संबंधित  किसी  विधि  के  भू-राजस्व  देय  है  ;  1]  (८५)

 श्री  राम  सेवक  यादव  :
 मैं  भ्र पना

 संशोधन  संख्याਂ  २०  प्रस्तुत  करता  हू ं।

 नंदी  काशी  राम  अपना  पदों  संख्या  «Lo  प्रस्तुत  करता  हु

 sat  ब्रज राज  सिह
 :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ११२  प्रस्तुत  करता

 तार कद वरी  सिन्हा  :  मैं  प्रस्ताव  करती हूं  कि :

 पृष्ठ  पंक्ति  ११  से  १५  क  स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया

 ‘‘Provided  that  where  the  property  is  assessed  to  such  tax  not  with
 reference  to  its  annual  rental  value,  the  maximum  rate  of  de-

 posit  under  this  clause  shall  be  twelve  anda  half  per  cent  of
 such

 जहां  सम्पत्ति  पर  ऐसे  कर  का  निर्धारण  इसके  वार्षिक  किराया  अनुसार

 मूल्य  के  आधार पर  न  किया  गया  इस  खण्ड  के  अ्रन्तगंत  अधिकतम  जमा

 की  दर  ऐ
 से

 कर  की  १२./,
 प्रतिदिन

 होगीਂ  ;
 "Up  (८६)

 मूल  ग्रेजी  में
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 pat  राम  सेवक  मैं
 अपना

 संशोधन  संख्या
 २३  प्रस्तुत  करता  हु

 श्रीमती  तारकेदवरी  में  प्रस्ताव  करती  हूँ  कि

 पृष्ठ  २,पंक्ति  २२  से  २५  निकाल  feat  जाय
 ।  (5)

 fort  काशी  राम  गुप्त
 :  में  अपना  संशोधन  ६४

 प्रस्तुत  करता  ह्

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 में

 प्रस्ताव  करती
 हूं

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  २४  के  पश्चात्  निम्नलिखित  रख  दिया  जाय  —

 Where  a  per.on  falling  under  clause  [d]  of  section  2  pays  im  any

 year  any  sum,

 19  of  1925.  (i)  to  effect  or  to  keep  in  force  any  insurance  on  the  life  of

 such  per.on  or  on  the  life  of  the  wife  or  husband  of  such

 person;  or

 (ii)  85.8  contribution  to  any  provident  fund  to  which  the
 Provident  Funds  Act,  1925,  applies  to  eny

 provident  fundਂ  as  defined  in  clause  (38)  of  section  2

 of  the  Income  tax  Act;  or.

 (iii)  in  a  ten-year  account  or  a  fifteen-year  account  under  the
 Post  Office  Savings  Bank  (Cumulative  Time  Deposit)
 Rules,  1959,  as  amended  form  time  to  time,

 he  shall  not  be  liable  to  make  any  compulsory  deposits:  under
 this  section  for  that  year  if  such  sum  is  not  less  than  eleven

 per  cent  of  his  annual  income.  from

 जहां  घारा  २  के  खण्ड
 के

 श्रन्तगंध  वाला कोई
 किसी

 वक्ष

 १९२५ का  LL  (१)  किसी  ऐसे  व्यक्ति के  स्वयं  के  जीवन  का  अथवा  ऐसे  व्यक्ति  पत्नी  अथवा

 पति  के  जीवन  का  बीमा  कराने  के  अलावा उस  को  चालू  रखने  के  लिये  अथवा

 (२)  राय-कर  अधिनियम की  धारा  २  के  खण्ड  (३८)  में  परिभाषित

 प्राप्त  भविष्य  हिचकी  के  सम्बन्ध  में  लागू  होने  वाले  भविष्य  निधि

 FeV,  के  झन्तगंत  जाने  वाली  किसी  भविष्य  निधि  में  म्रंशदान  के  अथवा

 (३)  डाक-घर  बचत  बेक  सावधि  जमाਂ  )  PERE,  समय  पर

 रूपभेद  रूप  के  नवीन  किसी  १०  वर्षीय  लेखें  mwa  १४  वर्षीय  लेखे

 कोई  राशि  देता  है  यदि  ऐसी  राशि  उस  की  वेतन  से  प्राप्त  वार्षिक  के  ११

 प्रतिशत  से  कम  नहीं  है  तो  वह  इस  धारा  के  नवीन  कोई  भी  श्रनिवायं  जमा  नहीं

 करेगा  बिल  ]  (55)

 fat  काशी  राम  गुप्त
 :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ७०  प्रस्तुत करता  हूं  ।'

 मूल  wast  में
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 patted  तारकेश्वर  में  प्रस्ताव  करती  हूं  कि  :

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  २५,  per  cent  per  annumਂ  ४  प्रतिशत  प्रति

 के  थ  निम्नलिखित यह  रख  दिया

 be  calculated  from  the  first  day  of  the  month  immediately  following
 the  month  in  which  the  deposit  is  made  to  the  last  day  of  the  month

 immediately  preceding  the  month  in  which  it  is  repaid  (both  days

 [xa  की  गणना  जमा  किये  जाने  वाले  मास
 के  तुरन्त बाद  वाले  मास  के  प्रथम

 दिन  से  रुपया  वापिस  दिये  जाने  वाले  महीने  के  तुरन्त  पहले  वाले  मास  के
 अन्तिम  दिन  तक  कीं  जायगी  दिन  सम्मिलित

 ”
 ।  ]

 (58)

 पृष्ठ  ४५,  पंक्ति  २  कौर  ३  the  event  of  the  death  of  the  depositor

 if  the  authorityਂ  कराने  वाले  की  मृत्य  हो  जाने  पर  यदि

 के  स्थान  पर  any  case  in  which  the  किसी  भीਂ  अवस्था

 में  जिस  में  रख  दिया  जाय  (&o)  ।

 fait  योगेश  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 पुश्नध्यक्ष  महोदय  :  उक्त  संशोधन  सभा के  समक्ष हे

 fat  श्र०  प्र०  जेन  :  खण्ड  ४,  जिस  के  aaa  श्रनिवायें  जमा  योजना  को

 लागू  किया  जाना  संविधान की  शक्ति से  बाहर  है  इस  लिये  इसे  अधिनियमित न  किया  जाय

 श्रध्यक्ष  महोदय जब  भी  सभा के  समन  कोई  वैधता का  अत्यावश्यक प्रदान  भ्राता  है  तो

 श्राप को  पथप्रदर्शन  करना  होता  मुझे  स्मरण  है  कि  राज  से  २५  वर्ष  पुर्व
 उत्तर  प्रदेश  विधान

 सभा  में  एक  ऐसे  ही  मामले  जिसे  शक्ति से  बाहर  समझा  गया  Wem  महोदय ने  स्वयं

 विनिर्णय दिया  था  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  राज  भी  उसी  प्रकार  का  मामला  हमारे  समक्ष है  जिसको

 afer  से  बाहर  समझा  जा  रहा है  इस  के  बारे  में  श्राप  को  ही  विनिर्णय  देना  चाहिए  1.0

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कीਂ  धारणा  है  कि  केवल  अध्यक्ष  ही  सभा  कीਂ  अन्तरात्मा

 का  प्रहरी है  ate  सभी  माननीय  सदस्यों की  अन्तरात्मा  नहीं है  प्रत्येक  सदस्य  ध्यान  के  समान

 उत्तराधिकारी है  कौर  वह  सोच  सकता  है  कि  इस  नियम  बाहर  करार  देवा  चाहिये  अथवा  नहीं  ।

 fait  श्र०  प्र०  जेन  :  कुछ  ऐसे  गम्भीर  मामले  होते  हैं  जिन  के  बारे  में  में  चाहता  हूं  कि

 अध्यक्ष  विनिवेश दें  |  यह  भ  एक  ऐसा  मामला  है  ।

 मेंने  सुना  है  कि  सरकारी  sal की  कौर से  कहा  गया  है  कि  यह  करारोपण  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 नही ंहै
 |

 अब  wees  ३१  की  शरण  ली  जा  रही है  जिसका  सम्बन्ध
 किसी  व्यक्तिਂ  at  सम्पत्ति

 उस की  इच्छा  के  विरुद्ध ले  लेने के  राज्य  के  विद्वेष  as  इस  बारे  में  उच्चतम

 न्यायालय  ने  PEXR  में  एक  निर्णय  दिया था  ।
 a

 पूरा  sas 3
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 श्री  योगेन्द्र  झा  (reat  )  :  nema  कौन  ए  प्वाइंट  आर्डर  ।  wa जब  कि
 बिल  के  क्लासेज पर  विचार  चल  रहा  है  तो  क्या  सम्पूर्ण  बिल  के  ऊपर  आपत्ति की  जा  सकती

 9
 है

 एक  माननीय  सदस्य  :  इलाज ४  की  वैधानिकता पर  बहस  हो  रही  है  ।

 श्री  योगेन्द्र झा  :  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन  का  ऐसा  कहना  है  कि
 ४

 कांस्टीट्यूशनल  है  ?

 थी  श्र०  प्र०  सारा  बिल  श्रनकांस्टीट्यूशनल हमने  क्लास  ४  भी  अ्नकांस्टीट्यूशनल

 है  ।

 महोदय  :  इस  वक्त  तो  इलाज
 ४

 चल  रहा  है  शर  उस  के  लिए  वे  कह  रहे  हैं  ।

 ः  श्र०  प्र०  उस  fra  में  न्यायाधिपति  महाजन ने  कहा था  कि  विधि  का  यहं

 ara  सिद्धान्त है  कि  राज्य  व्यक्तियों की  सम्पत्ति  को  श्रीनिवास  भ्रजेंन के  afar  अधीन  att

 हाथ  में  नहीं  ले  सकता  |

 कूले  की  सीमा  )  नामक  पुस्तक  में  भी  यह  कहा

 गया है  कि  afar  ह  का  सिद्धान्त केवल  तब  लागू हो  सकता है  जब  सम्पत्ति  सार्वजनिक

 कल्याण  के  लिये  की  जा  रहीं  हो  किन्तु  यदि  धन  लिया  जाये  ax  उसकी  क्षतिपूर्ति

 घन  के  रूप में  दी  जानी  हो  तो  वह  बाधित  कर  के  लिया  जाने  वाला  ऋण  ही  है  ।  अ्रनिवाये  भजन
 के  अधिकार  के  wets  धन  नहीं  लिया  जा  सकता  ।  है१ श्रनुच्छंद ४ चो ४  का  सम्बन्ध  wat  सम्पत्ति
 से  ।

 उन इंगलेंड  में  कराधान का  लम्बा  इतिहास है  ae  उस  से  हमने  परम्पराएं  प्राप्त  की  हैं  |

 परम्परा त्रों  में  ये  मुख्य  हैं  कि  प्रतिनिधित्वਂ  के  बिना  कर  नहीं  लगाया  जा  सकता  श्र  विधि  के  बिना

 भी  कर  नहीं  लगाया जा  सकता  ।  अध्याय  १२  में  सरकार  को  ऋण  लेने  का  अधिकार  दिया  गया

 किन्तु  भ्रनिवायं ऋण  का  प्राधिकार  कहीं  नहीं  दिया  गया  ।  वित्त  मंत्री  ने  श्रनिवाये  भविष्य

 निधि  atc  श्रनिवायं  बीम ेके  जो  उदाहरण  दिये  हैं  उनमें  पौर  इस  शभ्रनिवाय  ऋण  कोई

 समानता नहीं  है  ।  विधि  मंत्री ने  इस  सम्बन्ध में  खण्ड  as  (X)  का  उल्लेख  किया  था  जिसके
 ६.४  सरकार को  अ्रधिकार  है  सरकार  उचित  प्रतिबन्ध लगा  सकती  है  ।  किसी  व्यक्ति  के

 बेक में  १००  रुपये  जमा  तो  उस पर  यह  प्रतिबन्ध लगाया  जा  सकता  है  कि  वह  बेक  से  पैसे  न

 निकलवाये किन्तु  इस  खण्ड  के  श्रन्त्गंत वे  पेसे  सरकार स्वयं  नहीं  ले  सकती ं।  प्रतिबन्ध  का  यह

 अभिप्राय नहीं  कि  वह  स्वयं  प्रयोग  के  लिए  पैसे  ले  ले  ।

 इस  लिए  यह  भली  प्रकार  विचार  करने  की  आवश्यकता है  कि  यह  विधेयक  संवैधानिक  है

 या  नहीं  ।  मेंने  सुझाव  दिया  है  कि  महान्यायवादी  वक्ता  का  परामर्श  लिया  जाये  ।  सभा  को

 उसका  लेने  का  अधिकार  न
 जाने  सरकार  महान्यायाधिवक्ता को  बुलाने से  क्यों

 हिचकिचा रही  है  |  बहुत  संभव है  कि  वह  मेरे  विचार  का  खण्डन करें  किन्तु  उसका  विचार  जान
 लेने

 के  उपरान्त  हम  विधेयक  पर  भ्रमणी
 प्रकार  विच।र  कर  सकते हैं

 ।  ग्रुप  सभा के  स्वयं
 fsa  अ्रधिकारी  है  श्राप  महान्यायाधिवक्ता को  निदेश  भी  दे  सकते  हैं  ।

 महोदय
 :

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  सभा  को  विश्वस्त करे  उन्हें
 न्यायाधिवक्ता का  उपलब्ध  कराये  ।  सभा  ऐसा  चाहती है  तो  वह  सरकार से  ऐसी

 मांग  कर  सकती है  ।  में  इस  सम्बन्ध में
 Pree  दही  कर  सता

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 |. है०  प्र०  माननीय  वित्त  मंत्री  और  उसके  साथियों  से  मेरा  निवेदन  है  कि

 महान्यायाधिवक्ता  को  बुलाया  जाये  ake  वह  इस  सम्बन्ध  में  हमें  परामर्श  दे  ।

 शी  बड़े  :  में  भी  निवेदन  करता  कि  महान्याय।धिवकता  को  बुलाना  चाहिये  ।

 मेंने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किंया  प्रयोजन है  कि  जो  कुर्क  ऋण-ग्रस्त है  उन्हें  इस  विधेयक

 के  उपबन्धो ंसे  मुक्त रखा  जाये  ।  सरकार ने  एक
 संशोधन  रखा  जिसका  प्रयोजन  है  कि  जहां

 सरकार  श्रावश्यक  उपयुवत  समझेगी  किसी  व्यक्ति  या  वर्ग  को  इस  विधेयक  के  लागू  होने

 से  मुक्त  रखेगी
 ।

 इसका  शभ्रभिप्राय है  कि  सरक।र  अनुभव  करती  है  कि  वह  लोगों को  कठिनाई  में  डाल  रहीਂ

 मेरा  मीथेन  है  कि
 देना  में  ऋणता  aga  अघिक है  कौर  क्लर्कों  को  ४  प्रतिशत  से  कहीं

 अधिक  ब्याज  देना  पड़ता  है  उनसे  शभ्रनिवा्य  धन  लेकर  उन्हें  ४  प्रतिशत  ब्याज  देने

 में  सरकार  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा  रहीं  ।

 pert  त्यागी  :  कैप्टन  को  तो  श्री  जैन  ने  भली  प्रकार  स्पष्ट  कर  दिया

 मेरा  निवेदन यह  है  कि
 यदि

 यह  विधेयक  कानून  बन  ही  जाये
 तो

 सरकार  इस  प्रकार

 एकत्र  किये गये  धन  को  उन्हीं  लोगों  के  खंड  में  उपयोग  में  लये  ।

 seit  हरि  विष्णु  कामत  :  संविधान  के  अनुच्छेद  ७६  कौर  ८८  में  महान्यायाधिववता  का

 उल्लेख है  कौर  बताया  गया  है  कि  उसके  दो  काम  एक  तो
 सरकार

 को
 परामर्श

 देना  दूसरे

 संसद को ष्द को
 परामर्श  देना

 ।  उसे एक
 मंत्री

 की  तरह  संसद्  में  बोलने
 का  अधिकार  श्री

 झ०
 प्र ०

 जैन  द्वारा यह  प्रश्न  उठाया  जाने
 पर  श्रापने  कहां कि  आपको  महान्यायाधिवक्ता

 को  निदेश

 देने  का  अधिकार  नहीं  |  किन्तु  संविधान  में  इस  बात  का  उपबन्ध  नहीं  कि  महात्यायाधिवक्ता

 को  बुलावे का
 किसे  अधिकार  है  अतः  यहं  श्रभिप्नाय  निकाला  जा  सकता  है  कि  श्राप सभा  के

 ad  प्रमुख  alae  होने  के  नाते  उन्हें  अनामंत्रित  कर  सकते  हैं  |

 महोद॑य :  क्या  अध्यक्ष  कभी  किसी  को  आमंत्रण  देता  है  ?  वहू  संभा  की  शर

 से  भी  कभी  arta  नहीं  देता
 ।

 गी  हरि  विष्णु कामत  :
 में

 श्री  जेन
 का  समन  करते हुए

 श्राप
 से

 निवेदन  करता हूं

 श्राप  महान्यायाधिवक्ता  को  आमंत्रित  करें  ।

 |  शिवाजी राव  to  देशमुख  में  भी  श्री  जन के  मत  का  समर्थन  करता  हूँ  कि

 यह  उपबंध  संवैधानिक  नहीं  सरकार  ने  स्वयं  स्वीकार  किया
 है

 कि  यह  विधेयक  कराधान

 नहीं  किन्तु  जब  वे  कहते हैं  कि  इस  से  एकत्र  किये  गये  धन  को  भविष्य  के  कर  में  उपभोग

 में  लाया  जायेगा  तो  इसका  यह  fase  कि  इस  विधेयक  द्वारा
 alae

 के  कर  के  लिए  उपबन्ध

 किया  जा  रहा
 है  ।

 संसद्  के  लिए  कर  का
 उपबन्ध

 नहीं  कर  सकती  जब
 कि  इस  विधेयक

 के
 श्रन्तगंत

 राज्य  सरकारें  इस  विधेयक  के  wera  एकत्र  की  गई  विधि  का  समायोजन  भविष्य  के  भू राजस्व

 में  करेगी  ।  स्थानीय  अधिकारियों  को  अधिकार  दिया  गया  है  कि  वे  इस  wee  का  समायोजन

 स्थानीय  करों
 में  कर

 इस
 प्रकार  यह

 विधेयक
 भविष्य के  कर  के

 सम्बन्ध
 में

 है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ५  Racy  श्रीनिवास  जमा  योजना  विधेयक  ARTY

 में  श्री  जैन  के  मत  का  समान  करता  हूं  कि  श्राप  महान्यायाधिववता  को  निमंत्रित  फरें  ।

 सभा  की  प्रार्थना  पर  श्राप  किसी  भी  safer  को  निमंत्रित  कर  सकते  हैं  ।

 fat  to  प्र०  जेन  :  एक  aia  प्रश्न है  ।

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  में  इस  समय  तो  सभा  को  स्थगित  कर  रहा  हूं  ।

 इसके  लोक  सभा  २६  2EER/E  Many  के  ग्यारह  बजे  तक

 के  स्थगित हुई  ।

 कि

 fit  waist में
 569  (ai)
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